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SECRETARIO 
 
(B-488) Norteamérica, importante fuente de proveeduría de alimentos sanos, inocuos y 
accesibles para todo el mundo: Agricultura 
El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) –uno de los instrumentos más 
importantes de comercio global—, la situación sanitaria y redes logísticas hacen de 
Norteamérica una de las principales fuentes de proveeduría confiable de alimentos sanos, 
inocuos y accesibles para el mundo, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/19/norteamerica-fuente-principal-de-alimentos-sanos-agricultura/  
https://hojaderutadigital.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-
inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/ 
https://campoyturismo.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-
sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/ 
https://coneme.com.mx/2022/10/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-
inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-
sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/ 
https://ortnoticias.com.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-
y-accesibles-para-todo-el-mundo/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/36455/norteamerica-proveedor-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-
para-el-mundo-agricultura 
https://argonmexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-
sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/ 
https://cxunews.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-
inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/ 
https://www.tierrafuerte.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-
inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-
alimentos-agricultura/  
https://ntcd.mx/noticias-norteamerica--importante-fuente-proveeduria-alimentos-sanos--inocuos-
accesibles-todo-mundo--agricultura  
https://www.nadietepregunto.com.mx/norteamerica-importante-proveeduria-de-alimentos-sanos-
inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/  
https://www.analistademexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-
alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-
rural/?fbclid=IwAR1cdyg4b-zGDLPfcga3Ysh5oPHNp3uVZDUp489MLndBtXDHpBXK1u2uMdU  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582889161744617472 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582864684125810689 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582904218611875840 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582785686632943616 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=138097798974625&set=a.132706089513796  
https://www.facebook.com/ElPoderdelaNoticiaOficial/photos/pcb.1452786985214945/1452785638548413/  

https://www.angulo7.com.mx/2022/10/19/norteamerica-fuente-principal-de-alimentos-sanos-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://campoyturismo.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://campoyturismo.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://coneme.com.mx/2022/10/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://coneme.com.mx/2022/10/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://agendadeldesarrollosocial.com/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://ortnoticias.com.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://ortnoticias.com.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://hiptex.com.mx/noticias/36455/norteamerica-proveedor-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-el-mundo-agricultura
https://hiptex.com.mx/noticias/36455/norteamerica-proveedor-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-el-mundo-agricultura
https://argonmexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://argonmexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://cxunews.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://cxunews.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo/
https://www.tierrafuerte.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://www.tierrafuerte.mx/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-agricultura/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-agricultura/
https://ntcd.mx/noticias-norteamerica--importante-fuente-proveeduria-alimentos-sanos--inocuos-accesibles-todo-mundo--agricultura
https://ntcd.mx/noticias-norteamerica--importante-fuente-proveeduria-alimentos-sanos--inocuos-accesibles-todo-mundo--agricultura
https://www.nadietepregunto.com.mx/norteamerica-importante-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/norteamerica-importante-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-agricultura/
https://www.analistademexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural/?fbclid=IwAR1cdyg4b-zGDLPfcga3Ysh5oPHNp3uVZDUp489MLndBtXDHpBXK1u2uMdU
https://www.analistademexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural/?fbclid=IwAR1cdyg4b-zGDLPfcga3Ysh5oPHNp3uVZDUp489MLndBtXDHpBXK1u2uMdU
https://www.analistademexico.com/2022/10/19/norteamerica-importante-fuente-de-proveeduria-de-alimentos-sanos-inocuos-y-accesibles-para-todo-el-mundo-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural/?fbclid=IwAR1cdyg4b-zGDLPfcga3Ysh5oPHNp3uVZDUp489MLndBtXDHpBXK1u2uMdU
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582889161744617472
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582864684125810689
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582904218611875840
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582785686632943616
https://www.facebook.com/photo/?fbid=138097798974625&set=a.132706089513796
https://www.facebook.com/ElPoderdelaNoticiaOficial/photos/pcb.1452786985214945/1452785638548413/
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Mosaico rural / Cempasúchll mexicano y el mercado de flores para el Día de Muertos / 
Luis P. Cuanalo Araujo 
Tras más de dos años de pandemia, nuestros productores esperan retomar las ventas que 
permitan mantener esta tradición muy mexicana y en la cual ya tratan de competir plantas 
importadas que no tienen ni el color, ni el aroma de nuestro cempasúchil. Por otra parte, 
tenemos este jueves la comparecencia del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, ante comisiones del Senado, donde el funcionario expondrá los logros, 
retos y estrategias ante los impactos externos, climáticos y geopolíticos» Estaremos atentos a 
la postura. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001163nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Esta mañana nos reunimos con el personal de la Oficina de @Agricultura_tam. Con el 
presidente @lopezobrador_ y el @gobtam redoblaremos esfuerzos p/ entregar buenas 
cuentas en nuestro sector. Aprovecho p/ reconocer el trabajo de todos nuestros colaboradores 
en el país. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1582742327235223553 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
El trabajo de las mujeres es vital para el progreso de nuestro país, ya que disminuye la 
desigualdad y la pobreza. 
#SerDiferenteEsMiDerecho 
#LaDiversidadNosUne 
#NadieAtrásAfuera 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1582770271986909187 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
El sorgo es un cultivo agronómicamente perfecto ya que genera una alta producción con un 
consumo mucho menor de agua que los otros cereales. 
https://bit.ly/3s9z9oB 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1582824594209062913 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001163nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1582742327235223553
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1582770271986909187
https://bit.ly/3s9z9oB
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1582824594209062913
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SECRETARÍA 
 
(B-489) Refrendan México, Estados Unidos y Guatemala plan de trabajo contra la mosca 
del Mediterráneo 
El esfuerzo coordinado entre México, Estados Unidos y Guatemala contribuyó a que las 
acciones fitosanitarias emprendidas en 2021 contra la mosca del Mediterráneo fueran exitosas 
en la región, informaron funcionarios de Agricultura de los tres países. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/sociedad/programa-trinacional-redujo-presencia-de-
mosca-del-mediterraneo-sader/ 
https://acapulcotimes.com.mx/internacional/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-
trabajo/ 
https://www.tierrafuerte.mx/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-
mosca-del-mediterraneo/ 
https://argonmexico.com/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-
contra-la-mosca-del-mediterraneo/ 
https://coneme.com.mx/2022/10/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-
la-mosca-del-mediterraneo/ 
https://cxunews.com/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-
la-mosca-del-mediterraneo/ 
https://ntcd.mx/noticias-refrendan-mexico--estados-unidos-guatemala-plan-trabajo-mosca-mediterraneo 
https://hojaderutadigital.mx/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-
mosca-del-mediterraneo/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-
contra-la-mosca-del-mediterraneo/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-
trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-
trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/ 
https://laverdad.com.mx/2022/10/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-
la-mosca-del-mediterraneo/  
https://vozdelasociedad.com/single-post/m%C3%A9xico-estados-unidos-y-guatemala-refrendan-plan-de-
trabajo-contra-la-mosca-del-mediterr%C3%A1neo  
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1582893733825347585 
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1582820585985277952  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582846185080909824  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1582851572488626176  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=136940525760296&set=a.124848086969540 
https://www.facebook.com/photo?fbid=135514285905282&set=a.134821265974584 
https://www.facebook.com/105152862263453/photos/a.106052755506797/137628439015895/  
https://www.facebook.com/107814325315068/photos/a.108104888619345/145134548249712/  
https://www.facebook.com/110063288420104/photos/a.110252651734501/146818001411299/  
https://www.facebook.com/111096808313511/photos/a.111475084942350/144712324951959/  
https://www.facebook.com/106846495413422/photos/a.107049635393108/144798491618222/  

 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/sociedad/programa-trinacional-redujo-presencia-de-mosca-del-mediterraneo-sader/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/sociedad/programa-trinacional-redujo-presencia-de-mosca-del-mediterraneo-sader/
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https://www.tierrafuerte.mx/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://www.tierrafuerte.mx/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://argonmexico.com/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://argonmexico.com/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://coneme.com.mx/2022/10/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://coneme.com.mx/2022/10/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://cxunews.com/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://cxunews.com/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://ntcd.mx/noticias-refrendan-mexico--estados-unidos-guatemala-plan-trabajo-mosca-mediterraneo
https://hojaderutadigital.mx/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://hojaderutadigital.mx/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/19/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://laverdad.com.mx/2022/10/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://laverdad.com.mx/2022/10/refrendan-mexico-estados-unidos-y-guatemala-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterraneo/
https://vozdelasociedad.com/single-post/m%C3%A9xico-estados-unidos-y-guatemala-refrendan-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterr%C3%A1neo
https://vozdelasociedad.com/single-post/m%C3%A9xico-estados-unidos-y-guatemala-refrendan-plan-de-trabajo-contra-la-mosca-del-mediterr%C3%A1neo
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1582893733825347585
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1582820585985277952
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1582846185080909824
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1582851572488626176
https://www.facebook.com/photo/?fbid=136940525760296&set=a.124848086969540
https://www.facebook.com/photo?fbid=135514285905282&set=a.134821265974584
https://www.facebook.com/105152862263453/photos/a.106052755506797/137628439015895/
https://www.facebook.com/107814325315068/photos/a.108104888619345/145134548249712/
https://www.facebook.com/110063288420104/photos/a.110252651734501/146818001411299/
https://www.facebook.com/111096808313511/photos/a.111475084942350/144712324951959/
https://www.facebook.com/106846495413422/photos/a.107049635393108/144798491618222/
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Exigen denominación de origen para cempasúchil. Además de enfrentar caída en ventas 
Acusan llegada de semilla de imitación desde China, además de caída en ventas de hasta 
70% por Covid-19 Productores y comerciantes de cempasúchil no sólo enfrentaron una lúgubre 
temporada marcada por la epidemia de Covíd-19, que les produjo una caída de hasta 70%  en 
ventas, sino, ahora, la invasión de semilla de la flor producida por China e India, por lo que 
piden que se le dé denominación de origen a México. Según la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), la producción de cempasúchil se incrementó en el ciclo agrícola 
2022, con una colecta total estimada en 20 mil 245 toneladas de esta característica flor que 
adorna las ofrendas mexicanas por el Día de los Muertos. Ovaciones, 1, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002783nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002785nc.pdf 

 
Las chinampas de la familia Pacheco, en Xochimilco, se llenan de cempasúchil por el 
Día de Muertos 
En una de las chinampas del paraje Santiago Chililico, del Barrio La Santísima Trinidad, 
alcaldía Xochimilco, el presidente de la Asociación Agrícola Local de Floricultores y Viveristas 
de Xochimilco, Pedro Pacheco Luna, dio a conocer que para esta temporada de Día de 
Muertos espera una producción de 300 a 400 mil plantas de cempasúchil. En la visita que 
realizó este diario, junto con la representación de la CDMX, de la Secretaría de Agricultura, 
el agricultor destacó que como las ventas están bajas tienen, sobre todo por la pandemia del 
Covíd-19 y el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001154nc.pdf 
 
Toca récord exportación agroalimentaria 
La información del Inegi, Banco de México y el Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) revela que en los primeros ocho meses de 2022, el valor de las 
exportaciones agroalimentarias ascendió a 34 mil 123 millones de dólares, sólo por debajo de 
los flujos de remesas familiares por 37 mil 934 millones. Para el sector agroalimentario 
mexicano, las exportaciones o ventas al exterior permitieron los ingresos más altos desde 
1993, es decir, en 30 años. Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001991nc.pdf 
 
Detectan gripe aviar en cuenca del Lerma 
Tras realizar un rastreo epidemiológico en la cuenca del Río Lerma, Estado de México, el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), sospecha que 
el halcón gerifalte (Falco rusticolus), utilizado para la cetrería, que murió la semana pasada de 
influenza aviar AH5N1, cazó y comió un ejemplar contagiado de la especie zarapito ganga 
(Bartramia longicauda), que es un ave migratoria de estancia temporal en territorio nacional. 
Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002659nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002783nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002785nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001154nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001991nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002659nc.pdf
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Hacienda da a conocer reglas de licencia única para importar 
Se establece que el SAT, la Agencia Nacional de Aduanas de México, la Secretaría de 
Economía la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (a través del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria), la Secretaría de Salud (a través de la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios), así como las demás dependencias y 
entidades de la Administración Pública Federal, en el ámbito de sus respectivas competencias, 
se deben coordinar para implementar las facilidades otorgadas en el decreto publicado en el 
DOF. El Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002331nc.pdf 
 
Artículo / La seguridad alimentaria a cargo de un organismo corrupto / Eduardo Ruiz-
Healy 
El presidente Andrés Manuel López Obrador creó el organismo descentralizado Seguridad 
Alimentaria Mexicana (SEGALMEX) que "busca la autosuficiencia alimentaria en los cuatro 
granos básicos {maíz, trigo, arroz, frijol) y leche, fomentar el desarrollo económico y social del 
país". A juzgar por los lugares en que nuestro país se ubica en el GFSI 2022, este organismo 
está muy lejos de lograr sus objetivos y en nada ha ayudado el hecho de que no pudo 
comprobar ante la Auditoría Superior de la Federación el destino de casi 11 000 millones de 
pesos que gastó en 2019 y 2020. Abc 6  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022003119nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Diario Oficial de la Federación / Avisos 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022003136nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

 
La INFARVET se sumó a los asociados reconocidos por la Entidad Mexicana de 
Acreditación 
Con el distintivo de calidad ética y operativa, los más de 25 laboratorios nacionales y 
multinacionales que integran a la Industria Farmacéutica Veterinaria, tendrán, a partir de la 
más reciente Asamblea General de Asociados, el aval y reconocimiento de la Entidad 
Mexicana de Acreditación. Luego de la XXXII Asamblea General de Asociados de la Entidad 
Mexicana de Acreditación (EMA), se designó como nuevo asociado a la Industria Farmacéutica 
Veterinaria (INFARVET), platicamos con su Directora Ejecutiva, la Lic. Alexandra Luna Orta 
quien aplaudió esta nueva incorporación, y agregó que esto habla de la calidad ética y 
operativa que desempeñan cada uno de los más de 25 laboratorios que la integran. 
https://www.ganaderia.com/destacado/la-infarvet-se-sumo-a-los-asociados-reconocidos-por-la-entidad-
mexicana-de-acreditacion 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002331nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022003119nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022003136nc.pdf
https://www.ganaderia.com/destacado/la-infarvet-se-sumo-a-los-asociados-reconocidos-por-la-entidad-mexicana-de-acreditacion
https://www.ganaderia.com/destacado/la-infarvet-se-sumo-a-los-asociados-reconocidos-por-la-entidad-mexicana-de-acreditacion
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Recetan la luz idónea para los cultivos 
Tener la iluminación y temperatura adecuadas no sólo permite potenciar el crecimiento de los 
cultivos de alimentos, incluso hasta cambiar el sabor. Para saber la intensidad y tiempo de la 
iluminación adecuados están las recetas de luz, de acuerdo con la empresa de iluminación 
LED Signify. Esta compañía pretende para finales de 2023, intervenir hasta en mil 500 
hectáreas de cultivos de invernadero en México, donde ya opera en CDMX y Querétaro. 
Cuando aplicas tecnología en siembra protegida aumenta la productividad por metro cuadrado 
hasta 30 o 40 por ciento más de lo que sembraría en el campo. 
https://www.reforma.com/recetan-la-luz-idonea-para-los-
cultivos/gr/ar2488916?md5=119387ffb8f0b39f6d27500bc5ec2190&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2e
fe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor 

 
Piden incluir a jornaleros en evaluación del programa de trabajadores México-Canadá 
Debido a que los jornaleros que van a Canadá a laborar desconocen sus derechos y las 
obligaciones de las empresas con ellos, es necesario que cuenten con representatividad en la 
reunión anual de evaluación del programa de empleados agrícolas temporales México-
Canadá, señalaron organizaciones, que advirtieron que se desconoce el número de mexicanos 
que enfermaron de covid, pero recibieron cientos de llamadas de que los obligaban a trabajar 
enfermos y no pudieron hacer cuarentena. Líderes del Sindicato de Trabajadores de Alimentos 
y Comercio (UFCW, por sus siglas en inglés) de Canadá afirmaron que este año acudieron a 
trabajar a los campos agrícolas de ese país alrededor de 26 mil mexicanos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/politica/016n3pol 

 
La Cepal calcula que México crecerá 1.1% el próximo año 
La Comisión Económica para América Latina el Caribe (Cepal) mantuvo sin cambios la 
perspectiva de crecimiento de México para este año, en 1.9 por ciento, mientras para el 
próximo anticipa un avance de 1.1 por ciento; esta es la previsión menos optimista entre las 
que han actualizado organismos internacionales y es hasta un tercio de lo calculado por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público en su paquete económico. Para las economías de 
América Central y México, el bajo dinamismo de Estados Unidos, principal socio comercial y 
primera fuente de remesas de sus países, afectaría tanto al sector externo como al consumo 
privado. En este caso, sin embargo, los menores precios de los bienes básicos actuarían a 
favor en tanto varias de ellas son importadoras netas de alimentos y energía, matizó el 
organismo de Naciones Unidas.  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/economia/022n2eco 

 
Con 5 millones de cempasúchil, arranca ruta Flores de Mictlán 
En el marco del Día de Muertos la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) local dio inicio a 
otra edición de la "Ruta Agroturística Flores del Mictlán", arrancando la venta de cinco millones 
de plantas de cempasúchil.  

https://www.reforma.com/recetan-la-luz-idonea-para-los-cultivos/gr/ar2488916?md5=119387ffb8f0b39f6d27500bc5ec2190&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/recetan-la-luz-idonea-para-los-cultivos/gr/ar2488916?md5=119387ffb8f0b39f6d27500bc5ec2190&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/recetan-la-luz-idonea-para-los-cultivos/gr/ar2488916?md5=119387ffb8f0b39f6d27500bc5ec2190&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/politica/016n3pol
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/economia/022n2eco
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Las rutas agroturísticas tienen como objetivo incentivar la compra directa de plantas de 
cempasúchil a los productores invitando a la ciudadanía a visitar la Zona Patrimonio Mundial, 
Natural y Cultural de la Humanidad localizada en Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta. 24 Horas, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022000868nc.pdf 
 
Señales financieras /Benjamín Bernal 
Fallan los paradigmas, porque se pensaba que México es un territorio enorme para sembrar, 
es una tristeza decir que no es así, del 12 al 14% funciona bien para la agricultura. 58% 
Agostadero, o sea dedicado a la ganadería, el avance las zonas urbanas también han quitado 
de la producción agrícola algunas tierras, el agua es otro problema grave, a veces hay, a veces 
no y en otras ya no se desea que haya lluvias. Es necesario desarrollar más la hidroponía 
(sembrar sin suelo, o sea desde tablas hasta sofisticadas macetas- contenedor) Creatividad 
es la base. El Día, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022000671nc.pdf 
 
Código de ingresos / Hablamos de Walmart y de las tortillas / Guadalupe Romero 
México se está convirtiendo en una gran economía agrícola, habiendo exportado productos 
por un valor fue 44.4 millones de dólares en 202 y aportando el 4% del P1B nacional en 2021, 
aun así más de 300,000 toneladas de residuos agrícolas se producen en México cada año. En 
este contexto, le adelantamos que la próxima semana, Netafim, compañía de riego global, y 
que en México es dirigida por Óscar González, estará anunciando el inicio de operaciones de 
la planta de reciclado de plástico agrícola más grande del país en Culiacán, para atender y 
fomentar el reúso de plástico y contribuir a hacer la agricultura más amigable con el medio 
ambiente. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001159nc.pdf 
 
De jefes / Van por la planta de reciclado de plásticos agrícolas más grande del país 
La Organización para Alimento y Agricultura de las Naciones Unidas (FAO) resaltó en un 
reporte la manera 'desastrosa' en la que se usa el plástico en la agricultura en el mundo, 
destacando que, después de un solo uso, la mayoría termina siendo enterrado, quemado o 
desechado. El Financiero, 19 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002416nc.pdf 
 
La Cuarta Transformación /La caída de la Financiera Nacional / Darío Celis 
COMO se sentó en la silla presidencial, Andrés Manuel López Obrador prospecto la 
desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FDN). En una gira por Tabasco a mediados de 2020 pidió a su paisano, Baidemar Hernández, 
asumirla para preparar el cierre de la institución que creó en 2003 el entonces subsecretario 
de Hacienda de Vicente Fox. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002353nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022000868nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022000671nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001159nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002416nc.pdf
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Activo Empresarial / La canasta de los 1,039 pesos / José Yuste 
El Presidente les insistió en que podían usar la Licencia Única Universal, que el día de ayer 
salió en el Diario Oficial. El Presidente estuvo acompañado de Rogelio Ramírez de la O, 
secretario de Hacienda, quien es el autor intelectual del Pacic y, que, por cierto, ayer lanzó el 
comunicado agradeciendo a Walmart y diciendo que ya se publicaría la Licencia Única 
Universal. Excélsior 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002648nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
En picada las exportaciones de ganado en pie mexicano 
Pese a un menor volumen en los envíos, los ganaderos mexicanos han gozado de una mejor 
cotización por cabeza, con un promedio superior en casi 6% al que se tuvo durante todo el año 
pasado. Durante los primeros seis meses de este año, las exportaciones de bovinos mexicanos 
reflejaron una tendencia a la baja, siendo 31.3% inferiores respecto al mismo periodo de 2021, 
con lo que se embarcaron 461,173 cabezas. De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), la derrama económica generada por la venta de ganado ascendió a los 
267.5 millones de dólares, 24.5% por debajo del primer semestre del año anterior. 
https://www.ganaderia.com/destacado/en-picada-las-exportaciones-de-ganado-en-pie-mexicano 

 
El próximo año caerá más de 1% las exportaciones de cerdo 
Pese a esta contracción esperada en el desempeño global y en los principales países 
exportadores, el USDA espera que en México, la tendencia de los envíos sea positiva, con un 
crecimiento superior al 3%. Para el cierre de 2023 se espera que las exportaciones mundiales 
de cárnicos porcinos totalicen en 10.4 millones de toneladas, volumen inferior en 1.5% 
respecto a los 10.6 mt. esperados para finales de este año. El Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA) explicó que esto se debería en gran medida a una menor demanda 
en China, ya que la industria de ese país continúa con sus estrategias de recuperación contra 
la Fiebre Porcina Africana. 
https://www.porcicultura.com/destacado/el-proximo-ano-caera-mas-de-1-las-exportaciones-de-cerdo 

 
Expo Ganadera Jalisco 2022 
La Unión Ganadera Regional de Jalisco te invita a formar parte de la mejor Expo Ganadera de 
México, la Expo Ganadera Jalisco 2022. Fecha: Del 20 de octubre al 13 de noviembre. Sede: 
Glorieta del Álamo en Tlaquepaque, Jalisco. 
https://www.ganaderia.com/evento/expo-ganadera-jalisco-2022 
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Sepor 55 edición 2022 
SEPOR 2022, la feria ganadera, industrial y agroalimentaria especializada en el sector porcino 
de Lorca (Murcia). Este año el certamen volverá a ser presencial, aunque probablemente 
mantendrá también su formato virtual, “dada la buena acogida que ha tenido esta modalidad 
en las dos ediciones pasadas”.  
https://www.porcicultura.com/evento/sepor-55-edicion-2022 

 
PorkExpo 2022 
La organización del evento celebra la evolución, tanto en número como en calidad, de 
PorkExpo a lo largo de los años y ya afirma que durante los 2 días, 26 y 27 de octubre de 2022, 
los visitantes se enfrentarán con muchas características nuevas.. 
https://www.porcicultura.com/evento/porkexpo-2022 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Salvan a cangrejos en Alaska 

EL cambio climático es uno de Los principales sospechosos de La mortandad masiva de 
cangrejos en ALaska, de acuerdo con expertos; debido a ello, por primera vez, el 
Departamento de Pesca y Caza anunció ayer eL cierre de La temporada 2022-23 deL cangrejo 
de Las nieves del mar de Bering. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001529nc.pdf 
 
Agronegocios / Financiamiento para Pymes pesqueras y acuícolas de Yucatán / Eduardo 
Martín Ángeles Robles y Mario Centeno Juárez 
México figura entre los primeros 20 países del mundo en cuanto a la captura de recursos 
pesqueros (1.5% de las capturas mundiales).Dicha actividad representa una fuente importante 
de alimentos para la población, aporta insumos para la industria y divisas por la venta de 
producto de alto valor comercial. El país tiene una balanza comercial históricamente 
superavitaria, según el Instituto Nacional de Pesca. En Yucatán, la pesca y la acuacultura son 
sectores económicos que tienen una elevada importancia social, emplean a más de 15,000 
personas de forma directa y a más de 40,000 en forma indirecta. El Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001279nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Impulsa EU el flujo y ventas de Gruma 
Durante el tercer trimestre del 2022, Gruma reportó un alza del 13 por ciento en su flujo 
operativo (UAFIRDA), a 208 millones de dólares, impulsada por sus operaciones en Estados 
Unidos. Las ventas netas entre julio y septiembre pasados aumentaron 21 por ciento respecto 
al mismo lapso de 2021, a mil 438.7 millones de dólares, favorecidas, principalmente, por el 
crecimiento del volumen de ventas en Estados Unidos. En México sus ventas se elevaron 18 
por ciento a 372.2 millones de dólares, y su volumen lo hizo en 5 por ciento, a 529 mil toneladas 
métricas. El UAFIRDA bajó 12 por ciento, a 43.3 millones de dólares. 
https://www.reforma.com/impulsa-eu-el-flujo-y-ventas-de-
gruma/gr/ar2489365?md5=e86d03736858ef8e0c00383c3540fe4e&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2ef
e&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Este año subió siete veces la producción de cempasúchil en la Ciudad de México 
Este año la producción de flor de cempasúchil se incrementó en más de siete veces a la 
obtenida hace un lustro, al pasar de 664 mil plantas en 2018 a más de 5 millones, una cifra 
histórica que se ha logrado gracias a los apoyos al campo y la recuperación de miles de 
hectáreas que se encontraban olvidadas. A su vez, la directora general de la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo Rural, Columba López, destacó que el cultivo de cempasúchil 
representa una fuente de trabajo para más de 5 mil familias que cada año dependen 
directamente de su venta. La Jornada, 35 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001513nc.pdf 
 
Sin fronteras / ¿Por qué no cede la inflación? / Joaquín López-Dóriga Ostolaza 
El precio promedio de la gasolina a nivel nacional disminuyó de 5.03 dólares por galón en junio 
a 3.82 dólares en septiembre. Esto quiere decir que el incremento de precios en otros bienes 
y servicios en la economía se ha acelerado considerablemente. Esta situación es evidente en 
el comportamiento de las cifras de inflación subyacente que excluye los precios de los 
componentes más volátiles del índice de precios al consumidor, incluyendo energía y 
alimentos. El Economista 9 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001229nc.pdf 
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Decretan inicio del PACIC 2.0 en el DOF / Jassiel Valdelamar 
Hoy entrarán en vigor las medidas de eliminación de aranceles a la importación de alimentos, 
así como facilidades en temas fitosanitarios y de inocuidad, que fueron anunciadas hace dos 
semanas en el Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC), anunció la Secretaría de 
Hacienda en el Diario Oficial de la Federación (DOF). El decreto señala que para acceder a 
los beneficios, las empresas importadoras de alimentos deben contar con la Licencia Única 
Universal, para lo cual deben estar inscritos y activos en el padrón que se creará. El Financiero 

1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002148nc.pdf 

 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Erradicar el hambre, el objetivo de la Fundación PepsiCo y Monte de Piedad 
En la última década la Fundación PepsiCo México ha beneficiado a 4 millones de personas 
con programas de seguridad alimentaria, agricultura regenerativa y resiliencia. Para continuar 
con esta labor donará 10 millones de pesos para apoyar a organizaciones de alto impacto que 
forman parte de la red Nacional Monte de Piedad, informó Roberto Martínez, presidente de la 
Fundación PepsiCo México. Milenio Diario, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002287nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Detectan fraude en Correos y Aduanas 
Mercancía ilegal es introducida al País a través de las Oficinas de Correos de México en 
Tijuana. Personal de Correos de México en esta frontera cobra a los usuarios una cuota para 
permitir el envío de artículos que no cuentan con la documentación aduanera, con el fin de no 
pagar los impuestos correspondientes, denunció en junio la Aduana de este lugar. Reforma, P1_ 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001734nc.pdf 
 
Cárteles patrocinan carrera para elaborar fentanilo 
Autoridades de Estados Unidos identificaron que cárteles mexicanos patrocina a algunos de 
sus integrantes carreras universitarias de química farmacéutica para que adquieran 
conocimientos especializados que los hagan expertos en la elaboración ilegal de fentanilo, el 
opioide sintético que ya desplazó a la heroína y la cocaína en el consumo de drogas en 
distintas regiones del mundo. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022001733nc.pdf 
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Critican al Ejército, pero piden cuarteles 
LA ROSA Rosa Icela Rodríguez, secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, 
criticó el "doble discurso" de los políticos que critican a los militares, pero en privado solicitan 
su apoyo. Al comparecer ante el Senado por el Cuarto Informe, dijo tener solicitudes de 
gobernadores y senadores en las que piden que la Guardia Nacional proteja a la población; no 
obstante, acusó que en público denuncian constantemente a todo el gabinete y votan contra 
la presencia del Ejército en las calles. Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002428nc.pdf 
 
Podría Banxico despegarse de la Fed: Esquivel 
México está en una mejor situación para lograr la convergencia con la meta de inflación que 
Estados Unidos, por lo que se puede ir considerando un desacoplamiento de la política 
monetarias con ese país, consideró Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de México 
(Banxico). Esto, explicó, porque ambos países se encuentran en fases distintas del ciclo 
económico con presiones inflacionarias muy diferentes, por lo que las decisiones que tome la 
Reserva Federal (Fed) no serán referencias para el banco central mexicano. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_20102022/20102022002014nc.pdf 
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NACIONAL

Según su defensa, la fiscalía 

nada tiene sobre narcotráfico 

en contra del ex secretario. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Aquí Guacamaya, 
en NY García Luna

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Jorge Zepeda Patterson
“Hay que sostener puentes 

para cruzar pareceres y 
no solo insultos” - P. 14

Regina Reyes-Heroles
“Cuando el dinero se 

convierte ante todo en 
dolor de cabeza” - P. 19

Maruan Soto Antaki
“Normalizamos la 
disfuncionalidad 

política” - P. 39

Documentan seis contactos del 
Estado Islámico con mexicanos

Guacamaya. En informe secreto de Sedena, casos desde 2013 como el de un iraquí reclutador de terroristas 
detenido en Guanajuato y el de una menor mexiquense fichada por Facebook para irse a combate a Siria

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO

 Integrantes del grupo te-
rrorista Estado Islámico involu-
crados en atentados en Europa 
han tenido contacto con ciuda-
danos mexicanos a los que han 

intentado reclutar o inducir a co-
meter actos violentos, mientras 
que otros operaron desde aquí y 
contrajeron matrimonio, docu-
menta Sedena en un informe di-
vulgado por Guacamaya. PAGS. 8 Y 9

Continúa la transferencia
Revocan freno al traslado 
de la Guardia a la Defensa
RUBÉN MOSSO - PAG. 9

Debate sobre la violencia
Adán Augusto y Samuel se 
lían a reproches y críticas
L. COLLADO Y O. MALDONADO - PAG. 10

Rosa Icela en el Senado
Gabinete de seguridad sirve 
al país “con mando civil”
SILVIA ARELLANO - PAGS. 8 Y 9

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Con Claudia Sheinbaum 
no hay resentimiento ni odio, di-
ce Ricardo Monreal Ávila, líder 
de la bancada de Morena en el 
Senado, quien dice en entrevista 
que tenía un acuerdo con AMLO 
para gobernar Ciudad de México 
desde que fue alcalde: “ambos sa-
bemos cómo quedó”. PAGS. 6 Y 7

Monreal: “soy 
del equipo del 
Presidente y 
siempre gano”
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UAEMÉX. SUPERVISA SEP AVANCE DE OBRAS POR 61.2 MDP  •  UAS. BRINDAN A ESTUDIANTES INFORMACIÓN

PARA SU SALUD Y BIENESTAR   •  UABC. RINDEN HOMENAJE AL DOCTOR MIGUEL ÁNGEL CADENA ALCÁNTAR

Regalar libros desde el gobierno

EL OGRO FILANTRÓPICO

ADEMÁS. Universidades Benito Juárez. El fantasma del autoritarismo. Informe País 2020. Democracia, universidades y prestigio social

UN OCÉANODE INFORMACIÓNY CONOCIMIENTO

ANUARIO ESTADÍSTICO DEL CENEVAL 2021

LA EVALUACIÓN ES NECESARIA PARA LA TOMA DE DECISIONES

Anuario del Ceneval, un 
océano de información
Evaluar para decidir

S. RODRÍGUEZ Y E. DE LA ROSA, CDMX

 El plan de Buen Fin 2022 
busca apoyar sobre todo a peque-
ñas y medianas empresas, anun-
ciaron Economía e IP. PAGS. 18 Y 19

Banxico estudia desligarse 
de la Reserva; anuncian un 
Buen Fin con sentido social

Cuentas abandonadas
Banca, por devolver dinero 
inactivo si tiene origen lícito
KAREN GUZMÁN - PAGS. 18 Y 19

González Iñárritu. Bardo, filme “íntimo, 
autoficción, radiografía de emociones”

P.  28

Luis Cresencio Sandoval, Rosa Icela Rodríguez, Alejandro Armenta y Rafael Ojeda durante la comparecencia cameral.  ESPECIAL
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UNA DUDA: ¿el gobierno federal gobierna para todos
o nomás para quienes votaron por ellos? La pregunta
viene al caso porque varios altos funcionarios inclui
do el mismísimo presidente de la República parece
que ya confundieron al Estado con el partido.
AHl ESTÁ, por ejemplo, el caso de Adán Augusto
López, que pasó de negociador a golpeador; de opera
dor a saboteador del diálogo nacional. Primero fueron
sus ataques contra los mandatarios surgidos del PAN
y de Movimiento Ciudadano. Y ayer, de plano, se le
fue a la yugular a Samuel García, acusando al de
Nuevo León de hipocresía, egoísmo e incapacidad.
OTRO que pierde el piso institucional a cada rato es el
subsecretario de Seguridad federal, Ricardo Mejía
Berdeja. En su desesperación por ser candidato de
Morena en Coahuila, no tiene el menor pudor de
darse baños de pureza como funcionario y, al mismo
tiempo, lanzar lodo como precandidato.
Y EL COLMO, claro, es el de Andrés Manuel López
Obrador, que negó todo apoyo a Tamaulipas
hasta ahora que un morenista (Américo Villarreal)
es gobernador. De su pleito con el panista Cabeza
de Vaca, ¿qué culpa tenían los tamaulipecos?

POR CIERTO que la chihuahuense Maru Campos
entró en la mira de los golpeadores morenistas, pues ya
la fueron a denunciar por ¡actos anticipados de cam
paña! El motivo: haber participado en un foro del PAN
hace dos semanas.

ESTA MANIOBRA se da luego de la andanada de Adán
Augusto López en su contra por el tema de la segu
ridad. Algo le verán en Morena a la panista, que ya los
está poniendo nerviosos.
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EN ESTOS DÍAS en que las Fuerzas Armadas se
han vuelto intocables, inalcanzables e inexpugnables,
sin duda que destaca el durísimo mensaje que le
lanzó el senador Germán Martínez al secretario
Luis Cresencio Sandoval.

Y NO FUE por redes sociales, sino de frente, ayer que
el general acompañó a Rosa Icela Rodríguez en su
comparecencia. El legislador independiente le advirtió
que respeta su uniforme, pero que éste "no lo hace más
ni mejor mexicano". Y le recordó que el Ejército es
constitucionalista, no presidencialista. "No tiene due
ño" y, por cierto, "esta patria no es de un solo hombre".
JUSTO AHORA que la Sedeña parece ser un sector más
de Morena, el senador michoacano exigió: "Los tiem
pos del pensamiento único, y la confusión NaciónGo
biernoPartidoEjército, no deben volver". Las palabras
de Germán Martínez sonaron fuerte en el Senado
y deben haber resonado en Palacio Nacional.

BUENO, ¿y cómo va la refinería de Dos Bocas? Todo
está en línea... pero en línea de flotación porque se
inunda cada vez que llueve.
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ADEMÁS
del Presidente,
al Congreso de la
CDMX (bueno, bueno...
a la fracción que lo
controla) la pandemia
también le cayó como
anillo al dedo.

AHORA resulta

que, salvo dos que
serán en el Pleno, las
comparecencias a
propósito del cuarto
informe de Gobierno
serán vía Zoom, como
en el pico más alto de

los contagios.'
. ¿Y QUÉ razón dieron
para optar por este
formato que complica
la crítica y apapacha a
los comparecientes?

PUES dijeron que era
para desahogar los
encuentros con mayor
celeridad, palabra que
rima muy bien con
¡opacidad!

• • •

SEGÚN la última
encuesta del Inegi,
Naucalpan ya está
dentro de las tres

ciudades cuyos
habitantes se sienten

más inseguros en todo
el País.

MÁS de uno asegura
que para este penoso
récord, mucho ha
contribuido ¡la propia
policía!

COSA de ver que en
estos días fue detenido

un agente que, pese a
que las infracciones
de Tránsito están

suspendidas en esta
demarcacióh, pedía
45 mil pesos a un
automovilista por una
falta inventada.

PERO detenciones van

y detenciones vienen...
y nada parece intimidar
a los malos elementos.

SEGÚN ESTO, por lo
menos los uniformados

que hacen guardia en
Periférico en espera de
extorsionables no faltan
un solo día a morder...

perdón... ¡a trabajar!
• • •

FINALMENTE, Nicias
Aridjis fue detenido.
EL EX director de Obras
de Benito Juárez

acusado de corrupción
con construcciones fue
localizado.

Y DICEN que es el
eslabón que faltaba
para, ahora sí, jalarle
más a la cadena.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Los muchachos en edad de saber la

llamaban burlonamente "La emperatriz
del catre".

Yo, que era niño, no sabía por qué. Ahora
sé que se dedicaba a la prostitución. Vivía
cerca de mi casa, en el antiguo barrio de
Santiago. La visitaban en la suya señores
de diversa condición. Algunos, muy
pocos, llegaban en su automóvil; otros en
coches que ahora se llaman taxis y que
entonces se llamaban carros de sitio; los
más a pie, pues en aquel tiempo todo en
mi ciudad estaba cerca.

La señora a mí me parecía señora,
aunque no lo fuera para los demás tenía
en su ventana un caracol marino. Cuando
recibía a un cliente metía el caracol. Así se

sabía que la plaza estaba ocupada y que
había que regresar más tarde.

Nadie protestó nunca por la presencia
de la mujer. Se practicaba la sana virtud
de la tolerancia. Las señoras la saludaban
"Buenos días", pero hasta ahí. Los
señores se llevaban la mano al sombrero

al pasar junto a ella. Un día yo le dije:
"Adiós, señora". Ella esbozó una sonrisa
triste e hizo como que me iba á acariciar la
cabeza, pero.no me la acarició.

iHasta mañana!...
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El Informe Oppenheimer
ANDRÉS
OPPENHEIMER
Twitter: a oppenheimera

El turismo y AL
El panorama económico pa
ra América Latina y el Cari
be para el resto de este año
y 2023 es bastante sombrío,
pero hay un sector que pue
de brillar gracias a la in
usual fortaleza del dólar es
tadounidense: el turismo.

Esa fue una de mis prin
cipales conclusiones des
pués de hablar con Han
Goldfajn, el director del De
partamento del Hemisferio
Occidental del Fondo Mo
netario Internacional (FMI).

El FMI pronostica que
la economía de América La
tina y el Caribe .crecerá ape
nas 1.7 por ciento en 2023.

Eso es aproximadamente la
mitad del crecimiento esti
mado de la región para este
año, y menos que la expan
sión económica proyectada
de China, India, África sub
sahariana y otras partes del
mundo en desarrollo.

Pero cuando le pregunté
a Goldfajn a qué países la
tinoamericanos y caribeños
les irá mejor en 2023, me
dijo que "los que van a cre
cer más son los de América
Central y los caribeños que
dependen del turismo".

De hecho, la fortaleza
del dólar estadounidense
está ayudando a los desti
nos turísticos y podría ser
una bendición para toda la
región Si bien un dólar ca
ro hace que sea más costoso
para los latinoamericanos
viajar al exterior, importar
bienes y pagar sus deudas
externas, les permite atraer
a más turistas estadouni

denses y europeos.
Hace unos meses, viajé

a Argentina y pagué el equi
valente a 50 dólares para
invitar a cinco familiares y
amigos a cenar, con entra
da, plato principal, postre y
vino incluido. Es lo que uno
paga en Miami por una ce
na para vina persona Y rara
vez pagué más de 5 dólares
por un viaje en taxi dentro
de Buenos Aires.

Vi algo parecido en una
visita reciente a Colombia,
donde los precios en dóla
res eran un poco más caros
que en Argentina, pero una
ganga comparados con los
de Estados Unidos.

Sin embargo, con la ex
cepción de México y el Ca

nos turísticos y podría ser
una bendición para toda la
región Si bien un dólar ca
ro hace que sea más costoso
para los latinoamericanos
viajar al exterior, importar
bienes y pagar sus deudas
externas, les permite atraer
a más turistas estadouni
denses y europeos.

Hace unos meses, viajé
a Argentina y pagué el equi
valente a 50 dólares para
invitar a cinco familiares y
amigos a cenar, con entra
da, plato principal, postre y
vino incluido. Es lo que uno
paga en Miami por una ce
na para vina persona Y rara
vez pagué más de 5 dólares
por un viaje en taxi dentro
de Buenos Aires.

Vi algo parecido en una
visita reciente a Colombia,
donde los precios en dóla
res eran un poco más caros
que en Argentina, pero una
ganga comparados con los
de Estados Unidos.

Sin embargo, con la ex
cepción de México y el Ca
ribe, que en conjunto repre
sentan la mayor parte del
turismo extranjero en Amé
rica Latina, la mayoría de la
región apenas está aprove
chando el dolar fuerte para
atraer a más turistas inter
nacionales.

Un informe reciente del
Consejo Mundial de Viajes
y Turismo (WTTC) mues
tra que mientras los prin
cipales destinos turísticos
mundiales como España
dependen de los visitantes
extranjeros para el 40 por
ciento de sus ingresos tota
les por turismo, Brasil ob
tiene solo el 4 por ciento de
sus ingresos por turismo de
los viajeros extranjeros, y
Argentina un 1 por ciento.
" "En América del Sur, el
turismo internacional aún
está en pañales", me dijo
Gloria Guevara, ex Secreta
ria de Turismo de México y
ex directora.del WTTC.

Eso es vergonzoso, por
que es probable que el turis
mo mundial crezca a pasos

ribe, que en conjunto repre
sentan la mayor parte del
turismo extranjero en Amé
rica Latina, la mayoría de la
región apenas está aprove
chando el dolar fuerte para
atraer a más turistas inter
nacionales.

Un informe reciente del
Consejo Mundial de Viajes
y Turismo (WTTC) mues
tra que mientras los prin
cipales destinos turísticos
mundiales como España
dependen de los visitantes
extranjeros para el 40 por
ciento de sus ingresos tota
les por turismo, Brasil ob
tiene solo el 4 por ciento de
sus ingresos por turismo de
los viajeros extranjeros, y
Argentina un 1 por ciento.
" "En América del Sur, el
turismo internacional aún
está en pañales", me dijo
Gloria Guevara, ex Secreta
ria de Turismo de México y
ex directora.del WTTC.

Eso es vergonzoso, por
que es probable que el turis
mo mundial crezca a pasos

agigantados en los próxi
mos años. El informe del
WTTC proyecta que los in
gresos mundiales por viajes
y turismo crecerán en pro
medio 5.8 por ciento anual
entre 2022 y 2032, superan
do el crecimiento anual pro
yectado de 2.7 por ciento de
la economía mundial.

El WTTC pronostica
que el turismo internacional
volverá a los niveles previos
a la pandemia en 2023, y es
tima que se crearán casi 126
millones de nuevos puestos
de trabajo en el sector en
la próxima década. De esos,
unos 16 millones estarán en
América Latina y el Caribe,
dice el informe.

Cuando le pregunté qué
debería hacer América La
tina para atraer a más tu
ristas internacionales, Gue
vara me dijo que una de las
primeras prioridades de la
región debería ser mejorar
las conexiones aéreas entre
los países. Muchas veces la
gente tiene que tomar un

agigantados en los próxi
mos años. El informe del
WTTC proyecta que los in
gresos mundiales por viajes
y turismo crecerán en pro
medio 5.8 por ciento anual
entre 2022 y 2032, superan
do el crecimiento anual pro
yectado de 2.7 por ciento de
la economía mundial.

El WTTC pronostica
que el turismo internacional
volverá a los niveles previos
a la pandemia en 2023, y es
tima que se crearán casi 126
millones de nuevos puestos
de trabajo en el sector en
la próxima década. De esos,
unos 16 millones estarán en
América Latina y el Caribe,
dice el informe.

Cuando le pregunté qué
debería hacer América La
tina para atraer a más tu
ristas internacionales, Gue
vara me dijo que una de las
primeras prioridades de la
región debería ser mejorar
las conexiones aéreas entre
los países. Muchas veces la
gente tiene que tomar un

vuelo a Miami o a Panamá
para hacer una conexión de
un país latinoamericano al
otro, me explicó.

Además, con la excep
ción de México y los paí
ses del Caribe, pocos países
latinoamericanos cuentan
con estrategias a largo plazo
para promover el turismo
internacional.

"El reto es que cada
nuevo Gobierno cambia lo
que hizo el anterior", me
dijo.

Lo que me señaló co
mo un detalle casi marginal
el jefe del Departamento
de América Latina del FMI
debería convertirse en una
prioridad máxima para los
Gobiernos de la región

No hay muchos lugares
en el mundo que puedan
ofrecer tantas bellezas na
turales, tesoros culturales y
gente afectuosa como Amé
rica Latina, y además de to
do eso cenas exquisitas por
precios bajísimos para los
estadounidenses y europeos.
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Del tingo al tango

Adán Augusto anda como canica
en lavamanos. Más que funcionario,
parece un candidato en campaña.

Meñico Maldotado fue po
bremente ataviado por la
naturaleza en la parte de la

entrepierna Casó con Pelerina, mu
chacha sabidora La noche de las bo
das lo vio ella al natural, y tras exha
lar un suspiro de resignación le dijo:
"Bueno, a lo mejor tienes otras cuali
dades"... Se hizo una campaña en el
pueblo a fin de que todos los perros
mascota fueran vacunados y llevaran
su licencia en el collar. Babalucas iba
en automóvil con su perro. Un oficial
lo detuvo al ver al can sin collar y le
preguntó: "Su perro ¿tiene licencia?".
"No la necesita contestó el badula
que. Yo soy siempre el que mane
ja"... El lúbrico galán cortejaba a una
ingenua chica llamada Susiflor. Ella le
dijo: "Jamás podrás entrar en mi co
razón". Respondió el majadero: "No
es ahí donde quiero entrar"... Pocos
personajes hay tan queridos y evoca
dos en mi ciudad, Saltillo, como don
Severiano García, llamado con res
petuoso afecto El Chato. Maestro del
Ateneo Fuente glorioso, vestía chaqué
y pantalón negro a rayas grises. Se cu
bría con un bombín de fieltro; calza
ba zapatos de charol y usaba polainas.
Era de buena talla, ventripotente; el
rostro redondo y mofletudo; los ojos
vivos bajo hirsutas cejas; la voz sono

ra y grave. Profesor de Lógica, la suya
no era aristotélica, sino personalísi
ma Puntilloso en el uso del lenguaje,
exigía precisión absoluta en el hablar.
Un día subió al autobús en el que co
tidianamente hacía el trayecto de su
casa al Ateneo. El tal camión iba ates
tado, de modo que El Chato tuvo que
ir de pie. "Maestro le dijo una alum
na, no tiene usted asiento". "Asien
to sí tengo, señorita la corrigió don
Severiano. Lo que no tengo es dón
de ponerlo". Vayamos al lexicón de la
Academia y leamos, entre otras acep
ciones, ésta "Asiento: Nalgas". (En la
noche de bodas el recién casado le di
jo a su flamante desposada "¿Recuer
das que nos conocimos un día que te
di el asiento en el autobús? Bueno:
ahora te toca a ti"). El secretario de
Gobernación y corcholata de AMLO,
Adán Augusto López, tiene también
asiento, pero se ve que no sabe dón
de ponerlo. Anda como canica en la
vamanos, del tingo al tango, de arriba
para abajo. Más parece candidato en
campaña que funcionario a cuyo car
go se halla la política interior de la
República, y que debe por tanto estar
en su sitio de trabajo, atento a cono
cer cualquier problema que en el país
pueda presentarse para atenderlo de
inmediato y procurarle debida solu

cióa De sus ausencias no tiene él toda
la culpa La comparte con el Caudillo,
que quién sabe por qué esotéricos cál
culos políticos dio un prematuro ban
derazo a la carrera por la sucesión, y
motivó así campañas igualmente pre
maturas, con descuido de las funcio
nes públicas y tempranos pataleos por
abajo de la mesa Recuerdo ahora que
El Chato Severiano criaba gallinas en
el corral de su casa Por la mañana iba
a echarles el maíz con que las alimen
taba Corrían las gallinas a comerlo, y
con ellas acudía, corriendo también, el
gallo. El Chato lo apartaba con el pie
y le decía en tono de reproche: "Co
mo si pusieras tanto". Estense sosie
gos así se dice en el Potrero quienes
son las corcholatas de AMLO. ¡Como
si pusieran tanto!... El profesor Diño
les habló a sus estudiantes acerca del
sexo. Su esposa era recatada en ese
aspecto, y entonces le contó que les
había hablado sobre el deber de ir a
la iglesia Al siguiente día la señora se
topó con unas alumnas de su marido.
Le dijo una de ellas: "Su esposo nos
habló de un tema muy interesante".
Respondió la señora "No me explico
por qué les habló de eso. La primera
vez tuve que obligarlo, la segunda fue
cuando nos casamos, y la tercera se
quedó dormido"... FIN
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Vapeando espero

Es claro queAMLO tiene un problema
personal con los vapeadores. Está bien
que se abstenga de usarlos, pero eso
no le da derecho a prohibirlos.

"Es cierto que fumar es una debilidad
moral pero debemos precavemos del

hombre sin debilidades morales".

Un Yutang

Para un Presidente que se dice
liberal, y que repite constante
mente la frase 'Trohibido pro

hibir", sorprende la insistencia de Ló
pez Obrador en prohibir los vapeado
res. Es verdad que hacen daño, pero
menos que los cigarrillos; más aún, la
prohibición promueve el consumo de
cigarrillos y mayores afectaciones a
la salud.

Hago una aclaración de desinterés:
ni fumo ni vapeo. El que un producto
sea dañino, sin embargo, no es justifi
cación para prohibirlo. Los cigarrillos
hacen daño, pero no están prohibi
dos. Tampoco las bebidas alcohólicas.
La filosofía liberal respalda esta posi
ción: "Sobre sí mismo, sobre su cuer
po y mente, el individuo es soberano",
afirmó John Stuart Mili.

La jurisprudencia mexicana avala
esta visión liberal. La Suprema Corte
ha determinado que el Estado no pue
de prohibir el consumo de marihuana,
aunque dañe la salud. Arturo Zaldívar,
hoy presidente de la Corte, sentenció
en 2015: 'Tertenece al estricto ámbito
de la autonomía individual, protegido
por el derecho al libre desarrollo de la
personalidad, la posibilidad de decidir
responsablemente si desea experimen
tar los efectos de esa sustancia, a pesar

de los daños que esta actividad puede
generarle a una persona".

Ni la "autonomía individual" ni el
"libre desarrollo de la personalidad",
sin embargo, le han preocupado aho
ra al Presidente El 20 de febrero de
2020 proscribió por decreto (no por
una ley aprobada en el Congreso) la
importación de productos para va
peo y cigarrillos electrónicos. El 30
de mayo de 2022, nuevamente por
decreto, prohibió su circulación y co
mercialización.

El Presidente ha tomado el tema
como algo personal. Este 18 de octubre
se lanzó nuevamente contra el vapeo:
"Es dañino para la salud, muy dañino
y, como no hay información suficiente,
se piensa que es algo que sí afecta, pero
no tanto, y resulta que es más dañino
el vapeador que el tabaco, que los ciga
rros". Le hizo coro el titular de la Co
fepris, Alejandro Svarch Pérez, quien
afirmó que los vapeadores contienen
linalool, una sustancia que se utiliza
"para matar moscas y cucarachas".

Yo tengo, sin embargo, otros datos.
Public Health England determinó en
2015 que una reseña de estudios in
dependientes mostraba que los ciga
rrillos electrónicos son 95 por ciento
menos dañinos que el tabaco. Michael
Blaha director de investigación clínica
del Centro Ciccarone para la Preven
ción de Enfermedades Cardiacas de
la Universidad Johns Hopkins, apun
ta "No hay casi duda de que el vapeo
te expone a menos químicos tóxicos

que fumar cigarrillos tradicionales".
Los Centros para el Control de Enfer
medades de Estados Unidos declaran:
"Los cigarrillos electrónicos exponen a
los usuarios a menos químicos dañi
nos que los cigarrillos que se queman".

¿Tienen los vapeadores veneno
para cucarachas? La verdad es que la
propia Cofepris ha autorizado el lina
lool como aditivo para alimentos. En
todo el mundo se usa además, como
aromatizante en jabones, cremas, lim
piadores y detergentes. Svarch omitió
mencionar las dosis en vapeadores y
otros productos. Los decretos presi
denciales para prohibir los vapeadores,
por otra parte, se basaron en un su
puesto contenido de metales pesados
y acetato de vitamina E, pero ninguno
apareció en la lista de ingredientes que
presentó Svarch.

Es claro que AMLO tiene un pro
blema personal con los vapeadores. Se
entiende: son dañinos. Está bien que se
abstenga de usarlos, pero eso no le da
derecho a prohibirlos.

• IRRESPETUOSO
Es triste que los políticos usen la vio
lencia para promover su imagen. El
secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, ha dicho que el término
'ítaños de sangre" le trae a la mente
Guanajuato, Jalisco y Michoacán. Ol
vida los seis estados gobernados por
Morena que están en los primeros
lugares de homicidios per cápita Es
"irrespetuoso" con las víctimas.
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Reflectores sobre el general
::::: Nos cuentan que, en la comparecencia de
la secretaria de Seguridad Rosa Icela Rodrí
guez, los senadores se dirigieron más a uno de
sus acompañantes, el secretario de Defensa,
Luis Cresencio Sandoval, quien iba en cali
dad de "oyente" y, como estaba previsto, no hi
zo uso de la palabra Nos hacen ver que los in

^ tegrantes del gabinete de se
guridad llegaron a la sede se
natorial cada uno por su la
do, pese a que todos venían
del aeropuerto tras la gira
presidencial por Tamaulipas.
El primero en llegar en su
camioneta fue el subsecreta
rio de Seguridad, Ricardo

Rosa Icela Mejía. Luego llegaron, cada
Rodríguez uno en su vehículo, la secre

taria Rodríguez, el general
Sandoval —acompañado por el comandante de
la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio—,
y el secretario de Marina, José Rafael Ojeda
Pero —nos dicen— no es que se lleven mal y
no se aguanten viajando juntos, sino que así lo
marcan los protocolos de seguridad Eso sí,
mientras los generales y el almirante llegaron
en camionetas grandes y equipadas, doña Rosa
Icela lo hizo en una camioneta compacta y na
da ostentosa Al final, el reflector estuvo en el
general Sandoval, mientras opositores lo cues
tionaban y los oficialistas lo defendían.

::::: Nos cuentan que quienes llevaron su con
frontación por la candidatura de Morena al
gobierno de Coahuila a la comparecencia del
gabinete de Seguridad en el Senado fueron el
subsecretario Ricardo Mejía Berdeja y el se
nador Armando Guadiana quienes, pese a
ser correligionarios, ni se saludaron. Morenis
tas nos hacen ver que urge que el partido de
cida quién será su candidato, pues, aunque
falta un largo tramo para la elección, los áni
mos están tan caldeados que si el pleito esca
la quienes estarán felices son los priistas que
buscan mantener la gubernatura.

Adán Augusto mata dos pájaros
de un tiro
::::: Nos cuentan que en las giras por los esta
dos para impulsar en los Congresos locales la
reforma constitucional que mantiene a las
Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028, el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, también ha estado aprovechando para
hacer campaña Ayer estuvo en su natal Ta
basco, donde, a su salida del Congreso estatal
un grupo de simpatizantes lo recibió al grito
de "¡presidente, presidente!", pese a la lluvia
que caía Nos detallan que traían música en vi
vo y mantas con frases como "Adán Va", "Que
siga López" y "Estamos con Adán". Tampoco
desaprovechó don Adán el tiempo para tundir
a los gobernadores de oposición que no están
de acuerdo con la reforma Lo que no queda
claro es si los pájaros que mata de un tiro son
guacamayas o zopilotes.

Los magistrados que siguen
pandemizados
::::: Nos hacen ver que no todos los magistra
dos de la Sala Superior del Tribunal Electoral
se han acoplado a la modalidad de sesiones
presenciales tras dos años de pandemia Es el
caso de la magistrada Mónica Soto, quien fal
tó por segunda semana consecutiva a la sesión
pública de cada miércoles. A las ausencias de
esta semana se sumó la magistrada Janine
Otálora y el magistrado Indalfer Infante. Pa
rece que pasarán algunas semanas hasta que
todos puedan coincidir nuevamente en perso
na, después de dejar la modalidad virtual.
¿Tendrán cosas más importantes que atender?

Fecha: 20/10/2022

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,537

Página 7 de 177



La visita de Pablo Gümez a
Sheinbaum. ¿nervios?
::::: Mucho interés despertó en algunos la reu
nión que sostuvo la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, con el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez,
la tarde del martes en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento. Y no es para menos, pues
aunque la mandataria no abundó en detalles

sobre el encuentro, sí dejó
claro que el tema central
fue el combate a la corrup
ción y la impunidad. Nos
recuerdan que, a finales de
septiembre, doña Claudia
dijo que la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de
México solicitó la interven

Pablo ción de la UIF y de la Pro
curaduría Fiscal de la FedeGómez

ración para que se investi
guen delitos como operaciones con recursos
de procedencia ilícita y evasión fiscal relacio
nados con corrupción inmobiliaria. Varias
preguntas surgen de esa reunión, nos dicen:
¿Será que estarán cerca acciones legales? ¿Se
trata de investigaciones de funcionarios en
activo, o de exfuncionarios? ¿Alguien tendrá
motivos para estar nervioso?

Violencia vicaria, la legislación
que viene
::::: Integrantes de colectivos en defensa de los
derechos de los niños han manifestado su
preocupación por el sentido de la legislación
local en torno a la violencia vicaria. Nos cuen
tan que, en reunión con la presidenta de la
Comisión de Atención al Desarrollo de la Ni

ñez en el Congreso, la pe
rredista Polimnia Roma
na, alertaron sobre la ine
quidad y desigualdad en la
que se encontrarán las fa
milias que inicien un juicio
de divorcio por violencia vi
caria, pero, sobre todo, por
poner en incertidumbre a

Polimnia los hijos. Ante el análisis del
Romana dictamen que busca modifi

car la Ley de Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes, que retoma pro
puestas de las diputadas Ana Francis López
Bayghen Patino, de Morena, así como de
Gabriela Salido, del PAN, los colectivos bus
can que sus señalamientos sean escuchados y
se privilegie, sobre cualquier norma, el bie
nestar de los menores.

PVEM busca alianzas
::::: El presidente del Partido Verde en el Esta
do de México, José Alberto Couttolenc, de
jó abierta la posibilidad de hacer una alianza

no sólo con Morena, sino
con Movimiento Ciudadano
y otros que en el Congreso
respaldaron la iniciativa de
ley de los gobiernos de coa
lición. Nos comentan que
Couttolenc dejó en claro
que si bien está abierto a las
posibilidades con miras a la

José Alberto elección de gobernador en
Couttolenc 2023, también dependen de |

la decisión de la base del

partido y hasta recordó que es el único ai el 1
estado que ha crecido en aprobación dudada§
na hasta en ocho puntos.
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Ponen los Salgado al pueblo
contra el pueblo
::::: Nos cuentan desde Guerrero que la fami
lia Salgado ya sacó los colmillos, pues a ini
cios de semana, durante el Primer Informe de
la gobernadora Evelyn Salgado (Morena), se

armaron grupos de choque
§ para impedir que distintas

í ffl protestas llegaran a la ex
o planada del Palacio de Go

,« ifflL s bierno. Según nos detallan,
SyJ % JO| el grupo de choque, encabe

zado por funcionarios del
HmAH gobierno de los Salgado,
¦¦ tuvo acción cuando profeso
Evelyn res de la Ceteg marcharon
Salgado por la Autopista del Sol con

la intención de llegar al Pa
lacio de Gobierno, episodio que se dio en me
dio de gritos y empujones que casi terminan
en una batalla campal. En este contexto, nos
mencionan que no es la primera vez que tan
to doña Evelyn, como su padre, Félix Salga
do, utilizan a grupo de choque, ya que unos
días atrás enfrentaron a normalistas que blo
quearon la autopista. ¡Vaya estrategia la de
enfrentar al pueblo contra el pueblo!

¿Rechazo o freno al fiscal?
::::: Al fiscal anticorrupción de Morelos, Juan
Salazar Núñez, nos platican, lo pararon en
seco en el Tribunal Superior de Justicia, don
de pretendía llevar a juicio político a tres ma

gistrados por supuestas vio
laciones a la Constitución.
Según nos detallan, desde el
ingreso de la solicitud, el
magistrado presidente Luis
Jorge Gamboa determinó
que rechazaría la petición
porque la fiscalía no había

  agotado todas las instancias,
Juan Salazar los argumentos eran ende
Núñez bles y finalmente hay juris

prudencia para impedir lle
var a juicio a magistrados. No obstante, nos
señalan, entre la clase política se comenta
que este revés significa un "estáte quieto" a
don Juan, que en los últimos meses lo mis
mo pidió iniciar juicio político al titular del
Poder Ejecutivo, que a alcaldes y magistrados.

Otra del gobernador de BCS
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur el
gobernador Víctor Castro (Morena) volvió a
tropezar, esta vez luego de que dijo descono
cer que en La Paz había ocurrido un derrame

de combustóleo 'en una de
las plantas de la Comisión
Federal de Electricidad, por
cierto, muy señalada por ac
tivistas de vieja y contami
nante. El derrame, nos de
talla, fue el domingo pasa
do, y el lunes siguiente a
pregunta expresa de la

Víctor prensa, don Víctor respon
Castro dió que sabían más los re

porteros que él, pues el te
ma no se tocó ni en la "mesa de seguridad"
de ese día, por lo que llamó la atención que,
siendo instalaciones estratégicas, don Víctor
se portara como muy sin novedad. ¡Qué tal!

Edil y su hijo hacen de las suyas
::::: Nos dicen que en Puerto Vallarta, Jalisco,
crece la inconformidad en contra del alcalde
Luis Alberto Michel (Morena) y su hijo Je
sús, pues la injerencia de éste en las decisio
nes del ayuntamiento ofende a muchos. Sin
embargo, nos relatan, la única persona que ha
levantado la voz públicamente es la regidora
Carla Esparza, quien a pesar de pertenecer
al mismo partido del edil le devolvió en plena
sesión de cabildo un sobre con dinero que
presuntamente le había entregado su hijo pa
ra asegurar su voto a favor para modificar el
presupuesto. No obstante, nos indican, tras
ello llegaron las presiones y amenazas para la
regidora, quien ya interpuso denuncias.
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Contracorriente
Ejército protagónico,
Marina subordinada
MAITE AZUELA

La concentración de recursos y funcio
nes adjudicadas al Ejército parece no
ser un tema sensible solo para aquellos

grupos de la ciudadanía que buscamos solu
ciones pacíficas contra la atroz crisis de violen
cia o que aspiramos a modelos de políticas
públicas que garanticen rendición de cuentas,
sino que la Marina puede estar incómoda ante
el acaparamiento que hoy día ejerce la Sedeña.
De acuerdo con un oficio contenido en los

Sedeña o Guacamaya Papers con fecha del 22
de junio dirigido al secretario de la Sedeña,
Luis Cresencio Sandoval, y firmado por el se
cretario de la Marina, Rafael Ojeda Durán, se
percibe que ha quedado asumida la distribu
ción inequitativa de recursos y de atribuciones
que claramente rompe la balanza de las dos
instancias a quienes estamos acostumbrados a
identificar como un bloque.
Por un lado, llama la atención el hecho de

que dos funcionarios estrategas de la seguri
dad, que suponemos aliados, intercambien
oficios para hablar de asuntos que se pensa
ría tratan en alguna reunión o a bordo de la
camioneta. Además, por el contenido, pare
ciera que Ojeda tiene la necesidad de dejar
registro por escrito de su postura ante la res
ponsabilidad que a cada uno le corresponde
de acuerdo con las dispares asignaciones
presupuéstales y de capital humano.

Le" escribe Ojeda a Sandoval: "Puntualizo que
no existe interés para tener el control de la se
guridad aeroportuaria como se le informó, úni
camente se vería el tema de migración [...] Con
relación a que la Sedeña, asuma el control de la
seguridad, migración y aduana, le informo, que
el control de la seguridad del aeropuerto de
Canción nunca lo ha tenido Semar. En cuanto

al control de migración, agradecería a quien de
signe, se ponga en contacto con el Comisionado
del Instituto Nacional de Migración para que
sea él quien les otorgue el control".
La cita anterior dice mucho sobre algo que

probablemente se nos ha escapado al hablar
de militarización: La Sedeña busca el control

de todo y en esa búsqueda no figura la Semar.
Finaliza Ojeda Duran: "Entiendo que esa Se

cretaría [la Sedeña] cuenta con mayor cantidad
de recursos humanos que la Semar, es por ello
que hago hincapié, que esto no es cuestión de
números, si no de coordinacióa respetando
áreas de competencia, nunca con la intención
de buscar protagonismos".
Definitivamente no pretendo exculpar a la

Semar de su responsabilidad en la militariza
ción. Si hay una institución que tiene denun
cias de tortura y violaciones a derechos huma
nos, es la Marina Es momento, eso sí, de dis
tinguir los roles, porque el poder que pensába
mos compartido está acaparado por una insti
tución y conocemos las consecuencias que de
sencadena esa concentración de poder.
Esta información no sería pública sin el ar

chivo abierto por el Colectivo Guacamayas. •

Pareciera que Ojeda tiene la
necesidad de dejar registro
por escrito de su postura.
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Carta dirigida al consultor
de imagen español de
Claudia Sheinbaum
(misión imposible)
Estimado Antoni: Me

he enterado a través
de la prensa que estás

dándole asesoría a Claudia.
También me he enterado

que estás cobrando $ 643,000
pesos para asesorarla de agos
to a diciembre de este año.
También me he enterado

que tu asesoría se está reali
zando a control remoto des
de Barcelona.
Y también me he enterado

que tu contrato dice específi
camente lo siguiente: "Objeti
vode la contratación: Maximi
zar los procesos digitales de
percepción, opinión pública y
el contacto ciudadano de la

Coordinación General de Co
municación Ciudadana".

Entre tus tareas se incluye la
capacitación de los equipos
responsables de la difiisión,
percepción y opinión pública
gubernamental e incluso pro
mover modificaciones en el

diseño de políticas públicas.
Y por último, una declara

ción genial de tu pupila:
El 9 de septiembre del pre

sente año: "Hay una visión ahí
de vincular EL ARTE CON LA
COMUNICACIONDIGITAL".
¿Me puedes explicar que co

ños es eso? ¿¿¿Vincular el arte
' con la comunicación digital en
una Jefatura de Gobierno???

Coordinación General de Co
municación Ciudadana".

Entre tus tareas se incluye la
capacitación de los equipos
responsables de la difiisión,
percepción y opinión pública
gubernamental e incluso pro
mover modificaciones en el

diseño de políticas públicas.
Y por último, una declara

ción genial de tu pupila:
El 9 de septiembre del pre

sente año: "Hay una visión ahí
de vincular EL ARTE CON LA
COMUNICACIONDIGITAL".

¿Me puedes explicar que co
ños es eso? ¿¿¿Vincular el arte
' con la comunicación digital en
una Jefatura de Gobierno???

Entonces, nos pareció inte
resanteyporeso,son$400,000
entotalporlos7meses.¿Noque
el contrato era por 5 ?
Antoni querido: Tú y yo

llevamos metidos más de 30
años en este negocio.
Obviamente, tú y yo no

nos leemos las cartas.
Conocemos de costes,

producción, asesorías, etc.
Tú y yo sabemos que es

IMPOSIBLE que cobres esa
ínfima cantidad por todo lo
que dice tu contrato.

Es más, tú y yo sabemos que
a lo mejor nos pagan esa can
tidad por contrato, pero lo de
más lo pagan por fuera el resto
de nuestros honorarios.
Por cierto, una cantidad

aproximada entre 200,000 a
300,000 DÓLARES.
También saberiios que el

concepto ese de MAXIMI
ZAR LOS PROCESOS DIGI
TALES DE PERCEPCIÓN,
OPINIÓN PUBLICA Y CON
TACTO CIUDADANO ES LA
IDIOTEZ MÁS GRANDE
DEL MUNDO.

Que maximizar estos pro
cesos de percepción, etc. lo
puede hacer con los ojos ce
rrados cualquier pasante de
ingeniería de sistemas en Af
ganistán o Saturno.
Como tú y yo sabemos

Entonces, nos pareció inte
resanteyporeso,son$400,000
entotalporlos7meses.¿Noque
el contrato era por 5 ?
Antoni querido: Tú y yo

llevamos metidos más de 30
años en este negocio.
Obviamente, tú y yo no

nos leemos las cartas.
Conocemos de costes,

producción, asesorías, etc.
Tú y yo sabemos que es

IMPOSIBLE que cobres esa
ínfima cantidad por todo lo
que dice tu contrato.

Es más, tú y yo sabemos que
a lo mejor nos pagan esa can
tidad por contrato, pero lo de
más lo pagan por fuera el resto
de nuestros honorarios.
Por cierto, una cantidad

aproximada entre 200,000 a
300,000 DÓLARES.
También saberiios que el

concepto ese de MAXIMI
ZAR LOS PROCESOS DIGI
TALES DE PERCEPCIÓN,
OPINIÓN PUBLICA Y CON
TACTO CIUDADANO ES LA

IDIOTEZ MÁS GRANDE
DEL MUNDO.

Que maximizar estos pro
cesos de percepción, etc. lo
puede hacer con los ojos ce
rrados cualquier pasante de
ingeniería de sistemas en Af
ganistán o Saturno.
Como tú y yo sabemos

Has ganado campañas excepcio
nales. Tu ética profesional te res
palda. Pero también sé que... | :
NO HACES MILAGROS. ¦¦;»

Estoy seguro que ya diag
nosticaste que su inteligencia
es mínima, su cajisma es cero,
su simpatía nula, su presencia
y vestuario cero, su resenti
miento al 100%, el pavor a su
padre putativo Andrés es gi
gantescoy que, comparándola
con posibles candidatos de la
oposición, ya perdió.
Mi visión: Te contrataron

arriba de lo que dice tu con
trato. Te contrataron para
que hagas un milagro.
Te harán dos pagos: El del

contrato y el de por fuera.
Y para mí, eso está bien.
Antoni querido: Te respe

to y admiro tu trayectoria.
Has ganado campañas ex

cepcionales. Tu ética profe
sional te respalda.
Pero también sé que NO

HACES MILAGROS.
 Una recomendación:
COBRA, SAL CORRIEN

DO Y... ¡NO REGRESES!
Un abrazo. •
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Andy2030
En el círculo cercanísi

mo al presidente Ló
pez Obrador cuentan

que el primer mandatario
tiene bajo llave un testamen
to político, escrito por él, y
que no espera revelar pron
to. Según las mismas fuen
tes, este testamento dice que
el heredero político de
AMLO es su hijo Andrés Ma
nuel López Beltrán, conoci
do como Andy.
El hijo de López Obrador se

ha dedicado a la política, tra
baja para elgobierno de su pa
pá y quiere ser presidente de
México en el 2030. "Claudia
primero, él después", es lo
que repiten como mantra. Lo

anhela el presidente, lo quie
re el hijo, lo aceptan sus her
manos, lo saben sus cercanos
y prácticamente todos los que
pesan en el entorno de AMLO
lo tienen asumido. Pero, cla
ro, falta el paso de los años, y
eso en política suele mover
todo el tablero.
Andrés Manuel López

Beltrán es el que más voca
ción política tiene entre los
tres hijos más grandes del
presidente de México. "An
dy" ha estado por años a la
vera de su padre y se ha vuel
to un operador de temas cen
trales de su gobierno: pone
funcionarios, negocia con
empresarios, abre y cierra el

acceso a su papá en Palacio
Nacional, cabildea temas, ha
sido incluso interlocutor con
el gobierno de Estados Uni
dos. Es decir, encarna el des
mentido a eso de que "en es
te gobierno no tienen in
fluencia mis hijos", que es
otra de las mentiras recu
rrentes del presidente mexi
cano. Ejemplo reciente: el
nombramiento la semana
pasada de Antonio Martínez
Dagnino, uno de sus grandes
amigos, en la estratégica je
fatura del SAT, posición
siempre codiciada para cual
quier campaña electoral.
A Andrés Manuel López

Beltrán se le considera el más
listo de los hermanos y el que
tiene más facilidad para la
política. Desde luego es más
cuidadoso que José Ramón,
protagonista del escándalo
de La Casa Gris y quien pre
sume sin pudor sus lujos en
redes sociales, quebrantan
do el discurso del papá. An
dy, más discreto, no ha esta
do exento del ojo público, y
se le han detectado viajes a
Europa, alguno de ellos re
ciente, acompañado de un
popular chef y restaurantero
que en el nombre ostenta se
guridad en sí mismo.
El camino de la política es

empedrado, incluso para al
guien que pareciera tener el
pedigrí de ser el heredero
del líder.

SACIAMORBOS
1. Y hablando del huachico

lero consentido de la 4T,
¿quién será el alto funciona
rio de seguridad federal que

protagonista del escándalo
de La Casa Gris y quien pre
sume sin pudor sus lujos en
redes sociales, quebrantan
do el discurso del papá. An
dy, más discreto, no ha esta
do exento del ojo público, y
se le han detectado viajes a
Europa, alguno de ellos re
ciente, acompañado de un
popular chef y restaurantero
que en el nombre ostenta se
guridad en sí mismo.
El camino de la política es

empedrado, incluso para al
guien que pareciera tener el
pedigrí de ser el heredero
del líder.

SACIAMORBOS

1. Y hablando del huachico

lero consentido de la 4T,
¿quién será el alto funciona
rio de seguridad federal que

El hijo de López Obrador se ha dedicado a la política, §
trabaja para el gobierno y quiere ser presidente en 2030,
"Claudia primero, él después", repiten como mantra. I ;
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López Obrador, sin límites
¿Acaso no distinguís entre
la devoción y la hipocresía?

Tartufo, Moliere,

Andrés Manuel López
Obrador ha cruzado
todos los límites po

sibles, claramente no le im
porta la ley, quizá menos hoy,
cuando su cancerbero, el Se
cretario Útil, Adán Augusto
López, prácticamente ha de
vastado el muro de contención
constitucional que existió al
guna vez en el Congreso.
Hoy, López Obrador puede

disponer del andamiaje jurí
dico a su antojo.
No parece importarle tam

poco el límite internacional,
lo mismo insulta al parla
mento europeo que miente
impunemente sobre las con
sultas del TMEC que ponen
al país en una incertidumbre
económica inédita en la his
toria contemporánea.
¿Límites institucionales?,

nada. Cero. Un chiste. Desde
el principio mandó al demo
nio las instituciones, en eso,
al menos, siempre fue since

ro: él prometió el país del cau
dillo, del resquemor y las ven
dettas más profundas, An
drés Manuel jamás habló de
un país del futuro, sino de una
nación que cobraría las factu
ras del pasado.
Entonces, el presidente ha

roto con todos los límites:
Constitucional, Institucional
e Internacional. Sí, habrá que
afrontarlo: el presidente es un
kamikaze.

Ojalá, que todo esto termi
nara con el costo dé la histo
ria, que este afFaire se esfu
mase con un hecho ineludi
ble: López Obrador será el
peor presidente de México, sí,
pero cuando ese juicio al fin
llegue, el presidente, segura
mente, ya estará muerto, no
lo digo en mala lid, es una ver
dad de vida: habrán pasado
los años y nosotros habremos

heredado un país severamen
te en retroceso al que tendre
mos que sacar avante.
Hay una preocupación in

ternacional evidente por lo
que está sucediendo a nivel
regional, agencias interna
cionales, de las cuales hablaré
en posteriores entregas, han
encendido ya focos de alarma
frente a la situación del país y
se aprestan a tomar acciones
que podrían terminar por
vulnerar nuestra soberanía,
ahora sí, de forma real.
Nadie, en su sano juicio,

quiere ver a un país sometido,
como nadie, tampoco, quisiera
ver a un país hecho trizas por la
miseria dé decisiones necias
que nos llevarán al precipicio.
Vienen tiempos oscuros.

Habrá que estar preparados.

DE COLOFÓN. Una de las
primeras rebeliones vendrá
desde el gremio industrial,
cada vez más empresarios se
muestran inconformes frente
a las promesas de José Anto
nio Centeno Reyes, que ha
quedado a deber aquello de
que el gobierno compraría
más y reactivaría la econo
mía, le contaré a detalle en
próximas entregas.
Y todavía faltan 711 días pa

ra que termine el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX

El presidente ha roto con todos
los límites: Constitucional,
Institucional e Internacional.
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En el ocaso del quinto año, ¿en
serio pisotearán la Constitución?
Para el Presidente de la Re

pública y titular del Poder
Ejecutivo Federal, como

para los generales del Ejército Me
xicano y los almirantes de la Ma
rina Armada de México, no hay
nada más obligatorio y mandante
que la Constitución General de la
República. Ninguna ley o decreto,
por supuesto, está por encima de
ella; pero,tampoco ningún capri
cho presidencial, ninguna "ideo
logía revolucionaria o transforma
dora" puede superar a la Carta
Magna ni justifica violentar a la
máxima ley que existe en la Re
pública Mexicana.
La precisión viene a cuento de

que hoy en día, a un mes de que
comience el quinto año de gobier
no, al presidente López Obrador y
al general secretario, Luis Cresen
cio Sandoval, les ha dado por ig
norar y violentar el mandato cons
titucional y lo mismo se niegan a
explicar el hackeo y filtración de
correos militares, así como su con
tenido explosivo, como ha hecho
el mandatario, que a rendir cuen
tas ante el poder civil que repre
senta el Congreso de la Unión, a
cuyo llamado a comparecer, res
ponden con un soberbio desdén y
un desplante del tamaño del que
le hizo el general Sandoval a los se
nadores de la República.
López Obrador no sólo permite

y tolera la soberbia de los militares
—que acaso él mismo fomenta
sino que además protege, pero
también censura, a su secretario de
la Defensa para evitarle que expli
que a los mexicanos y a la opinión
públicacómofuequeladependen
cia responsable y garante de la So
beranía Nacional, permitió que

norar y violentar el mandato cons
titucional y lo mismo se niegan a
explicar el hackeo y filtración de
correos militares, así como su con

tenido explosivo, como ha hecho
el mandatario, que a rendir cuen
tas ante el poder civil que repre
senta el Congreso de la Unión, a
cuyo llamado a comparecer, res
ponden con un soberbio desdén y
un desplante del tamaño del que
le hizo el general Sandoval a los se
nadores de la República.
López Obrador no sólo permite

y tolera la soberbia de los militares
—que acaso él mismo fomenta
sino que además protege, pero
también censura, a su secretario de
la Defensa para evitarle que expli
que a los mexicanos y a la opinión
públicacómofuequeladependen
cia responsable y garante de la So
beranía Nacional, permitió que

unos ciberpiratas, ya sean hackti
vistas, improvisados o agencias ex
tranjeras, robaran 6 terabytes de in
formación clasificada.
Lo másgrave de todoesto.esque

lejos de entender que se está ha
blando de información oficial, de
reportes militares de inteligencia
reales y oficiales, junto con respon
sabilidades constitucionales del
Ejército y las Fuerzas Armadas, co
mo son proceder cuando detectan
o sospechan de algún delito grave,
yaseaporcorrupciónovinculación
con el crimen organizado en enti
dades federativas, o de la inminen
cia de peligro y de ataques del nar
cotráfico y el crimen organizado a
población civil, el presidente López
Obrador respondió a este tema co
mo si se tratara de otra "campaña
y conspiración de sus adversarios",
y no de informes oficiales y mili
tares robados a su gobierno.

El Presidente de la República ha
decidido, como norma de com
portamiento en su gobierno, vio
lentar la Constitución y descono
cer la legalidad y el Estado de De
recho —"No me vengan con que la
ley es la ley"—, entonces esa de
cisión es norma para los integran
tes de su gobierno y de su movi
miento político, que se sienten au
tomáticamente validados y auto
rizados por un titular del Ejecutivo
que actúa bajo la máxima de que
'Ta ley que no me conviene no la

reconozco o de plano la cambio".
Y entonces, vemos lo mismo a

unagobernante que se brinca las le
yes electorales y la Constitución
desplegando una abierta y ostento 
sa campaña política y presidencial,
en la que lo mismo paga radio que
televisión, periódicos, redes sociales
y operadores de lujo extranjeros, pa
ra construir una imagen de presi

denciable de la que carecería si no
fueraporel dinero públicoylacom
placencia y permiso de su padrino
el Presidente; que a un general que
desairay desprecia al poder civil del
Congreso federal, o a gobernadores
que se sienten en libertad de hacer
pactos inconfesables con el narco
tráfico que gobierna al país.
La gran pregunta que surge an

te los niveles de descaro y de ci
nismo a los que ha llegado el au
toritarismo presidencial, es si An
drés Manuel López Obrador, y
quienes le acompañan como in
tegrantes de su gobierno, saben
que violentar sistemática y cons
cientemente la Constitución, co
mo una forma de consolidar a un

nuevo régimen político, significa
asumir responsabilidades consti
tucionales, legales y en algunos
casos penales, que aunque no les
puedan ser imputadasyacusadas
en el presente, los podrían perse
guir y atormentar en el futuro in
mediato. Tan inmediato como los

24 meses o dos años que faltan
para que se termine este gobier
no... Los dados dados mandan
Escalera. Subimos. •

Fecha: 20/10/2022

Página: 8

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 37,912

Página 8 de 177



Ningún capricho presidencial, ninguna "ideología
revolucionaria o transformadora"puede superar a
la Carta Magna, ni justifica violentarla.
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Rayuela
Ya no cabe un acto de

desagravio, lo que
requiere esa parte del

Senado es un exorcismo.
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El silencio del general secretario //
Rosa Icela, única voz ü Resguardar a fuerzas
armadas// Adán Augusto, desatado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS JEFES MILITARES operativos
fueron silenciados.

EN LA MAÑANA, en Ciudad Victo
ria, para no dar el micrófono al mili
tar aludido, el propio Presidente de

la República enfrentó preguntas periodísticas
dirigidas al secretario de la Defensa Nacional,
general Luis Crescencio Sandoval, quien más
tarde, en el Senado, mantuvo similar mutismo
junto al almirante Rafael Ojeda, secretario de
Marina, convidados de piedra ambos al des
ahogo legislativo a conveniencia de una com
parecencia en que la única voz del gabinete de
seguridad fue Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana.

AMBOS HECHOS (EL Presidente poniendo
el pecho declarativo ante reporteros para res
guardar al titular de Sedeña y la absurda mor
daza que se colocaron el general y el almirante
en una cámara legislativa), más la postura des
deñosa y elusiva del Presidente de la República
ante preguntas relacionadas con Guacamaya,
forman parte de una estrategia gubernamen
tal de control de daños que parecería encami
nada a ser inoperante.

NO EXUDA SENSATEZ pretender el freno
o la extinción de exigencias periodísticas de
información relacionadas con lo que eviden
temente "es nota". Las filtraciones de Guaca
maya seguirán produciendo material, pues el
volumen del hackeo es enorme. Tanto el Pre
sidente de la República como sus secretarios
militares, y otros funcionarios involucrados en
esas filtraciones, podrán mantenerse en una
postura de permanente desatención, pero ello
irá en su contra, pues al callar estarán otorgan
do un grado de viabilidad a la metralla mediáti
ca, política y electoral que desean evitar.

OTRO PUNTO DELICADO es el referente a
las formas políticas (que son fondo) utilizadas
para tratar de salvar estos primeros episodios
de afectación de lo militar a partir de las reve
laciones cibernéticas. Hasta ahora, la Secre
taría de la Defensa Nacional no ha emitido un
posicionamiento respecto a lo sucedido, sus
causas (particularmente, los responsables), las

medidas preventivas y de castigo que se hubie
ran tomado y la magnitud del daño institucio
nal previsible.

EN CHILE, ÚNICO país donde ha habido otro
hackeo importante de Guacamaya a fuerzas
armadas (aunque de una proporción notable
mente menor en comparación con México),
la ministra de Defensa Nacional, Maya Fer
nández Allende (bióloga y médica veterinaria,
nieta del ex presidente derrocado Salvador
Allende, ex diputada y ex presidenta de la
Cámara de Diputadas y Diputados https://bit.
ly/3eGRjez), al saber del hackeo interrumpió
un viaje en que acompañaba al presidente
Gabriel Boric en Naciones Unidas, compareció
ante el Congreso y, en un contexto de castigo,
se produjo la salida del jefe del Estado Mayor
Conjunto de las Fuerzas Armadas.

MANTENER EN MÉXICO a las fuerzas
armadas sustraídas del necesario escrutinio
civil es un signo preocupante, sobre todo si se
recuerda que de manera muy apretada se pro
rrogó por cuatro años el dominio militar sobre
la Guardia Nacional, con la oferta de revisiones
y supervisiones del Congreso, de los civiles,
sobre esa rama militarizada.

EN OTRO TEMA: el titular de la Secretaría
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, sigue aumentando velocidad a su cam
paña por la postulación morenista a la Presi
dencia de la República (lo que no se sabe es en
esas ausencias quién se encarga, y con cuánta
eficacia, de despachar los asuntos propios de
Bucareli, tan exigentes, tan demandantes de
oficio político concertador).

CONTINÚA ADÁN AUGUSTO en una gira
sin más sentido que darle exposición personal,
pues los congresos estatales morenistas pue
den aprobar en un día y sin mayor discusión el
cierre del ciclo legislativo pro Guardia Nacio
nal Militar. Ayer, en Villahermosa, fue un acto
festivo de virtual campaña.

ADEMÁS, SE HA aplicado a confrontar a
gobernadores (Alfaro, de Jalisco, y Samuel
García, de Nuevo León) correspondientes a
Movimiento Ciudadano, partido que no votó en
el Congreso federal a favor de la militarización
guardiana antes mencionada. ¡Hasta mañana!
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La secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, encabezó
La comparecencia en eL Senado acompañada

por Los tituLares de Sedeña y Marina, Luis
Cresencio SandovaL y Rafael Ojeda,
respectivamente. Foto Marco Peláez
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Rosa Icela Rodríguez da faena en el Senado //
Ganó oreja y rabo // Vergüenza entre opositores

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

PUES SÍ, LA secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, hizo frente ayer al
discurso de odio que no se puede
explicar más que por el despecho

que una mujer y un hombre, mal llamados
senadora y senador, profirieron en contra del
titular de las fuerzas armadas, el general Luis
Cresencio Sandoval, secretario de Defensa
Nacional.

DE PIE, JUNTOS y sin enmendar terreno, la
funcionaría vio venir a los bravos y les hizo la
faena. Son tan predecibles, parecía decir, que
los capoteaba de cabeza a rabo y con el desdén
les hizo doblar las manos. Tal vez por respeto
al recinto aunque muchos ya le quitaron lo
respetable, las tribunas no se llenaron de
pañuelos blancos exigiendo las orejas, el rabo
y hasta las patas de los que embistieron sin
suerte.

YESQUE en la suerte suprema, la de matar,
Rodríguez tocó pelo con una estocada limpia,
hasta la empuñadura, mortal de necesidad.
Habló del cinismo de los que trocaron el dis
curso político por el insulto barriobajero y les
mostró, con papeles en mano, cómo un día
suplican apoyo militar y al otro maldicen a las
fuerzas armadas.

TODOS EN EL lugar sabían y tenían la certeza
de la embestida, aunque muchos confesaron
que esperaban algo menos burdo, pero los des
pechados estaban rebosantes de vulgaridad.
Tanta que hubo quien se sintiera avergonzado
o avergonzada por el comportamiento de sus
compañeros de bancada.

LOS OPOSITORES NO estaban enojados,
era el odio el que marcaba sus palabras.
Todos recordaban también que una y otro
protagonistas, en su momento, acompañaron
con toda hipocresía a la Cuarta Transforma
ción y a Morena para asegurar la chamba que
ahora tienen y luego defeccionaron cargados
de rencor, despechados por el fracaso de sus

intentos por torcer alguna parte del proyecto
de gobierno.

PERO LO IMPORTANTE, lo que trataron de
bloquear, era lo que se pretende hacer con las
fuerzas armadas en las calles: la construcción
de la paz, la posibilidad de reconstruir un tejido
social hecho hilachos que se necesita sano en
un sociedad que requiere de un proyecto que la
libere de las cargas de corrupción, cuando me
nos, que se heredaron del pasado reciente.

EN FIN, LO que no querían aceptar es que ahí,
en la tribuna principal del Senado de la Repú
blica, una mujer flanqueada por los principales
mandos de las fuerzas armadas, una civil, les
insistiera en que en nuestro país gobiernan los
civiles y nada más.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ salió casi en
hombros, pero el Senado quedó herido, muy
lastimado, y eso no se restaña con facilidad.
Cuidado, eso sí es peligroso.

De pasadita
AYER SE DIO una muy interesante caminata
entre la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
y el empresario Carlos Slim. No hay mucho
qué decir. A fin de cuentas nada trascendió de
aquel encuentro, pero por eso mismo hay mu
cho por especular.

SON TIEMPOS POLÍTICOS y esas "inocen
tes" caminatas sólo se dan cuando hay algo
qué decir, cuando el río suena. No es cosa me
nor que el millonario se acerque a una políti
ca, en este caso, y permita que se hagan fotos
que no terminarán en el álbum de la familia.

SON TIEMPOS POLÍTICOS y esa instantá
nea es un discurso. Así, por más que se quiera
interpretar de otro modo, el paseo hace pensar
que Slim ha tomado una decisión, siempre
y cuando mañana no acompañe a Marcelo
Ebrard a otro recorrido ni se le vea ir y venir
por la Alameda con Adán Augusto.

NO HAY QUE olvidar que son tiempos políti
cos y todo sigue igual, todo se vale.
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Que para quienes estaban
con el Jesús en la boca por la in
terrogante sobre cuándo compa
recerán los mandos de las fuerzas

armadas ante el Congreso, por
que ayer se limitaron a "acompa
ñar" a la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, la sena
dora panista Xóchitl Gálvezles
tiene un dato, que le dio el pro
pio Cresencio Sandoval, titu
lar de Sedeña: será una vez que
se apruebe en la mayoría de Con
gresos la reforma que permite a
los militares seguir en labores de
seguridad hasta 2028. Por lo de
más, tanto el general como Ra
fael Ojeda, secretario de Marina,
estuvieron serios durante las tres
horas del acto.

Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Di
putados, presidida por el more
nista Ignacio Mier, convocó de
última hora a reunión de traba
jo la mañana de este jueves para
delinear la ruta de análisis, dicta
men y, en su caso, votación de la
reforma electoral, y aunque los
panistas Marko Cortés y Jor
ge Romero, así como los priis
tas Alejandro MorenoyRubén
Moreira, han sostenido un día sí
y al otro también que no acom
pañarán la iniciativa de AMLO,

la bancada guinda asegura que
existen al menos "cuatro coinci

dencias" con la oposición. A ver.

Que el "tour electoral" con
misiones internacionales no es

exclusivo del Tribunal, del que
tres integrantes estuvieron en
Indonesiay Brasil, pues en el INE
los consejeros Uuckib Espadas
y Jaime Rivera sesionaron ayer
de forma virtual desde el mismo

hotel y con fallas simultáneas de
internet, pues la red en Sudáfrica
noeraideal, aunque pudieron vo
tar gracias a que el instituto man
tiene la modalidad virtual en sus

sesiones. Próxima parada: Mol
davia en noviembre.

Que el gobernador de So
nora, Alfonso Durazo Monta
ño, reunirá la próxima semana a
la dirigencia nacional de More
na en Hermosillo para avanzar
en la ruta de la construcción del

proyecto de nación 20242028.
En tanto, Citlalli Hernández
solicitará licencia al Senado la
próxima semana, luego de que
los integrantes de Honestidad y
Justicia señalaron que los diri
gentes no pueden tener dos car
gos públicos y ella, recordemos,
es también secretaria general de
su partido.

Fecha: 20/10/2022

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 26 de 177



Pío, hermano
incómodo y distante

Ahí están, desde la perspectiva de su viga,
denunciando a gritos la paja del ojo ajeno.

Florestán

Pío, el hermano menor de Andrés Ma

nuel López Obrador, acusó al fiscal
electoral de la FGR, José Agustín

Ortiz Pinchetti, de chicanear su caso y alargar la
investigación por los videos donde aparece, en
2015, recibiendo bolsas de dinero en efectivo.
Ayer me confesó que no ve personalmente a

suhermano desde antes de las elecciones de ju
lio de 2018, hace más de cuatro o cinco años, ni
tampoco ha hablado con él ni de éste ni de nin
gún otro tema. Que vive, me contó, de lo que pro
duce un rancho en Chiapas que le heredaron sus
padres, donde tiene unas 30 mil plantas de cacao
y produce maderas como caoba, cedros, melinas
y teca. En la entrevista en Radio Fórmula acep
tó haber recibido de David León aquel dinero en
bolsas de papel para el movimiento, reclamándo
me que el martes, con Ortiz Pinchetti, dij era que
eran para Morena, lo que negó.
Yo me refería alas declaraciones que dio a Ex

pansión, confirmando la autenticidad del con
tenido del video y que el dinero era para apoyar
el movimiento. No se hizo nada con ese recurso,
fueron aportaciones para apoyar al movimiento,
¡ojo! Movimiento ¿En qué momento dije yo
López Obrador? —increpó.
—No —le dije— mencionó al movimiento y

el movimiento era y es de López Obrador. ¿De
quién más? Además lo citó a declarar.
—Sí—respondió—En la mañanera dijo que esta

baaltantodetodoysabíadel video desde cinco días
antes de su publicación, en2020. Y por eso.
Y se siguió contra el fiscal electoral, al que acu

só de estar en su contra, violar la Constitución,
los amparos y proteger a alguien, que dij o no co
nocer y no poder identificar.
Así fijó su posición el hermano menor y, ahora

distante, del presidente López Obrador, Pío, en el
casodel efectivo que recibió,reitera que para elmo
vimiento, y del que no dio parte a autoridad alguna
No sé si fue al movimiento o a quien lo en

cabezaba.

RETALES

1. RETO. Ningún presidente había expuesto a
su secretario de la Defensa como López Obra
dor al general Luis Cresencio Sandoval, ayer
en el Senado, Ordenó que él y el titular de Ma
rina fueran de acompañamiento a la compa
recencia de Rosa Icela Rodríguez y tuvo que
aguantar sin derecho a réplica porque no com
parecía. El almirante Rafael Ojeda salió invicto;
2. PLAZO. Hoy, en el límite, Morena aproba
rá la Ley de Ingresos del Presidente como le
gusta, sin tocarle una coma, y mandará la mi
nuta al Senado que tiene hasta el 31 para apro
barla. Después los diputados sacarán el Presu
puesto de Egresos 2023, el 15 de noviembre; y
3. REFORMA. Ignacio Mier, comprometido a
darle al Presidente su reforma electoral, subió ala
Gaceta Parlamentaria unas 50 iniciativas en esa

materia para de ahí empezar su operación En rea
lidad es solo un recurso. Carecen de la mayoría ca
lificada para hacer esa reforma constitucional.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Jueza Maclas
Lovera tiene razón

respecto delaGN

La adscripción de la Guardia
Nacional a la secretaría de
la Defensa Nacional no es

constitucional porque se realizó refor
mando leyes secundarias sin tocar la
Carta Magna.
El Poder Judicial es responsable de

resolver este conflicto de normas que
coloca en situación de incertidumbre

legal la actuación de este cuerpo nacio
nal de policía.
Hace una semana, el jueves 13 de

octubre, la jueza de distrito Karla Ma
cías Lovera ordenó suspender provi
sionalmente el proceso mediante el
cual pasaría a la secretaría de la Defen
sa el control operativo y presupuesta!
de la Guardia.

Lo hizo después de que el ciudadano
Angel Castro Gómez —integrante de la
organización civil Uniendo Caminos—
se amparó contraías leyes secundarias
antes referidas.

El próximo viernes está prevista
la audiencia en la que la jueza Macías
Lovera resolverá si

la suspensión dicta
da anteriormente se
vuelve definitiva.

Sin embargo, el
día de ayer un tribu
nal colegiado en ma
teria administrativa contradijo a la
juez con un razonamiento polémico.
Argumentaron los magistrados que
el ciudadano Castro Gómez no tenía
"interés jurídico o legítimo" para soli
citar el amparo.
El raciocinio de este tribunal da la

espalda a una resolución de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación emitida

en el año de 2017, según la cual debe re
conocerse el interés legítimo del quej o
so cuando la ausencia o deficiencia de

las leyes puedan afectar los derechos
fundamentales de las personas.
Hace cinco años esta resolución tu

vo como autor al actual ministro pre
sidente de la Corte, Arturo Zaldívar,
y el tema en discusión fue la incerti
dumbre legal respecto del gasto pú
blico en materia de publicidad oficial.
(Por orden de la Corte, el Congreso tu
vo que legislar sobre el tema en un pla

zo muy breve).
Los magistrados

que revocaron ayer la
suspensión provisio
nal de las leyes de la
Guardia Nacional se

equivocaron al desa
tender aquel precedente clave.
Zoom: la jueza Macías Lovera podrá

dictar suspensión definitiva contra las
leyes de la Guardia Nacional este próxi
mo viernes porque no está obligada
a hacerle caso al tribunal colegiado y
también porque, a diferencia de los ma
gistrados de esa instancia, ella sí conoce
la resolución de Zaldívar de 2017.

Ella sí conoce
la resolución de

Arturo Zaldívar de 2017
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El diputado
solitario y el
general ofendido
Parece haberse quedado solo

el diputado, Sergio Barrera,
de Movimiento Ciudadano,

secretario de la Comisión de Defensa de
la Cámara de Diputados, en su preten
sión de que comparecieraante ellaelse
cretario de la Defensa, a rendir cuentas
del desastre que viene cargando por el
agujero de los Guacamayaleaks, del que
no ha ofrecido una explicación.
El general secretario rehusó la in

sistencia del diputado Barrera de que

la comparecencia se diera en el recinto
parlamentario, en vez de, como se han
hecho hasta ahora, en la Defensa.
Todo el oficialismo, pero también el

PRI y el PAN, dej aron solo a Barrera en
su batalla, al tiempo que el secretario
de Gobernación la subía de tono, du
rante una gira por los estados donde
promueve ilegalmente su precandida
tura presidencial.
El secretario de Gobernación elevó el

incidente al rango de
una ofensa del diputa
do al general secreta
rio, por insistirle en la
comparecencia debi
da, en el lutgar debido,
aunque la costumbre
lahayahecho siempre en otra parte.
NosésieldiputadoBarreratienefacul

tadesparaconvocar alos responsables de
las fuerzas armadas a comparecer ante la
Comisión de Defensa de la Cámara.
Lo que me parece evidente es que está

expresando con claridad la inquietud pú
blicade los tiempos que corren, cuando el
Ejército ha tomado muchos espacios del
gobierno civil, al tiempo que muestrano

tonas deficiencias en sus tareas específi
cas: la seguridad nacional, burlada por el
hackeo guacamayo, y la seguridad públi
ca, desbordadapor el crimen
Las fuerzas armadas han aceptado la

visibilidad, el protagonismo y las nue
vas responsabilidades que les ha entre
gado el actual gobierno.
Deben rendir cuentas de ellas como

los demás funcionarios del gobierno,
con las restricciones de confidenciali

dad del caso, pero sin
ninguna otra
Más aún: estos mi

litares con nuevas

responsabilidades
civiles, son en cierto
sentido actores políti

cos nuevos, y deben ser sometidos a un
escrutinio también nuevo, mayor del
que tenían, pues tienen mayores cuen
tas que rendir.
Por lo demás, el diputado Barrera só

lo se adelanta a lo previsto por el propio
Congreso, quien aprobó que el Ejército
sigaenlas calles pero conlas "salvaguar
das" de que haga dos veces cada año eso
a lo que hoy se rehusa: comparecer,

E1 Ejército lia aceptado
la visibilidad, el
protagonismo
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En este país
no pasa nada

Un tipo tan incapaz como
ensoberbecido. Pero, cu
riosamente, encargado

de implementar las acciones públicas
para enfrentar una terrible pande
mia. Minimiza la letalidad del virus,
desestima la eficacia de las máscaras

protectoras, responde con insolen
te frivolidad a los cuestionamientos,
niega la importancia de las pruebas
de detección... ¿Impacto de su proce
der en la población? 600 mil mexica

nos muertos, señoras y señores, y la
comprobación mundial de que este
país ha sido uno de los peores en el
manejo de las cosas. ¿Consecuencias
para el sujeto de marras? Ninguna.
Ahí sigue, tan campante en su pues
to, don López Gatell.
Una alcaldesa ordena a la torera que

a los trabajadores de su municipio se
les descuente una parte de su suel
do para proveer las arcas de Morena,
el partido oficial en Estados Unidos
Mexicanos. Las autoridades electo

rales, enteradas del
desvergonzado des
pojo, le imponen una
multa a la mentada
agrupación política y
remiten el expedien
te de la señora al tri

bunal encargado de sancionar a los in
fractores de las normas en la materia.

Pues, no sólo llega a ser la mismísima
encargada de la educación nacional en
nuestra patria sino que ahora es la can
didata del oficialismo para competir en
las elecciones para gobernar el Estado
de México, la entidad más importante
y poblada del territorio.

Las revelaciones que brotan a diario
luego de que el banco de datos de la Se
cretaría de la Defensa fuera hackeadoy
el hecho mismo de que haya ocurrido
una pifia tan monumental llevarían, en
un país apegado alalegalidadydeusos
democráticos, a la renuncia fulminan
te de los responsables directos. ¿Qué
pasa aquí? Nada. No sólo eso, sino que
pareciera que se minimiza deliberada
mente el suceso en los círculos del po
der, que es algo sin importancia, que no
hay de que preocuparse y, sobre todo,

que no hay que rendir

dadana se manifiesta
de una manera muy
extraña en estos pa
gos: los agitadores sa

len a las calles pretextando cualqu ier
nimiedady sacando partido, calculada
mente, de todos los agravios ciudada
nos habidos y por haber. Pero cuando
se trata de confrontar realmente a los

encargados de la cosa pública, enton
ces nadie se moviliza ni exige las debi
das reparaciones. Y, pues sí, en este país
no pasa nada.

Ahí sigue, tan
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Aquí Guacamaya,
en NY García Luna

Pese a que chisporrotean revelaciones de
los documentos robados al Ejército en el
atraco cibernético más grande del mun

do, para el presidente López Obrador tal hackeo es "un
fracaso" y aventura que el perpetrador "Guacamaya se
volvió zopilote".
Mezclado conlas erradas cuentas de homicidios que

el secretario de Gobernación achaca a los gobernado
res de la oposición, el guacamayazo expuso al secreta
rio de la Defensa Nacional a recriminaciones tan aira

das y sin precedente como las de ayer en el Senado.
Entretanto se producen informaciones de irresisti

ble interés periodístico, entre éstas lo que sus defenso
res están haciendo en Nueva York para sacar de la cár
cel a quien, sin pruebas de por medio, es "culpable" y
usado de punchingbagpor el lopezobradorismo: Ge
naro García Luna.

Para lo que sigue conviene tomar en cuenta que, por
el caso Bradyvs. Maryland (1963), en Estados Unidos
los fiscales tienen el deber de revelarla evidenciay ma
terial favorable a un acusado, y entregar aquella que
sea útil para impugnar la credibilidad de un testigo de
la fiscalía (el gobierno).
El reciente 14 de octubre, la defensa del ex secretario

de Seguridad en el calderonato solicitó al juez de la Corte
del Distrito Este de Nueva York, Brian M. Cogan, ordene:
a) que aunque su cliente no los cometió, de los seis

cargos en su contra desestime cuatro, ya que los pre
suntos delitos están prescri
tos; b) que mandate a la fis
calía de NY (gobierno esta
dunidense) proporcione a
los abogados del acusado los
detalles de las pruebas que
asegura tener, y c) otorgar la
reparación adicional que ese
Tribunal considere justa y

apropiada.
Pidió también a la fiscalía proporcionar los datos

precisos de los cargos y los materiales que favorecen al
ex funcionario y que no le han entregado.
El cargo por conspiración de dieciocho años (se re

monta a 2001) contiene poco o ningún detalle sobre los
delitos que supuestamente cometió García Luna.
Sin esa información, la defensa no puede preparar

se adecuadamente para el juicio y evitar sorpresas en
el mismo. Señala que la fiscalía ha presentado monta
ñas de documentos y materiales con poca o ninguna
orientación sobre lo que pudiera ser relevante, aun
que repetidamente ha declarado que las pruebas es
tán en los registros financieros entregados a la defen
sa, como parte de 14 entregas que contienen 1 millón
135 mil 199 páginas.
Pero según la defensa, de ese volumen, 208 mil 173

son esos registros financieros o comerciales de 76 enti
dades (22 individuales y 54 empresas) y ninguno tiene
algo relacionado con narcotráfico.
Tanto los abogados como los expertos financieros

que han consultado, en esos registros no hay algo que
indique que García Luna recibió "millones de dólares
en sobornos del cártel de Sinaloa" mientras trabajaba
en el gobierno. El de México, por cierto, perdió enjuicio
de amparo la imputación de millones de dólares que le
hizo Santiago Nieto, dizque mediante un esquema de
contratación "ilegal" en instituciones públicas.
Pero no por narcotráfico...

Sin pruebas, el
ex secretario

es "culpable"
y punchingbag del
lopezobradorismo
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López Obrador:
juventud
rri

¦ ema 23 años de edad cuando se unso ala
H campaña de Carlos Pellicer, quienbus

caba ser electo senador de Tabasco por
el PRI. Era 1976. Andrés Manuel López Obrador co
nocía a Pellicer por ser uno de los que sostenían la
vivienda donde residía en la Ciudad de México. Fue
su contacto en el PRI. Habría de militar durante 12

años en ese partido. En 1982 ocupó la dirección del
Centro de Estudios Políticos, Económicos y Socia
les del PRI en Tabasco; en 1983 asumió la presiden
cia del Comité Directivo Estatal, tras el triunfo de
Enrique González Pedrero en la elección para go
bernador de Tabasco. González Pedrero le había da
do clases en la UNAM. "El PRI era para mí un pacto
de revolucionarios, un partido que tenía el deber de
actuar siempre en beneficio de las clases más po
bres de la sociedad", diría López Obrador en su li
bro Tabasco<, víctima del fraude electoral. "Consi
deraba que como partido mayoritario, el PRI tenía
que estar en la vanguardia de la reforma política
y ser el principal agente modernizador de todo el
sistema". Al encabezar al PPJ en Tabasco, en 1983,
el presidente del partido era Adolfo Lugo Verduz
co y el presidente del país, Miguel de la Madrid. Un
dinosaurio antediluviano y un tecnócrata neolibe
ral. ¿Por qué pensaba que el partido podía y debía
ser la vanguardia del cambio justiciero en México?
No lo aclara.

López Obrador duró solo seis meses al frente
del PRI en Tabasco. Tenía
en contra a los presidentes
de los municipios, que soli
citaron su dimisión ante el

gobernador. "González Pe
drero se echó para atrás en
el compromiso de reformar
al PRI", escribiría más tarde.
Pero él mismo, tras volver ala
capital del país, permaneció

en el partido, donde ingresó como maestro del Ins
tituto de Capacitación Política, el ICAP. Todavía en
1988, cinco años después, a pesar de que estaba ya
desgajado el partido con la creación de la Corrien
te Democrática, López Obrador pensaba todavía
en el PRI. Fue a ver al senador Salvador Neme, pre
candidato del PRI para el gobierno de Tabasco. Le
dij o que tenía interés en ser candidato del partido a
la presidencia de Macuspana. N eme no quiso. Fue
entonces que Graco Ramírez Garrido lo presentó
con Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo,
quienes lo trataron de convencer de que aceptara la
candidatura del Frente Democrático Nacional en Ta
basco, justamente contra Neme. "Me vi enla disyun
tiva: o seguir en el PRI a pesar de que sabía que ya no
representaba los intereses de las mayorías, o salía de
él para ser consecuente con mis ideas y contribuir a la
lucha de millones de mexicanos para hace r efectiva la
democracia", diría López Obrador.
¿Desde cuándo ese partido no representaba ya

los intereses de las mayorías? ¿Desde 1982, al triun
farla candidatura del neoliberalismo con Miguel de
la Madrid? ¿O desde la primavera de 1988, cuando
Salvador Neme rechazó su solicitud de ser candida
to del PRI en Macuspana? No sabemos qué hubiera
sido de López Obrador si Neme le hubiera dado la
presidencia de Macuspana. Lo cierto es que aceptó
la candidatura del FDM en Tabasco, en el verano de
1988. Así empezó la nueva vida de López Obrador.
En ella lucharía por refundar lo que conocía, el siste
ma de partido hegemónico del PRI, pero desde fue
ra del PRI.

En 1988 aceptó la
candidatura del FDM;
lucharía por refundar
el sistema de partido
hegemónico del PRI
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"Púdrete en México"

Los venezolanos sonbeneficiariosy víctimas
del programa migratorio de Estados Uni
dos, aceptado por nuestro país, que aquí

ahorabautizamos "Púdrete en México".
"Púdrete en México" está basado en el Título 42 de la

ley de salud pública, el mismo aplicado por Trump y ahora
por Biden, para expulsar sin trámite a los migrantes, con
la tácitay vergonzosa aceptación de la SRE de que Estados
Unidos aplique de facto sus leyes migratorias en nuestro
país de manera extraterritorial.
Mientras que los gobiernos conservadores y corruptos

del PRI rechazaron la aplicación en nuestro territorio de
la ley HelmsBurton sobre Cuba, el gobierno progresista
y honesto de Morena avaló la aplicación de los programas
estadunidenses "Quédate en México" y "Púdrete en Mé
xico" en nuestro propio territorio.
Estados Unidos beneficiará a 24 mil venezolanos con vi

sas si ingresan por la vía aérea, mientras que México aceptó
"de manera paralela" la deportación a nuestro país de igual
número de venezolanos, degradando a nuestro país en la
gransaladeesperadelServiciodelnmigracióndeEU.
Marcelo Ebrard, inescrupuloso negociador lo mismo

con el gobierno de Trump que con el de Biden, otra vez
cedió a los intereses estadunidenses a

cambio de nada para México, pero con el
propósito personal de agradar a Estados
Unidos en su obsesión por ser Presiden
te de la República, y para ello utiliza a los
migrantes como moneda de cambio, sin
importarle demasiado la soberanía na
cional ni la dignidad humana.
Joe Biden, cuya popularidad está en

el punto más bajo con 40 por ciento de
aprobación, podría perder el control de ambas cámaras
en las elecciones intermedias del 8 de noviembre. Nece

sita frenar la migración indocumentada por ser un factor
electoral importante (después de la economía y la infla
ción) y para ello depende de México.
Primero, en noviembre de 2018 en Houston, el enton

ces canciller designado Ebrard aceptó la propuesta de
Pompeo de recibir en México a miles de solicitantes de
asilo centroamericanos en espera del trámite, supues
tamente a cambio de obtener 10 mil millones de dólares

de ayuda al desarrollo en el sur de México y Centroamé
rica, imaginaria cooperación que el canciller informó al
crédulo presidente AMLO como apoyo de EU a sus caros
programas Sembrando Viday Jóvenes Construyendo el
Futuro, pero Trump nunca les dio un dólar.
Ahora, el 12 de octubre pasado, durante la visita de

Ebrard a Washington, el Departamento de Seguridad
Nacional anunció la deportación a México de los vene
zolanos que ingresen sin permiso a Estados Unidos y la

responsabilidad de México de acep
tarlos, sin prever nuestro gobierno
las consecuencias económicas, so
ciales y humanitarias enlas ciudades
mexicanas.
Un funcionario de tercer nivel de

la SRE, por instrucciones de Ebrard,
negoció recibir a más de 25 mil vene
zolanos a cambio de cacahuates: unas

visas para Haití y Centroamérica.
Cerca de 30 mil venezolanos ya arribaron la semana

pasada al territorio mexicano, mientras que los refugios
de Tijuanay de otras ciudades ya están totalmente satu
rados para alojar a las 25 mil personas que se espera sean
deportadas en los próximos días.
Mientras Ebrard celebra el resultado de su visita a

Washington en Tik Tok, red favorita de presuntos votan
tes jóvenes, los venezolanos se pudren en México entre el
abandono y la desesperación, país que alguna vez fue el
paraíso del asilo.

Ebrard utiliza a los
migrantes como

moneda de cambio,
sin importarle la

dignidad humana
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PENSÁNDOLO BIEN # J°PATTERSON

Contra el insulto
Coincido con muchas causas que enarbola el Presidente: me parece que tanto por prudencia como por razones éticas era
momento de mirar por los pobres, pero también creo que hay rasgos del obradorismo que traicionan sus propias banderas

Hace algunas sema
nas mi nombre in

gresó a un direc
torio de alguno de
los motores dedi

cados a la batalla política en las
redes sociales. Alguien juzgó
que mis textos pecaban de obra
doristas, supongo, lo cual obliga
ba a desacreditar o descalificar al
autor. Súbitamente las reaccio
nes a mis columnas se multipli
caron por cien, pero todas en el
mismo sentido: uno o dos tuits

cargados de insultos a partir de
lo que supuestamente afirmé,
pero sin un link para que remi
ta alo que escribí; en cuestión de
minutos se apersonan a retui
tear "multitud" de usuarios, la
mayor parte de los cuales, curio
samente, solo tienen uno o dos
seguidores. Con todo, logran su
cometido: nadie o pocos leen el
texto, solo queda la abrumadora
y colérica reacción a las supues
tas abominaciones allí escritas.

El precio a pagar, asumo, por
participar visiblemente en la
conversación pública en estos
tiempos de cólera política. Desde
luego no soy el único, ni mucho
menos el más aquejado. Mis cole
gas de la acera de enfrente lo han
pasado bastante peor al ser exhi
bidos en listas negras construidas
y difundidas desde Palacio Na
cional. Justamente hace algunos
meses, escribí un texto respecto
a la lamentable y desmemoria
da actitud del presidente Andrés

Manuel López Obrador frente a
Carmen Aristeguiy lo mucho que
ella había aportado a la crítica de
los gobiernos anteriores o en dar
voz a los desatendidos.

Pero más allá de los casos per
sonales, habría que dar cuenta
del acelerado proceso que ha ido
reduciendo el espacio para cual
quier forma de pensamiento que
no se acoja a una trinchera in
condicional del obradorismo o

del antiobradorismo. En la pola
rización que vivimos, desde las
dos aceras se dinamitan todos los

puentes que intentan construir
una conversación entre los argu
mentos deunoy otro. Todanotay
toda opinión es recibida exclusi
vamente en términos de un solo
filtro: defiende a AMLO o exhibe

sus defectos y errores.
La polarización asfixiante

obedece tanto a causas natura

les como a estrategias diseñadas.
Naturales porque, en efecto, se
disputan el poder dos visiones en
contradas de país por vez primera
en mucho tiempo. Una que inten
ta privilegiar la causa de los dej a
dos atrás en la expansión de las
últimas décadas, otra empeñada
en continuar la democratización

institucional y la modernización
del país. Una busca cambiar las
prioridades sociales del sistema,
otra considera que habríabastado
con algunas mejorías. Claramen
te la primera es apoyada por am
plios sectores populares a los que

AMLO ha buscado representar;
la segunda, en cambio, habita en
sectores mediosyaltos, alrededor
de un tercio de la población, más
próspero e ilustrado.
A mi juicio los dos proyectos

están obligados a escucharse,
porque uno no puede desemba
razarse del otro, por no hablar del
hecho de que ambos poseen ar
gumentos atendibles y también
ambos tienen versiones dignas y
decentes, además de las impre
sentables. La parte próspera no
puede ignorar el hecho de que
la mayoría expresó su deseo de
cambio a través del voto y muy
probablemente volverá a hacerlo
dentro de dos años. Por más con
vencidos que estén de que conti
nuar el modelo beneficiará más a
los pobres que cualquier aventu
ra populista, el problema es que
las mayorías no piensan lo mis
mo. Asumir que la desesperación
que lleva a tantos pedir un cambio
es producto de la manipulación o
la ignorancia, equivale a cegarse
frente aun México profundo que
experimenta una realidad radi
calmente distinta a la que vivimos
los sectores medios y altos.
Pero el obradorismo tendría

que estar igualmente urgido de
construir consensos en lugar
de ampliar las diferencias. Los
puentes y las convergencias son
imprescindibles para construir
el ambiente político y económi
co que permita la creación de em
pleos y la inversión; sin ellos todo
proceso de redistribución social
queda condenado a labeneficen
cia pública. Es decir, a un paliati
vo. En México el sector público
es responsable del 25% del PIB;
el 75% es generado por el sector
privado. Por esa razón me pare
ce que la polarización a la que se
ha entregado López Obrador ca
mina en su contra: ayuda a ganar
elecciones, pero dinamita la po
sibilidad de construir un cambio
viable en favor de los sectores so

ciales a los que intenta mej orar.
Puedo entender que, una vez

instalada la polarización, se ge
nere una inercia en la que resulta
imposible tomar heridos y obli
gue a discutir a tumba abierta.
Los obradoristas asumen que to
da crítica es inadmisible en mo

mentos en que los adversarios
intentan por todas las vías des
barrancar el proyecto de cambio;
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de ampliar las diferencias. Los
puentes y las convergencias son
imprescindibles para construir
el ambiente político y económi
co que permita la creación de em
pleos y la inversión; sin ellos todo
proceso de redistribución social
queda condenado a labeneficen
cia pública. Es decir, a un paliati
vo. En México el sector público
es responsable del 25% del PIB;
el 75% es generado por el sector
privado. Por esa razón me pare
ce que la polarización a la que se
ha entregado López Obrador ca
mina en su contra: ayuda a ganar
elecciones, pero dinamita la po
sibilidad de construir un cambio
viable en favor de los sectores so
ciales a los que intenta mej orar.
Puedo entender que, una vez

instalada la polarización, se ge
nere una inercia en la que resulta
imposible tomar heridos y obli
gue a discutir a tumba abierta.
Los obradoristas asumen que to
da crítica es inadmisible en mo

mentos en que los adversarios
intentan por todas las vías des
barrancar el proyecto de cambio;
"no se vale darle municiones al

enemigo, ni es el tiempo de fijar
se en minucias frente alo que está
enjuego". Pero esa actitud podría
entenderse quizá como estrate
gia para ascender al poder, pero
no ayuda para construir la paz ne
cesaria que propiciaría una socie
dad mej or. Y, peor aún, nada daña
más a un proyecto que la intole
rancia, la incondicionalidad o la

ausencia de crítica que permiti
ría autocorregir y mejorar.
Por su parte, los críticos de la

4T consideran que toda coin
cidencia con las banderas de
AMLO o con el hecho de reco
nocer un acierto, termina siendo
cómplice de un proyecto políti
co que está destruyendo al país.
Una tesis que acaba por ocultar
que los desajustes y desequili
brios del modelo, fue lo que pro
dujo los votantes en contra; y
mientras siga creyéndose que to
do es resultado de la perversidad
de López Obrador, los sectores
críticos o la oposición no estarán
en condiciones de construir una

idea de país en la que los desfavo
recidos se sientan realmente in
cluidos.

En un espacio público alimen
tado por dos bandos obsesiona
dos en la mutua satanización, to
da voz que intenta introducir
matices o considerar los claros

curos de uno y otro, termina por
ser incómoda. Y la incomodidad

se resuelve imponiendo una eti
queta categórica y definitiva que
elimine el esfuerzo de considerar

argumentos o razones; basta ca
lificar de vendido, entregado, co
rrupto al portador de la tesis irri
tante. Nada que ponga en riesgo
la comodidad que otorga el des
precio, el odio y las propias cer

tezas. Aunque eso nos condene a
vivir de espaldas a la convivencia
otros ocho años.

En lo que a mí respecta, coin
cido con muchas de las banderas

que enarbola AMLO, porque en
efecto me parece que tanto por
prudencia (el riesgo de inestabi
lidad social) como por razones
éticas, era el momento de mirar
por los pobres. Pero también creo
que entre algunos aciertos hay
rasgos del obradorismo que trai
cionan a sus propias banderas.
A estos claroscuros he dedicado

mi columna estos años, aunque
ello implica incomodar a unos y a
otros. No sostengo que debamos
ser neutrales ante la polarización
prevaleciente; es inevitable estar
más cerca de una acera que de la
otra. Pero habría que pelear con
los dientes la necesidad de man

tener los puentes que permitan
considerar los argumentos del
otro, intercambiar pareceres y
no solo insultos.

Co asidero que la
polarización a la
que se ha entregado
López Obrador
contra la IP camina
en su contra
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Consecuencias
de la eterna

pasarela electoral

Llevamos meses en la lucha

poralcanzarlacandidaturaa
laPresidenciadepartedelos

aspirantes morenistas. Carrera pública
adelantada como nunca, los tres aspiran
tes dellado oficialpasanparte de su tiem
po y seguramente toda su planeación en
qué y cómo hacer para que el gran desta
pador los elijapor medio de una o dos o
tres encuestas—es un decir—.

Esa carrera provoca broncas inter

nas en el gabinete y por lo tanto inefi
ciencias en su verdadero trabaj o, quita
tiempo, hace que todo deba tener una
manera de presumirlo públicamente
para seguir ganando adeptos y, por su
puesto, hace que ninguno pueda des
viarse siquiera milímetros de Palacio
Nacional, donde vive el gran elector.
En la lucha por la candidatura presi

denciallas cosas se han mantenido, hasta
ahora, con ciertos grados de decencia, al
menos. No así en otras
como estamos vien

do en Coahuila, don
de dos de los aspiran
tes por la candidatura
de Morena, Armando
Guadiana y Ricardo
Mejía, se están dando con todo. Y sí, el
segundo mencionado es subsecretario
de Seguridad en tiempos en que la segu
ridad está como está. Pero Mejía ya an
daen otra cosa, más allá de presentar un
PowerPoint cadajueves en la mañanera
Esta nueva modalidad de pasare

la electoral inventada desde el poder ya
provocó una primera reacción de la opo
sición. El Partido Revolucionario Insti

tucional abrió en estos días un panel pa
ra aquellos que han levantado la mano.
Frente a sus copartidarios pasaron a ex
presarlo que quieren para el país, para su
partidoyfrentealacandidaturaoficialen
2024. No hay reglas de cómo se decidirá
un ganador, pero al menos formaliza un
debate que de otras manerasyaestabaen
la discusión pública
En el PAN siguen un poco dormidos,

como desde hace algunos años. Y uno
supone que en MC es
tán esperando a algu
no de los no queridos
en Morena.

Por lo pronto, dos
años antes de las elec

ciones ya tenemos, al
menos, una decena de aspirantes. La pri
mera consecuencia por supuesto es el
dinero para esas precampañas. Porque
seas gobernante o senadora o diputado o
ciudadano, de algún lugar saldrá el dine
ro para estrategias, redes, viajes, pintas.
¿Quiénlofiscalizará?Nadie.Y esosdine
ros acarrean siempre compromisos. Na
danuevo, nada cambia Eso sí, sonmás, es
más larga, pues sí, más dinero.

Ell el PAN siguen lili
p0C0 dormidos, COIIIO
n n i n
desde llclCe <i liijll 11 OS <i 11 OS
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1 Cercanía inusual. En un muy buen momento de
• la relación bilateral MéxicoEstados Unidos, el

presidente Andrés Manuel López Obrador informó
que tuvo una conversación telefónica con su homó
logo estadunidense, loe Biden, en la que abordaron
cordialmente temas de migración, seguridad y coo
peración para el desarrollo. Biden confirmó su visita
a México a finales de este año para asistir a la X Cum
bre de Líderes de América del Norte, que contará tam
bién con la presencia del primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau. Habrá que estar a la expectativa, pues
el Presidente planea una convivencia familiar en Mé
xico al invitar a las esposas de Biden y de Trudeau. La
relación trilateral como nunca antes. Esto sí es sexenal.

2 Las buenas ideas. El pleno déla Cámara de Se
cadores guardó un minuto de silencio por las

mujeres que han fallecido a causa del cáncer al con
memorarse ayer el Día Mundial de Lucha contra el
Cáncer de Mama. Senadoras y senadores se refirie
ron a esta enfermedad y llamaron a todas las mujeres
á autoexplorarse y acudir al médico periódicamente
para detectar a tiempo este mal. La senadora del PAN
por Guanajuato, Alejandra Reynoso, quien enfrentó
con éxito el cáncer de mama, llamó a nunca doblegar
se ante esta terrible enfermedad. En tanto, la senado
ra del PRI por Sonora, Sylvana Beltrones, llamó a los
legisladores a crear una Ley General de Cáncer, para
crear un esquema y atender de forma temprana esta
enfermedad. ¿Qué pero le pondrían? Ninguno.

3 Limpieza en casa. Los fiscales y procuradores
• de los estados que no den buenos resultados, de

ben renunciar a sus cargos, pues dificultan la imparti
ción de justicia, aseguró el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Puntualizó que hay fiscales que son
nombrados en el cargo y no pueden ser removidos, y
se pronunció en contra de que éstos excedan los pe

riodos que duran los gobiernos en que participan. "Si
no hay resultados, los mismos procuradores deberían
de renunciar, salirse, pero ahí están aferrados, y lo
peor es que algunos hasta cometen delitos, se amaco
llan con la delincuencia", afirmó. Si este mensaje lle
gara a todos los integrantes de Morena y del gabinete,
el país rechinaría de limpio.

4 Hay tiro. Ante la revisión del sistema electoral en
• México, el consejero del INE, Ciro Murayama,

informó que "la Comisión de Venecia del Consejo de
Europa emitirá una opinión sobre la iniciativa de re
forma electoral que propone el gobierno de México
a estar atentos". De inmediato, y mediante redes so
ciales, la legisladora de Morena en Chihuahua, Bertha
Caraveo, le contestó: "Le aseguro que como senado
ra me tiene sin cuidado lo que digan en Venecia. Estoy
más atenta a lo que opina el pueblo de Nonoava, Chi
huahua. Allá me preguntaron, ¿por qué los consejeros
del INE ganan más que el Presidente?", dijo. ¿Por qué
no les contestó que su propio salario como senadora
no está tan lejos del presidencial?
5 Ministro de cabecera. El cambio social, defen

• diendo los derechos de grupos vulnerables y pro
moviendo la igualdad, se ha dado en la SCjN, y no el
Congreso, afirmó el presidente del órgano autónomo,
ministro Arturo Zaldívar. "En México, en los grandes
temas ideológicos, en los derechos de la mujer a inte
rrumpir su embarazo, en el matrimonio igualitario, ha
sido la Corte la que ha generado el cambio social. Cla
ro, escuchando a los colectivos feministas y de la di
versidad sexual, pero a nivel jurisdiccional ha sido la
Corte la que ha generado el cambio, los cambios no se
han dado en el Legislativo como ocurre en otros paí
ses", dijo el también presidente del Consejo de la Ju
dicatura Federal. ¿Y el Congreso? ¿Nomás mirando?
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El manoseo de la clase política con la seguridad pública del
país, oscila entre la irresponsabilidad y la negligencia. Pare
ciera que no se asume que hay más de 80 asesinados cada
día, que hay territorios donde el control no lo tiene el Estado,
que en este sexenio hay ya 30 mil desaparecidos, que las ex
torsiones, el cobro de piso, los asaltos a comercios y trailers
dañan cotidianamente a la sociedad y las empresas, parece
importar poco que el 64% de las personas se sientan inseguras
y que ese porcentaje aumente hasta 70.5% en las mujeres. Que
haya ciudades como Fresnillo, Irapuato, Zacatecas o Naucal
pan, donde los índices de percepción de inseguridad superen
el 90 por ciento.

Salvo algunas voces, cada día más aisladas, en la clase polí
tica están jugando electoralmente con la seguridad y pareciera
que ninguno de los actores, como ya ha pasado en sexenios
pasados, quiere encontrar una solución estratégica al tema,
pese al creciente empoderamiento criminal.

El debate que se ha dado entre gobernadores de la oposi
ción y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, es
uno de los muchos sinsentidos que vivimos en este ámbito.
Discutir sobre índices de inseguridad sin más, sin tomar en
cuenta siquiera los porcentajes de población, no sirve para
nada. Que el secretario de Gobernación en lugar de buscar
coordinar los esfuerzos de la seguridad esté usándola para
su precampaña, es irresponsable. Ningún gobernador, por
otra parte, sea del PR1, PAN o MC, ha rechazado la presencia
de militares en sus entidades. Pero resulta de poco valor civil
que simplemente se callen y no aporten al verdadero debate
explicando por qué necesitan y quieren que los militares per
manezcan en sus entidades: saben que sin ellos ningún estado
podría soportar los embates de la criminalidad.
La pregunta es cuántas entidades federativas tienen ade

más policías eficientes o cómo se pueden establecer políticas
de seguridad exitosas con colaboración institucional, presen
cia y control de la sociedad civil, sobre todo de empresarios
dispuestos a apoyar social, incluso financieramente esos es
fuerzos, y qué políticas con objetivos bien definidos pueden
implementarse.
Siguiendo ese esquema de cooperación y colaboración

institucional, presencia social y empresarial y objetivos cla
ros se han dado casos de éxito que ahora pareciera que na
die recuerda. Casos como Ciudad Juárez y Tijuana hace años,
dos ciudades que luego se volvieron a dejar caer en manos
del crimen organizado, fueron exitosos; Nuevo León desde la
creación de la Fuerza Civil, tiene una de las mejores policías
del país creada con base en el modelo de la Policía Federal,
pero con una enorme participación social y empresarial detrás
de ella; lo que estamos viendo en la Ciudad de México, desde

que asumió Ornar García Harfuch la Secretaria de Seguridad,
con un abatimiento de todos los índices delincuenciales marca
un camino; Coahuila, Yucatán, incluso Tamaulipas, a pesar del
enfrentamiento entre la Federación y el exgobernador Cabeza
de Vaca, son estados que han tenido avances importantes en
ese ámbito, más allá del partido que los gobierne. El propio
éxito en la caída del número de secuestros a nivel nacional se
enmara en ello. En vez de profundizar las rupturas, habría que
ahondar en las historias de éxito. Nadie parece recordarlas.

La forma en la que se está llevando, desde el oficialismo
y desde la oposición, el debate sobre la participación de las
Fuerzas Armadas en seguridad es desastroso para las propias
instancias militares. Unos las hacen aparecer como instancias
subordinadas y militantes, los otros como un monstruo que
se quiere apoderar del Estado. Las marchas y contramarchas
con un tema que sería sencillo de solucionar, como el diálogo
entre autoridades militares y legisladores, se han convertido
en una trama de agravios de la que será muy difícil zafarse.
Y al final pareciera que lo que menos existe es voluntad para
desatorar el conflicto. Ya es tema electoral y como la suce
sión ya está abierta, muchos han elegido la seguridad como
el tema de confrontación. Pero no para un debate supera
dor, que urge, sino para convertirlo en un juego de descali
ficaciones en el que, sin duda, habrá un ganador, los grupos
criminales.

O
UCRANIA Y MEXICO

Otro tema incomprensible y desconcertante: la negativa de
Morena en la Cámara de Diputados a permitir una interven
ción remota del presidente Volodímir Zelenski, el mandata
rio ucraniano, en ese recinto legislativo. La forma en la que el
gobierno federal está tratando la invasión rusa a Ucrania es
lamentable, insistiendo en que lo que existe es un conflicto
interno y no, como lo es, una invasión de un país más pode
rosos contra un vecino.

Más contradictorio es todo esto porque la semana pasada
México, a pesar de los coqueteos con Rusia, ha votado en la
ONU a favor de la condena al régimen de Vladimir Putin por
sus intentos de anexión de las provincias del este de Ucra
nia. En total 146 países votaron contra el régimen ruso. En
coherencia con ello habría que permitir la intervención del
presidente ucraniano que, evidentemente es la parte agredi
da en este conflicto. Pero en Morena, muchos todavía ven con
simpatía a Putin, y hasta trabajan para él y sus medios. Aun
que Putin, como ocurrió con el acuerdo aeroespacial, sim
plemente los use.
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Teatral, es la más amable descripción que
se puede hacer de la forma en que gobierna
el cacique. Dedica la mayor parte del tiem
po a hablar. No hay más que un prolongado
monólogo que se extiende a interminables
paseos por el interior del país, buscando
mantener presencia en aquellas zonas en las
que aún no se entiende que los pobres son
los más afectados por sus decisiones.
Le tomó años a Tatiana Clouthier caer

en cuenta de que le rentaron el nombre, no
su capacidad organizacional, ni mucho me
nos sus conocimientos en materia de admi
nistración pública, ambos imaginarios. Su
arrogante personalidad, alejada de razones
o conceptos, gustó a López, porque, al ser
mujer, la mayor parte de los políticos re
huirían la confrontación. Con
una extraña mezcla de acen
to sinaloense y regiomontano,
acudió a tertulias llevándolas a
la sin razón. Anulaba el debate
contrarreloj.

o
Ahora, Clouthier qui

so coordinar la campaña
de Sheinbaum, no habrá for
ma, terminó su saínete buró
crático con un reprobatorio
y fatal aplauso. Sólo dejó un regadero de
asuntos sin resolver.

El cacique supo aprovechar
se de Poniatowska, Vasconcelos,
Cárdenas, Piedra y de una larga lista de
apellidos que le granjearon una artificial
pertenencia a movimientos históricos, con
los que no tiene, ni tuvo ninguna relación o
vínculo, pero que le agenciaron votos. Hoy,
el desencanto, la mayoría ya no saben cómo
desligarse del oportunismo historicista. Sin
saberlo, permitieron que se traficara con el
nombre que llevan.

Cabe hacer especial mención de la fami
lia Zapata que, no sólo no se dejó usar, sino
que, por el contrario, ha mantenido a raya a
quien quiso lucrar con el nombre del revolu
cionario. Muchos quisieron sumarse a la fa
bricada victoria del 18, pretendiendo hacerla

suya, pero sólo acabaron enlodándose. La
cargada la provocó el "licenciado" Peña,
pero su mensaje, por tardío, hizo rabiar a la
CTM, quien se decantó de cabeza en favor
de Meade.
El robo de la historia y el secuestro de

proceres son lo de hoy. Sabiéndolo, con poca
habilidad, el PAN trata de asirse de nombres
que, si bien son respetables, poco o nada le
dicen al electorado, destacando, entre las re
ferencias, las hechas a Castillo Peraza. Di
fícilmente podrán cobijarse en la imagen de
difuntas figuras.

En el PRI, las cosas no están mejor, les ro
baron la revolución, la reforma y hasta la in
dependencia. Bastaron cuatro años, la marca
se liga sólo a inútiles expresidentes, así como

a torturadores, traficantes de
influencia y a toda suerte de
vendepatrias. A Alito no se le
puede creer ni la hora. Ese par
tido pasó a la historia.
El cacique dice, una y otra

vez, que lo que ha hecho es
una transformación, cuando
los datos de fallecimientos, in
seguridad, desempleo, infla
ción y crecimiento no permiten
apreciar su gestión como logro
histórico. Sus recetas, dichos
y aspavientos son más parte

de la comicidad que de la política.
Su locuaz opereta de destape mantiene,

en lo esencial, el garlito del tapado. Es una
cruel sátira que nos revela el bajo nivel de
dignidad que caracteriza a quienes lo siguen,
y, que a toda costa aspiran a la candidatu
ra. No hay mancha, pecado o bajo truco que
criticaran a los políticos de antes, que no les
pueda hoy ser reprochado.
Lo que sí es un hito, que todos los días

construye, quedará registrado. La historia
mundial da cuenta de tomas del poder civil
por militares, pero ésta es la primera vez que
un civil ansia, desesperadamente, entregar el
poder al Ejército.

Si sigue la desbandada, no habrá quien le
diga a López que no hizo historia, no sabrá
entonces que deja una negra historieta del
más negro humor.

Muchos quisieron
sumarse a la fabri
cada victoria del

18, pretendiendo
hacerla suya, pero
sólo acabaron

enlodándose.
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Toda la oposición en México fue a dar a terapia intensiva
después de la paliza que les propinó López Obrador en la
elección de 2018. Ahí estaban, PRI, PAN, PRD y Movimiento
Ciudadano, debatiéndose entre la vida y la muerte. Viendo
cómo podrían sobrevivir para enfrentar a la nueva arrolla
dora morenista.
Tres de esos partidos decidieron unirse para ir juntos en

las elecciones intermedias de 2021. PAN, PRI y PRD formaron
la alianza Va por México.

Por su parte, Movimiento Ciudadano decidió ir solo, apos
tándole a convertirse en una tercera opción po
lítica: ni ser parte de la coalición de gobierno
de López Obrador ni de la alianza opositora de
los partidos del pasado. Sacaron el 7% de la vo
tación nacional.
A la alianza de Va por México no le fue nada

mal en las elecciones intermedias de 2021. PAN

y PRI ganaron más diputados en la nueva legisla
tura. De esta forma, la oposición, en su conjunto,
le arrebató la mayoría calificada para reformar la
Constitución a los partidos del gobierno (Morena,
PT y el Verde).

La oposición finalmente salió de terapia in
tensiva. Habían sobrevivido. Podían dar la lucha
si iban aliados. Particularmente les fue bien en
las ciudades entre los votantes de clase media

que le voltearon la cara al presidente López Obrador y su
partido. Algo que les dolió mucho a los morenistas, inclui
do López Obrador, fue perder nueve de las 16 alcaldías de
la Ciudad de México. Por primera vez desde 1997, caía el
bastión perredista/morenista que había dominado la política
en la capital.
El momento clave de la recuperación opositora fue en

2022, cuando el gobierno intentó aprobar una reforma cons
titucional en materia energética. A pesar de muchas presio
nes, el bloque opositor se mantuvo unido en su rechazo a
dicha reforma. Le propinaron una dura derrota al gobierno
de López Obrador. Los opositores estaban empoderados.
Atrás habían quedado sus días en que sufrieron tanto en te
rapia intensiva.
Pero el Presidente los volvió a arrollar. Con una estra

tegia durísima en contra del PRI y, en particular a su diri
gente nacional, Alejandro Moreno, logró que los priistas
rompieran su compromiso con sus aliados de no votar nin
guna reforma constitucional del gobierno. Los diputados

tricolores, y luego algunos de sus senadores, le dieron sus
votos a López Obrador para ampliar el periodo de los mili
tares en labores de seguridad pública hasta el 2028.

El PRI chaqueteó y la alianza opositora se rompió. Con
gran habilidad, utilizando más garrotes que zanahorias,
López Obrador regresó a los tres partidos de Va por Méxi
co a terapia intensiva. En esta maniobra, salió fortalecida la
coalición gubernamental (Morena, PT y Verde) y Movimiento
Ciudadano con su postura aislacionista.

Faltan menos de dos años para la elección más grande de
la historia del país, incluyendo la presidencial.
Y PAN, PRI y PRD están otra vez en modo de
sobrevivencia.

Tanto el PAN como el PRI han intentado re
cuperarse con una pasarela de sus posibles can
didatos presidenciales. Mejor eso que nada, sin
duda. Pero, la realidad es que nadie los pela.
Sus voces se pierden frente al enorme megáfono
de López Obrador y sus tres corcholatas.
La pregunta es si lograrán restablecer

se y volver a formar una posible alianza.
Se ve difícil por el vergonzoso papel que
jugó Alito Moreno en la reforma constitucional
de las Fuerzas Armadas. La credibilidad del lí
der priista, de los diputados de este partido y de
algunos senadores quedó por los suelos. Hoy,

por ejemplo, afirman que no acompañarán a Morena en la
reforma electoral. Nadie les cree nada porque, como ya vi
mos, son capaces de todo cuando el gobierno les hace manita
de puerco.

Me parece que lo único que podría revivir a la oposición
del PAN, PRI y PRD es que llegaran a un acuerdo para ir jun
tos en la elección de gobernador en el Estado de México el
año que entra y, con el apoyo del gobernador priista Alfredo
del Mazo, ganaran la gubernatura. Si a eso le sumamos que
muy probablemente el PRI vaya a retener la otra gubernatura
en juego en 2023 (Coahuila), pues eso puede representar una
inyección de ánimo, que bien podría sacar a estos partidos de
terapia intensiva adonde López Obrador los ha regresado.

O
Twitter: @leozuckermann

El momento
clave de la

recuperación
opositora fue
en 2022 cuando

el gobierno
intentó aprobar
una reforma
constitucional
en materia

energética.
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• Privilegiar la sostenibilidad en el sector gubernamental es una inversión que no
solo representará un ahorro a largo plazo, sino que también garantizará el derecho
de los capitalinos a gozar de un medio ambiente sano.

Convertirse en una ciudad sostenible repre
senta importantes beneficios, no sólo para
los habitantes, quienes son la prioridad,
sino también para el medio ambiente. Sin
embargo, lograrlo implica un gran esfuerzo,
pues es preciso asegurarse de que todas las
esferas, eslabones, piezas e integrantes del
sistema social, productivo, económico y po
lítico participen para hacer po
sible y efectiva esa transición.

De acuerdo con el índice de
Ciudades Sostenibles de Arca

dis y ONU Hábitat, hay ciertos
aspectos fundamentales para
alcanzar ese estatus, mismos
que consisten en lograr la ca
lidad de vida de las personas
desde un enfoque de inclusión,
seguridad y resiliencia y, fun
damentalmente, en lograr la
cobertura de las necesidades
inmediatas sin comprometer
las del futuro.

©
Como es sabido, desde hace

décadas, el mundo entró en
una crisis medioambiental de
la que no ha logrado salir. El
cambio climático y el calenta
miento global expresan consecuencias cada
vez más agresivas en el planeta, mismas
que impactan en la vida y la supervivencia
de todos los seres vivos, incluida la especie
humana, que es, paradójicamente, la cau
sante de dicha crisis.

Pero, además del daño social y
medioambiental, está el económico; la lu
cha por revertir la crisis climática está cos
tando millones de dólares a los gobiernos
de todo el mundo. Por ejemplo, se estima
que la Ciudad de México (CDMX) tendrá
pérdidas económicas por el cambio climá
tico que podrían rebasar los mil millones

de dólares anuales en la presente déca
da. Asimismo, el Cenapred reportó que el
impacto económico de los desastres en
México aumentó 202 por ciento anual en
2020.

En ese sentido, la Organización de las
Naciones Unidas ha hecho un llamado a
todos los países para emprender acciones

que garanticen el desarrollo
sostenible, en el cual el .sector
gubernamental es clave, al ser
el encargado de crear y emitir
las políticas públicas.
Y para contribuir en los

avances hacia la sostenibilidad.
expuse ante el Congreso de la
Ciudad de México, la impor
tancia de realizar una reforma

a la ley para que las diferen
tes instancias, dependencias,
órganos desconcentrados y
alcaldías de la administración

pública de la ciudad, estén
obligadas a privilegiar el uso
de tecnologías renovables y
materiales reciclados en la re
construcción, la rehabilitación
y el mantenimiento de bie
nes muebles, maquila, trans
portación de bienes muebles,
contratación de servicios de

limpieza y vigilancia, así como en la reali
zación de estudios técnicos que se vinculen
con la adquisición o uso de bienes muebles.
Se debe considerar que, privilegiar la

sostenibilidad en el sector gubernamental
es una inversión que no sólo representará
un ahorro a largo plazo, sino que también
garantizará el derecho de los capitalinos
a gozar de un medio ambiente sano. Aún
estamos a tiempo para contener el cambio
climático y sus consecuencias, y los legisla
dores tenemos el deber de proteger el pla
neta que habitamos y a las y los ciudadanos
que representamos. k

La lucha por
revertir la crisis
climática cuesta
millones de
dólares a los

gobiernos de
todo el mundo.

• Se estima que la Ciu
dad de México tendrá
: pérdidas económicas
por el cambio climático
que podrían rebasar
mil millones de dólares
anuales en la presente
década.
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En abril pasado, el Ejecutivo federal remitió a
la Cámara de Diputados su iniciativa constitu
cional en materia electoral, la cual contempla
diversas modificaciones como la integración
del Congreso de la Unión, de los congresos
locales y de los ayuntamientos, al suprimir la
representación proporcional; la nueva confor
mación de las autoridades electorales como
el Instituto Nacional Electoral; la desaparición
de los Organismos Públicos Locales Electo
rales y de los órganos jurisdiccionales locales
en la materia; y la forma de ministración del
financiamiento público y los espacios en radio
y televisión a los partidos políticos.

La propuesta para la nueva
conformación del INE es neta

mente ciudadana, pasando de 11
a siete consejerías que se elegi
rán por un periodo de seis años,
de entre aquellos candidatos que
sean propuestos por el Ejecuti
vo federal, por las Cámaras del
Congreso de la Unión y por la
Suprema Corte de justicia de la
Nación.

Por lo que respecta a la inte
gración de los órganos jurisdic
cionales, jueces y magistrados,
también se elegirán a través
del del voto de la ciudadanía,
candidatos con vocación de
mocrática y de honestidad
inobjetable, hombre y mujeres
verdaderamente independien
tes e íntegros.

Sin duda, estas cualidades deben ser esen
ciales en toda persona que se diga impartidor
de justicia, sin embargo, como lo he expresa
do, reitero que esta actividad requiere de téc
nica jurídica y técnica argumentativa para la
resolución de controversias y dirimir los con
flictos electorales.

La mayoría de nuestros juzgadores están
dentro de la carrera judicial, la cual constitu
ye un sistema institucional que comprende los
procesos de ingreso, formación, promoción,
evaluación del desempeño, permanencia y se
paración de las personas servidoras públicas
de carácter jurisdiccional del Poder Judicial de

la Federación basado en el mérito y la igual
dad de oportunidades.

Durante un mes, la colegisladora llevó a
cabo los Foros del Parlamento Abierto de la

Reforma Electoral, con el objetivo de fortale
cer el análisis de las iniciativas existentes en

la materia y escuchar todas las voces y argu
mentos al respecto.
Uno de los temas más peculiares fue el

tratamiento a candidaturas independientes y
derechos de minorías (comunidades indíge
nas, migrantes y afrodescendientes y LBGTTI+,
personas con discapacidad, entre otras).
Lo anterior demuestra el gran interés y

compromiso por parte del Le
gislativo en escuchar a todos los
sectores de la sociedad, lo que
daría cumplimiento a lo ordena
do por nuestro máximo órgano
garante en materia electoral, de
vincular al Congreso de la Unión
a legislar en materia de dere
chos políticos —electorales de
las personas con discapacidad,
así como de las personas de la
diversidad sexual y de género—.

Es necesario dar cabal segui
miento a la discusión en la Cá
mara de Diputados y declararnos
preparados en el Senado para
llevar a cabo un debate de altu

ra y argumentar jurídica, social y
políticamente cada propuesta de
la reforma en comento.

Una vez que recibamos de la
Cámara de origen la minuta, trataré de ser un
impulsor para llevar a cabo un parlamento
abierto y escuchar la opinión ciudadana en
un tema toral para México.
No podemos permitir una regresión en

nuestro sistema político electoral, desde la
primera reforma en la materia en el año de
1963, cuando a través de la figura jurídica de
nominada "diputados de partido", para dar
oportunidad a las minorías políticas de ac
ceder al Congreso de la Unión, haciéndolas
corresponsables de la gestión gubernamental,
los avances han sido paulatinos pero significa
tivos para el fortalecimiento de la democracia.

Uno de los
temas más
peculiares fue
el tratamiento
a candidaturas
independientes
y derechos de
minorías.
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La inseguridad es el peor flagelo que enfrenta la sociedad
mexicana.

No lo digo yo. Prácticamente no hay encuesta sobre los pro
blemas de México que no lo registre.

La posibilidad de sufrir un robo, asalto, secuestro, agresión
sexual o cualquier otro daño físico e incluso ser asesinado pro
duce un gran temor en la enorme mayoría de los habitantes
de este país, más aún que quedar en el desempleo o enfermar
gravemente sin poder recurrir a atención hospitalaria.

Según el Inegi, casi tres cuartas partes de la población urba
na se siente insegura, lo que ha conducido a que la gente cam
bie de hábitos. Esto genera efectos perniciosos sobre su calidad
de vida e incluso sobre la marcha de la economía nacional.

Sería lógico, pues, que la inseguridad se abordara por parte
de los actores políticos como un asunto de Estado, como ha
ocurrido en otras naciones con el terrorismo u otras graves
amenazas contra el bienestar de la colectividad. Pero no. En Mé
xico, lá inseguridad se usa como tema de debate político, para
anotarse puntos en pos de ganar votos en la siguiente elección.

La mayor responsabilidad de esa anomalía recae en la auto
ridad federé!. péro trasmina hasta el más modesto de los ayun
tamientos. Mientras la casa común es saqueada e incendiada,
los políticos se acusan unos a otros de haber propiciado el de
sastre. En tanto, la población queda a merced de los criminales,
quienes gozan de una impunidad casi completa, ya sea porque
tienen acuerdos con gobernantes o tienen a éstos sometidos.

Nada refleja mejor lo que describo arriba que las recientes
acusaciones lanzadas por el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, contra los gobernadores de la
oposición por incumplir con su deber de proteger a la ciudada
nía. Porque si bien es cierto que muy pocas autoridades de este
país pueden presumir de haberlo hecho bien, el titular de Buca
reli carece de autoridad moral para hacer dichos señalamientos,
pues representa al gobierno que tiene los peores resultados en
materia de seguridad desde los tiempos de la Revolución.

López Hernández debiera estar dedicado a su trabajo de
secretario de Gobernación y no andar en abierta promoción de
su partido y sus aspiraciones presidenciales. Mucho menos ha
blar sobre inseguridad, al menos en tanto no se aclare parqué
en los archivos hackeádos a la Sedeña aparecen señalamientos
contra funcionarios que él nombró cuando era gobernador de
Tabasco, quienes, a decir de esa información, tienen vínculos
con un grupo de la delincuencia organizada.

Otra inconsistencia es lo que ocurrió ayer en la conferencia
presidencial, realizada en Ciudad Victoria. Dos días después de
que López Hernández la emprendió contra los gobernadores
de oposición, el gobierno federal presumió los datos de la lucha
contra la inseguridad en Tamaulipas, como si no hubiera tenido
que ver en ella la administración estatal que terminó funciones
apenas el 30 de septiembre.

Porque una de dos: o el gobierno federal es responsable de
los desaciertos en los estados o los gobiernos estatales tienen
el mérito de los aciertos. Porque, así como van las cosas, la
próxima vez que ocurra algo grave en Tamaulipas en materia
de seguridad, van a salir con que es culpa del tiradero que les
dejó el neoliberalismo, por más que ayer hayan dicho que el
estado trae buenos números.

Para la ciudadanía, el debate sobre si la responsabilidad de
este fracaso es del neoliberalismo o el lopezobradorismo —o
de la Federación o de los estados— es absolutamente estéril.

A ella, esos pleitos y actos de presunción de nada le sirven.
Lo que quiere son condiciones para vivir tranquilamente. Po
der ir a trabajar o llevar a sus hijos a la escuela y volver a casa
sin temor a ser asaltada o secuestrada o quedar en medio de
una balacera. Y tiene derecho a ello porque se lo garantiza la
Constitución y porque paga impuestos.
BUSCAPIÉS
*¿Cuál será el temor para informar sobre el hackeo a la Sedeña?
En Chile —cuyas Fuerzas Armadas también sufrieron la sustrac
ción de datos por parte del mismo grupo—, Maya Fernández,
ministra de Defensa, nieta de Salvador Allende, compareció
ante el Congreso. ¿Por qué el Presidente no deja que al general
secretario le hagan una sola pregunta sobre el tema?

La inseguridad es el peor flagelo que enfrenta la sociedad
mexicana.

No lo digo yo. Prácticamente no hay encuesta sobre los pro
blemas de México que no lo registre.

La posibilidad de sufrir un robo, asalto, secuestro, agresión
sexual o cualquier otro daño físico e incluso ser asesinado pro
duce un gran temor en la enorme mayoría de los habitantes
de este país, más aún que quedar en el desempleo o enfermar
gravemente sin poder recurrir a atención hospitalaria.

Según el Inegi, casi tres cuartas partes de la población urba
na se siente insegura, lo que ha conducido a que la gente cam
bie de hábitos. Esto genera efectos perniciosos sobre su calidad
de vida e incluso sobre la marcha de la economía nacional.

Sería lógico, pues, que la inseguridad se abordara por parte
de los actores políticos como un asunto de Estado, como ha
ocurrido en otras naciones con el terrorismo u otras graves
amenazas contra el bienestar de la colectividad. Pero no. En Mé
xico, lá inseguridad se usa como tema de debate político, para
anotarse puntos en pos de ganar votos en la siguiente elección.

La mayor responsabilidad de esa anomalía recae en la auto
ridad federé!. péro trasmina hasta el más modesto de los ayun
tamientos. Mientras la casa común es saqueada e incendiada,
los políticos se acusan unos a otros de haber propiciado el de
sastre. En tanto, la población queda a merced de los criminales,
quienes gozan de una impunidad casi completa, ya sea porque
tienen acuerdos con gobernantes o tienen a éstos sometidos.

Nada refleja mejor lo que describo arriba que las recientes
acusaciones lanzadas por el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, contra los gobernadores de la
oposición por incumplir con su deber de proteger a la ciudada
nía. Porque si bien es cierto que muy pocas autoridades de este
país pueden presumir de haberlo hecho bien, el titular de Buca
reli carece de autoridad moral para hacer dichos señalamientos,
pues representa al gobierno que tiene los peores resultados en
materia de seguridad desde los tiempos de la Revolución.

López Hernández debiera estar dedicado a su trabajo de
secretario de Gobernación y no andar en abierta promoción de
su partido y sus aspiraciones presidenciales. Mucho menos ha
blar sobre inseguridad, al menos en tanto no se aclare parqué
en los archivos hackeádos a la Sedeña aparecen señalamientos
contra funcionarios que él nombró cuando era gobernador de
Tabasco, quienes, a decir de esa información, tienen vínculos
con un grupo de la delincuencia organizada.

Otra inconsistencia es lo que ocurrió ayer en la conferencia
presidencial, realizada en Ciudad Victoria. Dos días después de
que López Hernández la emprendió contra los gobernadores
de oposición, el gobierno federal presumió los datos de la lucha
contra la inseguridad en Tamaulipas, como si no hubiera tenido
que ver en ella la administración estatal que terminó funciones
apenas el 30 de septiembre.

Porque una de dos: o el gobierno federal es responsable de
los desaciertos en los estados o los gobiernos estatales tienen
el mérito de los aciertos. Porque, así como van las cosas, la
próxima vez que ocurra algo grave en Tamaulipas en materia
de seguridad, van a salir con que es culpa del tiradero que les
dejó el neoliberalismo, por más que ayer hayan dicho que el
estado trae buenos números.

Para la ciudadanía, el debate sobre si la responsabilidad de
este fracaso es del neoliberalismo o el lopezobradorismo —o
de la Federación o de los estados— es absolutamente estéril.

A ella, esos pleitos y actos de presunción de nada le sirven.
Lo que quiere son condiciones para vivir tranquilamente. Po
der ir a trabajar o llevar a sus hijos a la escuela y volver a casa
sin temor a ser asaltada o secuestrada o quedar en medio de
una balacera. Y tiene derecho a ello porque se lo garantiza la
Constitución y porque paga impuestos.
BUSCAPIÉS
*¿Cuál será el temor para informar sobre el hackeo a la Sedeña?
En Chile —cuyas Fuerzas Armadas también sufrieron la sustrac
ción de datos por parte del mismo grupo—, Maya Fernández,
ministra de Defensa, nieta de Salvador Allende, compareció
ante el Congreso. ¿Por qué el Presidente no deja que al general
secretario le hagan una sola pregunta sobre el tema?
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LópezGatell, ¿homofobia?
Otra vez. de nuevo la falsa promesa, la soberbia de prometer
lo que saben que no les es posible. Ahí está el pasado más
inmediato como garantía. Andrés Manuel López Obrador
afirmó que pronto tendremos un sistema de salud de pri
mera, como los mejores del mundo. Un sistema universal
y de calidad en 2023, sentenció también hace una semana.

Sin embargo, justo los últimos 30 meses nos hablan de
lo ineficiente que ha resultado esta administración para la
prevención, para el atajo y tratamiento de emergencias sa
nitarias, por decir lo menos. Más de 330 mil fallecimien
tos 'por SARS^CoV1 según la Secretaría de Salud, más del
medio millón si sumamos los datos del Inegi y ni hablar del
subregistró, hoy aún incalculable.

Y los encargados de la contención y la rendición de cuen
tas no han querido aprender nada de este episodio, porque
de lo contrario otra sería la historia y la actuación frente a
otra alerta sanitaria, la que apareció en mayo pasado: los
primeros contagios de viruela del mono comenzaron en
África, pero que ál cabo de algunas semanas llegaron a Eu
ropa y América. Si bien, la velocidad de transmisión no es
comparable a la del coronavirus, porque la vía de transmi
sión es distinta, esto no ha evitado que en cinco meses ya
se hayan diagnosticado casos en los 32 estados del país.
Según el último reporte oficial, en México hay 2 mil 469
casos de viruela símica, en la última semana se sumaron
321 contagios. Sin embargó, tal como ocurrió con covid19,
ni las cifras son precisas ni el actuar de las autoridades van
acorde con la emergencia.

"Estamos frente a un problema muchísimo muy grande,
los números oficiales se dan a conocer cada martes, pero
en el subregistró podemos llegar hasta los 12 mil casos, or
ganizaciones de la sociedad civil, sobre todo LGBT+ y de
lucha contra el VIH, hemos estado recibiendo casos desde
junio, dlesde el mes del orgullo. En ese momento teníamos
entre seis y 10 casos a la semana, en este momento esta
mosifecibiendo hasta 42 casos. Es una situación que se está
saliendo de control muy rápido y de las autoridades de sa
lud no vemos una clara respuesta, sobre todo respecto a la
prevención, porque la única forma de prevención contra la
viruela del mono es la vacuna y no vemos absolutamente
interés de las autoridades de salud/sobre todo del sub
secretario Hugo LópezGate

ll...", me dijo en Imagen Radio.
Alaín Pinzón, activista y director
de VIHveLibre, quien, desde que
inició esta alerta, no ha cesado
en su labor en demandar res
puestas y actuación de quienes
tendrían que ser los primeros en
movilizarse ante un escenario de
riesgo en términos sanitarios.

La propagación de la viruela
símica inició también acompa
ñada por una espesa bruma de
prejuicios y discriminación y en
nuestro país este sesgo no ha es
tado ausente dentro de las ofici
nas responsables: "Creemos que
tiene un sentido homofóbico esta decisión de no comprar la
vacuna contra la viruela, porque países de la región (Chile,
Perú Está, Brasil, Canadá y Estados Unidos) tienen la vacu
na que científicamente tiene comprobada su eficacia (...)
Es una lógica bastante homofóbica, porque la epidemia se
está concentrando en hombres que tenemos sexo con otros
hombres (...) LópezGatell dijo que estaban analizando la
eficacia de la vacuna y es la misma vacuna que están usan
do eñ otras regiones, además lanza acusaciones respecto a
la industria farmacéutica (...) El INDRE, que es el único labo
ratorio hasta este momento que está oficialmente registrado
para notificar diagnósticos, se está retrasando hasta 10 días
en entregar un resultado..." por decir algo de la respuesta
institucional que estas organizaciones üenen documentada.

"Esta es una situación de la que no quiere tomar el con
trol la Secretaría de Salud y la homofobia que se está insta
lando al respecto de esta decisión que implícitamente tiene
que ver con un juicio moral al respecto de las prácticas
sexuales de los hombres que tenemos sexo con otros hom
bres...", sentenció Pinzón.
LópezGatell ha demostrado ser no solamente la per

sona menos sensible que hay en este gobierno, sino que
también el más sobrado; soberbio y, como ya lo escribió
Laurie Ann Ximénez^Fyvie en su libro donde documenta
las fallas en el manejo de la pandemia, su actuar es crimi
nal: "Muchas de las personas con las que hemos hablado de
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la Secretaría de Salud y otras dependencias, apuntan a que
es el subsecretario LópezGatell el que no quiere autorizar
que la vacuna entra a México, el cual está atorando también
los trámites en Cofepris (...) Tenemos dos realidades que no
hay que perder de vista, la realidad científica que nos dice
que a cualquier persona le puede dar viruela símica, no
importa quien sea, no importa su orientación, y la realidad
estadística, que nos dice que 98%, a nivel global y a nivel
nacional, somos los hombres que tenemos sexo con otros
hombres la población mayormente afectada. Por medio de
esas dos realidades, es increíble que la Secretaría de Salud
no pueda tomar una decisión para prevenir los contagios,
pero sobre todo para que esta epidemia pueda ser conte
nida...", finalizó.

Y es deber del Estado mexicano proteger la vida de todas
las personas, todas. Mientras colectivos buscan que los ojos
institucionales estén sobre esta alerta, estos tienen la mira

puesta en otras causas, como en el riesgo de los vapeado
res, terna al que sí le dan espacio en Palacio Nacional.

El último reporte
oficial indica

que en México
hay 2 mil 469
casos de viruela
símica, en la
última semana
se sumaron 321

contagios.
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¿En qué forma se puede decir que el uso del internet ha cam
biado nuestras vidas?

R. Doña Esty, hay tantas cosas que ha cambiado el internet que
aquí sólo le voy a dar algunas que resaltan para mi generación:
Ya rara vez usamos mapas físicos.
Nunca nos sentamos a leer una enciclopedia.
Ya no nos sentamos a leer y compartir el periódico del
domingo.
Ya no tenemos que correr a ver nuestro programa de televisión
favorito en un horario específico.
Ya no escribimos cartas.

En un aparato del tamaño de nuestra mano tenemos a dispo
sición toda la información del mundo.

SALUDARLE

¿Cuáles serían las guías para poder decir, sin mucho lugar a
duda, que un alimento es "saludable"?

R. La reconocida Food and Drug Administration (FDA) acaba
de salir con esta definición para poder darle el rubor de "sa
ludable" a un alimento:
Contiene una cierta cantidad significante de alimentos de al
menos uno de los grupos o subgrupos de alimentos (por ejem
plo, frutas, verduras, lácteos, etcétera) recomendados por las

directrices dietéticas.

Debe adherirse a límites específicos para ciertos nutrientes,
como las grasas saturadas, el sodio y los azúcares añadidos.
El umbral de los límites se basa en un porcentaje del valor dia
rio (DV) para el nutriente y varía según el grupo de alimentos.
El límite de sodio es del 10% del VD por porción (230 miligra
mos por porción).
Por ejemplo, un cereal tendría que contener M onzas de gra
nos enteros y no más de un gramo de grasa saturada, 230 mi
ligramos de sodio y 2.5 gramos de azúcares añadidos.
Así que un recipiente de yogur podría ser "saludable", ya
que proporciona lácteos, pero sólo si no tiene demasiado
azúcar.

DRÁCULA

¿En quién está basado el personaje de Drdcula?

R. Bram Stoker se inspiró en parte en las supersticiones ruma
nas y en Vlad III, a quien la historia recuerda a menudo con
un nombre más colorido: Vlad el Empalador. El hijo de Vlad
Dracul, que puede haber nacido en Transilvania, finalmente
se convirtió en Voivode (ladruler) de Valachia (una región de
Rumania), y más que se ganó su apodo empalando a cientos
de enemigos. Teniendo en cuenta que nació en el siglo XV, es
casi sorprendente que alguien tardara tanto en basar un per
sonaje como Drácula en él.

CHINA ¡i

¿Cuál es la percepción actual de China y su líder Xi?

R. La pandemia tuvo gran impacto en la percepción mundial
de China y Xi. Aun cuando antes de la pandemia en general el
mundo latinoamericano tenía una buena impresión de China,
ésta ha cambiado, ya que muchos aún no creen que China haya
sido honesto en cuanto al covid19, sus orígenes y la apertura
a científicos del mundo.

En México, a pesar de los esfuerzos del grupo de Amistad Mé
xicoChina, actualmente la imagen de este país y su líder es
más negativa que positiva.
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Sandra les vuelve
a dar la vuelta
• Entre más la atacan, más popular hacen a la
alcaldesa de Cuauhtémoc.

Uno de los dolores de cabeza que a Claudia Sheinbaum le
producen más intensidad, es sin duda la alcaldesa en Cuau
htémoc, Sandra Cuevas, quien le ha ganado cuanto juicio
le han intentado iniciar para destituirla.

A casi año y medio de las elecciones de 2021, la jefa de
Gobierno no acaba de digerir que una desconocida les haya
arrebatado el corazón político y económico de la capital.

Y es que Sandra no venció a ningunos novatos, sino a los
capos del clan encabezado por Dolores Padierna y René
Bejarano, con todo y el apoyo oficial en la ciudad.

La alcaldía Cuauhtémoc alberga el Palacio Nacional, que
hoy es ocupado como vivienda por el presidente Andrés
Manuel López Obrador y su familia, y el antiguo Ayunta
miento, sede donde despacha Sheinbaum.
Como el clan de las ligas nunca iba a aceptar que una

novata los derrotara, culparon a Ricardo Monreal, quien
fue enviado a la congeladora por el Presidente.

Entre las múltiples acusaciones que han urdido en contra
de Cuevas desde el gobierno central está el haber privado
—supuestamente— de la liber
tad a dos mandos policiacos y
cachetearlos. La4T le echó enci
ma el Poder Judicial para intentar
destituirla.

Pensaron que la alcaldesa es
taba sola, y al final tuvieron que
tragarse su coraje, pues fue exo
nerada de todos los cargos. Lo
mismo ocurrió con temas como
haber mandado a borrar bardas

con pinturas de arte popular en
la alcaldía.

Los fallidos ataques de Claudia, por conducto de su car
nala Ernestina Godoy, la han hecho no sólo quedar en
ridículo, sino que han hecho que la figura de la alcaldesa
crezca. Antes de ello nadie la conocía; hoy ya hasta algu

nos la empiezan a ver como aspirante a jefa de Gobierno
en 2024. ,

La 4T no le halla la cuadratura al círculo con ella, pues
entre más la atacan, más popular la hacen. Incluso, la vacu
nan contra futuros ataques, pues se ha creado la percepción
de que la persiguen porque no se deja.

El más reciente intento por hacerla quedar mal fue clau
surarle sus lonas gigantes que colgó en edificios de la alcal
día para promover su Informe de Gobierno. Seguramente
los anuncios violentaban la ley, pero hasta parece que fue
estrategia.

El gobierno colocó sellos de clausura, tan pequeños que
no tapaban en lo más mínimo la figura de la alcaldesa, y
difundieron las fotos para intentar desacreditar una vez más
a Cuevas.

Antes de la clausura ni quién se había enterado de
que Sandra iba a dar su informe; hoy ya saben, incluso fuera
de la Cuauhtémoc, quién es ella; la están haciendo famosa.
Ahora se entienden los tuits que Cuevas subió en su

cuenta, afirmando que la misión había sido cumplida. En
ganchó a la 4T y les ganó de nuevo la partida... tuvo publi
cidad gratis.

O
CENTAVITOS
Y hablando de la Cuauhtémoc, aün se comenta el infor
me de la diputada panista Ana Villagrán, donde la semana
pasada bailó incluso reguetón, pues se juntó a una buena
banda de chavos. Pero antes del baile, también juntó una
bandota de políticos, entre los que estuvieron diputa
dos, alcaldes, como Lía Limón, y dirigentes de partido,
como Nora Arias y Andrés Atayde. Bueno, hasta el as
pirante panista al gobierno del Edomex, Enrique Vargas.
Tiene jale la chava... Por cierto, ayer se publicó que la dipu
tada Silvia Sánchez Barrios fue la única de su fracción que
tuvo dignidad y no apoyó a Morena en dar el visto bueno
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a la militarización del país. Por un error se publicó que se
apellidaba Sánchez Rico, pero ese apellido es antagónico
de su familia. Una disculpa por la confusión.

El gobierno
colocó sellos

de clausura, tan
pequeños que no
tapaban en lo más
mínimo la figura
de la alcaldesa.
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Reforma electoral
a la sombra del caudillo
La reforma electoral camina como Lázaro desde el sepulcro de
la "moratoria constitucional" declarada por la oposición para
darla por muerta en el sexenio. Pero en San Lázaro, la iniciativa
presidencial para cambiar las reglas del juego electoral resucita
en las peores condiciones de intoxicación política por presen
tarse como una vendetta contra el INE y algunos consejeros,
que confunde con opositores y ataca como defensores de frau
de y dispendio.

Aunque eso no debía significar renunciar a revisar proble
mas de nuestra democracia, como la mala calidad de la re
presentación política, viejas prácticas corruptas e incluso un
modelo electoral que ha pretendido solventar la desconfianza
en las elecciones con ingentes cantidades de dinero público a
: las instituciones electorales y partidos. Ésta ha sido la orienta
íCión constante de las reformas los últimos 45 años para con
tener pulsiones autoritarias y someter a todos a condiciones
parejas en la competencia, aunque ni la alternancia ha logrado
desterrar la desafección. Hacer cambios en el modelo electoral
. no tendría que alarmar, así há sucedido después de cada elec
ción, sino fuera por correr en el circuito de revancha.

Ése es el espíritu que, esta vez, la anima, y apenas disimula
do con el argumento de racionalizar un aparato electoral obeso
y muy costoso. Esa crítica es válida, pero no es el fondo de la
discusión. Las pulsiones de poder ocupan el centro del debate y
alejan la política del consenso clave para el tránsito de reformas
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l anteriores. La discusión no pretende acuerdos, sino votos pata
' una reforma exprés, aunque su contenido sea trascendental
para el futuro de la democracia. Que se dispara con mensajes
, para imbuir en el ánimo social la necesidad de eliminar algo
j nocivo, que se preocupa de dar un exceso de información ma
|nipulada con el fin de crear un estado de opinión que persuada
, que el INé es moralmente inadmisible. En una democracia que
¡cada día importa a menos en el país.
I La intoxicación política dificulta distinguir entre lo posible y
? lo deseable. El contexto es desfavorable para una reforma que
¦ viene del poder, a diferencia de todas las anteriores, y el reloj
; corriendo con la aprobación del presupuesto el próximo 15 de
; noviembre. Si es difícil pensar sin tener tiempo, mucho más
Ireflexionar para evitar tropiezos y regresiones. Mientras lo que
• está en juego es la credibilidad de las elecciones y la legitimi
' dad democrática en 2024, el foco de atención está puesto en
lia necesidad inmediata del respaldo legal para reducir en el
' Congreso el presupuesto del INE para 2023, después de que la
iorte invalidara el recorte del año pasado.
La SCJ declaró recientemente que el mayor recorte en la

listoria del INE en 2022 carecía de fundamento y violentaba
[su autonomía. Este año ese obstáculo podría removerse si se
•'aprobara una reestructuración del INE o reducir la estructura
•territorial electoral con una reforma legal, sin necesidad de
"cambios constitucionales.

Los coordinadores en San Lázaro definirán hoy la ruta de
una reforma calificada como "híbrida" por incluir a la ley elec
toral y también a la Constitución. Una compactación del INE
.podría salir de la primera y Sólo requerir el voto de Morena, pero
otros cambios como la elección del consejo por voto popular o
' la reducción del presupuesto de los partidos y de los tiempos
de radio y TV, exigen el apoyo de su coalición y del PRI para
^sumar una mayoría calificada.

A pesar de su extinguida moratoria legislativa, la oposición
| mayoritaria del PAN y el PRI dice rechazar esos cambios. Por
eso la ruta de la reforma depende de saber hasta qué punto los
priistas estarían dispuestos a líneas rojas en la reingeniería del
INE una vez que Morena acepta modificar la propuesta del Pre
sidente. Por su parte, los panistas parecen también dispuestos a
hacer ajustes al INE si se desactivan puntos clave de la reforma
¡¡constitucional, para no quedar aislado como en la aprobación
de la Guardia Nacional.

El Primor, al menos en este sexenio, es la única ruta para
hacer una reforma escalable desde la ley electoral hasta la
constitucional, que de cualquier forma será un "golpe" al INE
de las últimas dos décadas. Y si bien las reformas también han
sido una constante tras cada elección, el camino que ahora
inicia puede marcar una dirección sin retomo hacia la siguiente
escala en 2024 Cuando cambie la composición del Congreso.
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Cuestionan al general
en el Senado; "puñado
de pedorros derrotados",
responde una morenista
Ni 24 horas después de que el Inegl publicó una encuesta en la
que 64.4% de los mexicanos considera que es Inseguro vivir en
su ciudad, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, describió ante senadores el casi paraíso
que vivimos en el tema de seguridad, desde que inicio la 4T.

En tribuna la flanqueaban los callados secretarlos de la De
fensa Nacional, Luis Cresendo Sandoval. y de Marina Rafael
Ojeda En silencio escucharon los duros señalamientos de la
oposición. Y es que Morena se sacó de la manga un acuerdo de
última hora para que los jefes militares no hablaran en la sesión,
con el argumento de que "siempre ha sido así".

¿Será que los militares le pidieron no hacerlo para no tener
que dar explicaciones del Guacamaya Leaks? Es pregunta.
*La encargada del combate a los delitos habló por todo el ga
binete de seguridad. Se lanzó en un juego de cifras alegres que
contrasta con el sentir de la mayoría de los mexicanos.

Los delitos, aseguró Rosa Icela, están a la baja: homicidios,
secuestros, robo... se han destruido laboratorios, hay un alza de
mil por ciento en la incautación de armas y cartuchos, se des
truyeron laboratorios, se erradicaron sembradíos de amapola

Las cuentas del crimen organizado están bloqueadas, los
cárteles vulnerados en su estructura y financiamiento, hay de
comisos gigantescos de drogas, destrucción de laboratorios.

"El esfuerzo nacional del Estado mexicano afectó al crimen
organizado en sus finanzas por 674 mil 200 millones de pesos.
Esto es alrededor de 33 mil 693 millones de dólares", presumió.

En el mundo imaginario de la 4T descrito por la compare
ciente, los mexicanos vivimos tranquilos y muy bien cuidados.
"Habrá voces que pongan en duda estos resultados", reconoció.

¿Usted le cree?
*E1 contraste de lo descrito: San Miguel Totolapan, 20 muertos;
Irapuato, 11 muertos; masacres en Celaya, Fresnillo, Zacatecas,
Ciudad Juárez, Veracruz... La organización Causa en Comün,
que preside María Elena Morera, asegura que de enero a agos
to de 2022 se han registrado al menos 342 masacres, 1,144 casos
de tortura 562 de mutilación y descuartizamiento.

Van más de 130 mil muertos desde que arrancó la estrategia
de "abrazos, no balazos" que, segün AMLO, iba a bajar la vio
lencia en seis meses. Esas cifras no las tuvieron ni Calderón ni
Peña ni ningún otro presidente de México.
•El momento más álgido de la sesión convocada en el marco
de la glosa del IV Informe, fue cuando la senadora del PAN,
Lilly Téllez, intentó entregar al general Sandoval una lista de
13 criminales que andan sueltos con la encomienda de dársela
al Presidente. El militar la miró con desdén. No la recibió.

En la lista aparecen los nombres y apodos de los criminales:
Ovidio, Iván Archivaldo Jesús Alfredo y Joaquín Guzmán
"los Chapitos, El Mayo Zambada, El R3, El 90, El 37, El 7, El
Guana, El Jardinero, El G3, El Chapo Isidro...
El general Sandoval estaba molesto. Nomás no se acos

tumbra a que civiles lo Increpen. Lilly Téllez no se intimidó.
Comenzó con una denuncia: "Saludo con atención a los sena
dores que compró el Ejército con carísimos lentes de Cartier por
un voto. Saludo a esta nueva élite militar que es ahora más bien
un Ejército políticoempresarial.

"Hace un año estuvieron aquí callados, sin decir una sola
palabra Estaban impedidos para hablar por las reglas del Se
nado. Pero ahora que están obligados a hablar callan en forma
tramposa, general... Tiene usted dos caras, general, la que da en
público, que aparenta ser hombre de leyes, y la que escondió
para cabildear las violaciones a la Constitución".

Lilly no fue la excepción. La oposición está molesta con los
desplantes del general. No olvidan las amenazas a los que dis
crepan de la militarización que lanzó en el Castillo de Chapul
tepec, con motivo del aniversario de los Niños Héroes.

Germán Martínez, senador del Grupo Plural, le echó en
cara las advertencias lanzadas por el general Sandoval a los
que discrepan de la militarización de México, el pasado mes
de septiembre. "Mis palabras como senador de la República,
en relación con las reformas que se sometieron a nuestra com
petencia sobre el mundo militar, no fueron tendenciosas, ni las
movió Interés o ambición personal; ni buscaron apartar a la
ciudadanía de sus Fuerzas Armadas.

"La dignidad no es asunto de estrellas en el hombro, sino
de mexicanos estrellados por la ineptitud de sus gobiernos. Y si
acaso usted valiera más que otros mexicanos por sus insignias,
entonces México estaría cerca del autoritarismo militar".
*La senadora LucíaTrasviña posicionó a Morena en la prime
ra ronda de preguntas. El lenguaje que utilizó en contra de la
oposición fue celebrado por sus compañeros y compañeras de
bancada Les dijo: "Puñado de pedorros derrotados".

Luego preguntó: "¿Dónde estaban cuando García Luna fue
asignado a mantener la seguridad del país? Se autorrespon
dió: "Estaban a toda madre, chingándose el dinero del pueblo".
Los llamó escoria, mediocres, arrastrados y otras lindezas que

l reflejan el nivel de algunos integrantes de la bancada guinda.

Ni 24 horas después de que el Inegl publicó una encuesta en la
que 64.4% de los mexicanos considera que es Inseguro vivir en
su ciudad, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, describió ante senadores el casi paraíso
que vivimos en el tema de seguridad, desde que inicio la 4T.

En tribuna la flanqueaban los callados secretarlos de la De
fensa Nacional, Luis Cresendo Sandoval. y de Marina Rafael
Ojeda En silencio escucharon los duros señalamientos de la
oposición. Y es que Morena se sacó de la manga un acuerdo de
última hora para que los jefes militares no hablaran en la sesión,
con el argumento de que "siempre ha sido así".

¿Será que los militares le pidieron no hacerlo para no tener
que dar explicaciones del Guacamaya Leaks? Es pregunta.
*La encargada del combate a los delitos habló por todo el ga
binete de seguridad. Se lanzó en un juego de cifras alegres que
contrasta con el sentir de la mayoría de los mexicanos.

Los delitos, aseguró Rosa Icela, están a la baja: homicidios,
secuestros, robo... se han destruido laboratorios, hay un alza de
mil por ciento en la incautación de armas y cartuchos, se des
truyeron laboratorios, se erradicaron sembradíos de amapola

Las cuentas del crimen organizado están bloqueadas, los
cárteles vulnerados en su estructura y financiamiento, hay de
comisos gigantescos de drogas, destrucción de laboratorios.

"El esfuerzo nacional del Estado mexicano afectó al crimen
organizado en sus finanzas por 674 mil 200 millones de pesos.
Esto es alrededor de 33 mil 693 millones de dólares", presumió.

En el mundo imaginario de la 4T descrito por la compare
ciente, los mexicanos vivimos tranquilos y muy bien cuidados.
"Habrá voces que pongan en duda estos resultados", reconoció.

¿Usted le cree?
*E1 contraste de lo descrito: San Miguel Totolapan, 20 muertos;
Irapuato, 11 muertos; masacres en Celaya, Fresnillo, Zacatecas,
Ciudad Juárez, Veracruz... La organización Causa en Comün,
que preside María Elena Morera, asegura que de enero a agos
to de 2022 se han registrado al menos 342 masacres, 1,144 casos
de tortura 562 de mutilación y descuartizamiento.

Van más de 130 mil muertos desde que arrancó la estrategia
de "abrazos, no balazos" que, segün AMLO, iba a bajar la vio
lencia en seis meses. Esas cifras no las tuvieron ni Calderón ni
Peña ni ningún otro presidente de México.
•El momento más álgido de la sesión convocada en el marco
de la glosa del IV Informe, fue cuando la senadora del PAN,
Lilly Téllez, intentó entregar al general Sandoval una lista de
13 criminales que andan sueltos con la encomienda de dársela
al Presidente. El militar la miró con desdén. No la recibió.

En la lista aparecen los nombres y apodos de los criminales:
Ovidio, Iván Archivaldo Jesús Alfredo y Joaquín Guzmán
"los Chapitos, El Mayo Zambada, El R3, El 90, El 37, El 7, El
Guana, El Jardinero, El G3, El Chapo Isidro...
El general Sandoval estaba molesto. Nomás no se acos

tumbra a que civiles lo Increpen. Lilly Téllez no se intimidó.
Comenzó con una denuncia: "Saludo con atención a los sena
dores que compró el Ejército con carísimos lentes de Cartier por
un voto. Saludo a esta nueva élite militar que es ahora más bien
un Ejército políticoempresarial.

"Hace un año estuvieron aquí callados, sin decir una sola
palabra Estaban impedidos para hablar por las reglas del Se
nado. Pero ahora que están obligados a hablar callan en forma
tramposa, general... Tiene usted dos caras, general, la que da en
público, que aparenta ser hombre de leyes, y la que escondió
para cabildear las violaciones a la Constitución".

Lilly no fue la excepción. La oposición está molesta con los
desplantes del general. No olvidan las amenazas a los que dis
crepan de la militarización que lanzó en el Castillo de Chapul
tepec, con motivo del aniversario de los Niños Héroes.

Germán Martínez, senador del Grupo Plural, le echó en
cara las advertencias lanzadas por el general Sandoval a los
que discrepan de la militarización de México, el pasado mes
de septiembre. "Mis palabras como senador de la República,
en relación con las reformas que se sometieron a nuestra com
petencia sobre el mundo militar, no fueron tendenciosas, ni las
movió Interés o ambición personal; ni buscaron apartar a la
ciudadanía de sus Fuerzas Armadas.

"La dignidad no es asunto de estrellas en el hombro, sino
de mexicanos estrellados por la ineptitud de sus gobiernos. Y si
acaso usted valiera más que otros mexicanos por sus insignias,
entonces México estaría cerca del autoritarismo militar".
*La senadora LucíaTrasviña posicionó a Morena en la prime
ra ronda de preguntas. El lenguaje que utilizó en contra de la
oposición fue celebrado por sus compañeros y compañeras de
bancada Les dijo: "Puñado de pedorros derrotados".

Luego preguntó: "¿Dónde estaban cuando García Luna fue
asignado a mantener la seguridad del país? Se autorrespon
dió: "Estaban a toda madre, chingándose el dinero del pueblo".
Los llamó escoria, mediocres, arrastrados y otras lindezas que

l reflejan el nivel de algunos integrantes de la bancada guinda.
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Ni 24 horas después de que el Inegl publicó una encuesta en la
que 64.4% de los mexicanos considera que es Inseguro vivir en
su ciudad, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, describió ante senadores el casi paraíso
que vivimos en el tema de seguridad, desde que inicio la 4T.

En tribuna la flanqueaban los callados secretarlos de la De
fensa Nacional, Luis Cresendo Sandoval. y de Marina Rafael
Ojeda En silencio escucharon los duros señalamientos de la
oposición. Y es que Morena se sacó de la manga un acuerdo de
última hora para que los jefes militares no hablaran en la sesión,
con el argumento de que "siempre ha sido así".

¿Será que los militares le pidieron no hacerlo para no tener
que dar explicaciones del Guacamaya Leaks? Es pregunta.
*La encargada del combate a los delitos habló por todo el ga
binete de seguridad. Se lanzó en un juego de cifras alegres que
contrasta con el sentir de la mayoría de los mexicanos.

Los delitos, aseguró Rosa Icela, están a la baja: homicidios,
secuestros, robo... se han destruido laboratorios, hay un alza de
mil por ciento en la incautación de armas y cartuchos, se des
truyeron laboratorios, se erradicaron sembradíos de amapola

Las cuentas del crimen organizado están bloqueadas, los
cárteles vulnerados en su estructura y financiamiento, hay de
comisos gigantescos de drogas, destrucción de laboratorios.

"El esfuerzo nacional del Estado mexicano afectó al crimen
organizado en sus finanzas por 674 mil 200 millones de pesos.
Esto es alrededor de 33 mil 693 millones de dólares", presumió.

En el mundo imaginario de la 4T descrito por la compare
ciente, los mexicanos vivimos tranquilos y muy bien cuidados.
"Habrá voces que pongan en duda estos resultados", reconoció.

¿Usted le cree?
*E1 contraste de lo descrito: San Miguel Totolapan, 20 muertos;
Irapuato, 11 muertos; masacres en Celaya, Fresnillo, Zacatecas,
Ciudad Juárez, Veracruz... La organización Causa en Comün,
que preside María Elena Morera, asegura que de enero a agos
to de 2022 se han registrado al menos 342 masacres, 1,144 casos
de tortura 562 de mutilación y descuartizamiento.

Van más de 130 mil muertos desde que arrancó la estrategia
de "abrazos, no balazos" que, segün AMLO, iba a bajar la vio
lencia en seis meses. Esas cifras no las tuvieron ni Calderón ni
Peña ni ningún otro presidente de México.
•El momento más álgido de la sesión convocada en el marco
de la glosa del IV Informe, fue cuando la senadora del PAN,
Lilly Téllez, intentó entregar al general Sandoval una lista de
13 criminales que andan sueltos con la encomienda de dársela
al Presidente. El militar la miró con desdén. No la recibió.

En la lista aparecen los nombres y apodos de los criminales:
Ovidio, Iván Archivaldo Jesús Alfredo y Joaquín Guzmán
"los Chapitos, El Mayo Zambada, El R3, El 90, El 37, El 7, El
Guana, El Jardinero, El G3, El Chapo Isidro...
El general Sandoval estaba molesto. Nomás no se acos

tumbra a que civiles lo Increpen. Lilly Téllez no se intimidó.
Comenzó con una denuncia: "Saludo con atención a los sena
dores que compró el Ejército con carísimos lentes de Cartier por
un voto. Saludo a esta nueva élite militar que es ahora más bien
un Ejército políticoempresarial.

"Hace un año estuvieron aquí callados, sin decir una sola
palabra Estaban impedidos para hablar por las reglas del Se
nado. Pero ahora que están obligados a hablar callan en forma
tramposa, general... Tiene usted dos caras, general, la que da en
público, que aparenta ser hombre de leyes, y la que escondió
para cabildear las violaciones a la Constitución".

Lilly no fue la excepción. La oposición está molesta con los
desplantes del general. No olvidan las amenazas a los que dis
crepan de la militarización que lanzó en el Castillo de Chapul
tepec, con motivo del aniversario de los Niños Héroes.

Germán Martínez, senador del Grupo Plural, le echó en
cara las advertencias lanzadas por el general Sandoval a los
que discrepan de la militarización de México, el pasado mes
de septiembre. "Mis palabras como senador de la República,
en relación con las reformas que se sometieron a nuestra com
petencia sobre el mundo militar, no fueron tendenciosas, ni las
movió Interés o ambición personal; ni buscaron apartar a la
ciudadanía de sus Fuerzas Armadas.

"La dignidad no es asunto de estrellas en el hombro, sino
de mexicanos estrellados por la ineptitud de sus gobiernos. Y si
acaso usted valiera más que otros mexicanos por sus insignias,
entonces México estaría cerca del autoritarismo militar".

*La senadora LucíaTrasviña posicionó a Morena en la prime
ra ronda de preguntas. El lenguaje que utilizó en contra de la
oposición fue celebrado por sus compañeros y compañeras de
bancada Les dijo: "Puñado de pedorros derrotados".

Luego preguntó: "¿Dónde estaban cuando García Luna fue
asignado a mantener la seguridad del país? Se autorrespon
dió: "Estaban a toda madre, chingándose el dinero del pueblo".
Los llamó escoria, mediocres, arrastrados y otras lindezas que

l reflejan el nivel de algunos integrantes de la bancada guinda.

Ni 24 horas después de que el Inegl publicó una encuesta en la
que 64.4% de los mexicanos considera que es Inseguro vivir en
su ciudad, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, describió ante senadores el casi paraíso
que vivimos en el tema de seguridad, desde que inicio la 4T.

En tribuna la flanqueaban los callados secretarlos de la De
fensa Nacional, Luis Cresendo Sandoval. y de Marina Rafael
Ojeda En silencio escucharon los duros señalamientos de la
oposición. Y es que Morena se sacó de la manga un acuerdo de
última hora para que los jefes militares no hablaran en la sesión,
con el argumento de que "siempre ha sido así".

¿Será que los militares le pidieron no hacerlo para no tener
que dar explicaciones del Guacamaya Leaks? Es pregunta.
*La encargada del combate a los delitos habló por todo el ga
binete de seguridad. Se lanzó en un juego de cifras alegres que
contrasta con el sentir de la mayoría de los mexicanos.

Los delitos, aseguró Rosa Icela, están a la baja: homicidios,
secuestros, robo... se han destruido laboratorios, hay un alza de
mil por ciento en la incautación de armas y cartuchos, se des
truyeron laboratorios, se erradicaron sembradíos de amapola

Las cuentas del crimen organizado están bloqueadas, los
cárteles vulnerados en su estructura y financiamiento, hay de
comisos gigantescos de drogas, destrucción de laboratorios.

"El esfuerzo nacional del Estado mexicano afectó al crimen
organizado en sus finanzas por 674 mil 200 millones de pesos.
Esto es alrededor de 33 mil 693 millones de dólares", presumió.

En el mundo imaginario de la 4T descrito por la compare
ciente, los mexicanos vivimos tranquilos y muy bien cuidados.
"Habrá voces que pongan en duda estos resultados", reconoció.

¿Usted le cree?
*E1 contraste de lo descrito: San Miguel Totolapan, 20 muertos;
Irapuato, 11 muertos; masacres en Celaya, Fresnillo, Zacatecas,
Ciudad Juárez, Veracruz... La organización Causa en Comün,
que preside María Elena Morera, asegura que de enero a agos
to de 2022 se han registrado al menos 342 masacres, 1,144 casos
de tortura 562 de mutilación y descuartizamiento.

Van más de 130 mil muertos desde que arrancó la estrategia
de "abrazos, no balazos" que, segün AMLO, iba a bajar la vio
lencia en seis meses. Esas cifras no las tuvieron ni Calderón ni
Peña ni ningún otro presidente de México.
•El momento más álgido de la sesión convocada en el marco
de la glosa del IV Informe, fue cuando la senadora del PAN,
Lilly Téllez, intentó entregar al general Sandoval una lista de
13 criminales que andan sueltos con la encomienda de dársela
al Presidente. El militar la miró con desdén. No la recibió.

En la lista aparecen los nombres y apodos de los criminales:
Ovidio, Iván Archivaldo Jesús Alfredo y Joaquín Guzmán
"los Chapitos, El Mayo Zambada, El R3, El 90, El 37, El 7, El
Guana, El Jardinero, El G3, El Chapo Isidro...
El general Sandoval estaba molesto. Nomás no se acos

tumbra a que civiles lo Increpen. Lilly Téllez no se intimidó.
Comenzó con una denuncia: "Saludo con atención a los sena
dores que compró el Ejército con carísimos lentes de Cartier por
un voto. Saludo a esta nueva élite militar que es ahora más bien
un Ejército políticoempresarial.

"Hace un año estuvieron aquí callados, sin decir una sola
palabra Estaban impedidos para hablar por las reglas del Se
nado. Pero ahora que están obligados a hablar callan en forma
tramposa, general... Tiene usted dos caras, general, la que da en
público, que aparenta ser hombre de leyes, y la que escondió
para cabildear las violaciones a la Constitución".

Lilly no fue la excepción. La oposición está molesta con los
desplantes del general. No olvidan las amenazas a los que dis
crepan de la militarización que lanzó en el Castillo de Chapul
tepec, con motivo del aniversario de los Niños Héroes.

Germán Martínez, senador del Grupo Plural, le echó en
cara las advertencias lanzadas por el general Sandoval a los
que discrepan de la militarización de México, el pasado mes
de septiembre. "Mis palabras como senador de la República,
en relación con las reformas que se sometieron a nuestra com
petencia sobre el mundo militar, no fueron tendenciosas, ni las
movió Interés o ambición personal; ni buscaron apartar a la
ciudadanía de sus Fuerzas Armadas.

"La dignidad no es asunto de estrellas en el hombro, sino
de mexicanos estrellados por la ineptitud de sus gobiernos. Y si
acaso usted valiera más que otros mexicanos por sus insignias,
entonces México estaría cerca del autoritarismo militar".
*La senadora LucíaTrasviña posicionó a Morena en la prime
ra ronda de preguntas. El lenguaje que utilizó en contra de la
oposición fue celebrado por sus compañeros y compañeras de
bancada Les dijo: "Puñado de pedorros derrotados".

Luego preguntó: "¿Dónde estaban cuando García Luna fue
asignado a mantener la seguridad del país? Se autorrespon
dió: "Estaban a toda madre, chingándose el dinero del pueblo".
Los llamó escoria, mediocres, arrastrados y otras lindezas que

l reflejan el nivel de algunos integrantes de la bancada guinda.
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Delgado ofrece asesorías a Unid@s
Entre bromas y risas, el líder nacional de Morena, Mario Del
gado, se burló de la nueva agrupación opositora Unid@s, de
Claudio X. González. Comentó que, como ese nombre ya existe
es de una agrupación "orgullosamente de izquierda y aliada de
Morena" que encabezan Juan Hugo de la Rosa, exedil de Neza,
entre otros, les ofreció su asesoría para encontrar otro nombre.
"Podrían ponerle PIFIA: Partido Independiente de Financieros In
transigentes y Acelerados, o "PÉLAME: Partido de Élites Liberales
Ansiosas de México Empresarial; Finolis: Frente Independiente de
Neoliberales (..les recomendó.

Histrionismo parlamentario
La morenista Lucía Trasviña ayer se quiso lucir en el Senado.
Primero, en el estacionamiento de la Cámara alta, tuvo a bien no
saludar de mano al general secretario de la Defensa, como pre
viamente lo hizo su coordinador Ricardo Monreal; no, ella le dio
tremendo abrazo a Cresencio Sandoval, cual compadres de toda
la vida. Después, ya en tribuna, no escatimó en su retahila de adje
tivos contra los opositores. De baquetones, mediocres, cabrones,
pedorros y cínicos no los bajó. Sí, es la misma legisladora que días
atrás protagonizó aquel show con la panista Lilly Téllez. Ganas de
figurar, le llaman en el pueblo.

Tregua momentánea
Al conmemorar en el pleno del Senado el Día Internacional de la
Lucha contra el Cáncer de Mama, legisladores de todos los par
tidos reconocieron a la vicepresidenta de la Mesa Directiva, la
panista Alejandra la Güera Reynoso, quien enfrenta el reto
de superar el cáncer. Ella, en su discurso, destacó la necesidad de
promover la prevención y la detección temprana de esta enferme
dad. Lo que llamó la atención es la imagen de las senadoras mo
renistas acudiendo a abrazar a la panista, lo cual cotidianamente
es impensable, sobre todo en un escenario político marcado por la
polarización permanente.

Fecha: 20/10/2022

Página: 33

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 81,544

Página 49 de 177



"Como dicen los chicos: ni lo topo"
Arturo Zaldívar, presidente de la SCJN, aprovechó ayer su con
ferencia mensual para responder, una vez más, a quienes lo piensan
en su oficina 'rascándose la panza' y cuidando el cajón de su escri
torio donde guarda los expedientes de los casos espinosos para la
4T. Dijo que en su presidencia se han resuelto 43 mil asuntos. Ade
más, se lanzó contra dos legisladores. A una senadora, por su crítica
"tonta y poco seria" sobre el aborto, el martes con una pancarta en
el Senado, y a un senador, por la obsesión enfermiza y mentirosa
que tiene con él. A este último le pidió busque otras cosas que hacer
en su vida para que deje de hablar mal de él, un día sí y otro tam
bién, aunque aclaró que, como dicen los chicos, "yo ni lo topo".

Caso Digna Ochoa, "para la foto"
No gustó mucho a integrantes de la Comisión de Derechos Hu
manos de la Cámara de Diputados "el show" y la "pasarela para la
foto" que escenificaron ayer en la Segob. "¡Hubo 10 oradores!" 
exclamaron dos legisladoras azules en el evento de la "disculpa
pública" del Estado, por las omisiones, falta de protocolos y de
debido proceso en el homicidio de la abogada. "Es correcto y justo
el acto de responsabilidad del Estado y dar voz a los familiares",
dijeron, pero se quejaron de que hablaron en un largo evento Ale
jandro Encinas, Martí Batres, Olga Sánchez Cordero, Ernestina
Godoy, Martha Rodríguez Estrada...

Apapachan a Monreal en la UNAM
Buen recibimiento le dieron a Ricardo Monreal en CU durante
su intervención en el Congreso Internacional sobre Democracia,
Derecho y Justicia. En el aula magna Jacinto Pallares, alumnos,
académicos e impartidores de justicia escucharon al senador mo
renista argumentar sobre la importancia de que, en la transición
que vive el país, se sigan impulsando las reformas constitucionales
y legales pendientes, desde la pluralidad. Los asistentes recono
cieron además la contundente defensa que el legislador ha hecho
siempre de la UNAM. Sabe la Máxima Casa de Estudios devolver
los afectos.

Fecha: 20/10/2022

Página: 33

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 81,544

Página 50 de 177



¿Llegó la hora de la oposición?
Me dijo uno de los aspirantes a ser candidato

presidencial de la oposición que tenía la cer
teza de que, en cuanto se iniciara el proceso

de designación del candidato de una alianza oposi
tora, la dinámica política cambiaría radicalmente.
Su argumento es que el hecho de que los pocos as

pirantes de Morena, realmente solo tres, vayan solos
en la carrera hace sobreestimar tanto el respaldo que
tienen de la ciudadanía como las intenciones de voto
favorables hacia ellos.

En el momento, me decía, en el que los ciudadanos
vean que hay otra opción, muchos que ahora están
indecisos o que incluso se inclinan por Morena van a
cambiar de perspectiva y la ecuación política nacional
cambiará profundamente.
Obviamente, los aspirantes de Morena, las llamadas

'corcholatas', no piensan así y consideran que el gran
respaldo que hoy tiene entre la ciudadanía el presidente
López Obrador, va a trasladarse al candidato o can
didata que él respalde, por lo que creen que la ventaja
que ahora le dan las encuestas al partido en el gobierno
habrá de mantenerse hasta el 2024.
¿Qué argumento es el correcto?
Es cierto que en el momento en que hubiera un can

didato opositor respaldado por el PRI, PAN y PRD, pu
diera obtener un apoyo mayor al de la mera suma de
las intenciones de voto de cada partido por separado.
La encuesta que El Financiero publicó esta semana,

indica que esa suma es de 35 por ciento frente al 49
por ciento de Morena y aliados.
Pero también es un hecho que si hay alguna persona

del bloque en el gobierno que tenga el respaldo del
presidente López Obrador y que no haya fractura en
Morena, seguramente va a 'heredar' una parte im
portante del respaldo que hoy tiene el presidente.
Tenemos un proceso sucesorio que se ha adelan

tado. Y fue el propio presidente López Obrador quien
lo propició. En otros tiempos tuvimos candidatos que
arrancaron temprano, pero no una competencia tan
adelantada.
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Como en una maratón, no sabemos si las posiciones
que hoy tienen los diferentes competidores en la carrera
se mantendrán hasta el final, o habrá algunos que están
adelantados, pero que finalmente se queden atrás.
Lo que muestra el evento organizado por el PRI esta

semana, Diálogos por México, como el que organizó el
PAN a principios de mes, Foro Ciudadano 2024, es que
el consenso entre los políticos de ambos partidos es que
debe mantenerse la alianza, a pesar de la fractura que
sufrió por el voto del PRI a favor de la reforma para alar
gar el tiempo que las Fuerzas Armadas permanecerán
con tareas de seguridad pública.
Me parece que la mayoría de los aspirantes si no es

que todos entienden perfectamente que una oposi
ción fragmentada le pone la mesa a un triunfo seguro
de Morena.

Después de que se han develado ya los primeros as
pirantes a ser candidatos presidenciales de PAN y PRI,
la tarea nada sencilla que sigue es la definición de los
procedimientos para seleccionar a uno de ellos.
Beatriz Paredes propuso la realización de elecciones

primarias como una de las posibles fórmulas.
Más allá de revisar los procedimientos y tiempos que

la ley define, este mecanismo permitiría una moviliza
ción opositora que quizás pudiera acercar un poco a sus
aspirantes a los de Morena, que han tenido una exposi
ción pública mucho mayor, usando sus cargos.
Para Morena la sucesión adelantada le ha valido ob

tener una ventaja como la que señalamos antes, pero la
expone al riesgo de las divisiones, si los participantes
consideran que hay 'dados cargados'.
Los casos de Coahuila, con el conflicto entre Armando

Guadiana y Ricardo Mejía, y del Estado de México, con
el descontento de Higinio Martínez, son muestra de que
Morena no está inmune a las divisiones, con consecuen
cias que hoy no son completamente anticipables.
Lo que es un hecho es que quienes piensen que ya

desde ahora está resuelto el proceso electoral de 2024,
se pueden llevar una gran soipresa en los siguientes
meses.
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La caída de la
Financiera Nacional

AN PRONTO COMO se sentó en la si
lla presidencial, Andrés Manuel LópezTObrador prospectó la desaparición de la
Financiera Nacional de Desarrollo Agrope
cuario, Rural, Forestal y Pesquero (FDN).

En una gira por Tabasco a mediados de 2020 pidió a
su paisano, Baidemar Hernández, asumirla para
preparar el cierre de la institución que creó en 2003 el
entonces subsecretario de Hacienda de Vicente Fox.
Agustín Carstens fue instruido por su jefe,

Francisco Gil Díaz, liquidar al mal logrado Ban
rural y formar una nueva financiera que apoyara al
campo. El artífice habría de ser el joven José Anto
nio Meade, quien así inició una meteórica carrera
política.
Su segundo director, de 2006 a 2010, ya en el go

bierno de Felipe Calderón, fue el hoy precandidato
presidencial Enrique de la Madrid Cordero.
A la vuelta de casi 20 años y con llegada de la 4T,

queda claro que a López Obrador ya no le interesó
apoyar al campo, por más que hoy batalle con encon
trarle la cuadratura al círculo a la galopante inflación,
donde el costo de los alimentos de la agroindustria es
componente esencial.
El 1 de diciembre de 2018 fue designado Javier

Delgado director de la FND, del Fondo de Capitaliza
ción e Inversión del Sector Rural (Focir), del Fideico
miso de Riesgo Compartido (Firco) y de Agroasemex.

Se trata de un ingeniero agrónomo de la Universidad de Chapingo con más de 48 años de experiencia en
el área de financiamiento rural y agroindustrial.
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Delgado participó desde 2017 en el Grupo Agropecuario de Campaña del entonces candidato López
Obrador. Lo creó otro ingeniero agrónomo con fuerte ascendencia en el tabasqueño y que a la postre se
convertiría en el Jefe de la Oficina de la Presidencia: Alfonso Romo.
En el arranque de este sexenio se tuvieron que tomar medidas de rescate de la FND, pues el saldo de

su cartera emproblemada era de 19 mil 500 millones de pesos, donde el 73% de las pérdidas se produje
ron en el periodo 20122018.
Lo más ruinoso se daría a partir de 2015, durante la gestión de Juan Carlos Cortés como director

General y de Leonel Ramírez como director General Adjunto, que puso en operación un crédito deno
minado al "Pequeño Productor" apoyando hasta con 500 mil pesos a tasas subsidiadas y sin garantías.
Cosas de la vida, seis años después Ramírez se convertiría en el virtual Jefe de la Oficina del Secreta

río de Hacienda y superasesor de Rogelio Ramírez de la O. Hace unos días supuestamente desapare
ció de esa dependencia.
La gestión de solo dos años de Delgado en realidad fue muy positiva, pues exceptuando a la FND, el

resto de las instituciones que de ella descolgaban (Focir, Firco y Agroasemex) al 30 de junio de 2020
presentaban mejores números que los que recibió en 2018. Delgado las dejó con utilidades.
Sin embargo, en un cambio abrupto de señales, López Obrador decidió dar marcha atrás a los obje

tivos de aquel grupo de transición que integró Romo y pidió a Baidemar, su amigo que lo siguió en la
campaña priísta de Enrique González Pedrero y lo recomendaría para que lo nombraran secretario
de Desarrollo Económico de Tabasco, ocupar el puesto de Delgado.
En una gira por Tabasco en junio de 2020, en la que Delgado y Baidemar acompañaron a López Obra

dor, éste informó a aquél, que entonces trabajaba para el jefe de los superdelegados, Gabriel García
Hernández y posteriormente se fue a la Oficina Técnica de la Presidencia, que se iba a la FND para
cerrarla.

En la práctica los apoyos al sector del campo ya se cancelaron y la desaparición de la financiera está
programada para este próximo mes de diciembre.
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SE PRESENTÓ QUERELLA contra el ex director general
jurídico del Tribunal Federal de Justicia Administra
tiva, Rubén Ernesto Mayoral
Martell, por defraudación fiscal
equiparada en virtud de haber
omitido por más de un año la de
claración anual del ISR del ejerci
cio 2018 por un monto de 787 mil
468 pesos. El ex funcionario reci
bió depósitos bancarios por 4 mi
llones 424 mil 990 pesos durante
ese año. La investigación de Ma
yoral Martell presume una red de
corrupción en la que también participaría Nora Eliza
beth Urby, magistrada de ese mismo tribunal. Ambos
cuentan con traspasos y depósitos entre sus cuentas,
conductas que además de ser un medio para evadir al
fisco también constituyen lavado de dinero. La Fiscalía
Especializada en Materia de Combate a la Corrupción,
de María de la Luz Mijangos, inició una carpeta de
investigación en contra de Urby Genel porque declaró
tener en efectivo 7 millones 862 mil pesos, lo que po
dría acreditar un enriquecimiento ilícito, defraudación
fiscal y lavado de dinero. Lo relevante de estos casos es
que existen traspasos entre ambos investigados.

VAYA CASO EL que se está dando en la Escuela Libre
de Derecho. Resulta que la Unidad de Quejas de esa
prestigiada institución acaba de
sancionar a la abogada Ligia Gon
zález, miembro de la Junta Direc
tiva, por haber discriminado por su
orientación sexual a una aspirante
a la cátedra de Derecho Laboral. La
víctima denunció el hecho, que de
rivó en que la también directora de
Compliance del Grupo BAL fuera
conminada a tomar un curso sobre
inclusión. Sorprendentemente, la
responsable del cumplimiento normativo del influyen
te conglomerado de empresas que fundó Alberto Bai
lléres, y que ahora dirige su hijo, Alejandro, se negó
a acatar la sanción. La polémica se da justo cuando hoy
habrá elecciones para designar rector en la Libre de
Derecho y González es la que contiende contra el abo
gado y profesor por décadas de la institución, Emilio
González de Castilla, otrora presidente de la Barra
Mexicana, Colegio de Abogados.
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TRAS UNA DEFENSA de ocho años HSBC obtuvo sen
tencia de la Novena Sala Civil del Tribunal Superior de
Justicia de la CdMx, que resolvió
inexistente un pacto que sostenía
como "válido" el bufete Hogan Lo
vells vía su socio principal, Juan
Francisco Torres Landa. Esta
firma, utilizando documentos que
fueron considerados ilegales, in
tentó cobrar al banco que lleva
Jorge Arce fuertes sumas ante el
Tribunal 35 de lo Civil. Los magis
trados determinaron procedente
la defensa que ha sostenido Fernando Martínez de
Velasco como abogado de HSBC, consistente en que
la Carta Cesión en que sustentó su argumento Torres
Landa es nula por inexistencia. No se entiende cómo
Hogan Lovells, que es de las principales firmas inter
nacionales de abogados que asisten a HSBC en Inglate
rra y Estados Unidos, atacara a la misma institución en
México.

JAS FINANCIAL SOLUTIONS ya es un importante alia
do del sector privado nacional, en momentos en que
el costo del dinero va en aumento por el alza en las ta
sas de interés. Ha logrado para sus clientes las mejores
condiciones en sus esquemas de financiamiento, como
lo son más de 170 millones de dólares que ha gestiona
do en lo que va del año en créditos dirigidos a sectores
como el de la construcción, agroindustria y tecnología.
La financiera que dirige Santiago Sentíes se afianzó
en el ámbito empresarial por sus alianzas con los prin
cipales bancos y fondos de capital privado nacionales y
extranjeros.

Fecha: 20/10/2022

Página: 6

Area cm2: 780

4 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 173,784

Página 56 de 177



Que nadie pague los
"platos rotos
En momentos de inflación

al alza, tasas de inte
rés en aumento, menor

crecimiento de la economía,
lo que menos quiere el sector
financiero en general es que el
crédito crezca de forma tan rá
pida y acelerada y luego todo
mundo tenga que pagar los
platos rotos.
Como bien dijo el presi

dente de los banqueros Daniel
Becker, se ha visto desde hace
varios años y quedó más que
demostrado en la pandemia,
que los mexicanos son cada
vez más responsables en el uso
del crédito, aunado a que los
bancos también han apren
dido la lección; recordemos la
crisis de las tarjetas de crédito,
donde miles de mexicanos se
sobreendeudaron porque las
regalaban como si fueran dul
ces y con cero conocimiento
del uso y educación finan
ciera, vimos entre 20072009
un problema que bien pudo
evitarse.

Hoy, el crecimiento del fi
nanciamiento que otorga la
banca si bien ha sido impor
tante en términos nominales

y reales en estos años, ha sido

bajo un criterio que obedece
también a dar crédito con me
jores controles por parte de las
instituciones, ya que si el cré
dito crece de forma acelerada,
luego como bien reconocen
los mismos bancos "hay que
pagar los platos rotos de estos
crecimientos".
Y es ahí, en donde también

como lo platiqué la semana
pasada, la educación finan
ciera es fundamental porque
inclusión o sea más créditos o
cuentas de ahorro sin que las
personas sepan todo lo que
deben de saber pueden salir
todos perjudicados.
Un claro ejemplo, es el

hecho de que si se abre una
cuenta de ahorro o de cheques
a la vista, los clientes deben
saber que deben "mover" su
cuenta una vez al año, es decir
hacer un depósito, retiro o mo
verlo a otra cuenta, para evitar
que sea enviada a la beneficen
cia o a temas de seguridad pú
blica como ahora se propone.
Es fundamental el conoci

miento y la explicación a cada
persona que entre al sistema
financiero vía la contratación

de un producto y servicio, ya
que aquello que siempre nos

decían que si el dinero en el
banco se quedaba ahí estaba
seguro y protegido, con este
tipo de iniciativas podríamos
decir no es del todo real o fide
digno, porque siguiendo este
ejemplo, y si se ratifica esa ini
ciativa en el Senado sin cam
bios, si no utilizan la cuenta en
donde tienen sus ahorros du

rante seis años, en un monto
hasta de 300 salarios mínimos
es enviado a la beneficencia

pública y próximamente si no
se aceptan modificaciones, los
montos por encima de ese ni
vel serán canalizados a los tres
niveles de gobierno para segu
ridad pública, cuando actual
mente esos montos mayores
se mantienen en una cuenta

concentradora del banco, y
las personas aunque hayan
pasado esos seis años, pueden
recuperar el dinero demos
trando ser los beneficiarios de
ese recurso; ojalá la propuesta
que diseñan los bancos sea
aprobada, pero más allá de
eso, que se refuercen los temas
de comunicación y educa
ción financiera para que nadie
tenga que pasar un mal rato
por desconocimiento.
Y en el otro lado de la mo

neda, con mucho potencial se
ve hacia el futuro el trabajo
que realizan las empresas en
favor del cuidado del medio
ambiente en el país, ya que la
primera entrega de premios
en ese tema organizado por
HSBC y EY México, se reci
bieron más de 100 iniciativas
en donde el 40 por ciento de
las empresas inscritas eran
Pymes. Los ganadores este
primer año fueron Grupo Res
taurantero Gigante, Palace
Resorts, Grupo Rotoplas, Del
Pacífico Seafoods, Grupo IMU
y Banco de Alimentos Cáritas
de Puebla, felicidades a los
ganadores. Y por lo pronto, la
moneda está en el aire.

"Es fundamental
el conocimiento

y la explicación
a cada persona
que entre al sistema
financiero"
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Pasarela sin futuro
En una reedición de la pasa

rela de seis priistas presi
denciables en 1987, el líder

del partido, Alejandro Moreno,
sacó una versión parchada lla
mada Diálogos por México, para
abrir espacio a quienes aspiren
a la candidatura para 2024. To
dos, entre los más prominentes,
levantaron la mano, salvo el go
bernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, cuya pruden
cia es interpretada de formas
menos elegantes, y su cuidado
para no agraviar al presidente
Andrés Manuel López Obrador
ni ponerse en su mira es abruma
dor. Pero quizá Del Mazo, aunque
por razones contrarias, esté en lo
correcto. Con el PRI de hoy no se
irá a ninguna parte, y la pasarela
lo mostró.

Políticos experimentados y de
ímpetus variados transmitieron
mensajes para un país que ya
no existe y a una sociedad con
intereses tangibles más inmedia
tos. Sus sueños de transcenden

cia carecen de aterrizaje ante un
electorado que está inmerso en el
choque del día con día que define
la lucha política. En otros casos,
los planteamientos son franca
mente cómicos. ¿O alguien tomó
en serio a Moreno cuando dijo
que quiere refrendar "su voca
ción aliancista" (que dinamitó),
"en aras de que México recupere
su grandeza y vuelva a enfilar el
rumbo al desarrollo?". ¿De qué
grandeza habla? Para toda una
generación, el referente es el go
bierno de Enrique Peña Nieto, de
quien es entenado, manchado
por la corrupción y la ineficiencia.

Los priistas le hablaron a una
sociedad que ya no está para es
cucharlos. ¿A alguien le importa
hoy realmente que el PRI creó las
instituciones y evolucionó al plu
ralismo y a la diversidad, como
recordó la senadora Claudia Ruiz
Massieu? Apelar a la memo
ria histórica es inútil, porque la
única que subyace es la que todos
los días machaca el presidente
Andrés Manuel López Obrador
sobre el daño que causaron sus
gobiernos. Los priistas saben
bien que pagan haber desapro
vechado, entre 2012 y 2018, la
oportunidad para reinventarse.
En las elecciones que los re

gresaron al poder en 2012, Peña
Nieto logró 38.21% del voto del
PRI, equivalente a 19 millones
158 mil 592 votantes. En las
presidenciales de 2018, el voto
priista sumó 16.40% del total,
con 9 millones 289 mil 853 votos
menos que seis años antes, casi la
mitad. Y en las elecciones inter
medias del año pasado, aunque
alcanzó 17.72% del voto, en nú
meros absolutos su votación cayó
a 8 millones 715 mil 899, menos
de los que tuvo el PAN y la mitad
de los que conquistó Morena.
¿Qué es lo que les ha estado di

ciendo el electorado? Que están
tocados de muerte. Casi la mitad
de los electores, cuando les pre
guntan por qué partido nunca vo
tarían, señala al tricolor. El PRI,
caracterizado por López Obra
dor como una lacra nacional, es
el epítome de lo que no puede
regresar. Por eso el Presidente
tiene como única propuesta elec
toral el que no se regrese al pa
sado. En sus análisis y discursos,
los priistas hablaron de lo que
se tendría que hacer para mover
al país en otra dirección, pero la
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percepción será que buscan la
restauración de lo que fueron.
En el diálogo plantearon un

país de leyes y eficiente, con po
líticas públicas sólidas, pero ¿a
cuántos les importan los plan
teamientos de largo plazo? En su
énfasis, omiten el foco. Estamos
viviendo una democracia iliberal,
con un político, López Obrador,
que llegó a la Presidencia gracias
al andamiaje democrático cons
truido por lustros, y que desde
ahí está destruyéndolo. Vivimos
momentos en el mundo donde
hay una tendencia en ese sen
tido, con populistas de derecha
e izquierda que están acabando
con las instituciones, pero, a la
vez, populares. No es casual que
Narendra Modi, el premier indio,
y López Obrador, sean los de
mayor respaldo de la gente en el
mundo, y que Donald Trump siga
siendo una figura con alas para
ser candidato presidencial una
vez más.

No son tiempos de los cen
tristas, como se ubicaron en el
discurso, sino de radicales y be
ligerantes que agitan a sus electo
rados y dividen a sus adversarios
para perpetuarse en el poder. No
es el momento de la pluralidad ni
la reconciliación, sino de dogmas
como el que está planteando
Xi Jinping para ser, por tercera
vez, presidente de China o exal
tación de nacionalismos con
Vladímir Putin y Trump a la ca
beza, lo que predomina y gana
espacios políticos en la esfera
pública.
La propaganda es su aliada,

pero los priistas carecen de ella,
ni tienen discurso que emo
cione. Tampoco valor para
confrontar a López Obrador,
por miedo a algún expediente

que los ponga en el umbral de
un proceso penal. En cualquier
caso, se escuchan alejados de las
calles. En ello se entiende que
López juegue con ellos, pese a
las contradicciones de ser un
Presidente conservador en lo so
cial y lo financiero, más cercano
a un líder de derecha, que de un
dirigente de izquierda.
Cuatro priistas, las senadoras

Beatriz Paredes y Claudia Ruiz
Massieu, el diputado Ildefonso
Guajardo, y Enrique de la Ma
drid, proyectaron un país social
demócrata. Quieren a Keynes,
del cual López Obrador abreva
cuando busca que el Estado sea el
rector de la economía aunque se
le olvida que, para ello, tiene que
haber gasto público, y se alejan
del monetarismo que abraza el
Presidente con sus programas
sociales. Los priistas quieren un
enfoque de izquierda parlamen
tario y un país de leyes, atribu
tos de las democracias liberales

que, sin embargo, están siendo
aplastadas por los populistas
iliberales.

La pasarela mostró que tienen
buenas ideas sobre qué políticas
públicas pudieran implemen
tarse, como las de José Ángel
Gurría, exsecretario de Hacienda
y de Relaciones Exteriores, sobre
seguridad, educación y salud, o
el desarrollo regional propuesto
por el gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat. Pero el pro
blema de los priistas es insistir en
hablar a una sociedad que tiene
otros motivadores. No se han

dado cuenta de que la modera
ción no gana elecciones, y que
la fórmula actual, lamentable
mente, llama a la beligerancia y
la confrontación, a lo que tienen
aversión.
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"Manchar la
mananera
* TI JT anchar la maña
/ l\/| ñera?¿Llenarla

" X con información
que piden y demandan los me
dios y la sociedad? ¿Dotarla de un
sentido y significado más allá de
la propaganda política y parti
dista? ¡Qué insensatez!
La mañanera es un lodazal, es

un amasijo de repeticiones y dis
tractores que hacen todo, menos
informar a México. Ahí pode
mos encontrar desde cumbias,
corridos, fotos inesperadas de
personajes víctimas del denuesto
y la difamación, listas de contri
buyentes morosos, propuestas de
espectáculos populares, campa
ñas de desprestigio, despidos y
nombramientos de funcionarios
de gobierno, declaraciones in
sulsas de confianza por encima
de la competencia, destape de
'corcholatas' nuevas o viejas, del
gobierno o de la oposición.
Es una pista circense. Pero so

bre todo, es el altar máximo del
oficio iluminador del caudillo.
Como no hay nada serio qué in

formar, sustentado, que valga la
pena, que ofrezca auténtica infor
mación al país, los medios, las re
des y la sociedad, es en los hechos
un carnaval que sirve de propa

ganda política y de gobierno.
El presidente dijo ayer que

no iba a manchar la mañanera
para que el general secretario
(el personaje al que el presidente
otorga y trata con mayor res
peto en el mundo) respondiera
a las preguntas directas de los
medios acerca del hackeo de las
Guacamayas.
"Quisieran que les ayudáramos

a hacer el caldo gordo, tratando
el tema que fue un rotundo fra
caso (...) quisieran que siguiéra
mos hablando de eso. ¡No! Que se
apliquen y busquen otro asunto,
porque la mañanera es un diá
logo circular de comunicación, de
muy buen nivel, no tiene que ver
con la calumnia, no tiene que ver
con la guerra sucia..(palabras
de Andrés Manuel López Obra
dor, 19 octubre 2022).
Es de burla. Es casi de tira có

mica que provoca franca y abierta
carcajada.
¿Diálogo circular de comunica

ción? ¿Entre quienes? Si todos los
días es el pregón cotidiano de un
pastor en el pulpito.
¿No tiene que ver con la ca

lumnia? ¿No se ha insultado,
agredido, injuriado a múltiples
mexicanos desde el púlpito presi

dencial? A empresarios, comu
nicadores, periodistas, líderes
sociales o políticos que han apa
recido en el patíbulo matutino,
para que nos diga ahora el pre
sidente que no tiene que ver con
la calumnia y la guerra sucia,
resulta escandaloso.
La capacidad para repetir men

tiras sobre sus propias afirmacio
nes, es infinita.
No es, señor presidente, un

diálogo circular porque ahí no se
acepta a nadie que pregunte de
fondo acerca de sus incongruen
cias y contradicciones. Encabeza
usted, un gobierno opaco, que no
rinde cuentas, ni responde por
sus excesos de gasto (Dos Bocas
y Tren Maya) o por la exten
dida presencia militar en la vida
nacional.

El general secretario está obli
gado a rendir cuentas acerca
de las responsabilidades que
asume con el cargo. Ante el Con
greso que vergonsozamente el
secretario Adán Augusto López
desdeñó y ante la sociedad
mexicana.

Qué tal si por una vez, una
sola, el titular de la Defensa Na
cional respondiera preguntas
abiertas y honestas de legisla
dores y periodistas. Por qué no
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intentar, de verdad, ya que usted
afirma que se puede hablar de
todo y no hay nada qué esconder,
que el general Luis Cresencio
Sandoval nos explique qué pasó
con el hackeo. ¿Cómo burlaron
los mecanismos digitales de
protección de la Sedeña? ¿Qué
información se llevaron? ¿Se
compromete la seguridad nacio

nal de México? ¿Qué más infor
mación delicada está enjuego?
Y ya de paso, que nos expli

que también los gastos en las
obras de infraestructura en los
que usted, señor presidente, los
ha involucrado rebasando las
funciones constitucionales de

las Fuerzas Armadas. ¿Cuánto
se gastó en el Felipe Ángeles?
¿A qué empresas se les otorga

ron contratos? ¿Por qué montos?
¿Se pueden rastrear domicilio,
registro fiscal, expediente y tra
yectoria de esas empresas? ¿O
fueron creadas exprofeso para
dichas obras? ¿Hay altos mandos
involucrados en la proveeduría
de materiales para el Tren Maya
y para Dos Bocas?
Hay tantos temas sobre los que

el general secretario tendría que
responder y rendir cuentas, que
si lo hiciera desde la mañanera
el espacio se "limpiaría" si eso
fuera posible.
Informar, presidente, no es

manchar; informar con transpa
rencia es una obligación de todo
servidor público. Rendir cuentas
no es una ocurrencia de la opo
sición, de los adversarios o los

conservadores. Es una responsa
bilidad constitucional de todos
los funcionarios de gobierno.
La mañanera es el altar de la

propaganda, la mentira, la fal
sificación. Desde Hugo López
Gatell cantinfleando por el
cubrebocas, hasta los apuntado
res que le tienen que repetir da
tos que el presidente ha olvidado.
La mañanera no es un acto de

información transparente a la
sociedad, es un montaje circense
que oculta, esconde, distrae y
realiza múltiples actos de artifi
cio, para evitar hablar de lo im
portante y lo delicado.

"La mañanera es un lodazal, es un amasijo
de repeticiones y distractores que hacen
todo, menos informar a México"
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Degradado, el gobierno de la 4T
No solo la seguridad y

operatividad área del
país está degradada, sino

prácticamente toda la activi
dad económica, además de que,
con la violencia desbordada en

amplias regiones del territorio
nacional, en donde la ley de los
criminales es la que impera, pues
el deterioro de la gobernabilidad
es evidente, sobre todo porque el
narcoterrorismo es una realidad.
Mientras que el secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, ha convertido a esa de
pendencia en un apéndice de
Morena, las tareas que debe
emprender esa secretaría han
quedado en un vacío institucio
nal muy peligroso, en virtud de
que su titular se la pasa despotri
cando contra gobernadores y par
tidos de oposición para defender
al partido en el poder, sin consi
derar que esas agresiones dañan
más al gobierno del presidente
López Obrador que a sus adversa
rios políticos.
La Segob también está

degradada.
Ahora son una caricatura de lo

que era el gobierno federal, de
bido al bajísimo perfil profesional
y académico de la mayoría de los

funcionarios que integran el au
tollamado gobierno de la Cuarta
Transformación (4T).
Cuando el mismo presidente

prioriza la lealtad sobre la ca
pacidad, aunque esta no exista,
pues en menudo lío están to
das las dependencias federales
importantes.
Analice, estimado lector, el

curriculum vitae de los secreta
rios de Estado y sus principales
colaboradores, así como las áreas
de esas dependencias que fueron
cercenadas en aras de cumplir
con una supuesta austeridad
franciscana, que en el fondo, no
es otra cosa más que tomar todas
las partidas presupuéstales a su
alcance para fondear los progra

mas de política asistencialelec
toral y las obras faraónicas, como
el aeropuerto de Santa Lucía, la
refinería de Dos Bocas y el Tren
Maya.
Entre la avanzada edad, la

desactualización de conoci
mientos y la visión retrógrada
que tienen sobre el manejo de la
economía, la seguridad pública,
la salud y el manejo de la pande
mia por Covid19, tan solo por
citar algunos temas, se explican
las razones del porqué de la de
gradación, incluso del servicio
público.
Al inicio del sexenio, por ins

trucciones presidenciales corrie
ron a muchos servidores públicos
de nivel medio para arriba, quie
nes contaban con una vasta expe
riencia en los asuntos que tenían
bajo su responsabilidad, además
de eliminar áreas sustantivas de
las secretarías de Estado, verbi
gracia, en la Secretaría de Econo
mía se eliminó la Subsecretaría
de Minas y se recortó personal de
campo; el resultado, la nula su
pervisión que existe en las minas
carboníferas ubicadas en el norte
del país.
Con el relevo de Tatiana

Clouthier de esa instancia guber
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namental, barrieron con el perso
nal que tiene el expertis para por
ejemplo atender las negociacio
nes ante Estados Unidos y Canadá
por la inminente instalación de
un panel de controversia que se
dará sobre el tema energético, en
el contexto del TMEC.

Ahora que está en la agenda le
gislativa la discusión sobre el Pa
quete Económico para el próximo
año, el subsecretario de Ha
cienda, Gabriel Yorio González,
presentó los documentos que dan
forma al programa económico
2023, y afirmó que la disciplina
fiscal continuará sin incrementar

ni crear nuevos impuestos, y tam
poco aumentará la deuda pública
como porcentaje del Producto
Interno Bruto (PIB), cuyas opera
ciones y estrategias de financia
miento han permitido ahorrar mil
millones de dólares en el servi
cio de la deuda y garantizar su
sostenibilidad.
Lo que no menciona el funcio

nario de la 4T, es que las presiones
sobre los ingresos son muy seve
ras en virtud de que el servicio
de la deuda, las pensiones, los
programas sociales, el subsidio a
las gasolinas y las obras insignia
de AMLO arrasan con todo, por lo
que la cobija para cubrir las nece
sidades más acuciantes que aque
jan a la mayoría de los mexicanos,
como la inflación, no alcanza
para cubrir a todos.

Se propone un precio de 68.7
dólares por barril de petróleo, sin
embargo, aun con las coberturas
petroleras, no estará en esos ni
veles la mezcla mexicana para el
próximo año. Se ubicará muy por
debajo de esa cantidad.
La iniciativa de Ley de Ingre

sos 2023 estima que los ingresos
presupuestarios del sector público
sean de 7.1 billones de pesos, un
incremento 10 por ciento anual
en términos reales, y que la recau
dación tributaria alcance los 4.6
billones de pesos, 11.6 por ciento
más que en 2022.
El subsecretario Gabriel Yorio

González advirtió que "nos pre
paramos para que el próximo
gobierno reciba un país con finan
zas pública sanas, una deuda esta
ble y fondos de estabilización con
recursos para enfrentar choques
presupuéstales".
Ese optimismo desbordante

contrasta con lo que requerirán
tan solo para el servicio de la
deuda y las pensiones, que han
sido incrementadas de forma
irresponsable por el presidente
y que, sin duda, comprometen la
operación financiera del próximo
gobierno.
Ante el peor sexenio, se avecina

otro similar porque sus márgenes
de gobernabilidad y de operativi
dad económica y financiera están
muy acotados y se trasladarán
para el 202430.
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Puntual y atingente

El deterioro de la conversa
ción es el deterioro de la
relación. Si el trato entre

funcionarios y ciudadanos se
convierte en mutua descon
fianza, en constante descalifica
ción sin razones, en abuso verbal
o de plano en declaración de hos
tilidades, el necesario vínculo
se torna rígido y propenso a la
ruptura.
Con demasiada frecuencia,

la discrepancia enunciada con
respecto de una acción guberna
mental se minimiza o se sote
rra, se trata de desprestigiar, e
incluso puede, en un peligroso
escalamiento, caracterizar al que
piensa distinto como "enemigo".
El voto mayoritario que favoreció
a determinado titular del Ejecu
tivo, federal o estatal, no signi
fica que en automático todas sus
decisiones puedan tener igual
consenso o representatividad, y
mucho menos las de sus oficiales
designados, por quienes nadie
votó. Cuando la autoridad actúa

sin escucha y corre el riesgo de
atrepellar derechos, los ciuda
danos deben tener al alcance un
medio eficaz, un instrumento de
resolución ordenada y pacífica
de su diferendo con quien tiene
atribuciones oficiales.

Eso es un amparo: un juicio
de garantías constitucionales.
En días pasados, hubo razo
nes para la preocupación en las
destempladas declaraciones del
presidente, descartando que
una suspensión definida por un
juez detuviera en la práctica el
proceso de piloteo del Plan de
Estudio. Con todo fundamento
se desató una oleada de indig
nación, pues en esa respuesta,
como en otras que se refieren
a procesos en los que se están
litigando decisiones de política
educativa, se presumía con des
conocer el mandato de detener

la acción gubernamental para
examinar su constitucionalidad,
e incluso se resbalaba una cierta

amenaza al juez mismo.
En el amparo, la suspensión no

es todavía una sentencia, el final
del trayecto en el que el juez de
termina si da la razón al quejoso

o no. Es un estadio previo, en el
cual únicamente se está dete
niendo la acción de los funcio
narios para evitar que hubiese
posibilidad de una violación de
derechos. No es un agravio; por
el contrario, precisamente es una
defensa ante posibles agravios.
En mi anterior columna critiqué

el desafortunado episodio, y ha
cía votos para que el tono matón
y desaforado se superara.
Por ello, celebramos el anun

cio que hizo la titular de la SEP
ayer. La secretaria Ramírez
expresó que . .la dependencia
seguirá, de manera puntual y
atingente, los juicios de amparo
promovidos contra el artículo
cuarto transitorio del Acuerdo

14/08/22 publicado en el Diario
Oficial de la Federación (DOF).
Por ello, indicó que, de manera
temporal y en respeto al Estado
de derecho, no se aplicará el pro
grama piloto del Plan de Estu
dios para Preescolar, Primaria y
Secundaria, sin que represente
la renuncia de la SEP a la defensa
legal correspondiente. Comentó
que la SEP interpuso los recursos
previstos en la ley, de los cua
les se espera pronta resolución
a favor del interés superior de
niñas, niños y adolescentes del
país, misma que será del cono
cimiento oportuno de todas las
autoridades educativas. Final
mente, precisó que, si bien se
suspende el programa piloto de
manera temporal, la formación
continua para docentes sobre el
Plan de Estudios para Preescolar,
Primaria y Secundaria se reali
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zará conforme a lo establecido
en el Calendario Escolar 2022
2023" (Boletín SEP número
248).
El anuncio fue cuidado, cir

cunspecto, digno. No se pierde el
valor de la investidura por reco
nocer el derecho constitucional

a interponer una demanda de
amparo; se pierde, justamente,
cuando se desconoce el derecho

a disentir, lo que habla de sober
bia y de ignorancia. Defender
el derecho a defender derechos
a todos nos conviene, a todos
nos involucra, es responsabi
lidad de todos. Aun si no esta

mos de acuerdo con el enfoque
y las razones como es mi caso,
en el que no comparto con los
promoventes de estos amparos
la mayor parte de su argumen
tación ninguno nos podemos
pretender quedar por encima de
la tarea del juzgador.
Lo mejor que se extrae del

texto citado es que la titular de la
SEP "espera la pronta resolución
a favor del interés superior de ni
ñas, niños y adolescentes". Ahí sí
es. No en lo que le gusta, prefiere
o se propone el presidente. No en
lo que anima las marcadoras pe
roratas de quien antes llevó la vo

cería en las asambleas (quien por
cierto, ya anunció que se siguen
haciendo los "nuevos" libros de

texto, lo cual confirma que ese
trabajo corre ajeno al piloteo).
Sí hace su trabajo la SEP cuando
se pone puntual y atingente, es
decir, diligente. Siguen siendo,
sus abogados y redactores, muy
ajenos a un enfoque de derechos.
Pero la titular gana respeto y ver
dadera autoridad cuando atiende
a lo que legal y legítimamente se
pueda zanjar en tribunales para
garantizar a la generación joven
un aprendizaje como establece el
orden constitucional.
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Cierra el Inai para irse
a Turquía
Las y los comisionados del

Inai hacen maletas. Tienen
planeado irse a Turquía la

semana que entra, en un viaje
que incluirá a otros siete altos
ftincionarios de ese organismo y
que tendría a las máximas auto
ridades de la transparencia fuera

¦mr del país hasta 10 días. Nice.
En ese país se llevará a cabo,

del 25 al 28 de octubre, la Asam
blea Global de Privacidad 2022.
Dos comisionados estarán en
sendas mesas de las sesiones
abiertas (hay dos días de sesio
nes cerradas), pero no hay infor
mación pública sobre qué harían
los demás integrantes del Insti
tuto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales que
viajarán a ese foro.
De hecho, el domingo pa

sado el Inai emitió un comuni
cado sobre esa asamblea, pero
los encargados de fomentar la
transparencia omitieron, seguro

por descuido, informar en ese
boletín cuántos asistirán a ese
congreso que cobraba entre
770 y 880 dólares la inscripción
personal, dependiendo de la
anticipación con que se confir
mara la asistencia. A eso hay que
agregar transporte, hospedaje y
viáticos.

Tecnologías emergentes y pri
vacidad es el tema de la asam
blea 2022. Ahí se discutirán "las

mejores prácticas para procu
rar la seguridad automática
de la información personal en
todos los sistemas informáticos
y tecnologías, bajo la premisa
de que deben incorporar en su
desarrollo medidas de privaci
dad y no implementarlas como
complemento".
El Inai destacó que el en

cuentro, que tendrá lugar en
Estambul, contará "con la parti
cipación de más de 140 auto
ridades de protección de datos
personales y privacidad, de más
de 70 países, que integran la
GPA, el foro más importante a
nivel global en la materia". De
ser así, prácticamente 10 por
ciento de esas autoridades se
rían de México.

Andrés Manuel López Obra
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dor ganó la Presidencia con un
discurso que promovía, entre
otras cosas, la austeridad. Sus
recortes en diversos sectores de
la administración pública han
provocado parálisis (no pocas
veces accidental, si tomamos
en cuenta su aversión a órganos
reguladores y autónomos en
general). Pero también es cierto
que la gente en México estaba
harta de abusos como el turismo

desde cargos públicos.
Flaco favor se hace el Inai

con una delegación tan abul
tada como la que planea estar
fuera de sus oficinas más de una
semana. Sin duda el tema de
la conferencia es relevante, y
nadie pide caer en el provincia
nismo ese de que los viajes de
trabajo al extranjero deben estar
prohibidos o son totalmente
inútiles, pero ¿de verdad tiene
que ir una docena de funciona

rios? Máxime cuando se puede
asistir vía online: lo mismo y más
barato.
Estambul, deben pensar en

Insurgentes sur, bien vale un
regaño presidencial. Ojalá les
aproveche el viaje a comisiona
das y comisionados (más colabo
radores), pues en una de esas el
Presidente los sigue mermando
por la vía de no reemplazar a los
que concluyan periodo: desde
hace meses son cinco en lugar de
siete, y en marzo se va otro más,
con lo que el Inai podría volverse
inoperante. Algo así como la re
ceta que paraliza la Cofece.
La transparencia fue un logro

de la alternancia. Hace 20 años

México dio un paso gigante en
ese renglón, uno que convirtió a
nuestro país en referencia inter
nacional, envidia, por ejemplo,
de España en esta materia.
Mas en las batallas de mu

chas y muchos ciudadanos, que
padecen a un gobierno federal
refractario a la transparencia, se
ha echado en falta un Inai pro
tagónico. Y hasta han pecado de
chambistas, al dar huesos a po
lémicos excomisionados. Ahora

de remate bajan la cortina. Sólo
resta desearles que lo disfruten.
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Primera regla: No hablen del 'Club del Carbón'

¦ a revivido la películaHíFight Club, cuya ficticia
.convocatoria es secreta.

Nadie debe decir cuándo o en
dónde ocurren sus reuniones.
"La primera regla del Club de

la Pelea es: no se habla del Club
de la Pelea. La segunda regla del
Club de la Pelea es: no hables del

Club de la Pelea", advierte el per
sonaje de Brad Pitt al de Edward
Norton, en esta historia cuyo final
deja muda a la audiencia.
En el mundo se gesta un nuevo

club de una dimensión incuantifi
cable: el club del carbón, en cuyo
seno ayer, alguien quizás metió
la pata.
Esto supera al tratado comer

cial de Norteamérica. Pero no
tiene sentido que avisen a Raquel
Buenrostro o a su equipo en la
Secretaría de Economía, quienes
hoy tienen deberes más inmedia
tos que les quitaron toda su capa
cidad de atención.
El caso es que ayer Frans Tim

mermans habló del "club del car
bón". Es uno al que a partir de lo
que dijo, pronto podrían pertene
cer las naciones más poderosas
del mundo, incluyendo las de Eu
ropa y Estados Unidos. Si ustedes
fabrican lo que sea, conviene que
pongan atención.
Timmermans es el Jefe de

política climática de la Unión
Europea, región metida en líos
políticos entre otras razones por
que para mantenerse en el poder,
sus líderes deben establecer nor
mas de producción que detengan
la destrucción ambiental.

Han castigado a gigantes como
Shell por incumplir con compro

misos de reducción de emisiones
de bióxido de carbono.
Ofendidos, los representantes

de esas enormes empresas pidie
ron recientemente suelo parejo:
el establecimiento de barreras
para productos procedentes de
otros países a fin de que cumplan
con estándares de ese continente,
o de lo contrario paguen multas,
o aranceles de algún tipo para en
trar a ese lado del mundo.
Sinténdose aludidos, unos me

ses después los estadounidenses
respondieron con la misma me
dida y empezaron a planear sus
propios impuestos a la importa
ción de materiales como acero
y aluminio. Eso bloquearía a
muchas empresas interesadas en
meter sus productos a ese país.
Si quieren profundizar en el

tema, vayan a Google y busquen
"carbón border tax".

Notarán que India ya contestó.
El país de donde proceden grupos
industriales como TATA Steel,
Vedantay JSW Steel, también
analiza su propio muro de carbón
con impuestos a la importación.
De continuar este ritmo, la OMC
puede convertirse en una broma.
Entre las misiones de ese grupo
multinacional está la de reducir
las barreras comerciales globales,
lo que hasta hace poco iba justa
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mente en ese curso.

¿En qué parte de la historia
entra el europeo Timmermans?
Aquí: Ayer, este personaje fue a
dar una conferencia a la Universi
dad de Columbia, en Nueva York,
y dijo:
"Si Estados Unidos tiene la

misma trayectoria que tenemos
nosotros en términos de reduc
ción de emisiones, entonces...
el 'club del carbón' está sobre la
mesa.

"Porque eso significa que la
huella de carbono de una tone
lada de acero en Estados Unidos
es comparable a la huella de car
bono de una tonelada de acero en

Europa, entonces no se necesita
un mecanismo de ajuste fronte
rizo de carbono".
En otras palabras, el flujo co

mercial entre esas dos regiones
continuaría como hasta ahora,
mientras que el resto de los países
tendría que pasar por la báscula.
México, Brasil, India, China y los
demás, a pagar "cuota" para ven
derles materiales.
No está de más recordarles la

existencia de compañías como
Grupo México o AHMSA, que
dependen de que no le muevan
mucho al mercado mundial de

las materias primas.
Muchas reglas avanzan parale

lamente para castigar productos
contaminantes. Al final del año,
la poderosa Securities and Ex
change Commission (SEC) debe
liberar el nuevo modelo bajo el
cual, las compañías que cotizan
en el NYSE o en NASDAQ, ten
drían que reportar trimestral
mente sus emisiones de Alcance
(Scope) Uno, Dos y Tres.
Si Ford, GM o Stellantis pro

ducen coches en México, deben
detallar la contaminación de su
oficina; la de la CFE que les surte
electricidad, y la de empleados
y clientes que usan sus produc
tos. Habrá que ver qué tan rígida
resulta finalmente esa norma
tiva que enfrenta opinión. En
cualquier caso, es parte de lo que
necesita el país vecino para perte
necer al "club del carbón".

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"El caso es que ayer
Frans Timmermans
habló del 'club del
carbón'. Es uno al

que a partir de ¡o
que dijo, pronto
podrían pertenecer

las naciones más
poderosas"
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CARRUSEL. En
San Lázaro se lie
vó a cabo una rqif
nión entre legislada
resquf^gnforman
la comisión de fe
lociones Exteriores

y funcionaricjWg la
embajada de Esta
dos Unidos, con el
objetivo dedialogar
sobre trámites pa
ra el otorgamiento
de visas. En esa re
unión, Martha Este
la Romo, del Partido
Acción Nacional,
pidió a los funciona
rios informar sobre
mecanismos espe
«PB para el tema
d©:: refugio# visa poi
©mejencia, así co
mo los apoyos que
brindan a los mexi

canas para que fsK
visen sus casos par
ficdaréffy^rSi son
aptos.
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Revolución convertida
en Presidencia Imperial
i maginemos varias máquinas de pitcheo y atisba
I remos los moditos de la ofensiva electoral del pre
I sidente Andrés Manuel López Obrador, quien usa
I su expertise para lanzar simultáneamente curvas,
rectas, rápidas y cambios de velocidad.
Trata de recuperar la iniciativa que le quitó el hac

keo de "Guacamaya Leaks" y, por igual, urde refor
mas que insulta, agrede y descalifica a los medios y a
periodistas, que provoca al Congreso o mueve el apa
rato propagandístico oficial contra cualquier crítico.
Es tal la ansiedad por el control de la agenda na

cional que el presidente López Obrador usa sus facul
tades constitucionales y las metaconstitucionales con
tal vigor que el resultado es que "la revolución de las
conciencias cada día se parece más a la Presidencia
Imperial del siglo XX.

A confesión de parte,
relevo de pruebas
Tras la serenidad y optimismo oficiales se trasluce la
inquietud porque la disponibilidad de recursos pare
ce que no podrá soportar los aumentos del gasto en
programas sociales del Gobierno de la República.
Se ha repetido una y otra vez que, a diferencia de

otros países, ni la pandemia llevó al gobierno mexi
cano a contraer deuda, pero, por fin, ayer se recono
ció que para ello se hicieron recortes y, ojo, se "usa
ron los ahorros".

Se confirmó que el Gobierno de la República gas
tó los fideicomisos y fondos de contingencia acumula
dos durante 20 años y que de ellos queda muy poco,
razón que ya preocupa, porque parecen llegar al lí
mite del gasto presupuestal.

Por migrantes,
probable crisis humanitaria
Esta mañana, desde Tamaulipas, el canciller Marcelo
Ebrard desestimó la posibilidad de una crisis humani
taria por el número de refugiados, principalmente ve
nezolanos, que empiezan a hacinarse en ciudades
de la frontera norte.
Con indiferente optimismo, afirmó que son unos

cientos, pero no supo decir cuántos serán deporta
dos de Estados Unidos, pero reconoció ignorar cuan
tos han ingresado ¡legalmente a territorio mexicano.
Las visas ofrecidas por Estados Unidos serán un

imán adicional y en algún momento los migrantes y
los deportados agotarán los recursos locales y el Go
bierno de México tendrá una crisis humanitaria entre

manos. Ojalá y se preparen.

Notas en remolino
Muchos cayeron en la celada de que el Secretario de
la Defensa Nacional Luis Crescendo Sandoval desa
fió al Congreso de la Unión, cuando sólo obedeció
la orden del Comandante Supremo, ansioso por "ma
tar" la nota del hackeo... Por cierto, con la escandale
ra de ayer en el Senado se probó que los senadores
no discutieron lo que importa a los ciudadanos: cómo
resolver la inseguridad rómpante... Este gobierno no
espía, dicen en Palacio, pero sí deja que espíen los
gobernadores morenistas, o ¿dirán que Layda San
sores es incontrolable y que por su cuenta compró Pe
gasus?... Una exageración denunciarque un "consul
tor" recibirá 643,000 pesos de la Jefa de Gobierno
de CDMX Claudia Sheinbaum por "asesoría política".
¿50,000 mensuales?... Quizá es pertinente sólo in
cluir hoy la definición de Totalitarismo: regímenes po
líticos desarrollados en el siglo XX, en los que el Esta
do concentra todo los poderes en un partido único y
controla coactivamente las relaciones sociales bajo
una sola ideología social...
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Tanto el revuelo levantado

por la publicación de El rey
del cash como el desatado

por la llamada Casa Gris,
que no acaba por extinguir

se, se hubieran terminado casi de in
mediato con una simple explicación en
cada caso: ¿De qué vivieron el presi
dente y su familia entre 2005 y 201 8?
Vaya, con una declaración de impues
tos, el libro de Elena Chávez perdería
impacto, lo mismo sucedería con una
constancia irrefutable del estado de
Texas en el caso del inmueble que ha
bitaron el hijo mayor del presidente y
su familia.

No ha sido así, por lo tanto las espe
culaciones predominan y los van a per
seguir por mucho tiempo, porque al li
bro le seguirán otros, es la historia de
la vida privada de los gobernantes en
México y en el mundo.
Elena Chávez cumple con amplitud

su promesa de dar testimonio de lo que
vio y vivió en el tiempo que estuvo rela
cionada con César Yáñez. Su trabajo
no es un estudio científico ni una inves
tigación pormenorizada, lo sostiene en
varias ocasiones y hasta el prólogo de
Anabel Hernández lo subraya, es un
TESTIMONIO, así que reclamar prue
bas y evidencias no está en sus com
promisos con los lectores, quienes lo
compramos o los que han dedicado
tiempo en las versiones electrónicas
que han venido circulando por todas
las redes sociales.

Hay en El rey del cash una serie de
revelaciones que no por conocidas en
los círculos del poder pierden valor,
por el contrario, dan pie para tratar de
saber más.

Al presidente, los dos temas señala
dos al principio le han calado, lo de su
hijo, lo mantuvo por varias semanas,
día con día en su show matutino hacía

referencias que si al parecer la seño
ra tiene dinero, que José Ramón ya tie
ne 40 años, que si Loret tiene muchas
propiedades; mientras tanto se difun
dían fotos de su hijo menor juguetean

do en la alberca de la casa de Hous

ton, se revelaban los jugosos contratos
entre Pemexy Baker Hughes, la vincu
lación de José Ramón con los hijos de
Daniel Chávez, el empresario y amigo
de López Obrador.
Ya se choteó el asunto de sus 200

pesos en la cartera. En una declara
ción que poco le ayuda al mandatario
dice que no sabe ni de cheques ni de
tarjetas de crédito, que a él le daban
para sus gastos su primera esposa y
ahora la segunda. ¿Cómo le hizo que
entre la muerte de Rocío el 12 de ene

ro de 2003 y su casamiento con Bea
triz el 16 de octubre de 2006? Pasa

ron más de dos y medio años, período
en el que debió estar a su suerte, sobre
todo porque después de dejar la jefa
tura de gobierno ya no tuvo ingresos.
Hay en el libro una serie de revela

ciones de la relación íntima de la pa
reja palaciega, pero eso corresponde
a sus vidas privadas y, como en todo
matrimonio, les corresponde a ellos
afrontarlas.

Algunos defensores ya replican con
aquello de que todos roban y como
ven a Andrés Manuel como una espe
cie de Robín Hood dicen que el dinero
era para buenos propósitos. Pero sigue
la pregunta sin respuesta ¿De qué vivió
Andrés Manuel López Obrador entre
2005 y 2018?

Al margen
Una dura y merecida respuesta le dio el
gobernador de Jalisco al secretario de
Gobernación, quien va por los estados
haciendo críticas innecesarias y ofensi
vas, pero lo verdaderamente preocupan
te es el escudo de impunidad con que la
presidencia y sus legisladores sobrepro
tegen a los titulares de las Fuerzas Ar
madas. Atender las citas a las cámaras

es una obligación constitucional. Impe
dir que comparezcan ante los represen
tantes populares y de los estados solo
confirma los temores de hacer de los mi
litares un estado aparte y eso es muy pe
ligroso para la república.
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Irrespetuosos
en el Senado
Tendenciosamente ¡uarista, Germán Martínez

Cazares —en el turno de los senadores que
integran la bancada independiente— usó la
tribuna para una réplica tardía, pero contun
dente, al secretario de la Defensa Nacional.

"Tendenciosamente ¡uarista", el legislador michoa
cano invocó al Reglamento de Deberes Militares expe
dido por Lázaro Cárdenas, que prohibe al alto mando
castrense inmiscuirse en los asuntos políticos del país.

El exdirector del IMSS y exsecretario de la Función
Pública seguramente no aceptó la invitación para
acudir a uno de los desayunos en el Campo Marte
donde el general secretario Luis Crescendo Sandoval
—apoyado en diapositivas y videos— refuta a los crí
ticos de la militarización y defiende el trabajo del ins
tituto armado, en acatamiento de la instrucción de su
Comandante Supremo.
Fue hace dos meses, durante la conmemoración

de la Batalla de Chapultepec y la Gesta de los Ni
ños Héroes, cuando el titular de la Sedeña, a nombre
del gobierno de la República, fustigó a los legislado
res opositores. Pero ayer, en la comparecencia de la
secretaria de Seguridad Pública, Martínez Cázaree
contestó al "señor Sandoval".

"Quienes hemos hecho señalamientos sobre las ta

reas castrenses, en ejercicio de nuestra labor legislati
va, no merecemos su reproche. No se lo acepto. No
soy su tropa", acotó, "La dignidad no es un asunto de
estrellas en el hombro, sino de mexicanos estrellados
contra la ineptitud de sus gobiernos".

La estridencia de otros legisladores del PAN no de
jó que afloraran comentarios que corrían intensamen
te en los pasillos del recinto legislativo sobre lo que
hay detrás del SedenaLeaks, que Martínez Cázares
atribuyó a "militares descontentos". Los emplazamien
tos por las extravagancias del staff al servicio del alto
mando militar quedarán para mejor ocasión.
Los titulares de Sedeña, Semary la Guardia Nacio

nal, acompañaron a la secretaria de Seguridad Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez, a su cita, en el Pleno
del Senado. La funcionaría, con su peculiar retórica,
defendió la política pública de la actual administra
ción en esta materia y minimizó las críticas, sobre la
militarización de la estrategia.
"Hay una confusión", refutó Rodríguez, "No

se engañó a nadie. La PFP ya estaba formada por
militares".

Los parlamentarios de oposición enfocaron sus ba
terías contra el general secretario. En defensa del al
to mando castrense, el líder de la bancada morenis
ta en la Cámara Alta, Ricardo Monreal Avila, siguió
los pasos del secretario de Gobernación y arremetió
contra los colegas que aceptaron la invitación —ha
ce dos semanas— para desayunar con el almirante
secretario.

Hipócritas, llamó Adán Augusto López Hernán
dez a los gobernadores del MC y del PAN. Cínicos,
descarados y oportunista" fueron los calificativos de
Monreal Ávila contra los legisladores de esas fuerzas
políticas.
Lánguidos, los efectos del SedenaLeaks serán ca

da vez más contundentes, pero la transferencia de
funciones y tareas sustantivas a las fuerzas armadas
sigue, sin pausas. La Agencia Federal de Aviación Ci
vil cumplió un año y el alto mando castrense ordenó
el relevo del general Carlos Antonio Rodríguez Mun
guía. A la dependencia — sectorizada a la Secretaría
de Infraestructura— llega el general Miguel Enrique
Vallín Osuna. ¿Y las gestiones con la OACI arranca
rán de cero?
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S ampie tro y los cristeros

Comenté aquí el martes que en búsqueda de
información para ¡lustrar el tema de la colum
na que fue el de la falsificación de papel mo
neda a propósito de que han circulado en el
país billetes de 50 pesos con la efigie de Juan

Gabriel en lugar de la de José María Morelos. (Mi amigo
Sergio Adrián Sánchez dice que pronto circularán los de 40
y 20 con la imagen de José José).

Decía yo que en esa averiguación topé con el hallazgo de
un personaje de novela negra, el francés Alfredo Héctor Do
nadieu, quien italianizó su nombre por el de Enrico Sampie
tro, y que desvió su gran talento para el dibujo por la falsifi
cación de billetes — dólares y pesos mexicanos— además de
cheques de viajero. Sampietro llegó a México en 1934 y ca
yó preso en 1937 en la penitenciaria de Lecumberri donde
aún se encontraban recluidos varios protagonistas de la gue
rra cristera, entre ellos el sacerdote José Aurelio Jiménez Pala
cios, quien bendijera la pistola con la que José de León Toral,
asesinó, supuestamente, al presidente electo Alvaro Obregón.

Los excombatientes de la cristiada habían creado una or

ganización secreta denominada La Causa de la Fe, cuyo
objetivo primario era excarcelar al mencionado sacerdote
en el entendido de que un representante de Dios en la tie
rra no podía estar confinado en un lugar como el Palacio
Negro rodeado de individuos de la peor ralea. Como ani
llo al dedo —diría el clásico— les cayó a los integrantes de
La Causa de la Fe la estancia de Sampietro en el penal ya
que coincidía, por extraño que parezca, con las ¡deas de la
sigilosa congregación. Enrico era católico, fascista y enemi
go del comunismo; fantasma contra el que luchaban los tras
nochados cristeros.

Mariano Ramírez Rocañosa, investigador de la UNAM,
en un ensayo al respecto, nos hace saber que el sacerdo
te Jiménez Palacios, renunció a la fuga que la organiza
ción encubierta le había preparado prefiriendo que su lu
gar fuera ocupado por Sampietro, que clamaba por dejar

el uniforme de rayado (referencia Pepe el Toro), con la con
dición que una vez en libertad el francoitaliano trabajara
para ellos produciendo billetes falsos con el iluso fin de des
estabilizar el régimen de Lázaro Cárdenas quien, en su opi
nión, era comunista.
La madrugada del 20 de julio de 1938, Enrico Sampie

tro, buscado por las autoridades de Francia, Estados Uni
dos, Cuba, Venezuela y Colombia, abandonó el penal con
la firme promesa de producir dinero falso para la sociedad
secreta cuyo dirigente, el jalisciense Rafael Tomás Oren
dáin, más interesado en el dinero que en la religión, puso a
laborara Enrico. Se calcula que la destreza del falsificador
produjo para La Causa de la Fe, poco más de medio millón
de pesos. Poco para desestabilizar la economía nacional.
Una buena cantidad de dinero para la época.
La manera de blanquear el dinero falso era comprando

artículos de lujo que vendían a menor precio. Enrico quien
cambió de domicilio varias veces de Coyoacán a Tlalpan
y de ahí a Iztapalapa, salía sólo por las noches vestido de
mayor del Ejército para despistar. Su relación con La Causa
de la Fe fue tornándose difícil porque consideraba que era
poco el dinero que le daban por su minucioso trabajo. En
1946 rompió su relación con la oculta corporación, pero
no con Rafael Tomás Orendáin, quien el primero de febrero
de 1947, fue nombrado, por el presidente Miguel Alemán,
cónsul de México en San Diego, California, lo que permitió
el contrabando de dólares falsos en la valija diplomática.

El investigador del Banco de México, el criminólogo Al
fonso QuirozCuarón, tras intensa búsqueda atrapó al inter
nacional hampón. El 9 de abril de 1948, Enrico Sampietro
regresó a Lecumberri donde cumplió su condena. En 1961
fue expulsado de México. Murió en su natal Marsella a
punto de cumplir 80 años.
Punto final

No me quieres porque soy daltónico, ¿verdad Celeste?
Me llamo Violeta.
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Mensaje de abdicación en Acapulco
Y es en Acapulco, municipio encabezado por la morenista Abelina López, donde no
dejan de provocar sorpresa e indignación entre la población del puerto las decisiones
de algunos funcionarios que tienen tareas relevantes en ese destino de playa. Ahora
fue el secretario de Seguridad, Adrián Olivas Franco, quien señaló ante regidores que
no va a ejqponer a sus elementos enviándolos a enfrentar a los criminales, que porque
eso le toca a otras instancias. Más de uno levantó la ceja ante el mal mensaje que envía
esta decisión y no faltó quien hasta empezara a proponer que entonces el salario que
cobran los altos funcionarios de seguridad lo entreguen mejor a esas "otras instancias"
a las que les están aventando la papa caliente de la criminalidad. Uf.

Ajustes para acelerar en la SICT
Semanas de acciones y ajustes relevantes en la Secretaría de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Ñuño, nos comentan. Y es que además de
la entrega múltiple de obras que se ha acelerado en los últimos días, también se están
llevando a cabo, cambios en posiciones relevantes del sector. Ayer, por ejemplo, se
informó que el día de hoy se pondrá en operación la segunda etapa del libramiento de
Villabermosa, con el cual se conectará la carretera federal 185 Villahermosa Francisco
Escárcega con la 180 VillahermosaCiudad del Carmen. Por otro lado, con la idea de
que se ajuste más a los nuevos objetivos, la Agencia Reguladora del Transporte Ferro
viario es encabezada desde ayer por Evaristo Iván Ángeles Zermeño, Ahí los datos.

Contra abusos de Megacable
Los que de plano ya no sabían cómo hacerle para que Megacable les diera el servi
cio conforme a las condiciones a las que estaba obligada son miles de clientes que,
por esa razón, han decidido ir a una acción colectiva. Fue la Procuraduría Federal
del Consumidor, a cargo de Ricardo Sheffield, la que dio cuenta ayer del inicio del
procedimiento por diversas causas, principalmente pérdidas de señal por periodos
prolongados y cobros indebidos, a pesar de la falta de servicio. "La acción legal exige
a Megacable, en beneficio de más de cuatro millones de suscriptores, a cumplir la en
trega de sus servicios de telecomunicaciones", sostuvo la Profeco que aprovechó para
dar un recargón a la empresa, pues es el operador que más quejas por cada millón de
suscripciones tiene.
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PEF: focos amarillos
Una apuesta a la ampliación de los programas sociales, con miras en los procesos elec
torales que habrá en 2023 y 2024, es lo que aprecia la organización México Evalúa
en el proyecto de Presupuesto de Egresos que se revisa en San Lázaro y deberá estar
aprobado a más tardar el 15 de noviembre. Y es que, por ejemplo, detalló que para 2023
se considera destinar 951 mil millones de pesos en subsidios, dentro de los cuales las
pensiones a adultos mayores que llegarán a 335 mil millones de pesos, es decir, un
aumento de 34 por ciento. En contraste resultará impactado el gasto de salud, pues
se prevén recortes en Insabi e IMSS Bienestar, además de que se eliminará de fado el
fondo de Salud para el Bienestar que cubre enfermedades de alto costo. Nos comen
tan que algunos diputados ya tomaron nota de estos hallazgos presentados ayer por
Mariana Campos.

Otro mal indicador en Colima
Nos hacen ver que, de plano, la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, no da una.
Datos del Inegi revelan la precariedad de su infraestructura policiaca, al grado de que
sólo cuenta con un cuartel y dos comandancias para toda la entidad. En los datos se
aprecia, además, que no hay muchas ganas de revertir la situación, pues el estado
no sólo tiene el presupuesto más bajo en materia de seguridad, sino que todavía lo
recortó en 7.1 por ciento este año. No faltará el malintencionado que piense que con
razón algunos mandatarios de Morena quieren que las Fuerzas Armadas sigan en
las calles. Es más fácil echarle la pelota a la Federación que invertir recursos en tener
corporaciones policiacas estatales suficientes y competentes, nos comentan.

Los chantajes del PAN
En donde el PAN se salió con la suya fue en el Congreso de Michoacán, porque resulta
que logró frenar la despenalización del aborto mediante un amago al PRI y al PRD.
La dirigencia blanquiazul amenazó con romper todo tipo de alianza si estos partidos
respaldaban el dictamen con reformas que permitirían a las mujeres michoacanas de
cidir sobre su cuerpo. Priistas y perredistas dieron acuse de las amenazas y pidieron,
en la Junta de Coordinación Política, que el tema fuera retirado del orden del día. Mal
por quien recurrió al chantaje, y mal por quienes se dejaron chantajear. La propuesta
para despenalizar el aborto cuenta con el respaldo del gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, quien se ha pronunciado públicamente a favor de los derechos reproducti
vos de las mujeres. Pero ayer topó con una pared azul.
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Eran principios de la adminis
tración del Presidente López

Obrador, el objetivo era claro:
acabar con el robo de combusti

ble que daba millones de pesos
en ganancias al crimen organiza
do y pérdidas millonarias a Petró
leos Mexicanos (Pemex).

Decenas de perforaciones a ductos para extraer
el combustóleo eran localizadas y resguardadas.
Era el momento en que se estaba desapareciendo a
la Policía Federal y decenas de sus elementos eran
enviados a vigilar la zona.

Se dijo que gente de Pemex estaba coludida en
ese robo. Alguien les tenía que avisar cuando se ce
rraban las válvulas para que éstas se pudieran perfo
rar, de lo contrario, era imposible hacerlo.

Fue en la época en que se dio la terrible explo
sión en un ducto de Pemex en Hidalgo: 93 muertos
y 46 heridos en la mayor tragedia por robo de com
bustible en la historia de México. Cientos de perso
nas colectaban el hidrocarburo en el momento del

incidente, que ocurrió en el ducto TuxpanTula, a la
altura del municipio de Tlahuelilpan, a 100 kilóme
tros de la Ciudad de México.

En esa época estuvimos semanas con desabas
to de gasolina. Tenemos memoria corta, pero en la
CDMX y en otras ciudades las filas para cargar com
bustible eran enormes, y pocos eran los afortuna
dos de poder abastecer sus tanques. La justificación
oficial fue que el desabasto se debía a que se estaba
combatiendo el robo de combustibles.

Y es que se tomó la decisión, desde la adminis
tración federal, de cerrar ductos de Pemex, dije
ron, como parte de una medida para controlar el
huachicoleo.

Y luego, para "no enfrentar retrasos ni robos",
se dijo que los combustibles se transportarían
en pipas en vez de utilizar los ductos, y que estos
camiones serían resguardados por militares. Por
supuesto que resultó una propuesta inviable para
poder abastecer a las gasolinerías de todo el país.

Es verdad: los grupos del crimen organizado
han encontrado un negocio muy rentable en el
robo de combustibles; en algunos casos han susti
tuido el negocio de la droga por el del huachicoleo.
Hoy, muchos delincuentes prefieren robar com
bustible y complementar el "negocio" con robos,
secuestros y extorsiones, que producir y traficar
con estupefacientes.

En otros casos les es más rentable perforar los
ductos y extraer el combustible, que empezar
desde la siembra, por ejemplo, de algunas drogas,
como la marihuana y la amapola.

Luego se detuvo José Antonio Yépez, alias El
Marro, líder del Cártel Santa Rosa de Lima (CSRL),
el cual las autoridades aseguran que es el principal
cártel dedicado al robo de combustibles y uno de
los principales generadores de violencia en la zona.

Aprincipios de su administración, el Presidente
López Obrador denunció que en promedio se per
dían 600pipas diarias, cada una con 15 mil litros de
combustible, lo que en dinero significa una pérdida
de cerca de 200millones de pesos diarios.

Y aseguró que la ordeña de ductos era una pan
talla para el negocio del robo de combustible: "Hay
hipótesis de que de todo el robo, sólo el 20 por cien
to se da con la ordeña de ductos, es una especie de
pantalla. La mayor parte tiene que ver con un plan
que se opera con la complicidad de las autoridades
y con una red de distribución; entonces, son hua
chicoleros de abajo y huachicoleros de arriba".

Estamos a cuatro años de que inició la batalla
contra el huachicol; han cambiado a los trabajado
res de Pemex que fueron acusados de ser cómplices
de los huachicoleros, han sido detenidas las princi
pales cabezas de las bandas criminales, señaladas
por ser de los principales ladrones de combustible,
y hoy la problemática es exactamente la misma.

De 2018 a la fecha se han perdido más de dos
mil 646 millones de pesos por el robo de combus
tible a Pemex. De acuerdo con información obte

nida vía transparencia, el robo de hidrocarburos
tomó fuerza y el número de perforaciones ilegales
para su extracción aumentó 24.3%, de seis mil 125
entre enero y julio de 2021, pasó a siete mil 612 en
el mismo periodo de este año.

Cada día, Pemex detecta en promedio 35.9
tomas ilegales para extraer gasolina, diésel y crudo.
Tan sólo en julio de este año, localizaron mil 90
tomas clandestinas, lo que significó un aumento
del 43.4%, la mayor alza de los últimos años.

Petróleos Mexicanos presentó los resultados
del segundo trimestre de 2022, y reportó que las
pérdidas acumuladas en los primeros seis meses
del año ascienden a ocho mil 633millones de pesos.

Mientras que, de abril a junio de este año, el
promedio de volumen robado de combustible
fue de 6 mil 500 barriles diarios, lo que represen
tó un aumento de cerca del 50% si se compara con
el mismo periodo de 2021, cuando eran 4 mil 200
barriles por día.

Esto se debe a la actividad de las bandas de hua

chicoleros que operan principalmente en Puebla,
Guanajuato, Hidalgo y Estado de México, estos gru
posnohanparadopeseala estrategia de seguridad
implementada por la actual administración federal.

Parece que no ha funcionado la estrategia que
se anunció el 3 de marzo de 2019, llamada Golpe de
Timón, con el que se buscaría erradicar el huachicol,
y eso incluía la captura del José Antonio Yépez, El
Marro, líder del Cártel Santa Rosa de Lima.

Ni detenido El Marro se ha controlado el hua

chicol. A dos años de esa captura, Guanajuato se
mantiene en los primeros lugares en cuanto a ho
micidios dolosos. La masacre más reciente ocurrió

el pasado 15 de octubre, en un bar de Irapuato en el
que seis mujeres y seis hombres fueron asesinados
con armas de grueso calibre.

La entidad acumula más de dos mil 115 víctimas

entre enero y agosto de este año, lo que representa
el 10.2% del total de víctimas de este delito, en todo
el país, en el mismo periodo.

El fiscal general del estado, Carlos Zamarripa
Aguirre, indicó que esta ola de violencia, sostenible
desde 2018, es generada por las disputas de los gru
pos criminales para seguir con el control del robo
de hidrocarburos, que generaban ganancias de 50
millones de pesos al día.

El fiscal reconoce que, pese a las detenciones,
los sicarios son remplazados de manera rápida y
por ello es difícil contener la situación.

A la fecha han sido detenidos cientos de inte

grantes del Cárt el de Santa Rosa, más de 20 inmue
bles y casi 100 vehículos han sido decomisados, y
alrededor de 330 cuentas fueron bloqueadas por la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público.

El llamado Triángulo del huachicol comprende
siete municipios de Guanajuato, el principal es Vi
nagran, la cuna del llamado huachicol, donde inició
sus operaciones el CSRL.

Actualmente, esta actividad es disputada por
el Cártel Jalisco Nueva Generación y el CSRL, y los
robos de combustible representan pérdidas millo
narias para Pemex, que van a las arcas de la delin
cuencia organizada.
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POLITIZANDO
LA INSEGURIDAD

Lo menos indicado es politizar los temas de se
guridad, por lo menos bajo la lógica política,

pero en estos tiempos todo es posible.
No tiene sentido hacerlo porque el país en su conjunto pasa

por problemas serios transexenales que si bien se agudizan más
en algunas zonas, no hay ciudad que no esté expuesta al fantas
ma de la violencia; ésta ha sido nuestra condición de al menos
los últimos 15 años.

La visita del Presidente a Tamaulipas muestra signos contra
dictorios de estos procesos. En tiempos del anterior gobernador
panista la ayuda se escatimó, pero con la llegada del nuevo go
bernador morenista las cosas cambiaron. Ahora se está echan

do toda la maquinaria por delante a diferencia de lo que pasó
anteriormente.

Los conflictos entre el Presidente y el exgobernador bien pu
dieron hacerse a un lado para enfrentar el gran problema que
tiene Tamaulipas desde hace mucho tiempo en seguridad, deri
vado entre muchas razones por la presencia de los cárteles de la
droga y su relación de complicidad con las autoridades locales.

Poco se hizo con los problemas de desaparición de personas
en la transitada carretera MonterreyNuevo Laredo, poco tam
bién se hizo para coadyuvar en la lucha contra la delincuencia
organizada y el tema de los desaparecidos nunca acabó por estar
en el radar de los gobernantes.
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Recordemos que durante un tiempo se vivió una franca
confrontación entre el Ejecutivo y Cabeza de Vaca cargada de
rumores y ásperos discursos entre los políticos.

Esperemos que la nueva estrategia no llegue tarde ante tan
tas urgencias, porque el factor tiempo ya está presente. Habrá
que ver si los ofrecimientos presidenciales se pueden instru
mentar, quedan sólo dos años de gobierno.

En la misma tónica parece que se está moviendo el titular
de Gobernación. Han quedado atrás los días en que parecía un
componedor en medio de un clima de confrontación provocado
por diferentes circunstancias, entre las cuales hay que contar la
narrativa presidencial.

Del tono conciliatorio y del ofrecimiento de diálogo con el
que llegó a Bucareli ha pasado a una actitud confrontativa, sien
do que desde su dependencia debieran prevalecer los buenos
oficios para los entendimientos y para escuchar a todos y todas.
En las últimas semanas ha empezado a señalar y denostar en el
mismo tono con el que se maneja el Presidente.

El señalamiento a gobiernos de oposición en los temas de
seguridad está siendo una de las constantes referencias de Adán
Augusto López. Con un tono confrontativo señala a gobiernos
de oposición como si con los de Morena las cosas fueran de otra
índole.

Muy pocos estados del país se han librado de la violencia
cotidiana. Tenemos males endémicos que impiden que algún
estado pueda aislarse de lo que sucede. Es un problema en el
cual estamos atrapados y ante el cual, digan lo que digan los
diferentes gobernantes, no se le ha encontrado una salida que
atempere la violencia junto con todas sus variantes, lo que in
cluye las estrategias de la presente administración.

Sin pasar por alto que hay experiencias de enorme relevan
cia, como los casos de Coahuila y Yucatán, la percepción de
inseguridad a nivel nacional es alta. La encuesta más reciente
consigna que un poco más del 64% de las y los mexicanos se
siente inseguro en sus ciudades. Si bien el porcentaje bajó en
comparación con el año pasado, la cifra sigue siendo alta, al final
entre la percepción y la realidad termina por no existir mucha
diferencia.

En medio de la importancia y fuerza del discurso para la
gobernabilidad, no pasemos por alto que Morena ya gobierna
en buena parte del país y que ya son responsables en todos los
órdenes, empezando por la seguridad.

RESQUICIOS.
Puede socarronamente el Presidente cambiarle el nombre a

lo que han hecho los hacktivistas de Guacamaya por zopilote
y señalarlo como un fracaso. Esto no descalifica los más de 4
millones de correos que a diario se dan a conocer y que tienen
entre expuesta y evidenciada a la Sedeña.

Twitter: @JavierSolorzano
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Ha pasado una semana desde
que dos jóvenes ambientalis

tas lanzaran salsa de tomate sobre

unos girasoles de Van Gogh.

Las emociones afloraron instantáneamente, como
dicta nuestra naturaleza, pero hacia direcciones
opuestas (las emociones humanas corresponden no
sólo a nuestro carácter innato, sino a nuestra historia
personal). Algunos adultos maduros clamaron "¡te
rrorismo!", otros se lanzaron contra los que trataban
de colocar el performance vandálico en sus justas
dimensiones (como yo, que recordaba que el cuadro
tenía vidrio protector).

En cambio, algunos chavos milénicos (millennials)
lamentaron la tibieza del acto. Según ellos fue "co
barde" porque las activistas habían elegido una obra
cubierta con cristal. Era, dijeron, un acto "fácil" por la
protección que los jóvenes blancos privilegiados tie
nen, gracias a oenegés de los países capitalistas conta
minantes y de billonarios falsamente filántropos.

En esa misma línea (o en una línea paralela a ella),
me sorprendieron los comentarios de la historiadora
del arte Veka Duncan. Escribió en Twitter: "A mí lo

que me cae mal es su tibieza. Eligen obras con vidrios
y por lo tanto el daño es mínimo, se pegan a los muros
o a los marcos, para que tampoco haya daños... si vas
a ser iconoclasta que sea como en los tacos, con todo".

Luego, ésta reconocida experta mexicana aludió
a Mary Richardson, quien en 1914 acuchilló una obra
de Velázquez en la Galería Nacional de Londres, en el
contexto de la lucha feminista por el derecho al voto.

Lo que omite el argumento de Veka Duncan es
decir que la iconoclasta Mary Richardson luego se
adhirió a la Unión Británica de Fascistas. En 1934, al
canzó el máximo cargo como mujer en este partido.
Richardson explicaría que lo que la atrajo al fascismo
es que "vi en ellos el coraje, la acción, la lealtad, el don
del servicio y la capacidad de servir que había conoci
do en el movimiento sufragista".

El discurso de odio es un ingrediente tanto del fas
cismo como del terrorismo, de algunos iconoclastas y
de ciertos militantes radicales.

No estoy de acuerdo con quienes desde la historia
del arte o desde una perspectiva generacional autén
ticamente angustiada por el futuro, creen que "si ya
lo iban a hacer, pues debieron llevar la protesta hasta
sus últimas consecuencias, atreviéndose a destruir
la obra de arte". Esta posición desprecia al arte, pues
difícilmente la sostendrían tratándose de otros bie

nes: una biblioteca, una bodega llena de comida, un
hospital. Destruir estos espacios como protesta sería
terrorismo. No debemos llegar a esas acciones que se
emparentan con el fascismo.

La crisis ambiental es muy grave, principalmente
porque en el primer mundo no reducen su consumo
de bienes con alta huella de carbono, ni aislan térmi
camente sus casas, ni comen menos carne de res. Por
lo tanto, protestar en los países ricos es muy impor
tante. Que quienes lo hacen no arriesguen su vida,
significa que no son héroes (como sí lo son los defen
sores de áreas naturales en América Latina), pero eso
no le quita sentido a su gesto.

bernardo. boíanos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El empeño en negar que México es
té en camino a su militarización y

convencer que es el Presidente y no el
Ejército, el que está al mando del país,
a lo que el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, se re
firió el lunes en Chiapas, continuó ayer
durante la comparecencia en el Sena
do de los integrantes del Gabinete de
Seguridad, en la que la secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, respondió a preguntas
de los legisladores para así subrayarlo,
en tanto los secretarios de Defensa y
Marina, y el comandante de la Guardia
Nacional, permanecieron callados.

Militarización, como se concibe a nivel internacional, dijo
la funcionaría, es promover el uso justificado de la vio
lencia del Estado, criminalizar desde un pensamiento de
guerra y que los militares gobiernen, "lo que no es el caso
de México, porque hay un gobierno civil y el comandante
Supremo de las Fuerzas Armadas es un civil, y es el Presi
dente de la República", palabras más, palabras menos, de
lo que el día anterior sostuvo el titular de Segob.
DE ESTO Y DE AQUELLO
Que ni el general secretario de la Defensa Nacional, Luis

Cresencio Sandoval; ni el almirante José Rafael Ojeda
Durán, secretario de Marina, que ocuparon lugar al lado
del presidente del Senado, Alejandro Armenta Mier, ni
tampoco el comandante de la Guardia Nacional, Luis
Rodríguez Bucio, hablaran para que sólo lo hiciera la titu
lar de Seguridad y Protección Ciudadana, a la que, hasta
ahora, está adscrita la Guardia Nacional, pareció ser un
"mensaje civilista".
Todos ellos se mantuvieron a la expectativa, ante las
voces insistentes de dirigentes de partidos políticos de
oposición y de organizaciones de la sociedad civil, que han
alertado sobre la militarización del país por la insistencia
gubernamental en encomendarle al Ejército y la Marina
no sólo tares ajenas, sino adjudicarles cuantiosos recursos
de los que "por razones de seguridad nacional", se desco
noce su destino.

En su intervención en tribuna, Rodríguez presentó un
informe de las tareas no sólo de su dependencia sino tam
bién de la Sedeña y Semar y, desde luego, de la Guardia
Nacional, sobre las distintas acciones y estrategias que han
llevado a cabo para enfrentar los altos índices de violencia
que prevalecen en la mayoría de las entidades federativas.
Dos jueces federales, Francisco Javier Rebolledo y Martín
Santos, Sexto y Octavo de Distrito en Materia Administra
tiva, ordenaron suspender por tiempo indefinido el Plan
Piloto de Estudios para Preescolar, Primaria y Secundaria,
que la Secretaría de Educación Pública, aplicaría en 960
escuelas al inicio del actual ciclo escolar, en respuesta a
amparos promovidos por la asociación Educación con
rumbo.

Aniversario luctuoso de Calles y Cárdenas. Pocos lo
recordaron.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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HABLANDO DE DERECHOS

LA INCLUSIÓN NUNCA
SERÁ UNA AMENAZA
POR JACQUELINEL'HOIST TAPIA*
México es una sociedad racis

ta y clasista como muchas
en el mundo, en donde el tono
de piel blanco se maneja como
aspiracional.
El 13 de octubre, la diputada Marisol García Segura
presentó una iniciativa para reformar el artículo 14
de la Ley de Cinematografía. Este artículo establece
el interés social que tiene la cinematografía de expre
sar la cultura mexicana y fortalecer los vínculos de la
identidad nacional; la propuesta es agregar el objetivo
de garantizar la representación de personas morenas
y afromexicanas. Esta acción resulta significativa, ya
que, con el cambio en la ley, da cuenta del contexto
que vivimos en México donde el racismo, a pesar de
hacerse presente históricamente, ha sido completa
mente tolerado desde los aspectos más cotidianos
hasta cuestiones más estructurales que tienen que
ver con leyes e instituciones públicas y privadas.

De acuerdo con datos recabados por la organi
zación civil Pigmentocracia, en México el 20% de la
población más pobre tiende a ser de piel más oscura
y, en este sentido, el 20% de la población más rica, es
de piel clara. Por otro lado, el 88% de la gente dice
tener la piel oscura o morena y el 82% de los mode
los en anuncios publicitarios de revistas son de piel
clara, vale la pena como sociedad y en lo individual
preguntarnos el porqué de estos datos que no son
meramente circunstanciales, y que seguramente res
ponden a un sistema que sostiene lógicas violentas y
de opresión, que muchas veces están tan normaliza
das, que no es tan fácil verlas o reconocerlas.

La industria del cine mexicano es un reflejo más
de este problema, ya que la blanquitud y por conse
cuencia el racismo, han estado presentes en los elen
cos, en las historias que se cuentan. En pocas palabras,
los roles más importantes dentro de la industria están
mayormente destinados a gente blanca, mientras que
la labor de personas racializadas es menos reconocida
y, en el caso de los papeles que reciben, suelen estar
estereotipados porque justamente están destinados
para un solo tipo de consumo, el cual está privado de
una perspectiva diversa y antirracista.

Es entonces fundamental reconocer nuestros

privilegios por nuestro tono de piel y no ver como
amenazas las acciones de inclusión, sino como la
gran posibilidad de que los espacios se enriquezcan
con la diversidad. Es por eso tan importante dejar de
usar argumentos como la discriminación inversa, si
es cierto que todas las personas podemos desafortu
nadamente ser sujetas de discriminación, no es igual
de válido argumentar que cuando se abren espacios
para grupos, especialmente discriminados, significa
que se afecta a los históricamente beneficiados y que
por tanto se les discrimina.

El trato igualitario es el mayor derecho ante la ley,
plasmado en nuestra constitución y por tanto, todas
las personas debemos poder ejercer esos derechos,
sin que medien sesgos racistas que lo impidan. Así
que bienvenida una iniciativa de ley que invita a pro
mover en nuestras pantallas la diversidad cultural de
México.

Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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Experimento electoral
El Instituto Nacional Electoral (INE) prepara una prueba
piloto de voto desde el extranjero en modalidad presencial,
la cual planean ensayar el próximo año, pues los ciudada
nos del Edomexy Coahuila podrán votar en urnas colo
cadas en Dallas, Chicago, Los Ángeles y Montr eal, lo cual
suena interesante, aunque ya hay quien pide que se vigile a
los funcionarios encargados de esas tareas, para evitar el
turismo electoral con el erario. ¿Será?

Ojo con el Niño verde
Dicen que el Niño verde que no es nada niño y tampoco
es muy verde que digamos, fue recibido con un extenso
interrogatorio en San Antonio por parte de la Oficina de
AduanasyProtecciónFronteriza (CBP) cuando aterrizó el
lunes pasado en el avión privado XAUMV (Learjet35) que
salió desde Cancún... Dicen del otro lado de la frontera que
las autoridades han iniciado un proceso para revocarle la
visa; seguro no hizo una travesura de niño. ¿Será?

La buena vida

A ver si los legisladores de la comisión de Radio y TV le
cumplen sus peticiones de presupuesto 2023 a los comisio
nados del IFT que han caído en varios excesos y desde hace
meses la institución nada de muertito. Entre los excesos se

señalan: remodelaciones de oficinas al estilo Google por

80 mdp, viajes al extranjero de comisionados enhoteles 5
estrellas, empleados teletrabajando desde el extranjero y
prestaciones para todos como estudios médicos en hos
pitales privados y despachos de abogados para defender a
todos los burócratas del instituto. Viva la austeridad. Será?

Doble discurso

La secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez,
acusó un doble discurso de integrantes de la oposición,
quienes en privado piden la presencia de las Fuerzas Ar
madas en sus estados y en público denostan al Gabinete de
Seguridad. Incluso señaló que la gobernadora de Aguasca
lientes, de extracción panista, María Teresa Jiménez, soli
citó el apoyo del Ejército, mientras que una senadora "que
un día critica a la Guardia Nacional" al otro pidió protección
para su familia con elementos de esa corporación, con lo
que Lilly Téllez, se dio por aludida... Por cierto, la secretaria
tuvo acompañantes de lujo. ¿Será?

Estrategia militar
Amás de uno llamó la atención que la Secretaría de la
DefensaNacional (Sedeña) haya convocado a dos eventos
a los medios de comunicación en la misma semana, cuando
se acostumbra a convocar mínimo una vez al mes. Ya se

piensa que es para que la opinión pública cambie respecto
al caso de Guacamaya y mejor se hable de la capacitación a
sus mandos. ¿Será?

Fecha: 20/10/2022

Página: 2

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,486

Página 86 de 177



Nuevo gobierno sueco abandona
la "política exterior feminista''

En 2014, el gobierno de
Suecia, conformado por
el Partido Socialdemó

crata y el Partido Verde,
anunció la instituciona

lización de una política
exterior feminista que fo
calizaría las herramientas

diplomáticas suecas para
proteger y aumentar los
derechos de mujeres y ni
ñas alrededor del mundo,

en losy ampliar su participación
asuntos públicos.

Con los años, Suecia
implemento distintas ac
ciones bajo esta premisa,
como la capacitación en
materia de igualdad de gé
nero a toda la estructura
del Ministerio de Asuntos

Exteriores y sus misiones
en el extranjero; el posicio
namiento público de men
sajes feministas desde los
foros de influencia en los

que participe el gobierno; y el con
siderar el estatus de la igualdad de

género en los distintos países para
su planificación presupuestal y do
cumentos de análisis político.
Según un reporte de la Organiza

ción para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos (OCDE) de 2021,
"la nueva política ha permitido la ac
ción en todas las carteras de política
exterior de Suecia". Por ejemplo, en
el Consejo de Seguridad de las Na
ciones Unidas, el país "ha avanzado
la participación de las mujeres en
los esfuerzos de paz y prevención
de conflictos" e, internamente, "ha
aumentado la asistencia oficial

para salud reproductiva a fin de
contrarrestar la disminución del

gasto de otros países". Incluso, en
coordinación con Wikipedia, Sue
cia logró aumentar sustancialmen
te la cantidad de perfiles de mujeres
en esta enciclopedia digital.
No obstante, a raíz de la elección

general en Suecia del pasado 11 de
septiembre, el nuevo gobierno mi

noritario, conformado por los Mo
derados, Demócratas Cristianos,
Liberalesy los denominados Demó
cratas Suecos, de corte nacionalista,
ha modificado rápidamente su di
plomacia profeminismo.
Momentos después de que Ulf

Kristersson (Moderados) fuese
designado primer ministro el 18

de octubre, su nuevo ministro de
Asuntos Exteriores, Tobías Bills
trom (Moderados), anunció el fin
de dicha política, argumentando
que el concepto comenzaba a tener
más peso mediático que conteni
do real. El funcionario aclaró que
"la igualdad de género es un valor
central para Suecia y este gobier
no, pero no llevaremos a cabo una
política exterior feminista". Horas
más tarde, la página web guber
namental que delineaba el conte
nido de esta postura ya no estaba
disponible.
En enero de 2020, la Secretaría

de Relaciones Exteriores de México

anunció que adoptaría una política
exterior feminista, siendo el primer
país en América Latina en hacerlo.
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Sin perder el rumbo

México enfrenta dos escenarios

que se convierten en sus retos
más delicados. Por un lado, la
violencia y la inseguridad, que

persisten en distintas zonas del país; por otro,
la inflación, que se mantiene y se traduce en
el aumento de precios de bienes y servicios,
con la posible pérdida de calidad de vida en el
mediano plazo.
Desde el inicio de la crisis sanitaria, las au

toridades mexicanas actuaron de manera es

tratégica para contener los efectos negativos,
tanto sociales como económicos. El gasto en
bienestar social y la inversión en infraestruc
tura para el desarrollo permitieron sostener el
mercado interno y recuperar paulatinamente
los empleos perdidos.
Sin embargo, hoy, factores internos y exter

nos nos obligan a mantener a la vista aquellas
áreas de la vida pública en que tenemos la
obligación de actuar de manera constante
y cotidiana, particularmente para evitar el
círculo vicioso que se da entre precarización
económica e inseguridad.
A pesar de los resultados obtenidos enma

teriade seguridad (reducciónde 10%endeli
tos de alto impacto), el Inegi nos da a conocer
que la percepción aún es alta entre la ciuda
danía: 66.2% de la población mayor de edad

considera inseguro su lugar de residencia.
Sin duda, la coyuntura se presenta como

la mejor oportunidad para seguir adelante y
consolidar la estrategia de seguridad, una vez

que se desahogue la discusión de la reforma
constitucional en los congresos estatales.
Mientras la población se sienta insegura, no
podremos baj ar la guardia.
Por su parte, la inflación es un fenómeno

económico que conlleva cierto grado de in
certidumbre, sobre todo cuando depende
de un amplio universo de factores, muchos
de ellos ajenos a nuestro control. Por tanto,
ante el desarrollo del conflicto entre Rusia y
Ucrania, así como el proceso de estabilización
de la economía global pospandemia, México
debe continuar por el rumbo del equilibrio
macroeconómico, de la inversión en infraes
tructurapara generar empleo, así como de los
subsidios sociales masivos.

Esta combinación de instrumentos de polí
tica monetaria, económica y social permitirá
a nuestro país resistir los embates de la infla

ción, y así dar certeza de que el Estado está ac
tuando para garantizar el bienestar social de
la población, particularmente de los sectores
más vulnerables.
En ambos casos es necesario mantener las

acciones de los distintos órdenes y niveles de
Gobierno, para evitar que en el largo plazo
este escenario se convierta en un fenómeno

interrelacionado, en el que la precariedad
económica conduzca a un repunte de la in
seguridad.
Hoy conocemos los retos que enfrentamos,

pero, sobre todo, las alternativas crisis recu
rrentes que por décadas nos colocaron en una
situación de vulnerabilidad ante los choques
económicos que alimentanlas condiciones de
desigualdad social y, en consecuencia, de las
conductas antisociales.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el purtafi# ViSIEBK 24 HORAS.
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Espiados

@juliopatan09

Nos enteramos de que muchas y
muchos integrantes de la 4T han
sido espiados, y es absolutamente
inaceptable: lo que es condenable

cuando lo sufre la oposición, es condenable
cuando lo sufr e el oficialismo. Dicho lo ante

rior, conviene recordar que la empatia mis
disculpas al Presidente por usar esta palabra
horrenda, pero no encuentro otra es impor
tante siempre, y sobre todo recordar que un
espía es también un trabajador que puede
sufrir momentos laborales muy difíciles. ¿Se
imaginan la reunión de seguridad?
Capitán Martínez, infórmenos: ¿qué ha

pasado con la señora?
A la orden, señor. La verdad es que no he

podido terminar de escuchar los audios. Se
pone a hablar de poesía con un tal Maix algo
y me quedo dormido.
Es entendible, capitán, pero que no se re

pita. Hay medicamentos para eso. Quiero un
informe detallado la semana que viene. ¿Por
qué no está el teniente Bojórquez?
Pidió licencia, señor. LetocóNoroña, que

al parecer ha estado con problemas intesti
nales. Quedó muy afectado.
Les dije que no le podían asignar ese ob

jetivo a una sola persona. Es demasiado des
gaste. Teniente Cisneros, infórmenos de las
actividades de la señora Sandoval.

Nada importante, señor. Estuvo hablan
do mal del señor Macedonio hasta que pasó
algo con el teléfono. Le traje una transcrip
ción. Lo último que se escucha es: "Bálsamo,
estoy en la alberca. Tráete la crema", y luego
como como que el celular se cae al agua.
Ah, estaban en la residencia de Tepozt

lán. Perfecto, déjeme la copia. Capitán Náje
ra, ¿qué sabemos del doctor Alcocer?
La mayor paite del material es casi inaudi

ble, señor. Habla con un tono de voz muy bajo
y muy lento. Lo más claro es cuando le pone
VapoRubaundiputadoquenologramosiden
tificar. "Intente expectorar^', parece quele dice.
¿Y el Número Uno?
Ha estado ti atando de relajarse, coronel.

Mastica mucho y luego como que habla solo
de béisbol, pero la verdad de forma incom
prensible. Le leo: "Fildeo... Dólar... Chipi
lín... Dólar... Macaneo... Dólar".

Es preocupante. Pásele el informe al di
rector del hospital militar, y que haga un
diagnóstico.
¿Que el trabajo de espía también trae mo

mentos divertidos? Bueno, sin duda:
¿Leyeron lo que escribió Zepeda, que el

Presidente nos llena de dinero para que no le
demos un golpe de Estado con los conserva
dores? ¡ Jajajaja! Ya dejen de darle fentanilo,
me cae.

Con todo, en términos generales, habla
mos de una profesión demandante, ingrata
e incluso cruel. Seamos comprensivos. Prac
tiquemos la fraternidad universal.

Las opí ráMgtépSiaíjal&sftrtos colum n Istas son
Independientes y noreflejannecesariamente

el |R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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La resurrección
inesperada del PRI
con planes viables

Había un PRI desaparecido.
Desde 1987, cuando Miguel de la Madrid

simuló una postulación democrática con seis
seleccionados previamente, no veíamos un desfile
vivificante de aspirantes presidenciales.
Todos los recordamos: Carlos Salinas, Sergio

García Ramírez, Alfredo del Mazo, Ramón Aguirre,
Miguel González Avelar y el tránsfuga Manuel Bar t
lett desfilaron con sus propuestas ante aquel priismo.
No hubo sorpresas: el dedazo apuntó a Salinas

aunque los despistes tempraneros del domingo 4 de
octubre de 1987 mencionaran con insistencia al pro
curador García Ramírez.

Esta semanahan desfilado varios convocados por el
comité de Alejandro Moreno, Alito, y han reposicio
nado de momento al otrora partido casi único, como
dijo Salinas tras su cuestionada elección.
Los hay de diverso nivel y personalidad, pero un

dato es inocultable: todos tienen un proyecto de país
viable con capacidad no mostrada desde otros frentes,
en especial el del oficialismo federal.

AUSENTES YPRESENTES

El más esperado de todos era Alfredo del Mazo.
Pero el gobernador mexiquense decidió no par

ticipar porque antes espera presentar el resultado
electoral del 2023 y asegurar la dominancia del PRI
en el Estado de México.

Justo como lo prometió Miguel Riquelme, quien
aprovechó el foro para mostrar un Coahuila con dina
mismo industrial, económico, social y con violencia

muy inferior a la media nacional.
Alejandro Murat enumeró sus logros en Oaxaca

para demostrar desarrollo en condiciones económicas
adversas en unazonatradicionalmente marginadapero
ahora en crecimiento con proyectos de envergadura.
También aludió al clamor nacional:

"Si queremos un México sin impunidad, es funda
mental entender que el derecho no es dinámico y
que el derecho está hecho para amoldarse a nuestra
realidady no nuestra realidad al derecho".
Ildefonso Guajardo, artífice del TMEC como se

cretario de Comercio, avizoró un futuro de inserción
y competición internacional, propósito similar a José
Ángel Gurría.
Enrique de la Madrid, quien aupó turísticamente

al país, ve hacia el futuro con planes para alcanzar un
México de clases medias, menos pobres, desarrollo
tecnológico y económico.
Todos los participantes en este foro aportaronideas

no vistas en otros lados, pero queda el pendiente de
mantener el dinamismo de cuadros capaces de influir
para sacar a la patria del marasmo actual.

LA CETEG SE MARGINA

Los maestros de Guerrero sabrán por qué.
Pero la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la

Educación de Guerrero (CETEG) decidió no acudir a
la convocatoria para contender por la dirigencia de la
SecciónXIV delSNTE.

No cuentan con la mayoría, lo saben sus dirigentes,
y por eso han optado por una actitud diferente: inten
tarán boicotear las elecciones programadas para el 25
de octubre.

Un reto para el gremio encabezado nacionalmente
por Alfonso Cepeda, pero avalado por una convoca
toria de participación masiva a través de cinco plani
llas registradas.
Las encabezan Silvano Palacios, Otilio Valen

zo, René Molina, Juvenal Valencia y Pablo Díaz,
identificados respectivamente por los colores naranja,
verde, oro,blancayroja.
Importante saber el desarrollo de este proceso de

mocrático y su resultado, porque puede dar luz sobre
expectativas en otros lugares donde la CNTE tiene alta
influencia, Oaxaca, MichoacányChiapas.
IJNinionesM&rMda^HñCÍ^HfeMPori ¡llfe&éndigm^yTO

reflejan necésánamenteel punto de vístSífe 24 HORAS.
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Se aplaza la Reforma Electoral

La aritmética política cambió la
agenda legislativa de la Cámara de
Diputados. Al inicio de esta semana,
provocó ruido el anuncio del dipu

tado Ignacio Mier, presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder de la fracción
de Morena sobre la Reforma Electoral que
estaría hoy en el pleno.
Sin embargo, los diputados están revisan

do y votarán la Ley de Ingresos, hoy jueves 20
de octubre que es la fecha límite y que origi
nalmente estaba programada para ayer. En
comisiones el Partido del Trabajo propuso
presentar una reserva, que allí mismo supie

ron no pasaría y por ello anunciaron su voto
en contr a, que a Morena no le importó, ya que
la aprobación de la Ley de Ingresos requiere
sólo mayoría simple.
Y en ese momento, quedó claro que para

caminar hacia una Reforma Electoral los vo

tos no alcanzan, ni siquiera alcanzan para
modificarlas Leyes secundarías. Morena no
cuenta con los votos del Partido del Trabajo
en el tema electoral, que sería una Reforma
Constitucional y que le exige al partido oficial
mayoría calificada.
La instrucción presidencial para los legis

ladores de Morena es sacar adelante su ini

ciativa, que busca modificar a la autoridad
electoral (INEyTEPJF); desaparecerlos Or
ganismos Públicos Locales Electorales de
cada entidad; la reducción de legisladores
federales y locales; la reducción del dinero
público a los partidos políticos es pretexto de
la austeridad, pero no precisa transparencia,
y la selección de los miembros del Consejo
General por el voto popular y ni hablar de la
paridad de género.
Si bien las transformaciones que se han

realizado en el Sistema Político Mexicano

han permitido avances democráticos, mucho

hay que hacer para lograr una cultura política
que garantice la certeza y libertad del elector
para asegurar procesos electorales limpios y
transparentes.
Por ello, las alarmas que han hecho los es

pecialistas en democratización es evitar una
regresión y alinear a la autoridad electoral al
Ejecutivo.

SUSURROS

1. Si de productividad se trata, Petr óleos Mexi
canos (Pemex) de Octavio Oropezabusca ce
nar fuerte el año, pues desde 2019 ha reduci
do los tiempos de perforación de pozos hasta
en un300% y ha adelantado la producción en
80 días. Otro logro es que para maximizar la
producción se pusieron en marcha dos pozos
en el yacimiento Tupilco Pr ofundo, los cuales
suman 30 mil barriles diarios, mientras que
para 2023 proyecta que éste cuente con 18
pozos y aporte una producción de 128 mil
barriles diarios, eso sin descuidar las acciones
para finales de 2022, pues busca poner en

operación tres pozos nuevos para el mismo
campo y 12 para Quesqui, con ello la petro
lera estima concluir con la perforación de 78
nuevos pozos exploratorios. Estos resultados
sólo avalan que en la actual administración
de la petr olera la excelencia operativa sí ha
r endido frutos.

2. Netafim, el negocio de riego por goteo
de Orbia, la multinacional mexicana con pre
sencia en más de 50 países, traerá ReGen a
México como punto de entrada hacia Amé
rica Latina, un muy ambicioso pr ogr ama de
circularidad a través de la regeneración de
residuos plásticos. En México sólo 6% del
plástico utiliz ado en la fabricación de produc
tos es utilizado nuevamente en procesos pro
ductivos, por ello la relevancia de ReGen, que
basa su modelo de gestión en la recuperación
de líneas de goteo de riego agrícola al final de
su vida útil, para convertir la en materia prima
regenerada lista para reincorporarse en la
producción de líneas de goteo nuevas de la
más alta calidad.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elfuntaigfjía de24 HORAS.
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La comparecencia muda del general secretario

• Jk lguien sabe qué dijo la se
1 i\ cretaria de Seguridad y Pro
l tección Ciudadana, Rosa

^ a Icela Rodríguez, durante
su comparecencia ante el Senado? ¿No?
Eso tiene una explicación: toda la aten

ción se centró en la figura del secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, quien
escoltó, literalmente, a la funcionaría.
El invitado de palo junto con el secretario

de Marina, José Rafael Ojeda Miranda,
el secretario de la Defensa fue duramente

cuestionado por los senador es de oposición
y cobijado, obviamente, por los de Morena.
Más allá de los argumentos esgrimidos por

los opositores a la llamada "militarización"
del país, sobresale el hecho irrebatible del
desgaste que el general secretario, en parti
cular, y el Ejército en general, han sufrido los
últimos años.

No hay foro de especialistas, ni café de ofici
nistas en el que el tema de moda sea la influen
cia que los militares han ganado durante esta
administración.

Lo mismo construyen, administran el aero
puerto Felipe Ángeles y usufructuarán quien
sabe cuándo, pero permiso ya tienen las utili
dades que algún día genere esta obra.
Son los encargados de repartir los medi

camentos, con tan malos r esultados que en
muchos estados las instituciones de salud

pública se siguen quejando por el desabasto.
Construyen bancos, distribuyen los libros

de texto gratuitos; vigilan aduanas y, cuando
el tiempo lo permite y su jefe máximo lo auto
riza, persiguen a algún capo incómodo.
Hasta antes de esta administración, el Ejér

cito mexicano era una de las instituciones más

respetadas, con más de 90% de aceptación;
ahora dicho porcentaje se ha r educido pese a
que, efectivamen te, las denuncias de violacio
nes de derechos humanos en contra de milita

res se ha reducido aunque siguen estando en
los escritorios de lo que queda de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos.
Sandoval resistió estoicamente los señala

mientos de los legisladores de oposición, como el
del senador independiente Germán Martínez
quienleadvirtioquenisufuerolealcanz aria para
evitar' ser' sancionado intemadonalmente si vio
lara la Coristitución o los der echos humanos.

O la acusación de Lilly Téllez, quien lo acu
só de haber cabildeado la reforma constitu

cional que extiende hasta 2028 las tareas del
Ejército en mater ia de seguridad pública.
No había necesidad de someter al Ejército

a tal desgaste de su prestigio y su imagen ins
titucional.

No se trata solo de los negocios y las tareas
atípicas a las que los ha comisionado el pre
sidente López Obrador, también cuentan
los videos en donde grupos de delincuentes
someten y vejan a unos soldados atados de

manos para defenderse.
• • • •

Los días pasan hasta convertir se en semanas
y el Gobierno de Chiapas no ha podido o ha
querido ofr ecer una explicación sobre la in
toxicación por, presuntamente, cocaína que
afectó a estudiantes de dos secundarias.
Decenas de adolescentes sufrieron los

síntomas de intoxicación por alguna droga,
como mareos, desmayos y alucinaciones,
pero ninguna instancia gubernamental ha
explicado qué fue lo pasó, si efectivamente
se tr ató de algún alcaloide y cómo fue posible
que afectara a un grupo tan numer oso.
Y si se trató de un caso de histeria colectiva

que suelen pasar, también deberían haberlo
informado pero ni siquiera eso han podido
hacer, ya sea por ineficiencia, por órdenes
superiores o simplemente porque no saben
nada, lo cual resultaría más que lamentable.
A ver si el gober nador Rutilio Escandón se

da un tiempo para atender el caso personal
mente porque ya se vio que sus subalternos,
no pueden con el paquete.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.

Fecha: 20/10/2022

Página: 3

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,214

Página 89 de 177



ASPIRANTE CON PASADO
EMECISTA Y AFINAN
ALIANZA ELECTORAL
Alberto de los Santos Elízondo se

registró ante el Congreso local para
contender por el cargo de fiscal ge
neral de Justicia de Nuevo León,
lo que lo convierte en el primer
candidato en mostrar el interés por
contender en este proceso.

Sin embargo, este aspirante
reconoció haber participado con
Movimiento Ciudadano como

precandidato a la diputación local
por el municipio de Juárez. Esto,
nos dicen, significaría que este
partido busca meter mano en el
proceso de selección de postu
lante^ a la Fiscalía General de
Justicia. No obstante, otro rumor
indica que Alberto de los Santos
también simpatizaba con los
candidatos de Morena durante la

pasada elección.
De los Santos intentó mini

mizar que fue precandidato por
dicho partido, sin embargo, final
mente fue ligado con MC.

Mientras este aspirante llevaba
a cabo su registro, Frenaaa mani
festaba, al exterior del recinto le
gislativo, su rechazo a que Adrián
de la Garza sea elegido como el
nuevo fiscal de la entidad. Incluso,
Karina Rodríguez, coordinado
ra estatal de esta organización,
afirmó que, cuando De la Garza fue
procurador, te índices de violen
cia subieron. Habría que recordarle
a Rodríguez que la violencia inició
por la guerra contra el narcotráfico,
emprendida por el entonces presi
dente Felipe Calderón, y no solo
en Nuevo León, por cierto.

AFINAN ALIANZA ELECTORAL

El secretario de enlace legisla
tivo del CEN del PRI, Francisco
Cienfuegos, y el coordinador de
la bancada del PAN en el Congre
so local, el legislador Carlos de la
Fuente, encontraron puntos de
coincidencia, por lo que perfilan
una alianza para el 2024.

Además, dejaron sobre la
mesa que continuarán traba
jando en conjunto en el Con
greso local, algo que vienen
haciendo desde que inició
esta legislatura.

Esto quedó claro cuando
ambos realizaron la supervisión
del programa social "Veamos
Monterrey", consistente en la
entrega de lentes a estudiantes,
promovido por el priista en
el municipio de San Nicolás,
un bastión panista que se ha
conservado a lo largo años. Sin
duda, esto se trata de un hecho
inédito.

En algunas de las reuniones
entre Cienfuegos y De la Fuente
también habría participado Zefe
rino Salgado, líder del grupo San
Nicolás del PAN.

Por cierto, diputadas locales
del PRI como Lorena de la Gar

za, Ana González e Ivonne Ál
varez, así como el coordinador
Heriberto Treviño y Cienfuegos
asistieron al evento "Diálogos
por México", organizado por
el PRI, en donde mostraron su
respaldo a Alejandro Moreno.

Fecha: 20/10/2022

Página: 25

Area cm2: 251

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 47,561

Página 90 de 177
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LA NEGATIVA

DELSECRETARIO
Como un verdadero tanque
de oxígeno para el presidente
municipal de Guadalajara, Pablo
Lemus Navarro, cayeron las
declaraciones de su comisario de

Seguridad Pública, Juan Pablo
Hernández González, quien
negó haberse reunido con líderes
criminales, como había trascendi

do con base en las filtraciones del

grupo de hackers Guacamaya
Aunque sigue sin entenderse

por qué demoro días en salir
a dar su versión sobre dicha

acusación, el responsable de la
Seguridad Pública del muni
cipio ha afirmado que no es él
quien aparece en la fotografía
de una supuesta reunión entre
criminales y representantes de
las autoridades:

'Quiero ser muy puntual: yo
no soy el que aparece en esa
fotografía; para ser honesto y,
bueno, cualquiera la puede com
parar: yo mido 1.82, se dieron
cuenta, y ahí en esa fotografía
todas las personas que están ahí
se ven más grandes que yo (sic)
de estatura", declaró el mando

policial de Guadalajara.
Lemus Navarro sigue siendo,

hasta ahora, una de las principa
les cartas del partido Movimien
to Ciudadano para contender
por la gubernatura de Jalisco
en el año 2024; por lo que un
señalamiento así de grave tiene
el potencial de repercutir en su

imagen pública.
El comisario se dice dis

puesto a acudir ante cualquier
autoridad que pudiera citarlo
para esclarecer este hecho, lo
cual es una posibilidad que no
debe descartarse, y menos en
estos momentos en los que el
Gobierno federal de Morena

está virando hacia una posición
de mayor hostilidad en contra
de las autoridades Jaliscienses
del partido MC, como ha que
dado evidenciado con la actual

disputa entre el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, y el goberna
dor, Enrique Alfaro Ramírez

Lemus Navarro sigue siendo,
hasta ahora, una de las principa
les cartas del partido Movimien
to Ciudadano para contender
por la gubernatura de Jalisco
en el año 2024; por lo que un
señalamiento así de grave tiene
el potencial de repercutir en su
imagen pública.

El comisario se dice dis

puesto a acudir ante cualquier
autoridad que pudiera citarlo
para esclarecer este hecho, lo
cual es una posibilidad que no
debe descartarse, y menos en
estos momentos en los que el
Gobierno federal de Morena

está virando hacia una posición
de mayor hostilidad en contra
de las autoridades Jaliscienses
del partido MC, como ha que
dado evidenciado con la actual

disputa entre el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, y el goberna
dor, Enrique Alfaro Ramírez

DESECHAN QUEJA
CONTRA LÍDER
PARLAMENTARIO

Resulta que la queja que promo
vió José Hiram Torres Salcedo.

excoordinador de regidores de
Zapopan por Morena, contra el
líder de la bancada morenista

en el Congreso de Jalisco José
María Martínez, por haber apo
yado la reforma que aumentó el
financiamiento de los partidos
políticos ya fue desechada.

La bancada de Morena en Ja

lisco avaló que la bolsa de recur
sos públicos que se entrega a los

partidos políticos se incremente
de 168.2 millones a 394.1 millones
de pesos, sin embargo, se ha con
firmado que el Jefe parlamentario
sigue firme en su cargo.

La Comisión Nacional de

Honestidad y Justicia (CNHJ)
de Morena declaró improce
dente un recurso promovido
para señalar al coordinador
de la bancada de la Esperan
za en el Congreso de Jalisco.
José María Martínez, el cual
se relaciona con una reforma

sobre financiamiento público a
partidos políticos"!

Zapopan por Morena, contra el
líder de la bancada morenista

en el Congreso de Jalisco José
María Martínez, por haber apo
yado la reforma que aumentó el
financiamiento de los partidos
políticos ya fue desechada.

La bancada de Morena en Ja

lisco avaló que la bolsa de recur
sos públicos que se entrega a los

partidos políticos se incremente
de 168.2 millones a 394.1 millones
de pesos, sin embargo, se ha con
firmado que el Jefe parlamentario
sigue firme en su cargo.

La Comisión Nacional de

Honestidad y Justicia (CNHJ)
de Morena declaró improce
dente un recurso promovido
para señalar al coordinador
de la bancada de la Esperan
za en el Congreso de Jalisco.
José María Martínez, el cual
se relaciona con una reforma

sobre financiamiento público a
partidos políticos"!
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REDES Tf *j i
DE PODER lf\f

¿Mensaje a
Ramírez Bedolla?

Con toda la controversia por los
señalamientos que hizo el se
cretario de Gobernación, Adán

Augusto López, a los problemas
de violencia que se viven en esta
dos gobernados por la oposición
como Jalisco, Guanajuato o Nue

vo León, pasó a un segundo pla
no el que también haya incluido
en su listado a Michoacán, la

única de las entidades goberna
das por Morena que mencionó el
funcionario federal.

No es ningún secreto que, a
pesar del optimismo del gobierno
que encabeza Alfredo Ramírez
Bedolla y de que la posición

oficial es que ya dejaron de
operar los grupos de autodefensa,
en Michoacán la situación de

inseguridad y de violencia sigue
siendo muy preocupante, con
todo y el respaldo de fuerzas
federales. ¿Habrá sido un comen
tario casual o se trata de un men

saje de la Federación a Ramírez
Bedolla?

División en el regulador

El nombramiento de Eugenia
Guadalupe Nájera Blas como
secretaria ejecutiva de la Comi
sión Reguladora de Energía dejó
entrever la división que persiste
en el órgano de gobierno, pues

dos de los seis comisionados

no solo votaron en contra del

nombramiento sino que cuestio
naron que no se haya sometido
a consideración ni se analizara la

propuesta y se puso en duda que
cumpla con el perfil para el cargo.

Aunque no se dijo en la sesiór.'
también se percibe que se trata
de una imposición del comi
sionado presidente, Leopoldo
Melchi, e incluso de la titular de

la Sener, Rocío Nahle Este nuevo

episodio se suma a las diferen
cias por la política de negativa
y rezago de aprobaciones en el
sector energético que ya en su
momento han sido cuestionadas

por algunos de sus comisionados.
Así no

Nos comentan que especialistas,
empresas y organizaciones sociales
se preparan para rebatir al Gobierno
federal luego de que el presidente Ló
pez Obrador anunciara que buscará
la prohibición definitiva de vapeado
res y cigarros electrónicos en el país

El argumento que utilizarán los
inconformes, nos dicen, es que a
pesar de que estos productos son
dañinos para la salud, también son
una alternativa para quienes buscan
dejar el cigarro y que la prohibición
no es el camino sino la regulación, ya
que lo que busca el Presidente solo
ocasionará que el mercado negro
crezca todavía más
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LEY DE INGRESOS,
LISTA PARA
APROBARSE

> Si bien se prevé un in
tenso debate en la Cáma

ra de Diputados, es prác
ticamente un hecho que
hoy se aprueba la Ley de
Ingresos de la Federación
2023. El proyecto de la Se
cretaría de Hacienda, a
cargo de Rogelio Ramírez
de la O, contempla una re
caudación de ocho billo
nes 299 mil 647.8 millo

nes de pesos. Legisladores
de oposición adelantaron
que votarán en contra, pe
ro Morena y sus aliados del
PVEM y PT cuentan con
los votos suficientes para
que pase sin problemas.

BEATRIZ
PAREDES

) La senadora Beatriz Paredes

prefirió un evento "académico" a
la comparecencia de la secretaria
de Seguridad.. Rosa Icela Rodrí
guez. La legisladora estuvo muy
contenta con el rector de la UNAM,
Enrique Graue, en la inaugura
ción de la III Cumbre de Rectores

(as) BrasilMéxico. Y eso que la
priista es integrante de la comisión
bicameral de Seguridad Nacional.

EUGENIA
BLAS NÁJERA

> Nueva secretaria Ejecutiva de la
Comisión Reguladora de Energía
(CRE) se eligió ayer. Con cuatro
votos a favor y dos en contra, y en
sólo cinco minutos de sesión, el
Órgano de Gobierno de esa instan
cia se inclinó a favor de Eugenia
Guadalupe Blas Nájera quien
a partir de hoy ocupa el cargo que
dejó vacante en septiembre Gui
llermo Vi vaneo SMonroy.
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ARMANDO
GUADIANA

REGAÑO DE
CITLALLIA

> Jalón de orejas
propinó la secre
taria general de
Morena, Citlalli
Hernández, al se
nado Armando

Guadiana quien
acusa una presun

ta campaña desde
la Presidencia para
debilitar su aspira
ción a la candida

tura al gobierno de
Coahuila. La lidere

sa morenista le pi
dió "serenarse" y lo
llamó a plantear sus
inquietudes dentro
del partido. "La ro
pa sucia se lava en
casa", dijo.

DANIEL
BECKER

PROPUESTA
DELOS
BANQUEROS

> Cabildeo intenso
realizan los ban

queros en el Sena
do para proteger el
ahorro de sus cuen

tahabientes. El pre
sidente de la Aso
ciación de Bancos

de México, Daniel

Becker indicó que
el gremio propuso a
la cámara Alta de
volver el dinero de

cuentas inactivas

por seis o más años
a sus propietarios,
si éstos demues

tran que son recur
sos de origen lícito.
Es decir, que no se
les enajene.
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• Quien regresa a la
CDMX tras una larga
ausencia es el DJ Fatboy
Slim, pues tendrá una
actuación en el club

Patrick Miller. La última

vez estuvo en el Zócalo

capitalino.

• Belinda tenía en su casa

del Pedregal, en la capital,
una Cacatúa Alba, especie
protegida y no pudo acre
ditar su legal posesión.
Se decomisó el ave, en
lo que se comprueba su
licitud.

• El actor de Friends,
Matthew Perry, reveló
que, por el abuso a las
drogas, estuvo dos meses
en coma y enfermo del
colon. Quien era Chandler
Bing en la serie, también
escribirá un libro.
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La ruta que quiera tomar Alejandro Moreno sobre
la designación y/o eliminación de consejeros
electorales va a ser el fiel de la balanza

n la Cámara de Diputados, el punto critico
Ede la Reforma Electoral está en la elección

de magistrados y consejeros en la materia.
De cara a la discusión en comisiones

para una nueva reforma constitucional,
Morera también quiere acotar el número
de consejeros (actualmente el INE está

conformado por 11 espacios). El próximo año se deben renovar
cuatro consejerías, entre éstas destacan las ele Ciro Murayama
y Lorenzo Córdova, quien es el presidente del instituto.

La oposición rechaza la medida porque el partido en el
poder obtendría el control del Instituto. No hay que quitar
la mirada de ese punto. Tal y como ha sido en las reformas
constitucionales anteriores, el papel del PRI va a ser clave
otra vez. La ruta que quiera tomar Alejandro Moreno, sobre
la designación y/o eliminación de consejeros electorales va
a ser el fiel de la balanza.

? el mismo modo, en el caso ele los magistrados, dos
relevos se contemplan en 2023, los de José Luis Vargas e
Inclalfer Infante, además en 2024 se van Reyes Rodríguez y
Felipe Alfredo Fuentes.

Aun con los relevos la 4T tiene
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posibilidades de hacerse del con
trol del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, pero por si
las dudas, Morena también quiere
hacer los reemplazos anticipados
de todos los magistrados.

Morena afina el proyecto. Igna
cio Mier, coordinador ele Morena en
la Cámara de Diputados; Graciela

Sánchez; presidenta de la Comisión de ReformaPolítica
Electoral, así como Ramiro Robledo, presidente de Puntos
Constitucionales, convocaron a una reunión a todo el grupo
parlamentario para este jueves a las 12 horas para discutir
el proyecto.

Difícilmente se discutirá esta semana por clos razones:
porque no está terminado el proyecto y porque estejueves es
la fecha límite para aprobaren el pleno la Ley c!e Ingresos de la
Federación y la Ley de Derechos para el ejercicio fiscal 2023.

• ••

Mientras el senador de Morena, Armando Guadiana coquetea
con el PRI en Coahuila después de la disputa que sostiene ele
forma abierta con el subsecretario ele Seguridad, Ricardo Mejía,
por diferencias ele cara al proceso interno por la candidatura
ele la entidad en 2023, Mario Delgado busca reunirse con
ambos para buscar la unidad.

La disputa interna al único que beneficia es al Revolucio
nario Institucional en Coahuila, dónele ele por sí Morena tiene
muy complicado el escenario político.

• ••

UPPERCUT: Lo fiscalía carnal (FGR) detuvo la com
parecencia de Pío López Obrador, investigado por recibir

sobornos o dinero ilícito.

En vez del hermano del Presidente, este jueves será
David León Romero, quien aparece en el mismo video que

Pío entregando el dinero.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

La 4T tiene

posibilidades
de hacerse

del TEPJF
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ES CLAUDIA

in estar haciendo campana con dinero del
S erario, sin promocionarse en espectacula

res y bardas, sin descuidar las tareas de su
cargo público, sin cambiarsus principios,
sin buscar la complacencia ni el aplauso
fácil y sin descalificar a sus adversarios.
Claudia se mostró como la más completa

y tortísima aspirante a la candidatura presidencial para 2024.
En efecto, la senadora Claudia Ruiz Massieu logro reac

tivar la euforia y la unidad a un priismo deprimido, dividido
y sin rumbo claro.

Su discurso en el foro Diálogos por México, organizado por
el PRI, fue, principalmente, una crítica deconstructiva hacia
su propio partido y un mensaje de reconciliación para las
fuerzas políticas y de la sociedad civil, desencantadas por
las decisiones de la dirigencia nacional priista, al mando ele
Alejandro Moreno.

Como el buen juez que por su cosa empiezo, Claudia pidió
la renovación anticipada de esa dirigencia, a sabiendas ele
que ni PAN ni PRD quieren tener más tratos con Alito, a quien
endosan la destrucción ele la alianza Va por México, por haber

impulsado y aprobado la reforma
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que permite a las Fuerzas Armadas
mantenerse en labores de seguridad
pública hasta 2028.

Por supuesto, levantó la mano
para la candidatura presidencial,
no sólo del PRI, sino de la oposición,
incluida la sociedad civil y hasta$ el nuevo frente Unic!@s, lideraclo por
Claudio X. González y Gustavo

de Hoyos
"Quiero abanderar el proyecto de los priistas, de los pa

nistas que quieren una patria ordenada y generosa, de los
perredistas que han militado en las causas de la justicia, ele
los emecistas que hacen política fresca y ele vanguardia, ele
los millones que no militan en ningún partido, de la sociedad
civil", elijo Claudia y arrancó las ovaciones.

Además, no se fue por la vía fácil de despotricar contra
el presidente López Obrador, quien ni siquiera la incluyó en
su lista ele 43 opositores que podrían aspirar a la candidatura
presidencial.

No hizo falta, porque su discurso hizo añicos el mito de
que la oposición carece de aspirantes de altura, como ha
insistido en hacer creer la narrativa oficial y oficiosa.

Lo quesí.fuefirmey clara en su dedicatoria a Palacio Nacio
nal: "¡Soy Claudia Ruiz Massieu. No tengo miedo y estoy lista!"

• ••

EN EL VISOR: Confirmada como partícipe del Poeto Mundial
de la ONU quedó la minera Americas Mining Corporation. Es
decir, se convierte en parte de Ja iniciativa de sustentabilidad
corporativa más importante del mundo, sobre todo para
impulsar los Objetivos de Desarrollo Sosten ¡ble y la Agenda
2030 de las Naciones Unidas. Ello implica que sus proyectos
están alineados con el respeto a los derechoshumanos, de
rechos laborales, al medio ambiente y contra la corrupción,
además de que impcictcirán de forma positiva en las regiones
y comunidades donde opera.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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RISPIDA, TERRIBLE
COMPARECENCIA

ueron tres horas turbulentas, plagadas c!e
reclamos a los secretarios déla Defensa y
de la Marina, testigos silentes ele la com
parecencia ele la secretaria de Seguridad.
Tres horas en el Senado, repujadas ele epí
tetos groseros e hirientes al gabinete ele
Seguridad; ele señalamientos ele "traición"

entre los senadores, ele recriminaciones a la oposición por su
"cinismo, descaro y oportunismo".

Tres horas en las que tontito surgía el sarcasmo ele Emilio
Álvarez Icaza para dar la bienvenida a Rosa Icela Rodríguez
como "vocera" ele las Fuerzas Armadas, o clel priista Mario
Zamora, sugiriendo que para la estrategia de 'Abrazos y no
balazos' mandaran mejor a los clel DIF y no a los soldados;
que los adjetivos de la morenista Lucía Trasviña llamando
a sus críticos "¡Escorias!", "¡Basura!", "¡Cabrones mentirosos!"
"Fuera los pedorros!". Se esperaba una comparecencia rispi
da. El rechaza clel secretario de la Defensa a comparecer en
la Cámara de Diputados, y luego el cambio de formato en el
Senado para evitar hablar, encendieron los ánimos.
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La comparecencia comenzó con
planteamientos críticos, incluidos
lósele Movimiento Ciudadano, en un
tono respetuoso. Pero cuando tocó el
turno a la panista Lilly Téllez, aquello
reventó: Hace uno ano —les elijo al
general Luis Cresencio Sandoval y
al almirante Rafael Ojeda— ustedes
vinieron a cobijara la secretaria de
Seguridad. Ahora, vienen escondidos

bajo la manga ele la secretaria...
El clima se descompuso en el recinto. Germán Martínez

azuzó eí fuego: quienes pensamos distinto a usted, ¡no somos
traidores!, reclamó prácticamente a gritos al titular de la Sedeña.

El general secretario aguantaba vara prácticamente in
móvil, las quijadas apretadas, sorbiendo en ocasiones tragos
ele café. El almirante secretario apenas lograba disimular su
enojo, la sangre que ie hervía. Ambos flanqueaban silenciosos
a Rosa Icela en lo alto ele la tribuna. Imagen que sirvió al clel
partido naranja, Marco Antonio Gama, para ilustrar:

—Esa imagen es reflejo ele cómo está la seguridad: una
secretaria batallando con la comparecencia y la seguridad.
Y los demás, inactivos. Así trabajan.

Ricardo Monreal estalló: ¿Por qué tenemos que aguantar
esta sarta ele mentiras? ¿Su cinismo ramplón? ¿Ya vieron el
salón semivacío? ¿Dónele están los que insultan?

Rosa Icela, no desmayes, apremió el zacatecano. Pero
la titular ele Seguridad ya no estaba ele humor. Anunció que
entregaría sus respuestas por escrito y agregó, ante los se
nadores, que ella se sentía "orgullosísima" ele trabajar en el
gobierno ele López Qbradory con el gabinete ele Seguridad.
Dicho lo cual, soltó un "hasta luego" y se retiró.

• ••

GEMAS: Obsequio de Rasa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad: "Los militares obedecen a militares. La única
excepción es al Presidente de la República; a él lo recono
cen como autoridad, es el jefe de las Fuerzas Armadas".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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VENENO PARA
CUCARACHAS

Veneno para cucarachas! Así lo anunció
en la mañanera Alejandro Ernesto Svarch
Pérez, titular ele la Cofepris. Alerto que
los vapeadores contienen linalol, una
sustancia utilizada para matar moscas
y cucarachas; el uso prolongado ele estos,
por tanto, puecle resultar mortal.

Dado el despliegue por parte ele la Comision de una cam
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pana para desalentar—en unos casos; prohibir en otros—su
uso, pareciera que el vapeo es el problema más grave de
nuestro país. Ojalá así fuera.

Habría que poner las cosas en su justa dimensión: el
13.1% ele los adultos fuman en nuestro país (informe sobre
el control del tabaco en la región de las Américas 2022, de
la Organización Panamericana de la Salud}, mientras que la
encuesta de la Comisión Nacional contra las Adicciones 2022

señala que son alrededor de 975 mil personas (de entre 12y
65 años), esto es, poco menos de 0.6% de la población laque
utiliza vapeadores. 0 sea, "de la moda, lo que te acomoda",
parecería que la Cofepris ha establecido: "de la OMS, sólo lo
que refuerza tus preconcepcionesy plan de
gobierno". Mientras la OMS apenas está esbo
zando como necesidad el prohibí ríos sistemas
electrónicos de administración de nicotina y
mariguana, nuestro país ya lo hizo. Lástima
que no siguiera a la OMS respecto a sus Ib
neamientos sobre las vacunas anti COVID...

Todo indica que las sustancias que se en
cuentran en los diversos líquidos de vapeo
pueden afectar al aparato respiratorio y en,
contadas ocasiones, provocar la muerte. Pero el hecho es
que a nivel mundial, y en particular para nuestro país, no
se cuenta con cifras exactas de las personas que fallecen
anualmente por el vapeo.

No soy ni fumadora ni vapeadora, pero sí tengo algunas
preguntas: Dado que en nuestro país fumar mata anual mente
a cerca de 63 mil personas (a nivel mundial son cerca de
ocho millones ele personas cada ano).¿por qué la campaña
gubernamental está enfocada al vapeo?

En México, en lugar ele prohibir el cigarrillo, se ha incre
mentado el impuesto al tabaco en 67.6%. En ese sentido, ¿no

sería mejor hacer lo mismo con los vapeadores? En otras
palabras, ¿porqué prohibir y no regular?

Una prohibición ele vapeadores que por demás es im
perfecta. En el mercado negra se continúa introduciendo al
país todo tipo de dispositivos para su uso. No hay autoridad
que regule lo que se vencley sólo provoca un incremento en
sus precios de venta.

Parecería que la Cofepris olvida también que la SCJN
hace algunos meses declaró inconstitucional la prohibición
que establecía el Art. 16 fracción VI de la Ley General para el
Control del Tabaco.

Valdría la pena que la 4T lo tomara en cuenta, quitara la
prohibición a los vapeadores antes de que se
vean invadidos de amparos y denuncias ciu
dadanas, y cobrara más justos y focalizados
impuestos a quienes los utilicen.

Se podría conformar una industria muy
regulada y no generadora de mercado negra
cuyos costos, producto de la informalidad y la
ilegalidad, serán pagados por toe!os y no sólo
por los que vapean.

Sabiéndose tanto sobre el vapeo, ¿porqué
clesinformaral respecto? ¿Mentir habiendo razones válidas
para sustentar una regulación ele ese producto?

Los vapeadores son tóxicos, la OMS señala que son dañi
nos y quienes más los consumen son los adolescentes. Se
podría regularlos retomando las mejores prácticas a nivel
internacional. Pero, por lo pronto, ya sabemos: "la solución"
en nuestro país es que sea la delincuencia la que obtenga
las ganancias por su venta.

VERONICAMALOCUZMAN@GMAIL.COM / (ffiMALOGUZMANVERO
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La democrticia es, esencialmeníe, un régimen de
organizaciones ciudadanas que incluye a ios juiríidos
políticos ij, agárrense, al propio Estado

Uno de los fetiches predilec
tos de la oposición es reivin
dicar su misión histórica de

servir como "contrapeso" al
gobierno c!e López Obrador.
Asíexpresacla, la frase gira en
torno a un vacío, ¿oponerse
a quéy para qué? Como son
tan evidentes las limitaciones

del argumento, ese vacio se
busca colmarintroduciendo

un alarmismo que, hasta aho
ra, ha tenido poco eco en la
sociedad: hay que defender
a la democracia ele la regre
sión autoritaria promovida

poraquel salvaje sureño. El problema es que esta estrategia, lejos de
convencer a sus posibles electores, lia dejado a la oposición aislada.
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Incapaz de ofrecer una lectura más refinada de lo que se expresó
en la elección de 2018, hasta ahora sólo ha logrado convertirse en
la custodia de una verdad que sólo comparte una minoría intensa.
Quién se atreva a señalar la parcialidad de esta verdad, es acusado
de ser un fanático y sectario. Un camino directo al fracaso.

El último intento de generar un polo que aglutine a la oposi
ción partidista y social en torno a esta hipótesis catastrofista fue
el lanzamiento c!e Unic!@s por México, organización promovida
por el maestro titiritero, Claudio X. González. Ante los desatinos
de la alianza entre el PRI, PAN y PRD, el repliegue estratégico en la
"sociedad civil" es, a estas alturas, una respuesta c!e manual en la
política mexicana. Nombre diferente, foto repetida y esperar a que
la misma estrategia tenga mejores resultados. La carga política que
en nuestro país tiene el término "sociedad civil" es una verdadera
singularidad. La explicación a este curioso fenómeno debe bus
carse en la historia reciente. También desde la izquierda hemos
aportado nuestro granito de arena. En la colección ele ensayos de
Carlos Monsiváis. se situaba entre el movimiento estudiantil del 63

y la respuesta ciudadana al temblor de 1985, el parto de una socie
dad civil movilizada, en la que se cifraban todas las esperanzas de
democratización clel régimen priista.

Política corrupta, ciudadanía buena. La carga moral del término
sociedad civil es el registro de una impotencia sublimada. Ante
las dificultades de democratizar el Estado, la sociedad civil fue
elevada al estatuto de última reserva de la moralidad pública. Pero,
como un regalo envenenado, el término reproducía las propias
condiciones de la derrota. La ciudadanía había salvado su alma

a costa de prescindir de la política representativa. La democracia
es, esencialmente, un régimen ele organizaciones ciudadanas que
incluye a los partidos políticos y —agárrense— al propio Estado. Se
espera que la ciudadanía participe activamente en la formación ele
la voluntad clel Estado. Las fronteras entre sociedad civil y Estado,
en la democracia, son así mucho más porosas y lo importante es
que sus aduanas conecten las representaciones sociales con las
decisiones estatales. Con ese repliegue a la sociedad civil la opo
sición parece alejarse un paso más. Leerá la abrumadora mayoría
que el oficialismo construyó en 2018 como una ensoñación popu
lista,ele la cual algún día la ciudadanía se va a despertar, es negarse
a participar ele esa legitimidad social que presiona, no para volver
a la misma democracia clel pasado sino para construir algo mejor
hacia adelante. ¿Oponerse a quéy para qué?
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DE COMO SE DESMONTAN
LAS ALIANZAS

a relación entre Estados Unidos y Arabia
Saudita no volverá a ser la misma, cualquie
ra que sea el inquilino de la Casa Blanca.L La semana pasada, el reino wahabí dio un
revés al presidente Joe Biden al alinearse
con Rusia para reducir la producción de
petróleo en c!os millones de barriles por

día a partir de noviembre. Esta decisión podría disparar los
precios y, por tanto, llenar las arcas de Rusia. Riad parece
coordinarse con Vlaclimir Putin, y ahora apuesta con la política
petrolera antes de las elecciones legislativas intermedias en
Estados Unidos.

El presidente del Comité de Relaciones Exteriores del
Senado, el senador Robert Menenclez, demócrata, acusó a
los sauclíes de elegir al "criminal de guerra" Putin en lugar ele
Estados Unidos.

Menenclez afirmó que propondría detener "cualquiercoo
peración con Riad hasta que el reino reevalúe su posición con
respecto a la guerra en Ucrania". El senador Bernie Sanders
pidió congela reí apoyo militar estadounidense a los sauclíes
y "poner fin a su cártel petrolero que fija los precios".
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El senador demócrata Richard

Blumenthal, junto con el represen
tante Ro Khanna, anunciaron un
proyecto de ley para "detener de in
mediato todas las ventas de armas

de Emiratos a Arabia Saudita". El re

presentante Tom Malinowski,junto
con otros en la Cámara, presentó
una legislación para retirar las tropas
estadounidenses de Arabia Saudita.

Si el momento actual constituye un punto de inflexión en
las relaciones entre Estados Unidos y Arabia Saudita, depende
en gran medida del alcancey la contundencia de la respuesta
clel presidente estadounidense, Joe Biden. Al no compartir
frontera, quizá Washington sí concrete su advertencia de
"reevaluar" críticamente las relaciones con Riad.

Algunos mostrarán la "cooperación ele inteligencia vital"
como una razón para no exagerar con la reacción. Otros
repetirán el análisis geopolítico sobre la importancia ele los
sauclíes en la estrategia regional ele Estados Unidos y la posible
conexión entre Arabia Saudita e Israel. Tal vez algo de esto
sea correcto, pero se trasluce una realidad más simple en el
fondo: estos gobiernos no son aliados de Estados Unidos. El
núcleo y los contornos ele la relación bilateral los reclefinen
los liderazgos, en este caso el príncipe heredero y los que
comparten su proyecto.

La larga relación estratégica entre los dos países se basa
en un principio simple: Arabia Saudita suministra petróleo al
mercacloy, a cambio, Estados Unidos garantiza su seguridad,
en particular con ventas masivas de armamento.

La monarquía con Mohammad Ben Salman busca terminar
con esa fórmula tanto como reformular el nacionalismo en

su país. Es probable que la Casa Blanca se permita responder
con dureza. Después de todo, Estados Unidos no comparte
frontera con Arabia Saudita.

*Investigadora de El Calmex

ORBEigiELHERALDODEMEXICO.COM
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmaü.com

Vienen más beneficios
Se cumplió el augurio de don Jorge
Kahwagi: las personas que asistieron a
la entrega del Premio Crónica en el au
ditorio Torres Bodet del Museo de Antro

pología, salieron más orgullosos de ser
mexicanos y con mejores ideas de lo que
podemos hacer para beneficio del país.
Los premiados han hecho apor

taciones extraordinarias al país y al
mundo en sus áreas de especialidad,
pero han hecho, acaso sin saberlo, al
go todavía más importante, documen
tan la certeza de que México es más
grande que sus problemas y que sal
dremos adelante, con banderas des
plegadas, de esta adversa coyuntura.

Concluyó la ceremonia, pero las acti
vidades de la Fundación Premio Crónica

siguen adelante. Pronto habrá noveda
des sobre nuevos beneficios para la co
munidad científica y cultural del país.

Salió puque
Una vez que detonó el escándalo del
hackeo de Guacamaya, el presidente
eligió como estrategia de control de da
ños minimizarlo, considerarlo algo irre
levante, una pérdida de tiempo.

Es un tema que salió puque, o podrido
como lo dicen en el sureste. Siguiendo
el guión, el presidente se enoja porque
los medios lo consideren algo relevante.
Pero el mandatario atraviesa por

un bache en su promedio de bateo, y
sus corazonadas no cuajan. Sin sobre
dimensionar el tema, el hackeo masi
vo es un asunto serio que merece una
explicación detallada.
Es seguro que los mandos del insti

tuto armado tienen las herramientas y
la capacidad para explicar lo ocurrido y
las medidas que instrumentan para que

no se repita, pero la defensa personal
del presidente al general secretario so
lo genera suspicacias. Se pasa de tueste
y no ayuda.

La ropa sucia de Morena
El senador Armando Guadiana le provo
có con sus acusaciones un entripado a la
dirigencia de su partido, Morena.
Lo curioso es que la secretaria ge

neral del partido, Citlali Hernández,
no negó la acusación, sino que le exi
gió a Guadiana que lave la ropa sucia
dentro del partido que "discutamos
adentro lo que haya que discutir".
Citlali es celosa del honor, pero des

cuidada con el gasto. Lo que le impor
ta es el qué dirán, no si la elección del
candidato par a Coahuila está viciada
de origen.
Debate estéril
La presencia de bandas del crimen orga
nizado agobia a estados de la República
gobernados por personajes emanados de
diferentes partidos políticos.
Es falso que los estados gobernados

por el PAN o MC, tengan más problemas
de seguridad que los gobernados por
Morena, como si alguien pudiera hacer
realmente una distinción entre el panis
ta Guanajuato o el morenista Zacatecas.
Hay otros muchos ejemplos.
Se trata de un debate estéril que

responde a una rupestre lógica de lu
cha política, que por más que le bus
quen no se ajusta a la realidad.

Si existe la intención de real de bajar
los indies delictivos en el país, los acto
res políticos tienen que dejar de lado la
grilla. Se quieren lucir con sus seguido
res, pero benefician a los criminales •
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Tres razones por las que la 4T no abatirá la pobreza
SaúlArellano

www. m exicos ocia l.org

Si por abatir se entiende el sig
nificado dado por el Dicciona
rio de la Lengua Española: "de
rribar algo, derrocarlo, echar
lo por tierra", entonces puede

afirmarse que el gobierno de la auto lla
mada Cuarta Transformación (4T) no
logrará abatir a la pobreza en México.
Peor aún, ni siquiera establecerá las ba
ses para lograrlo en el mediano y largo
plazo.

Lo anterior obedece a un amplio con
junto de factores. Pero entre ellos, hay
tres que no fueron abordados de la for
ma correcta ni tampoco oportuna. Esto
provocará que en el periodo 20182024,
en el mejor de los casos, se tendrán me
jorías marginales y en sentido estricto,
irrelevantes para modificar las condicio
nes estructurales que llevan a las perso
nas a estar en situación de pobreza, sea
cual sea la medida que se utilice para es
timar su proporción y número.
Así, la primera de las problemáticas

no atendidas por el actual gobierno de
la República fue definir una estrategia
importante para reducir la desigualdad
económica en México. Modificar las es
tructuras de desigualdad implicaría mo
dificar las estructuras del poder. Y es
ta administración decidió proteger a los
más ricos por dos vías: la primera, man
tener los niveles de contratos públicos
que se les asignan en todos los secto
res; y la segunda, evitar a toda costa una
reforma fiscal integral que garantizara
una estructura progresiva en el cobro de
los impuestos.

De la distribución de contratos, basta
con observar lo que ocurre en el ámbi
to de la construcción, pues las empresas

más importantes, si bien no fueron be
neficiadas con las obras faraónicas em
prendidas por esta administración, han
continuado recibiendo contratos enor

mes, como la dispersión de los recursos
de los programas sociales, carreteras,
puertos, hospitales, adquisición de ser
vicios y materiales, etc.
Lo segundo, que es lo estructural

mente más relevante, implica mantener
la estructura de desigualdad más dura
que hay en el país. Y es que a pesar el
éxito que tuvo esta administración co
brando adeudos de grandes contribu
yentes, así como eliminando la mayoría
de las excenciones (que no es cosa me
nor y eso debe reconocerse), en el fondo
la cuestión era ampliar la base de con
tribuyentes, y no ejercer mecanismos de
terrorismo fiscal como los vigentes en
contra de los medianos y pequeños co
mercios y empresas.
¿Por qué el gobierno del presidente

López Obrador no quiso afectar a los sú
per ricos?, es una de las tantas cuestio
nes que pasarán a la historia como inex
plicables en un gobierno que se autode
fine como progresista.
El segundo factor es el relativo a la

ortodoxia neoliberal de las políticas eco
nómicas y de ejercicio presupuestal que
tiene esta administración. Por ejemplo,
frente a la pandemia, aún cuando había
margen fiscal suficiente, decidió aplicar
las más duras consignas del Consenso
de Washington de los años 80 en el si
glo XX: austeridad, no contratación de
deuda pública y défici fiscal cero. Esas
medidas llevaron a la muerte a cientos
de miles de negocios del país (véase la
estadística de la demografía de lo nego
cios del INEGI), pero sobre todo, a ca
recer de lo necesario para reactivar la
dinámica de la economía mediante me
didas contra cíclicas.

Otro de los ejemplos de las políticas
neoliberales que afanosamente imple
menta este gobierno es el reparto indis
criminado de dinero, vía transferencias
de ingresos, las cuales, si bien evitan

que las personas mueran de hambre o
carezcan de lo mínimo para la super
vivencia, jamás han sido una estrategia
exitosa en la erradicación de la pobreza.

Lo anterior tiene relación directa con
el inmenso yerro cometido al identificar
las prioridades sociales; pues erradicar
la pobreza, comienza por erradicar el
hambre (uno de sus más duros y crueles
componentes), así como por erradicar
los determinantes sociales de las enfer
medades en exceso evitables, emblemá
ticamente las infectocontagiosas, que a
su vez, determinan los impresentables
niveles de mortalidad infantil que per
sisten en el país.
Finalmente, el tercer factor que im

pedirá que la 4t tenga éxito en el aba
timiento de la pobreza se encuentra en
su incapacidad de diseñar nuevas estra
tegias de crecimiento económico y con
ello, generación de empleo digno. En
ese rubro ha tenido un acierto que debe
subrayarse y que consiste en la eleva
ción sustantiva del salario mínimo.
Sin embargo, esa medida no puede

extenderse por siempre, pues su límite
viene dado por la propia estructura y di
námica del crecimiento económico. Y en
un contexto de una inflación creciente,
el impacto que está teniendo en el po
der adquisitivo erosiona aceleradamen
te los beneficios alcanzados en los últi
mos dos años.
Los datos de la Encuesta Nacional

de Ocupación y Empleo muestran que
el porcentaje de personas con ingresos
por arriba de cinco salarios mínimos
ha llegado a su nivel mínimo histórico,
mientras que la proporción de quienes
no perciben ingresos y que ganan por
debajo de los dos salarios mínimos tam
bién ha llegado a niveles récord, amén
de que la reducción de la informalidad
no se ha dado, y que el acceso a pres
taciones médicas vinculadas al traba

jo formal también ha tenido una de las
más duras caídas desde que se tienen
mediciones al respecto.
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La meta comprometida por el país
para el año 2030 es nada menos que la
erradicaicón de la pobreza en todas sus
formas. Pero para lograrlo esta admi
nistración tendría que haber sacado de
la pobreza al menos a 22.8 millones de
personas de esa condición al cerrar el
2024; y eso, por más que se use demago
gia y propaganda, simplemente no ha
brá de ocurrir»

Investigador del PUEDUNAM

¿Por qué el gobierno
del presidente López

Obrador no quiso
afectar a los súper
ricos?, es una de las

tantas cuestiones que
pasarán a la historia
como inexplicables
en un gobierno que
se autodefine como

progresista
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CARTA DE WASHINGTON

Concepción Badillo
Twitter :@Conce54

¿Lograrán cambios las
mujeres en Irán?

Son cuatro semanas ya de protestas en Irán que se
iniciaron por la muerte de una joven que fue arres
tada por desobedecer el estricto código de vestir
que se impone a las mujeres y murió mientras es
taba bajo custodia de la "policía moral" que "pro

mueve la virtud".
El delito de la joven de 22 años, Mahsa Amini, fue la

forma en que llevaba el velo obligatorio sobre su cabeza,
mostrando algo de pelo.
La joven, de la minoría étnica kurda, fue enviada a un

"centro de instrucción" y el reporte oficial dice que murió
de un repentino ataque cardíaco, pero testigos presencia
les han dicho que fue brutalmente golpeada y reportes de
prensa aseguran que en una tomografía se ven claramente
fracturas en el cráneo.
Desde su muerte el 16 de septiembre, mujeres en más

de 30 provincias se han lanzado a las calles sin cubrirse,
cortándose el cabello en público con rebeldía y prendiendo
fuego a sus "hiyabs".

Imágenes del movimiento han recorrido el mundo gra
cias a las redes sociales y la atención internacional está so
bre ese régimen de gobierno que controla todos los aspec
tos sociales y coloca a la mujer en un segundo plano deba
jo del hombre.

Las manifestaciones han sido pacíficas, sin embargo, el
gobierno ha respondido violentamente arrestando a cente
nares, mientras hasta el momento, de acuerdo a una orga
nización de Derechos humanos con base en Oslo, alrededor
de 200 personas han muerto, aunque las autoridades sos
tienen que solo han fallecido 40.

El gobierno ha cancelado el servicio de telefonía celu
lar, ha reducido la capacidad de internet y bloqueado apli
caciones tales como WhatsApp e Instagram, para impedir
la comunicación entre manifestantes.

Son estas las más extensas protestas en Irán desde la lla
mada Revolución Verde en 2009, en la que millones parti
ciparon sin éxito. La diferencia es que esas eran motivadas
por política, alegaban fraude electoral. Las de ahora son
espontáneas y no tienen liderazgo.

El ayatolá Jamenei, el máximo líder iraní, culpa a Was
hington y a Israel de estar detrás del movimiento, mientras
en Estados Unidos abundan las demandas porque Washin
gton en realidad haga más por ayudarlas.

Sin embargo, ni los más optimistas creen que haya posi
bilidad alguna de que a corto plazo a las mujeres iraníes se
les permita volver a tener la libertad de vestir que gozaban
hasta la caída del Sha en 1979, cuando la minifalda era ahí
tan popular. Lo más seguro es que serán salvajemente re
primidas antes de que logren algún cambio.

Desafortunadamente no solo en Irán, sino en casi todas
partes, las manifestaciones donde la gente se reúne pacífi
camente contra la brutalidad del régimen de Teherán,con
vocándose a través de tecnología digital, han tenido poco
éxito. El poder popular es limitado. Las excepciones han
sido Túnez y Egipto.
Aún así la disidencia de las mujeres en Irán no se desva

necerá pronto. Tras esta, surgirá otra ola y otra y otra. Las
iraníes están hartas y con toda razón, de las absurdas reglas
que les dictan e imponen los clérigos ancianos en el poder»
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ANIMALIDADES...

VAN CUATRO AL HILO, Y CONTANDO...
Marielena Hoyo Bastien
produccione5_5erengueti@yahoo.com

Justo en esta fecha, pero del año
1978, fue que a una edad en que se sabe
bien lo que no se quiere pero todavía no
se tiene muy claro lo que se quiere, mi
vida dio un giro inesperado para desde

entonces quedar
por entero al servicio de los animales

no humanos. Un par de leoncitos
a los que nombré ALPHA y BETA, la

osita negra PRINCESA y la monito ara
ña MOTITA fueron mi primer contacto

directo con la fauna silvestre cambiando
para siempre mi destino, claro, no exen
to de buenos momentos pero también y
desgraciadamente rebasado de dolor e

impotencia ante la real y continua mala
condición de estas criaturas...

ese prójimo constantemente abusado
y silenciado. Aún así, de volver a nacer
sin duda me iría sobre la misma senda.

Quizás sea precisamente por
ese primer y muy cercano
contacto con la hembrita de
oso negro a la que hube de
arrebatar al vendedor que

la iba ofertando en plena Avenida Refor
ma, a la altura del Museo de Antropolo
gía, que me duele tantísimo el daño que
el ser humano hace de forma constante a
esa especie que a pesar de las constantes
embestidas recibidas del humano, no res
ponde agrediéndonos. Solamente se nos
acerca buscando nuestros mal manejados
desperdicios, dado el alimento que su eco
sistema le está negando. Siendo así, cómo
no montar en cólera por ellos, máxime,
cuando a los recientes arteros asesina

tos de dos ejemplares muy jóvenes... uno
en Cumpas, Sonora y otra en Castaños,

Coahuila... ahora tenemos que sumar las
lesiones a un cachorro baleado hasta de
jarlo prácticamente sin movimiento en el
tren posterior, condición que lo obligó a
arrastrarse (imagen de un esfuerzo des
garrador que se viralizó) en busca de re
fugio, comida y agua, según, por las dos
semanas previas a su rescate, auto pro
vocándose de esa manera desprendimien
to de piel con posible daño hasta hueso.
Apostaban por su eutanasia, pero GAD
hubo quienes atinadamente levantaron
la mano para evaluarlo y tras ello, espe
ranzadoramente, para hacerse cargo de
su rehabilitación, por lo que ya estará en
camino o dentro de las instalaciones hos

pitalarias de Jfiví'ctiísPachuca, Estado de
Hidalgo. Para este caso cabe preguntar
se, además, qué habrá sido de la madre...
porque a esa edad del crío primero muer
ta que abandonarlo. La ProFePA informó
haber levantado denuncia ante la FGR,
pero, si no se ha dado con el reconocido
asesino de los dos Jesuitas y del guía de
turistas acribillados públicamente en Ce
rocahui, Chihuahua, ¿qué poder esperar
sobre este delito?, y...

No terminaba de sorprender el anterior
caso, cuando se supo del atropellamiento
de otro oso juvenil en la carretera Monte
rreyHidalgo. Aunque el golpe aturdió al
animal e hizo que claudicara, una vez eva
luado en el Zoológico La Pastora todo in
dica que saldrá adelante. ¡Que así resulte!

Este conflicto humanoosos está esca
lando a niveles preocupantes, incluso in
ternacionalmente. La expansión humana
sobre las áreas de distribución natural de
las diversas especies de úrsidos los está de
jando sin hábitat y haciéndolos dependien
tes del ser humano. Lejos de visualizarse
una remediación efectiva aprovechando la
experiencia que se comparte durante las
"cumbres" para lo propio, como precisa
mente es la 6a edición del internacional Hu

manBear Conflicts Workshop que por estos
días se está llevando a cabo en Lake Ta

hoe, se percibe distancia de años luz pa
ra una enmienda eficaz y eficiente. Es por
ello que, para empezar, el norte mexicano
requiere implementar reglamentos exigen
tes para la convivencia y para el manejo
adecuado de la basura; castigos ejemplares
para quien dañe o mate a uno de esos ani
males. También y con urgencia, de por lo
menos dos establecimientos diseñados y
equipados específicamente para el res
cate y rehabilitación del oso negro, lu
gares donde igualmente se estudie y re
suelva el problema que los hace bajar a las
áreas urbanizadas que ellos reconocen co
mo su territorio ancestral. El Nuevo León
a cargo por hoy de Samuel y Mariana
García, tendría la oportunidad de esta
blecer ese primer hospitalsantuario pa
ra estos grandes carnívoros, compartien
do responsabilidad, incluso financiera, con
Coahuila y, asimismo Sonora, bajo el man
do de mi bien recordado Alfonso Durazo,
lucirse con otro establecimiento, manco
munadamente con Chihuahua. Inténtese.

Hay gente que se los puede arrancar y ope
rar exitosamente.

En otro asunto... el informe Planeta Vi
vo del WWF y la Sociedad Zoológica de
Londres, acreditó preocupante disminu
ción para las poblaciones de vertebrados
investigadas en América Latina, resultan
do la mayor caída registrada en el mundo
debido a la degradación, pérdida del hábi
tat, sobreexplotación, introducción de "es
pecies invasoras", contaminación, cambio
climático y enfermedades. ¡Sigámosle! •
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EL CRISTALAZO

Confirmaciones y aceptaciones
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Hace apenas unos días anali
cé el talante del secretario
de Gobernación e hice no
tar la facilidad sulfúrica de
sus enojos; su rapidez para

la respuesta agria, su explosividad y, en
resumidas cuentas, sus semejanzas con
el actual presidente.
Esto dije el pasado 16:
Pero volvamos al personaje. ¿Qué sa

bemos? Pues nada más su piel sensible,
su "mecha corta", su disponibilidad en
tera siempre para replicar, responder el
agravio, haya o no haya, como con aque
lla señora cuya experiencia o consigna
de provocación, vaya usted a saber le
hacía desconfiar de la palabra de los po
líticos y burócratas y a quien le contestó
con un yo tampoco confío en usted, co
mo si los funcionarios pudieran poner en
la báscula la confianza hacia los ciuda
danos y no al revés... y el único aprendi
zaje de esto es la evidencia de cuán rápi
do se sulfura caballero egresado de la
Sorbona y según dicen, pianista de sen
sibilidad musical, cuyo tonito suave y
agudo él mismo celebra con taimada iro
nía porque .a poco creen que con esta
vocecita yo voy a poder amenazar a al

guien", dijo el otro día, pero con ese hili
to, me acuerdo, le dijo hipócrita, cínico e
irresponsable a Manuel Bartlett cuando

las aguas de la hidroeléctrica inunda
ron como siempre las planicies tabas
queñas, y fue necesaria la intervención
del presidente (ya Adán, ya déjalo...) pa
ra calmare los ánimos, o mejor dicho el
ánimo porque Bartlett, ex gobernador de
Puebla, se tragó todo el dulce típico an
te la filípica...
Ahora, con ese tono infantil (así ha

blaba el "Indio Fernández antes de des

enfundar), las dice a los gobernadores
hipócritas porque se oponen al milita
rismo y sin embargo piden militares pa
ra cuidar sus estados. Ya lo vamos cono

ciendo, poco a poco.
¿Y cuando tenga el poder?
En los siguientes días hemos visto

otras muestras del talante intolerante.
Su contabilidad sobre la violencia (una
verdadera partidización de la estadísti
ca falaz, de los otros datos), contra de
gobiernos de oposición y su alegato en
favor de la negativa del secretario de
la Defensa y la crítica a una la carta
"irrespetuosa" de un legislador al gene
ral Sandoval.

Y además ya lo vimos en el verdadero
uniforme de campaña de la 4T, con la ca
beza llena de flores y collares ornamenta
les con vestimenta indígena, y el bastón
de mando en la diestra. El bastón, sím
bolo de autoridad en el México profundo.

¿Y Claudia? Cuidando una seca vara
de Ahuehuete.
MURAT

Ajeno al coro hostil al presidente del
PRI, Alejandro Murat participó en los
"Diálogos por México". Esto comunicó
el aspirante:

"El gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat Hinojosa, participó en el evento

"Diálogos por México" organizado por
la dirigencia del Partido Revoluciona
rio Institucional (PRI), donde las y los
aspirantes a la presidencia de México
por parte de este partido, expusieron
sus ideas y proyectos respecto a los te
mas de la agenda nacional y global de
cara a las próximas jornadas electora
les del 2024.

"Durante su participación, el Manda
tario Oaxaqueño, destacó los resultados
que se han concretado en su administra
ción gracias al "Modelo Oaxaca", don

de la entidad se logró consolidar como
el séptimo mejor estado en materia de
seguridad, además de presentar un cre
cimiento sostenido, reducción de la po
breza, y se ejecutaron diversas obras de
gran proyección económica y desarrollo.
"En Oaxaca tenemos tres conceptos

crear, crecer y construir. La oportuni
dad se construye dando apoyo y cono
cimiento. Se construye a través de ma
yorías, pero no las que remplazan mi
norías; sino las que incorporan, por eso
es que obtuvimos grandes resultados",
mencionó".

Otro gobernador priista a quien se
ha mencionado como posible candida
to, Alfredo del Mazo, Maza, simplemen
te declinó la invitación. Cada quien su
estrategia.

CRONICA

Exitosa la premiación de Crónica ayer
en el Museo Nacional de Antropología
al talento de excepcionales mexicanos,
como da cuenta esta edición. Pero al

guien hizo falta. Todos lo necesitamos,
aquí y afuera de la editorial.
Mis mejores deseos para Jorge

Kahwagi •
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Dicen los que saben
que el freno de la reforma
educativa que impulsaba
Andrés Manuel Lápez
Obrador es un triunfo de

su archienemigo CLAUDIO
X. GONZÁLEZ, quien está
representado por el grupo
de Mexicanos Primero y
su brazo jurídico Educación
con Rumbo, quienes fueron
los que gastaron recursos
y tiempo en detener
estos ajustes.

Que esta es la primera vez en la historia
de México que se frena una reforma
educativa, pues se han presentado otros
intentos, como el ocurrido cuando el
Grupo Nexos en los 90 trató de elaborar
los libros de texto gratuitos con nuevos
componentes históricos, que no gusta
ron en ese entonces a la poderosa Elba
Esther Gordillo, la líder de los maestros,
ni a los grupos de izquierda, por la for
ma en que se abordaba el 68. Todos
esos libros se fueron a bodegas, aunque
la reforma avanzó.

En otro momento, nos recuerdan, du
rante el gobierno de Felipe Calderón, los
errores ortográficos y la mutilación de
la etapa colonial en los libros de Historia
no fue motivo para suspender la refor
ma impulsada por el entonces aspirante
presidencial Alonso Lujambio. Ahora
son los grupos articulados por Claudio
X. González, los que a través de la vía
jurídica le ponen freno a la 4T.

***

El presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo una de esas intervencio

nes en las que, sin decir nada, terminan
significando mucho en lo que respecta
al conflicto que parecen tener los aspi
rantes a la gubernatura de Coahuila.
Tras las patadas que dio el senador Ar
mando Guadiana esta semana, el man

datario nacional se tomó una fotografía
con el otro contendiente morenista a ese

encargo, se trata del subsecretario de Se
guridad Ricardo Mejía, quien compartió
la citada imagen a través de las redes so
ciales como un trofeo.

Desde alguna parte en el extranjero, el
exgobernador de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, reapareció en
sus redes sociales para "agradecer" a la
Federación por reconocer sus logros en
materia de seguridad.

Esto en el marco de la conferencia ma

ñanera realizada desde la entidad que ya
gobierna Américo Villarreal. Dicen en el
gobierno amíoísta que se tiene a Estados
Unidos como última ubicación del pa
nista tras su salida definitiva del país el

28 de septiembre, lugar al que en sema
nas previas había estado viajando con
todo su equipo para alistar su mudanza
ante el aviso de que se le reactivaría una
embestida judicial.

***

Que Petróleos Mexicanos, bajo la direc
ción de Octavio Romero Oropeza, firmó
un convenio de colaboración con la aus

traliana Woodside para que los trabaja
dores de la empresa productiva del Es
tado se capaciten en exploración y pro
ducción en Houston, Texas. Con este
acuerdo, Pemex dotará a su personal de
conocimientos y herramientas que au
menten las capacidades técnicas y pro
fesionales de su personal, pero también
pretende fortalecer la relación con so
cios y contratistas a nivel internacional,
asi como afianzar su presencia global.

Fecha: 20/10/2022

Página: 2

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 8,099

Página 119 de 177



El Rey del Cash y
un libro de religión
Subrayaba el capítulo de "Dios y Mamón" del libro de religiones de Peter Stanford,
cuando por WhatsApp me llegó el libro que anda de moda: El Rey del Cash. La autora es
la periodista Elena Chávez, exesposa de César Yáñez, colaborador cercano a AMLO. Relata
a modo de testimonio 18 años de saqueos, traiciones, infidelidades, abusos y corrupción
del presidente y su equipo.

Los recaudadores de ese "cash" de acuer

do con el libro, ahora son funcionarios
importantes del Gobierno de México:
Alejandro Esquer, secretario particular
del presidente; Marcelo Ebrard, secreta
rio de Relaciones Exteriores; Mario Del

gado, presidente nacional de Morena, entre otros. Fi
nalmente, la autora expuso la falacia de los mantras
de AMLO de no robar, no engañar y no traicionar al
pueblo. Parecieran extraídos de los mandamientos
de la ley de Dios: no mentirás, no robarás, amarás a
Dios sobre todas las cosas, no codiciarás bienes aje
nos, etc.

Vale la pena regresar a libro El Rey del Cash en lo
referente a los "diezmos" y las artimañas realizadas,
para supuestamente robar al pueblo; el papa León X
lo disfrazó de "bulas" y AMLO, con la AC. "Honesti
dad Valiente". La autora comenta que hay un silencio

entre las personas involucradas, porque saben que lo
que dice es la verdad y porque son devotos al líder.

El presidente indicó que son calumnias, pero inde
pendientemente si es mentira o verdad lo escrito, Um
berto Eco dijo referente a los secretos que, "si no salen a
la superficie, es que eran complots inútiles o secretos
vacíos". Decía Ikram Antaki que mentira es "decir lo
que uno sabes que no cree". Puedes decir algo que crees
y no estás mintiendo, aunque pueda ser falso, pero no
estás engañando. La mentira es cuando hay un saber y
lo manipulas. Las palabras importan.

Las mentiras por lo general vienen de persona sin
autoridad moral. Ante una sociedad crítica, no puedes
mentir. Ya sea Guacamaya Leaks o El Rey del Cash, el
presidente comentó que la "guerra sucia" continúa y
agradece el respaldo de la población. Cualquier seme
janza con la religión, es mera politiquería y dos que tres
ruedas de circo.
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CABLE
DIPLOMÁTICO

Unas por otras

FEDERICO LING

Un profesor mío de la universidad me preguntó una
vez sobre la relación de México y Estados Unidos y
recuerdo que en aquella ocasión hice alusión al dicho
de John Foster Dulles (quien le da el nombre al aero
puerto internacional de Washington, D.C) que reza:
"Estados Unidos no tiene amigos, tiene intereses". Re
cuerdo bien que mi maestro me regañó y me dijo que
el análisis que había hecho era demasiado simplón y
que quería más profundidad. Se me quedó grabado
porque recuerdo que ello sucedió en mi primer se
mestre y desde entonces, cada que escucho la frase,
trato de ir un poco más allá y de hacer un análisis más
detallado sobre la materia.

Quizá tenía razón aquel mentor, pero lo que es cierto,
es que con Estados Unidos casi siempre volvemos al
punto inicial: por diversas razones y circunstancias, la
frase es sumamente pertinente y vigente hoy en día (y
por supuesto, aplicable a otros países, pero esta co
lumna trata de analizar lo que ocurre desde la capital
estadunidense).

Digo lo anterior porque en la prensa mexicana se
lee con mucho interés los vaticinios que se hacen so
bre el declive de la relación entre México y Estados
Unidos; personas que opinan que vendrán tiempos
calamitosos entre ambas naciones y otros más que
apuntan a que "Estados Unidos tomará cartas en el
asunto".

Por supuesto que hay público para todo, pero creo
que en la relación bilateral las cosas tienen una expli
cación más sencilla de lo que parece. Sí, adivinó usted:
la doctrina de Dulles, donde establece claramente que

los intereses de Estados Unidos están por encima de
cualquier cosa (para ellos). Pero tengamos cuidado al
analizar lo anterior, porque sobra decir que esto no
implica que Estados Unidos no considere amigos (o
que trate como amigos) a varios de sus aliados, veci
nos, etc. Allí entramos nosotros.

Es evidente que la relación entre Palacio Nacional
y la Casa Blanca tiene muchas aristas y pasa por dis
tintas etapas, filtros, temas, y por supuesto, intereses.
Como hemos dicho en ocasiones anteriores, la agenda
interna determina la realidad de esta y la política ex
terior acaba siendo también política interior. Y así tal
cual es que podemos explicarnos porqué la relación
de ambas naciones ha fluido relativamente bien, a pe
sar de los desencuentros y desacuerdos que hay en
materias importantes, como es la comercial. Y ello se
explica porque nuestro país juega un rol crucial en una
materia que es todavía más importante: la seguridad
nacional, territorial y fronteriza de Estados Unidos (y
con ello me refiero a la situación de los migrantes cen
troamericanos, los refugiados y quienes piden asilo,
los deportados, etc.).

Si México no mete las manos y actúa en conse
cuencia, el problema que se desbordaría en la frontera
entre ambos países superaría quizá (al menos en im
portancia percibida) el daño en la opinión pública por
encima de una controversia y disputa comercial en el
marco del tratado de libre comercio. En ese sentido,
allí están reflejados los intereses de Washington, esos
que van más allá de la amistad (y México ha jugado
sus cartas y ha entendido el juego de forma magistral
y para su propio beneficio).
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Sin control de daños
El nerviosismo es evidente en la plana mayor de la Secre
taría de la Defensa Nacional. La crisis de seguridad que
estalló tras el hackeo del colectivo Guacamaya, minimi
zado por la demagogia presidencial, fue el fantasma que
se paseó durante la reunión de alto nivel convocada a
fines de la semana pasada en Washington, a donde vola
ron en un avión militar lo titulares de Marina y Defensa
con sus respectivos equipos.

Desde que reventó el problema el militar más requeri
do y que prácticamente no se despega del general Luis
Cresencio Sandoval González, es el jefe de la Sección Se
gunda (S2) del Estado Mayor de la Defensa Nacional
(EMDN). El titular de inteligencia militar es un brigadier
que ascendió al generalato en 2017, llama la atención que
contrario a sus antecesores que hicieron de la discreción
norma no escrita en su cargo, se ha dejado fotografiar en
diferentes eventos. Incluido el convocado en la capital
estadounidense donde apareció sentado detrás del se
cretario de la Defensa en una visita relámpago de menos
de 24 horas.

La Sección Segunda es una de las más activas en el
intercambio de actividades y programas con el Comando
Norte estadounidense. Documentos revisados del ha

ckeo de Guacamaya registran una intensa actividad en
este 2022 que van desde cursos de operaciones de apoyo
a la información militar hasta entrenamiento móvil y
análisis forense.

Más allá de las revelaciones sobre temas reservados y
confidenciales en los documentos que se han publicado,
lo que más ha llamado la atención en la opinión pública
ha sido el seguimiento y análisis que hacen a los diferen
tes "campos de poder", como dividen la generación de

información de las áreas políticas, social, económico y
delictiva del país.

Un intento de control de daños que han echado a an
dar en el EMDN se encuentra en el monitoreo permanen
te de todo lo que se esté publicando con la guía Guaca
maya, un mareaje en tiempo real a las voces criticas y un
análisis prospectivo del rumbo que pueda tomar la con
versación pública conforme se conozcan más detalles del
trabajo realizado por las distintas áreas con la S2 como
punto de referencia.

Los primeros costos del affair Guacamaya los vivió en
días pasados el general Sandoval luego de cancelar la
reunión con legisladores de la comisión de Defensa de la
cámara de diputados, que aumentó el volumen de las crí
ticas sobre la falta de controles legislativos para la rendi
ción de cuentas del titular de la Sedeña. Su presencia el
miércoles 19 de octubre en el Senado de la República al
asistir a la comparecencia de Rosa Icela Rodríguez, se
cretaria de Seguridad Ciudadana, ameritó que escuchara
una de las criticas más fuertes que se recuerde a un titu
lar de la Defensa.

El expanista Germán Martínez respondió al discurso
de septiembre pasado del general Sandoval donde acusó
que había expresiones tendenciosas movidas por intere
ses personales que buscan apartar a la ciudadanía de las
fuerzas armadas. Le recordó el reglamento de deberes
militares donde se prohibe a militares en servicio activo
intervenir en asuntos civiles y fija limites a la expresión
de ideas en temas políticos y religiosos. Es decir, le recor
dó que no puede ser "matraquero", como lo llamaron al
gunos columnistas, del jefe político en turno.
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ALTA ESPECIALIZACION
>Como parte de su apuesta por una mayor
exploración .l.p.roducciór^_Petr^
ÍPEMEXj que encabe Octavio Romero,
enviará a ..trabajadores¡a las oficinas de
Woodside Petróleo Operaciones de México
en Houston, Texas, para que adquieran
conocimientos especializados en el sector.
Esto es parte de un convenio que realizó la
petrolera mexicana con la empresa australiana
de petróleo y gas, en donde el personal
comisionado desarrollará un programa de
transferencia de conocimientos dirigido
a especialistas y se ejecutará en los tres
meses posteriores al término del proyecto
colaborativo. Con este acuerdo, PEMEX busca
fortalecer la. reiaejón con socios y contratistas,
además de dotar a su personal de herramientas
que aumenten su eficiencia y competitividad,
con miras a lograr su objetivo de producir 2
millones de barriles de crudo al día.

INCONSTITUCIONALIDAD DE GN, NO SE
DISCUTIRÁ EN SCJN
•El ministro Arturo Zaldíyar aclaró que la.
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
ya tiene cerrada su lista de asuntos a tratar este
año, cuando también concluye su periodo como
presidente, pero podría tratarse temas de relevancia
para la sociedad, probablemente el recurso de
.inconstito
la Guardia Nacional, promovido por la oposición.
En este sentido difo que su intención no es
retrasar la discusión de ese tema u otro, como
los relacionados con la prisión preventiva, pero
que si no hay tiempo para su estudio, será difícil
atenderlos, sobre todo si aún no hay ni proyectos.
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Dijo que aunque hay versiones "mal intencionadas",
&ue_aducen.QueJa.SC^.JN "está dorm
haciendo su trabajo", dijo que este año suman 59
sesiones y se han resuelto 43 mil 345 asuntos.

SEP SUSPENDE PROGRAMA PILOTO DEL
NUEVO PLAN DE ESTUDIOS
«La Secretaría de Educación Pública (SEP)
informó que, de manera temporal, suspendió la
implementación del programa piloto del nuevo
Plan de Estudios de Educacion Preescolar,
Primaria y Secundaria en 960 escuelas en acato
de órdenes judiciales. Durante la Reunión
Nacional de Autoridades Educativas Estatales,
k.titulaxdeJa_.SEP,_Leticia Ramírez, informó
que se le está dando seguimiento a los juicios
de amparo» que se
implementación del nuevo plan. La funcionaría
señaló que la dependencia interpuso los
recu r2iev i stos en la ley, dejos cu a les se
espera pronta resolución judicial a favor del
interés superior de niñas, niños y adolescentes
del país.
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RECOLECCION DE FIRMAS
• Ta 1 p a re c e .que Mo renaen la

PPP9PAAAÁ el pr e tex U y
perfecto papa .recorrer las ealles^
y es que su Presidente local,
Sebastián Ramírez y su Secretaria
General, .Lourdes Paz, dieron a

de.las.escueias pa ra que jos padres de
Af?! A1'J 51 í'r'1 V>V:111 ll LJ _a _^.c A' íc i Cl 1?.^ Tí1.c
el Congreso de la Ciudad aprueben
lAJ^ÍA?nAÍAAAAPAA:!AAAPJJ'AAAta(A.
constitucionalJa .beca dejñenestar
para niños y niñas, enviada por la Jefa
de Gobierno. En un mensaje señalaron
"j?Í.P4Ñ.Í>o_quiere .apocar _a_]iucstrqs_
niños y niñas y han detenido, con
trampas legales, la aprobación de esta
reforma^ d_eahí^Ía_necesjdad de ja_^
medida.

BUSCAN SOLUCIONES
•Ei^i;)0^r^(ldela(jiií!at!reali/óel
IPrimerJforopor.ios^Derectos de jas_
Personas.con Lupus"j_en d
especialistas y pacientes expusieron
iliformaciónque:..s.erá_considerada
las.yJos.legisladores e

decisiones.legislaüyas para la
.«?.kí Á':y( (! lAA'r:5.( ^1 AlA: A .11 lAA*11A 1,1
es t a e n fer m edad..Am 1 o i n lor ni<)
el diputado Ricardo Rubio quien
asevero, " qu e la aleñe i ón a este
A Al A0 A.'P £1A ÍPAA PP d ad P& ALPP. Padecen
1AA ' A1 'rl í PtS. J!1 AS" rA A ^ .UA ^ Al1 A1 i A _e_ s , cl ebe s c i
una prioridad, ya <yue muchos pacientes
PAP Jen ac c e der a y na 1 )u e n a c a lid a d
de.vida a..través.de:..trapam:^
ftyc.se.reguieren^políticas:.públicas al
respecto".

PERCEPCIONES
•D^AAAAdAkApJ:A »ÍL (Jtiia med ic io^A .de
la Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana elaborada por el
l^Eí.^íIlA^^!A.«jdÁA^Aí.AA..hIJAi(:Í<AíA
índice;.de percepciónde inseguridad
en la CDMX son: Benito Juárez con

Hidalgo, 50.9%; y Coyoacán con 50.1%.
É.P.contraste,, en las gue jas y los
dudadanosclijcron sentír s e m enps
^sP'AAA^.^AAPLPlÁlAPPP.ALP'AP^ArpP
unniyei.de22.1..%.;.TÍajpaAi.39._3 %;__
^'P^y\P.A.MAA!PrP.39.6%;yl,a
Magdalena Coniferas con 41.7 %. El
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estudio¡.elaborado> por el INEGI revela
AclPPÍ á sque, Í£t a (AA l(A h. G AM y V.
.Carranza..üenen el.ma^OT porcentaje.
de personas que dicen haber tenido
conflictos o en fren l a m i en t os.

SUBIENDO LA CUESTA
•Este viernes Joan

Serrat.se.presentará.en el Zócalo
deja Ciudad^como^partede^las,
celebra c iones del 5 0 api versa rio del
Feslival Internacional Cervantino, a
las 20 hrs. Se dice que, el conci er to
tíAALyAPA.^cráA!P.P.dck)sul niños
del .cantante, pues .se encuentra
haciendo una gira para despedirse
dejos escenarios. Sin em.bargqt los
que vienen subiendo la cuesta son las
AP A(AEdades ca pi tal 11ia pu e s en la
organización del anterior concierto
en elquese.presentó.Grupo Firme
PAóstrarqn.muchasdeftdmcias £
a.ellp¡ se suma1 la..d_epian.da.de los
grypps de comerciantes..que solicitan
espacios..para vendimia_de_día_de.
muertos y..decembrinas. Ya ye^
ftUÁcn .canta aquello de ."H^puede ser
un gran día";
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Las AFORES que
vienen o que
van

1 tema de las Afores eS muy sen
sible, porque lodos creernos que
vamos a llegar a viejos. Además,
eslamos conscientes de que no
podremos o no quisiéramos
trabajar luego de cierta edad.
Las realidades demográficas y

económicas han cambiado de forma mucho

más dinámica qué la legislación en materia de
pensiones (y esto en todo el mundo). En este
Contexto, resulla que la Comisión Nacional del
Sistema del Ahorro para el Retiro reportó que
al cierre del tercer trimesJre fiel 2022, tuvie
ron una contracción anual de 10% en términos
reales.

Esta es la primera vez que Se contrae el
saldo del fondo de afores acumulado, desde
1998. En términos de economía personal, 10%
puede no ser considerado como un golpe ten
devastador, pero en términos bursátiles sería
considerado un desastre. He dicho, y reitero,
que los dos grandes problemas del ful uro me
diato (como a 20 años) van a ser el suministro
fie agua potable., y el sistema de pensiones; lo
serán en todo el mundo, y a pesar de las medi
das que se tomen de aquí a ese día cero, donde
ya no salga agua de la llave y donde se le diga

al trabajador que tenía derecho a recibir su
pensión, que no hay dinero, ni habrá.

Las declaraciones de las administradoras

fie los afores, muchas como de grabadora fie
banco que te deja en espera, son los aconteci
mientos de referencia obligada y que son ca
ballito de batalla: "es que lo de Ucrania..?, "es
que lo del ( i>\ id", y así. Pero esas, suponiendo
sin conceder que fueran las verdaderas ca usas,
son las más próximas, y no ayudan a fijar los
términos del debate que debe tenerse sobre
el sistema fie pensiones en México, l a clave,
fie entrada, sería la revisión pormenorizada
fie la composición financiera de la inversión
fiel fondo de afores. Una parte está en valores
gubernamentales. Son los que se consideran
más seguros, siempre y cuando no estemos
en un escenario de flelanll de deuda pública
como los países más problemálicos (Argén! ¡na.
Rusia).

Otra parte está eii valores de renta variable.
Ahí eslamos hablando de mercado acciona

rio, lanío nacional como internacional, y es
ahí donde cabría preguntarse si es itleal que
él fondo de pensiones de lodo un país, que es
fiel que dependerá el susfent o fie generaciones
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enteras, sea colocado en un mercado con alta
sensibilidad a la coyuntura y la especulación.
Es cierto que liene sus candados legales

(nunca se va a meter el dinero fie las afores en
una start up fie adolescentes pachecos), pero
la pandemia demostró que los escenarios de
desplome bursátil son imprevisibles hasta para
los insl ruínenlos anclarlos en los índices más

seguros y las empresas más sólidas. Donde
hay inversión en renta variable,, hay riesgo y
punto. Empero, tampoco hay que sobreestimar
esta coyuntura, Es ciarlo que tanto ei P1B de
los países como el movimiento de la bolsa, y
hasta fie los valores de renta fija, tuvieron una
situación anómala a partir del confinamiento
y no se lian estabilizado fiel todo.

En condiciones de inestabilidad "normar'

aunque suene paradójico, las MORES no ha
brían sufrido este golpe. Si se quiere un debata
útil, delie ser en términos, primero, fiel desie
110 que se debe dar al fondo para su susten
fabilidad, y después, sobre quién controla su
administración, sea público o privado. Lo que

debe estar más seguro esel dinero, y luego, si
se quiere, debatir las virtudes y vicios fie que
el administrador sea estatal o privado.

Los mayores miedos ele los columnistas
de negocios 110 parecen tan justificados. Si
alguien (el gobierno o quien sea) pretendiera
regresar al pasado, debería saber que eso es
imposible, porque el sistema de ALORES Se
creó, precisamente, porque el viejo sistema
fie sustento cíclico se volvió finaiieíeránien
te inviable, lanío por el envejecimiento fie la
curva poblacioiial como por el decremento
consistente de las cotizaciones en el seguro
social a partir fiel boom del outsourcing que
se permitió bajo el argumento de aumentar
la "conipetiiiviflari" fie

México en el mercado laboral global.
Para decirlo en términos llanos: si se

quisiera regresar al viejo esquema, prime
ro tendríamos que lograr que hacer que
millones de trabajadores que están en la in
formalidad o e.11 el pseudo emprendimien
to mil lenial, pagaran sus cuotas al 1MSS, de
ahora en adelante. Se antoja difícil.
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La medalla
Belisario
Domínguez

esde 1954, el Senado de la Repú
blica otorga la medalla "Belisa
rio Domínguez". Ese año, fueron
dos los galardonados: la maes

Du a Rosaura Zapata y el maestro
Erasmo Castellanos Quinto. De
allí, una serie de personalidades,

intelectuales y profesionales forman parte de
esta distinguida lista, como por ejemplo, Gerar
do Muí ¡lio. el doctor Atl; Heriberio Jara, María
Hernández Zarco; Andrés Elenest rosa; la primera
gobernadora, Grisekla Alva.rez;el escriior Carlos
Euentes; Carlos Castillo Peraza; el empresario
Gilberto Borja Navarrete y el exsecretario de Sa
lud, Jesús Kumante, esto, por citar solo a algunos.

El año pasado, la senadora Ifigenia Martínez fue
reconocida con dicha presea y de manera post mor
tem, se le entregó al doctor Manuel VelascoSuárez.
En el 2020, el año de la pandemia, la medalla "Be
lisario Domínguez", so otorgó a las personas in
tegrantes del Sistema Nacional fie Salud, "por su
incansable lucha contra el Covid19 en México"'. Sin

embargo y por razones obvias, apenas hace unos
días se llevó a cabo en la Cámara Alt a una desan

gelada ceremonia en la que el reconocimiento se
entregó de manera solemne pero inédita, ya que
ningún integrante de este sector acudida recoger la
medalla en cuestión porque no hubo acuerdo entre
los senadores, por lo que éstejue donado al Museo
de Comitán, Chiapas "Dr. Belisario Domínguez Fa
lencia31, donde.será resguardada y quien finalmente

llegó y recibió, fue el alcalde de dicho municipio,
Mario Antonio Guillén.

Tampoco se presentó ningún representante del
Poder Ejecutivo; solo estuvieron el presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, San
tiago Cree! y el ministro presidente fíela Suprema
Corte fie J ustieia fie la Nación, Art uro Zaldívar.

Generalmente, las diferentes bancadas repre
sentadas en el Senado fie la República, suelen tener
diferencias sobre a quién conceder la presea en
homenaje al médico de Comitán, pero lo ocurrido
hace unos días, es inédito también porque tiene un
fondo político importante de destacar.

Lo que se tenía contemplado, era que el subse
cretario de Prevención y Promoción fie la Salud.
Hugo López Gatell, fuera propuesto para recibir
uno de los más altos reconocimientos qué entrega,
el Poder Legislativo, pero el cuestionable manejo
que hizo fie la pandemia de Covid19, en automá
tico, lo hizo un candidato totalmente inviable para
recibir la "Belisario Domínguez".
Así, el entorno que rodea a esta impon,ante

presea se volvió político pues la dinámica del fun
cionario en cuestión para tratar la pandemia bien
puede resumirse en una sola palabra: minimizarla.

Ahora, en México estamos en un impasse de una
enfermedad que con todassus variantes, llegó para
quedarse, pero que en cualquier momento, puede
regresar un nuevo brote.
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No desesperar;
esto también
pasará

1 Profesor Jack M. Balkin, especialista, en
Derecho Constitucional y Libertad fie Ex
presión de la Universidad de Vale asegura
que el desarreglo o deterioro tlel sistema
político electoral norteamericano (y los del
! mundo) pasará. Lo afirma categóricamen
te en su más reciente libro: Los Ciclos del

Tiempo Constitucional, publicado por la Universidad
fie Oxford.

En el texto, crearlo con las herramientas analíticas
ríe. la teoría constit ucional y la ciencia polít ica más mo
dernas, Balkin afirma que el momento áspero por el
que discurren la función pública y la política en su país
es pasajero.

Afirma que la condición actual (¿de las democra
cias en general?) es como un eclipse, momento oscuro
y perturbador, pero breve, que expresa la conjunción
excepcional fie los ciclos orbitales fiel sol, la luna y la
Iierra, del mismo modo, dice, que como funcionan otros
fenómenos orbitales o pendulares en materia de de
sarrollo humano, a los que las constituciones no son
ajenas. En consecuencia, declara, para no sucumbir
ante la desesperanza, hay que estudiar la coyuntura
democrática en términos de ciclos en lugar de desa
rrollos lineales.

En electo,,en la Grecia antigua Polibio ya se hablaba
fie movimientos cíclicos en la gestión de los asuntos fiel
Estado, en los que se sucedían la monarquía, la aristo
cracia y la democracia., a partir del deterioro fie cada
uno para dar origen al siguiente en un flujo permanente.

Balkin informa qué en estos tiempos existe un acer

camiento al estudio fie las ciclos polít icos que, debemos
ponderar cuidadosamente. Servirá para desentrañar
las dinámicas que se. generan entre, tres ciclos que se
influyen mutuamente pues están necesariamente ¡n
lerconec lados.

Ellos son: el del ascenso y caída fie los regímenes
políticos; el de polarización y despolarización y el de
deterioro y renovación fiel gobierno republicano, al
que llama en particular el ciclo de la descomposición
y renacimiento constit ucional.

Obviamente, ¡MU ciclos no son iguales a los de la.
astronomía más avanzada, que son constantes y pre
flécibles.En los que refiere Balkin intervienen muchos
factores adicionales como la movilización y exigencia
ciudadanas, el diseño fié la ley, la naturaleza, de las insti
I liciones representativas y de gobierno y, nal uralmenle,
voluntarles políticas dispuesta® a la mejora.
Es decir, el momento presente parecería ser un

breve trayecto fie transición, que no va a desembocar
necesariamente en autoritarismo o en la muerte de la

democracia, pero tampoco hay que confiarse, declara.
El t iempo le ha ido dando la razón. Escribió su libro

entre 2018 y 2019, mucho antes de las campañas y elec
ciones presidenciales norteamericanas noviembre
fie 2020, en las que la era naranja se trocó por una más
cercana, a la normalidad democrática, qué es la que
habitamos hoy. ¿Aplica ese análisis a México? Ya lo ve
remos, pero podría ser. Lo sabremos en 2024, que no
esta tan lejos.
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Poder y corruptores, el
binomio de México

"Contra la traición no hay defensa"
San tiago Vasconcelos, citado por Zepeda, Pgtterson

muido sucedió la detención de Genaro García Luna
muchos supusieron que se terminaría por desnudar la
intimidad con la cual se relaciona el narcotráfico con
el poder; ello permitiría poner las barbas a remojar de
muchos poderosos que se encuentra directa o indirec
tamente vinculados con algún grupo delictivo, pero
particularmente a todas y lodos los que formaron parte

ele esa guerra sin seniido.
Tal vez la diferencia de su detención, respecto a las acusaciones

que tiempo atrás ®. le imputaron, eS que por primera vez existía, un
señalamiento, en los Estados. Unidos con un tesligo protegido. Y esa
es una gran diferencia entre ser señalado en México y ser detenido en
la Unión Americana por cargos imputables al ejercicio de la función
pública, de nuestro país: por corrupción.

Incl uso hubo quienes creyeron que la detención fie un "pez gordo"
sería un golpe profundo a la. estructura del Cártel de Sinaloa, organi
zación que por años ha ostentado el primer lugar en el trasiego de. la
droga, y que ha resistido embestidas como el Culiacanazo, así como
la amenaza creciente del Cártel Jalisco Nueva Generación que ha
logrado imponer su presencia en zonas que antes eran dominadas
por los "sinaloenses" bajo el mismo motlus operandi: corromper á las
corporaciones policiacas, castrenses y también a políticos. Es decir,
corromper al poder.
Hay quienes también supusieron que la detención del lambién

aspirante a presidir la Interpol en 2014 ¡Huiría, ser la punta del ice
berg de una cadena de complicidades relacionadas con políticos,
militares y mandos policiales que fueron o son parle de la estructura
simbiótica entre el Cártel y los gobiernos de Fox y Calderón. Pero al
mismo tiempo, también lo sería para las agencias fie inteligencia de
los Estados Unidos, quienes trabajaron y financiaron directamente
por años a García Luna.

Y, sin embargo, el arresto del "Superpolicía" no ha locado la estruc
tura policial y castrense que aún prevalece arraigada en zonas muy
específicas del país y que. operan bajo las mismas condiciones de
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lealtad y poder que exige el crimen organizado. Por ejemplo, y solo
por mencionar dos casos, hoy existen señalamientos muy precisos
revelados por Guacamaya Leaks sobre lo que sucede en Tabasco o en
Jalisco, sobre la complicidad de los mandos policiacos y castrenses
con el crimen organizado, sin que suceda absolutamente nada. Y ni
qué decir del caso Cienfuegos.
Lo que los otros flatos revelan, del paso de los superpolicias o de la

preponderancia de las fuensas armadas en las laréasfie seguridad pública
o de las alternancias políticas, es que cíesele hace diecisiete años México
se encuentra ya frente a una. estrategia fallida de seguridad pública que
los políticos se niegan a reconocer; las miles de víctimas que ha dejado
el combate al narcotráfico con abrazos o sin ellos, son las pruebas feha
cientes del más grande crimen de Estado que se haya podido confirmar
en la historia moderna del país. Pues hoy ya es posible documentar que
México se encuentra infiltrado por el crimen organizado en lodos los
niveles y poderes, y que las inslil uciones castrenses no son la excepción.

Y mientras iodoesto sucede, nosotros como país seguimos congelan
do la iniciativa de legalizar la mariguana,, y ante ello solo me viene a la
cabeza la frase fie Vasconcelos: "Contra la traición no hay defensa'5, lo que
me detona la pregunta ¿Hay defensa contra los grandes corruptores? La
respuesta es sí. Pero lamentablemente aún no en México. Pites lo que hoy
prevalecees el binomio de poder y crimen organizado.
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La Laguna de Yuriria (Parte 2)
Varios miembros de

diversos grupos eco
legistas que había
mos conformado el

Bloque Ecologista del
Estado fie Guanajua
lo (del cual fui vocero

oficial) con la ayuda de habitantes de
Yuriria encabezados por la Dra. So
ledad González, ante la ausencia de
atención de funcionarios estatales y
federales da los diversos organismos
dizque protectores del medio ambiente
como la misma Procuraduría Eederal
ríe Protección al Ambiente en su Dele

gación en el Estado de Guanajuato y la
Delegación de la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales en el
Estado de Guanajuato y el entonces
Instituto Estatal de Ecología del Esta
do Guanajuato y la Procuraduría de
Protección al Ambiente del Estado de
Guanajuato, presionamos al biólogo
José María Alvarado enviado al sitio
para atender la emergencia por parle
fié la Dirección Local de Comisión Na

cional del Agua en el Estado de Gua
naj u ai o para que fueran enviadas aves
migratorias muertas para determinar

las causas de su mortandad al Dr. Re
ne Rosiles, toxicólogo de la Facultad
de Medicina Veterinaria de la UNAM
quien había estudiado aves migratorias
muertas en la Presa de Silva en 1994 en

San Francisco del Rincón, Guanajuato.
Este evento me marcó de manera

especial porque tuve la oportunidad de
sacar de la Laguna de Yuriria en aquel in
vierno de 1998 más de 200 aves muertas

en lanchas prestadas por los pescadores
y la gasolina necesaria para entrar a la la
guna y recolectar los cadáveres fue paga
rla por nosotros y no por las autoridades.
Esos cadáveres fueron incinerados por
recomendación del biólogo José María
Alvarado de la Comisión Nacional fie
Agua y enterrados con cal en socavones
a la orilla ele la Laguna. Este ecocidio no
fue suficientemente importante para lo
grar que Vicente Fox Quesada goberna
dor deGuanajualo yJulia( arabiasLillo,
Secretaría de Medio Ambiente y Recur
sos Naturales de ta federación fueran a
visitar la Laguna de Yuriria.

lopalélicíjesquc^debido
alpo c() pies ti puest o (c om o

^PPJA;PAÜPPP..'PS.
pAPAÁP1 AUP A> A^ P IPA tres
nivelesdeg()biern())
se enviaron a analizar
solamente 5 aves muertas
en lugar de 750 que sería el
núni tTodeaves
muertas del 5.0 % mínimo
a analizar que exige la
.estadística.._La yerstón oficial
de los resultados de ios
estiidi(> s hist()pat(>1 ógicí> s
en tejicic>s señaló que
PÍA.2 de las.cinco aves
muertas detecta
tra/as de niei curio, una
presenK > la bac t eria del
botuli smoy en las o t ros
d<)s ii() detcctaron nada.

•Presidente de México, Comunicación y
Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos u
Cambio Climático

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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• Alejandro Moreno, ¿otra cesión a Morena? Juan
Ramiro Robledo (Morena), presidente de la Comi
sión de Puntos Constitucionales en la Cámara de

Diputados, reveló que "el PRI en su propuesta, que
no es formal, pero está en los medios que son como
una gran oficialía de partes, está de acuerdo con
revisar los montos de dinero que va a los partidos;
el tamaño de las asambleas legislativas; y los costos
de los procesos electorales". Y así, poco a poco, sigue
vivo el PRIMor...

• Andrés Atayde no podrá presumir que las eleccio
nes del domingo pasado para renovar dirigencias
panistas en las alcaldías fueron un éxito. Después de
los hechos violentos enXochimilco, el Comité Ejecu
tivo Nacional repetirá la elección. La sospecha es que
detrás de los golpes hubo gente de Morena que atacó
al panismo. Como sea, les abollaron la carrocería.

• Jorge Alcocer vio un tormentón cuando se divulgó
que los médicos cubanos ganaban una millonada.
Ahora sabemos que La Secretaría de Salud pagó más
de 9 millones de pesos a médicos residentes no in
cluidos en el listado de beneficiarios y entregó más de
2.2 millones de pesos a 50 alumnos que ya no estaban
dados de alta en el programa de apoyos. Y es parte de
una auditoría de la Secretaría de la Función Pública...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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l a Guacamaya se volvió zopilote:
los secretarios escoltas y Horeros
Los secretarios de Defensa y de Marina riomás no
hablan.

Ayer fueron escoltas, comparsas de Rosa Icela Rodríguez, la ex perio
dista vuelta funcionarla pública por su cercanía con Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Calladnos estuvieron Luis Cresencio Sandoval y Rafael Ojeda Duran
en el Senado, flanqueando a la secretaria de Seguridad federal.

Por la mañana, en Tamaulipas, el general fue cubierto por el manto
divino presidencial y nornás no contestó cuando los molestos reporteros
querían saber algo en torno a la hackeada que Guacamaya le dio a la
Secretaría de la Defensa Nacional {Sedeña).

Antes de que intentara, siquiera, tomar la palabra  no lo iba a hacer,
Andrés Manuel se apresuró a desestimar el tema;

De vez en cuando vamos a contestar algo así, pero no vamos a man
char la mañanera. Quisieran nuestros adversarios que les ayudáramos a
hacer el caldo gordo, pero no.

De la hackeada que fue un rotundo fracaso.
La Guacamaya se volvió zopilote, dijo en un intento por minimizar la

exhibida que le han dado al sistema de seguridad e ineficaz Inteligencia
que tiene su gobierno.

Y son 40 millones de documentos, porque los expertos aseguran que
eso cabe en seis terabytes, lo robado a la Sedeña.

Sandoval no quiso acudir a la Cámara de Diputados dizque por un
escrito irrespetuoso mentira y se impuso.

Exigió que los legisladores fueran a la Sedeña.
Sí, que ahí hablaran.
Luego, tampoco.
Está claro que la orden es no hablar, no tocar el tema porque, dice

Andrés Manuel, ¡a guacamaya se volvió zopilote.

LAS CONTRADICCIONES

Colima, Baja California, Chihuahua, Zacatecas, Morelos, Guanajuato,
Sonora. Michoacán, Guerrero. Quintana Foo.

Son el top ten de la violencia, de la criminalidad, en México.
Y siete son gobernados por Movimiento Regeneración Nacional

(Morena).
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Así, con cifras oficiales dicho incluso por López Obrador la mentira
de Adán Augusto López, secretario de Gobernación, fue exhibida ¡por la
administración para la que trabaja!

Por si fuese poco, en Tamaulipas, donde el saltimbanqui Américo
Villarreal es gobernador por Morena, cuando toda su vida militó en el
PRI y su padre fue también mandatario estatal por el tricolor, el presi
dente aseguró que se mejoró la situación de seguridad.

Ya no entendí.

Mejor dicho, sí entendí.
Se trata sólo de golpear, de acusar, de denostar.
Total, luego se cambia de opinión, como con la permanencia del Ejército

en las calles, satanizada por el tabasqueño en campaña y hoy aplaudida.
Tamaulipas, de hecho, es 17 de esa lista que ayer se presentó.
 En esta materia de seguridad que es la más compleja, difícil, hemos

avanzado en Tamaulipas.
Los datos no mienten, son cifras oficiales, dijo Andrés Manuel.
¿Y, entonces?
Vámonos: Qué nivel en el Senado. La morenista Lucia TrasvLña llamó

"pedorros derrotados" a la oposición. Se siente muy graciosa o muy libre
de decir ocurrencias en tribuna. Eso pasa por rifar las senadurías.
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Inmobiliario
Más de un funcionario de las

alcaldías de Benito Juárez y
Miguel Hidalgo comenzarán
a temblar luego de la deten
ción de Nicias "N", exdirector
de Obras y Desarrollo Urbano
de la alcaldía B J, vinculado al
escándalo de corrupción in
mobiliaria en donde ala fecha

se han detectado más de 190

edificios con irregularidades.
Pero, además, se tiene con

tabilizado poco más de 30
implicados, según refieren
legisladores capitalinos de
Morena, que actualmente es
tán en activo en la BJ y la MH
y como se observa que van
las investigaciones, muy pro
bablemente la Procuraduría

capitalina empezará a dar ci
tatorios una vez que el ex fun
cionario comience a dar santo

y seña del inicio de la "cloaca

inmobiliaria".

Y resulta curioso el silen

cio que hasta la hora de en
trega de esta columna hu
bo en las cuentas de twitter

de los alcaldes Santiago Ta
boada, Mauricio Tabe, Sandra
Cuevas, Alfa González y Lía
Limón. Sería interesante co

nocer su opinión.
Y un poco de lógica, me ex

pusieron el caso de tres ciuda
danas de la Alvaro Obregón,
señaladas de ejercer "violen
cia familiar" contra tres hom

bres. Sin embargo, hay expe
dientes de los daños físicos y
psicológicos hacia estas mu
jeres. Sería sano que alguien
del gobierno capitalino le die
ra una revisada a este caso en

donde lamentablemente una

adulta mayor (con problemas
de salud) está detenida.

Fecha: 20/10/2022

Página: 10

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Hernández

Costo: 6,762

Página 134 de 177



Un diálogo
inédito
Desde la absurda guerra contra el narco,
declarada a finales de 2006 para intentar
legitimar la Presidencia fraudulenta de
Felipe Calderón, el problema de seguridad
en México, y en particular, la cifra de
homicidios, escaló vertiginosamente hasta
convertirse en el principal laberinto público
del país.
La estrategia fallida de los gobiernos
anteriores, aunada a la falta de oportunidades
económicas y sociales de una amplia mayoría
de los sectores populares, fue el caldo de cultivo
perfecto para que la vorágine de la violencia no
encontrara jamás un techo.
Desde que López Obrador llegó al gobierno, y
la Guardia Nacional comenzó a funcionar, las
cifras de violencia se estabilizaron, dejando
de crecer al ritmo anterior, y desde el pasado
año, comenzaron a mermar, descendiendo
los homicidios en más de un 10%, cifra que da
una buena señal, pero que es insuficiente, y
sigue colocando a México como el país con más

ciudades violentas del mundo.

Los programas sociales comenzaron a generar
un efecto de pacificación y, la Guardia Nacional,
se ganó la confianza de la mayoría del pueblo
de México. Para profundizar esta estrategia, la
iniciativa para la permanencia de la Guardia
Nacional con el acompañamiento de SEDEÑA
generó un amplio acuerdo social que hoy debe
ser ratificado en los congresos locales.
Y no sorprende que algunos gobernadores
se molesten por el diálogo público que el
Secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, está teniendo con los diputados locales,
porque ciertos titulares de los ejecutivos locales
creen, prácticamente, que estos legisladores son
de su propiedad y que sólo se puede acordar con
ellos en lo oscurito y con su permiso.
Más allá de enojos, este ejercicio de diálogo
no tiene precedentes, y afianza el camino a
una estrategia de seguridad en la que todos
los órdenes de gobierno, del legislativo y de la
sociedad se involucren.
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¿Quiénes son los
anlilopezobradorislas?
Día y noche, los antilopezobradoristas continúan
lanzando sus dardos ponzoñosos contra el Presidente.
Se sabe que uno de los más cáusticos y recalitrantes

es Enrique Krauze. Pero hay personajes igual de
tóxicos que el dueño y director de la revista Letras
Libres. Héctor Aguilar Catnín. Federico Reyes
Heroles y Jorge Castañeda Gutman son tres de
los personajes más virulentos que, un día sí y otro
también, denuestan a López Obrador.
Los tres se presentan como intelectuales de

izquierda. Pero no lo son. Y es momento de revisar sus
biografías para constatarlo. Héctor Aguilar Camín
de joven, trabajó en una compañía de publicidad
y cuando el movimiento estudiantil de 1968 llegó
lo sorprendió como jefe de información en la Villa
Olímpica. En lugar de unirse a la lucha decidió
renunciar a su cargo y huyó de la ciudad un tiempo. A
su regreso, buscó una beca y lo obtuvo en el Colegio de
México.
Federico ReyesHeroles, desde niño, supo de

la política y los entretelones del poder. Aunque
alguna vez dijo que "los partidos políticos eran
incompatibles con la vida intelectual", fue militante

del PRI. Amigo de Carlos Salinas de Gortari, trabajó
en la desaparecida Secretaría de Programación y
Presupuesto justo con Salinas, con quien, según sus
propias palabras, "tuve el enorme gozo y placer de
poder platicar sistemáticamente con él".
Durante toda la campaña de Carlos Salinas de

Gortari. Jorge G. Castañeda mantuvo una relación
muy cercana, "más de amistad que de trabajo",
con Salinas. En una entrevista que Castañeda le
concedió al periodista cultural Alejandro Toledo,
Castañeda reconoció que su relación con el oscuro
José Córdoba Montoya "fue muy correcta, muy
respetuosa y positiva". En el colmo del cinismo, el
exsecretario de Relaciones Exteriores de Vicente Fox

dijo en aquel momento: "Me gano muy bien la vida
siendo un intelectual de izquierda". Cuando ocurrió
el movimiento estudiantil de 1968, Castañeda dijo
que fue a "una o dos marchas" e incluso trató de ir el 2
de octubre a Tlatelolco, pero "llegó tarde": y como ya
no pudo acercarse ala Plaza de las Tres culturas, dijo,
"regresé a mi casa".
¿Intelectuales? ¿Periodistas? ¿Izquierdistas? ¡Por

favor!
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Morena Es
Vivimos tiempos turbulentos en
el panorama político de la Ciudad
de México, ahora que la derecha ha
decidido atrincherarse en la capital de
las libertades, y prueba de ello es que
las violentas expresiones de racismo y
clasismo están a la orden del día entre
las élites. En este sentido, desde Morena
Ciudad de México decidimos lanzar

una campaña que se presente como
una contrapropuesta a tan lamentables
expresiones del conservadurismo, y que no
es más que el resultado testimonial de lo
que significa para las y los capitalinos esta
Transformación.

El Presidente López Obrador nos
enseñó que la mejor forma de hacer política,
es hacerla cerca de la gente, recogiendo
sus sentimientos casa por casa, y fue
justamente el método que utilizamos para
construir "Morena Es". Lejos de transmitir
mensajes de guión, nuestra intención es
que gente real, con necesidades reales,

comparta lo que para ellos y ellas significa
nuestro Partido y nuestro Movimiento.
Mientras la derecha capitalina intenta

borrar toda expresión de cultura popular,
nosotros rescatamos la histórica actividad

de los rótulos en nuestra identidad gráfica
con mucho orgullo, porque sabemos que
son, indudablemente, parte del paisaje
urbano que caracteriza a nuestra querida
Ciudad. Y, sin perjuicio de lo anterior,
Morena Es el instrumento de lucha de la

gente más pobre y de las causas más justas;
Morena Es estar orgullosos de nuestras
tradiciones, de nuestra gente y nuestra
cultura; Morena Es el verdadero contrapeso
a la corrupción y los privilegios; Morena Es
sinónimo de derechos, libertades y justicia
social. Hoy lanzamos oficialmente esta
representación de lo que nuestro Partido
significa para el Pueblo de la CDMX, con
mucho orgullo de sabernos y también
debernos a ese mismo Pueblo que ha sacado
a flote nuestro Movimiento.
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Columna uno

CAMBIAN COLORES DE BANDERA
MEXICANA Y "SOLO DICEN, PERDÓN"

Por Karina A. Rocha Priego

u Así o más soberbios e irrespetuosos los
Ómorenistas? Resulta que, en Nayarit, el

gobierno del estado en manos de Miguel
Ángel Navarro ¡pintó de guinda Morena la
bandera de México!, hecho que debe consi
derarse como una verdadera afrenta contra

nuestro país.
Por si los morenistas no lo saben y nos queda
claro que son unos verdaderos ignorantes
México tiene una ley sobre el escudo, la ban
dera y el himno nacional que regula sus ca
racterísticas y difusión; el Código Penal Fe
deral contempla castigos por ultraje.
El Código Penal Federal contempla una san
ción por ultraje a las insignias nacionales el
escudo, la bandera y el himno nacional.
En el artículo 191 establece que "ai que
ultraje del escudo de la República o el pabe
llón nacional, ya sea de palabra o de obra, se
le aplicará de seis meses a cuatro años de
prisión o multa de cincuenta a tres mil pesos
o ambas sanciones, a juicio del juez".
Mientras que el artículo 192 de dicho código
indica que "ai que haga uso indebido del
escudo, insignia o himno nacionales, se le
aplicará de tres días a un año de prisión y
multa de veinticinco a mil pesos".
Cabe recordar que México cuenta con una ley
sobre el escudo, la bandera y el himno
nacional, los símbolos patrios a los que to
dos los mexicanos deben de respetar y rendir

honores, misma que se publicó en el Diario
Oficial de la Federación el 8 de febrero de

1984.

Esta ley de orden público regula las caracte
rísticas y difusión, así como el uso del escudo
y de la bandera, los honores a esta última y la
ejecución del himno.
Dicha ley establece en el artículo 56 que las
contravenciones a dicho ordenamiento que no
constituyan un delito para el Código Penal
del Distrito Federal en materia de Fuero

Común y para toda la república en materia de
Fuero Federal, pero que impliquen un desaca
to o falta de respeto a los símbolos patrios, se
castigarán, según su gravedad y la condición
del infractor, con una multa hasta por el equi
valente a 250 veces el salario mínimo o con

arresto hasta por 36 horas.
Además, se indica que si la infracción se
comete con fines de lucro, la multa podrá
imponerse hasta por el equivalente a mil
veces el salario mínimo.

Y aunque no se específica en qué consisten los
ultrajes a los símbolos patrios, si se detalla
que se procederá al decomiso de los artículos
que reproduzcan ilícitamente el escudo, la
bandera o el himno nacional.

¿Les quedó claro? Lo que sí quedó claro es
que la soberbia de los morenistas está yendo
más allá del respeto, no solo a los símbolos
patrios, sino hacia ¡todos los mexicanos!, que
de ninguna manera deben permitir tales
afrentas.

Ya estuvo suave de que estos se sientan "due
ños de México y de los mexicanos", una cosa
es "administrar al país" (sic) y otra muy dife
rente, querer imponer su voluntad ¡por enci
ma de los mexicanos!

Un gobernante es un "administrador de los
bienes del pueblono por eso se les debe
permitir el ultraje. La burla a los símbolos pa
trios es una de tantas faltas de respeto a los
mexicanos, además de empobrecerlo, embru
tecerlo con dádivas miserables y peor aún,
luchar por hacerlos caer en la ignorancia y el
hambre para facilitar su interés por manipu
larlo. ¡Ya basta!
Ya cambiaron el formato del Grito de Inde

pendencia, cambian colores de la bandera de
México, ya solo falta que hagan un himno
nacional tipo "corrido a favor de AMLO", esa
sería la gota que derramara el vaso.
¡Qué fácil se les hace insultar, imponer,
mentir, exponer, engañar! Muchos servidores
públicos morenistas han cometido toda clase
de delitos, han sido exhibidos. Son los "reyes
de la corrupción" y les aplauden o ignoran
sus delitos, los esconden, y se ofenden cuando
se les exhibe, pero los que no están a favor de
esta ola de abusos y corrupción ¡pueden hasta
perder la vida! Porque, para colmo, estos se
han convertido "en aliados" de las células cri

minales que operan en este país,
En cuanto al lábaro patrio, el gobierno de
Nayarit ofreció una disculpa, pero la falta ya la
cometieron y, sí bien es cierto que el director
estatal de Imagen Gubernamental /renunció/,
eso no le quita a este gobierno la falta cometi
da, misma que fue interpretada como "un acto
de rastrerismo" por parte de la administra
ción nayarita. Honestamente, ya nada más falta
que los morenistas, como el de Nayarit, quie
ra ¡robar a los mexicanos su identidad
patriota!

GOBIERNO FEDERAL,
'CANDIL DE LA CALLE..."

Hablando de otra cosa, en México, la tasa de

desempleo va al alza, según el Inegi, en este
mes de octubre, esta se elevó a 3.9 % a nivel
nacional, lo que habla de que más de 2 millo
nes de personas no tienen trabajo y, mien
tras esto sucede en México, el Gobierno de la
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que se procederá al decomiso de los artículos
que reproduzcan ilícitamente el escudo, la
bandera o el himno nacional.

¿Les quedó claro? Lo que sí quedó claro es
que la soberbia de los morenistas está yendo
más allá del respeto, no solo a los símbolos
patrios, sino hacia ¡todos los mexicanos!, que
de ninguna manera deben permitir tales
afrentas.

Ya estuvo suave de que estos se sientan "due
ños de México y de los mexicanos", una cosa
es "administrar al país" (sic) y otra muy dife
rente, querer imponer su voluntad ¡por enci
ma de los mexicanos!

Un gobernante es un "administrador de los
bienes del pueblono por eso se les debe
permitir el ultraje. La burla a los símbolos pa
trios es una de tantas faltas de respeto a los
mexicanos, además de empobrecerlo, embru
tecerlo con dádivas miserables y peor aún,
luchar por hacerlos caer en la ignorancia y el
hambre para facilitar su interés por manipu
larlo. ¡Ya basta!
Ya cambiaron el formato del Grito de Inde

pendencia, cambian colores de la bandera de
México, ya solo falta que hagan un himno
nacional tipo "corrido a favor de AMLO", esa
sería la gota que derramara el vaso.
¡Qué fácil se les hace insultar, imponer,
mentir, exponer, engañar! Muchos servidores
públicos morenistas han cometido toda clase
de delitos, han sido exhibidos. Son los "reyes
de la corrupción" y les aplauden o ignoran
sus delitos, los esconden, y se ofenden cuando
se les exhibe, pero los que no están a favor de
esta ola de abusos y corrupción ¡pueden hasta
perder la vida! Porque, para colmo, estos se
han convertido "en aliados" de las células cri

minales que operan en este país,
En cuanto al lábaro patrio, el gobierno de
Nayarit ofreció una disculpa, pero la falta ya la
cometieron y, sí bien es cierto que el director
estatal de Imagen Gubernamental /renunció/,
eso no le quita a este gobierno la falta cometi
da, misma que fue interpretada como "un acto
de rastrerismo" por parte de la administra
ción nayarita. Honestamente, ya nada más falta
que los morenistas, como el de Nayarit, quie
ra ¡robar a los mexicanos su identidad
patriota!

GOBIERNO FEDERAL,
'CANDIL DE LA CALLE..."

Hablando de otra cosa, en México, la tasa de
desempleo va al alza, según el Inegi, en este
mes de octubre, esta se elevó a 3.9 % a nivel
nacional, lo que habla de que más de 2 millo
nes de personas no tienen trabajo y, mien
tras esto sucede en México, el Gobierno de la

República ¡pretende mantener a indocu
mentados venezolanos que piden asilo en
este país!
Sí, y este problema ya se extendió de manera
alarmante al Valle de Toluca, donde los frac
cionamientos como Hacienda de las Fuentes,
Villas del Campo, Lomas Virreyes, en Cali
maya, se están viendo "atiborrados" de los
llamados "venecos", resultando que, muchos
de estos, incluso, ya se nacionalizaron.
Con esta nueva "situación legal", estos ciuda
danos han adquirido casa y auto (compraron)
cuando que un bolívar (su moneda), equivale
a menos de 25 centavos mexicanos, una casa
tipo zona Bosques de las Lomas ronda entre
750 y 850 mil bolívares, menos de I millón
de pesos mexicanos y salen de Venezuela y
adquieren propiedades desde 1.5 hasta 3.5
millones de pesos, definitivamente no hay ló
gica y, peor aún para los mexicanos, muchos
de estos "venecos" ya hasta trabajo tienen.
Y si le sumamos, resulta que el Gobierno Fe
deral facilita a estos "ia vida" lo que no hacen
con los mexicanos ofertando ¡65 mil visas de
trabajo más! para estos, mientras que los de
casa no tienen trabajo, ni siquiera oportunida
des y, literalmente ¡se mueren de hambre!
No cabe duda que estos son "candil de la
calle y oscuridad de su casa". Trabajan "a
marchas forzadas" (sic) para ¡empobrecer a
los mexicanos y mantenerlos sometidos por
un pedazo de pan!, y por otro lado, reciben,
nacionalizan y dan trabajo a indocumentados
venezolanos, mantienen con sueldos altísimos
a supuestos médicos cubanos, y agachan la
cabeza ante Venezuela, Cuba y Rusia, en
frentando a Estados Unidos como si "tuviéra

mos la capacidad y el tamaño para hacerlo".
En fin, esta es la verdadera realidad de México
y los mexicanos, la pregunta entonces que
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sigue es: ¿...qué nos falta aún?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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¡SDIARIO CON ¿Diario con¦LA mont
La Mont?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont3 diarioconlamont@gmail.com

Diálogos por México, ¿una agenda
impuesta por Palacio Nacional?
Restituir a PNR: En el

auditorio Plutarco Elias Calles

del CEN del PRI, realizaron los
Diálogos por México, exhortan
do a formalizar la alianza elec

toral para enfrentar a Morena y
sus partidos aliados. Con dicho
evento, la crema y nata del "parti
dazo" entra de lleno al escenario

de la política electoral con pocos
prospectos para ocupar los car
gos de elección para 2024, por
que no solo es el puesto de Pre
sidente de la República, sino tie
nen que postular candidatos a
diez gubernaturas, 500 a diputados federales y 128 al Se
nado, sin considerar que quien gane la Presidencia necesaria
mente necesita estar acompañado de por lo menos cien per
sonas idóneas para ocupar todos los cargos de primero y
segundo nivel que se requieren para iniciar un gobierno.
Visiones: Bajo esta expectativa, la esperanza de triunfos

electorales de quienes desfilaron en los dos días de 11pasare
la de candidatos" en el PRI, la vemos muy lejana, toda vez que
dicho evento se hace con mucha anticipación a la vida electo
ral de México, si tomamos en cuenta que la elección presiden
cial (la "grande") será dentro de dos años, muy adelantada
por el presidente López Obrador quien es el que les está
marcando la agenda política nacional desde Palacio
Nacional. Independientemente de lo que decidan hacer al
interior del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, no les queda
más que seguir el ejemplo del PRI o cuando menos tratar de
imitarlo con algunos foros para discutir el futuro del país, con
discursos emotivos, proclamas futuristas y alguna que otra
pre candi datura presidencial.
¡Todos son "alitos"!: No hay que olvidar que el di

putado Alejandro Moreno Cárdenas, más conocido en el
bajo mundo de la política mexicana como "Alito", quien
ganó una impunidad ostentosa entre sus compañeros legisla
dores y ante la militancia priista en general, pues logró llevar
al escenario político a actores de mucha taquilla como la sena
dora Beatriz Paredes Rangel, poseedora de una larga historia
política, subsecretaría de Gobernación y dirigente nacional
del CEN, después del caos heredado por Madrazo y Palacios
Alcocer y el "rockstar" Alejandro Murat Hinojosa, toda una
revelación como actor y que no cesaba de caminar, con
micrófono en mano, de un extremo a otro del escenario,
deleitando y arrancando aplausos del público joven y entu
siasta que ve en Alejandro Murat al "nuevo PRI".
¿El tapado?: Y qué decir de un ejecutivo procedente

de los foros internacionales, José Ángel GurriaTreviño, eco
nomista de la UNAM, con mucha experiencia por su actuación
en muchos escenarios, pues domina perfectamente cuatro
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diez gubernaturas, 500 a diputados federales y 128 al Se
nado, sin considerar que quien gane la Presidencia necesaria
mente necesita estar acompañado de por lo menos cien per
sonas idóneas para ocupar todos los cargos de primero y
segundo nivel que se requieren para iniciar un gobierno.
Visiones: Bajo esta expectativa, la esperanza de triunfos

electorales de quienes desfilaron en los dos días de 11pasare
la de candidatos" en el PRI, la vemos muy lejana, toda vez que
dicho evento se hace con mucha anticipación a la vida electo
ral de México, si tomamos en cuenta que la elección presiden
cial (la "grande") será dentro de dos años, muy adelantada
por el presidente López Obrador quien es el que les está
marcando la agenda política nacional desde Palacio
Nacional. Independientemente de lo que decidan hacer al
interior del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, no les queda
más que seguir el ejemplo del PRI o cuando menos tratar de
imitarlo con algunos foros para discutir el futuro del país, con
discursos emotivos, proclamas futuristas y alguna que otra
pre candi datura presidencial.
¡Todos son "alitos"!: No hay que olvidar que el di

putado Alejandro Moreno Cárdenas, más conocido en el
bajo mundo de la política mexicana como "Alito", quien
ganó una impunidad ostentosa entre sus compañeros legisla
dores y ante la militancia priista en general, pues logró llevar
al escenario político a actores de mucha taquilla como la sena
dora Beatriz Paredes Rangel, poseedora de una larga historia
política, subsecretaría de Gobernación y dirigente nacional
del CEN, después del caos heredado por Madrazo y Palacios
Alcocer y el "rockstar" Alejandro Murat Hinojosa, toda una
revelación como actor y que no cesaba de caminar, con
micrófono en mano, de un extremo a otro del escenario,
deleitando y arrancando aplausos del público joven y entu
siasta que ve en Alejandro Murat al "nuevo PRI".
¿El tapado?: Y qué decir de un ejecutivo procedente

de los foros internacionales, José Ángel GurriaTreviño, eco
nomista de la UNAM, con mucha experiencia por su actuación
en muchos escenarios, pues domina perfectamente cuatro

idiomas, es político, diplomático y
desde ocho distinciones internacio

nales. En su momento fue secretario

de Relaciones Exteriores, secretario
de Hacienda y Crédito Público y
recientemente de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) durante quince
años, toda una carrera política nacio
nal e internacional y que en nuestra
opinión es el candidato más comple
to y mejor preparado para ser aban
derado del PRI a la Presidencia, pero
lamentablemente ya se le pasó la
edad, es tamaulipeco y tiene 72 años, para 2024 tendrá 74 y

sus médicos no le van a permitir emprender una tarea tan
desgastante como el ser Presidente de México, su salud
estaría en peligro y podría fallecer durante su sexenio.
Otra revelación en el escenario fue la senadora Claudia

Ruiz Massieu Salinas de Gortari, sobrina del expresidente
Carlos Salinas de Gortari, e hija de quien fue gobernador de
Guerrero, José Francisco Ruiz Massieu, fatalmente asesina
do al salir de una reunión de la CNOP el 28 de septiembre de
1994 a finales del salinismo, ella le comentó a este columnista

que quiere encabezar una candidatura amplia, plural y progre
sista, que contribuya a representar una opción viable para quie
nes no se sienten a gusto con el actual gobierno de López
Obrador y para eso debemos articular un proyecto competitivo
de varios partidos políticos, de la mano con la sociedad mexica
na y dejar de tomar como referencia todo lo que se dice en las
conferencias matutinas desde Palacio Nacional.

La senadora Ruiz Massieu ha generado esperanzas en el
debilitado segmento femenino ciudadano que considera
positivas las actuaciones en la pasarela priista donde otro
aspirante, Enrique de la Madrid Cordero, con el capital polí

tico que representa su apellido, también tiene como distin
ción que su padre, Miguel de la Madrid Hurtado, fue el ini
ciador de la etapa neoliberal en México, posteriormente
consolidada por Carlos Salinas.
Entre otras cosas: El presidente Andrés Manuel

López Obrador conversó, vía telefónica, con su homólogo de
Estados Unidos, Joe Biden, sobre migración, seguridad y
cooperación para el desarrollo. "Me confirmó que visitará
México para participar en la Cumbre de América del Norte",
informó el 79 mandatario López Obrador.
El canciller Marcelo Ebrard Casaubón estuvo presente en

la conversación y comentó que fue una plática muy afectuosa
y cercana. "Me dio mucho gusto constatar la estrecha rela

ción de ambos presidentes y la cercanía entre México y
Estados Unidos". Resulta evidente que Joe Biden necesita
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edad, es tamaulipeco y tiene 72 años, para 2024 tendrá 74 y
sus médicos no le van a permitir emprender una tarea tan
desgastante como el ser Presidente de México, su salud
estaría en peligro y podría fallecer durante su sexenio.
Otra revelación en el escenario fue la senadora Claudia

Ruiz Massieu Salinas de Gortari, sobrina del expresidente
Carlos Salinas de Gortari, e hija de quien fue gobernador de
Guerrero, José Francisco Ruiz Massieu, fatalmente asesina
do al salir de una reunión de la CNOP el 28 de septiembre de
1994 a finales del salinismo, ella le comentó a este columnista
que quiere encabezar una candidatura amplia, plural y progre
sista, que contribuya a representar una opción viable para quie
nes no se sienten a gusto con el actual gobierno de López
Obrador y para eso debemos articular un proyecto competitivo
de varios partidos políticos, de la mano con la sociedad mexica
na y dejar de tomar como referencia todo lo que se dice en las
conferencias matutinas desde Palacio Nacional.

La senadora Ruiz Massieu ha generado esperanzas en el
debilitado segmento femenino ciudadano que considera
positivas las actuaciones en la pasarela priista donde otro
aspirante, Enrique de la Madrid Cordero, con el capital polí
tico que representa su apellido, también tiene como distin
ción que su padre, Miguel de la Madrid Hurtado, fue el ini
ciador de la etapa neoliberal en México, posteriormente
consolidada por Carlos Salinas.
Entre otras cosas: El presidente Andrés Manuel

López Obrador conversó, vía telefónica, con su homólogo de
Estados Unidos, Joe Biden, sobre migración, seguridad y
cooperación para el desarrollo. "Me confirmó que visitará
México para participar en la Cumbre de América del Norte",
informó el 79 mandatario López Obrador.
El canciller Marcelo Ebrard Casaubón estuvo presente en

la conversación y comentó que fue una plática muy afectuosa
y cercana. "Me dio mucho gusto constatar la estrecha rela
ción de ambos presidentes y la cercanía entre México y
Estados Unidos". Resulta evidente que Joe Biden necesita
apoyarse en Andrés Manuel López
Obrador, pues las elecciones de
medio término en Estados Unidos

serán en menos de un mes y las
cosas no le pintan bien. Está por rea
brir la reserva estratégica de petró
leo para contrarrestar el acuerdo de
la OPEP y Rusia para reducir su pro
ducción en 2 millones de barriles

diarios. La Cumbre de la OPEP ten

drá lugar la primera quincena de
diciembre, con la asistencia también
del primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau.
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Alejandro Muraí Hinojosi
gobernador de Oaxaca,

se apunta como
presidenciafiJe delPRI

Claudia. Ruiz Massieu,
lista para encabezar
proyecto plural con
los otros partidos
de oposición

apoyarse en Andrés Manuel López
Obrador, pues las elecciones de
medio término en Estados Unidos

serán en menos de un mes y las
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brir la reserva estratégica de petró
leo para contrarrestar el acuerdo de
la OPEP y Rusia para reducir su pro
ducción en 2 millones de barriles

diarios. La Cumbre de la OPEP ten

drá lugar la primera quincena de
diciembre, con la asistencia también
del primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau.
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cosas no le pintan bien. Está por rea
brir la reserva estratégica de petró
leo para contrarrestar el acuerdo de
la OPEP y Rusia para reducir su pro
ducción en 2 millones de barriles
diarios. La Cumbre de la OPEP ten

drá lugar la primera quincena de
diciembre, con la asistencia también

del primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Inseguridad, "herencia maldita
dice Ricardo Monreal

No fue un día de campo la comparecen
cia ante el Pleno del Senado de la

secretaria de seguridad federal, la
periodista Rosa Icela Rodríguez, tanto así
que el presidente de la Mesa Directiva,
Alejandro Armenia, tuvo que pasar aceite
varias veces, pero se impuso y metió orden en
la asamblea.

Resulta que al menos dos personajes, Lilly
Téllez, del PAN, y "el plural11 Germán
Martínez, se engallaron y más que cuestionar
la estrategia de seguridad puesta en marcha
por el actual gobierno, se deshicieron en insul
tos y en lucirse para atraer reflectores, ganar
espacios en los medios.
A la Téllez le respondió de inmediato la

morena Lucía Trasviña, y a falta de argumen
tos, de todo los que les dijo a todas y todos los
de la oposición, pudimos rescatar estas expre
siones: son unos pedorros; siempre se estaban
chingando la lana, cabrones; gobernadores
cabrones y espurios; cabrones vendidos; hay
puro mediocre cabrón; vaquetones, sinver
güenzas, cínicos, y linduras como esas, ¡vaya
nivel de debate!

Pero en su momento, la periodista Rosa Icela
Rodríguez, en su primera intervención, expuso
cuentas alegres, que no se ven reflejadas, al
menos, en la percepción ciudadana.
Aseguró que gracias a la Estrategia

Nacional de Seguridad Pública del Gobierno
Federal se han afectado las estructuras crimina

les y financieras de todos los grupos delincuen
ciales que generan violencia.
Igual que en un esfuerzo sin precedentes

esta administración logró la detención de 65 mil
149 integrantes de bandas delictivas, incluidos
seis mil 43 de organizaciones criminales, de los
cuales dos mil 216 eran objetivos prioritarios.
Ha disminuido la incidencia delictiva del

fuero federal, ya que, al comparar las cifras de
diciembre de 2018 con las de agosto de 2022,
se muestra una baja de 23.3 por ciento.
Impasibles, los integrantes del Gabinete de

Seguridad: Luís Cresencio Sandoval
González, secretario de la Defensa Nacional;
José Rafael Ojeda Durán, titular de Marina; y el
comandante de la Guardia Nacional, Luis
Rodríguez Bucio, estoicamente escucharon,
como buenos soldados, toda la sarta de insultos
que les propinaron.
Sin embargo, al final, final, llegó el turno

de Ricardo Monreal para pasar a tribuna, y
de entrada, les sorrajó las siguientes pala
bras:

La inseguridad es una "herencia maldita"
que los regímenes anteriores dejaron al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Acto seguido, aseguró que los regímenes

anteriores entregaron al gobierno actual, un
país en franca descomposición y al mismo
tiempo rechazó las afirmaciones de las Fuerzas
Armadas han dictado leyes que se han aproba

Rodríguez, en su primera intervención, expuso
cuentas alegres, que no se ven reflejadas, al
menos, en la percepción ciudadana.
Aseguró que gracias a la Estrategia

Nacional de Seguridad Pública del Gobierno
Federal se han afectado las estructuras crimina

les y financieras de todos los grupos delincuen
ciales que generan violencia.
Igual que en un esfuerzo sin precedentes

esta administración logró la detención de 65 mil
149 integrantes de bandas delictivas, incluidos
seis mil 43 de organizaciones criminales, de los
cuales dos mil 216 eran objetivos prioritarios.
Ha disminuido la incidencia delictiva del

fuero federal, ya que, al comparar las cifras de
diciembre de 2018 con las de agosto de 2022,
se muestra una baja de 23.3 por ciento.
Impasibles, los integrantes del Gabinete de

Seguridad: Luís Cresencio Sandoval
González, secretario de la Defensa Nacional;
José Rafael Ojeda Durán, titular de Marina; y el
comandante de la Guardia Nacional, Luis
Rodríguez Bucio, estoicamente escucharon,
como buenos soldados, toda la sarta de insultos
que les propinaron.
Sin embargo, al final, final, llegó el turno

de Ricardo Monreal para pasar a tribuna, y
de entrada, les sorrajó las siguientes pala
bras:

La inseguridad es una "herencia maldita"
que los regímenes anteriores dejaron al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Acto seguido, aseguró que los regímenes

anteriores entregaron al gobierno actual, un
país en franca descomposición y al mismo
tiempo rechazó las afirmaciones de las Fuerzas
Armadas han dictado leyes que se han aproba
do en el Congreso de la Unión.
Con firmeza, el senador rechazó que el

general secretario, haya hablado con él para
aprobar esta o cualquier otra ley: reclamó que
se busque, mediante el amarillismo, ganar las
ocho columnas.

"Lo que nosotros queremos, es la base
constitucional para actual, porque los solda
dos sin leyes constitucionales regresarían a
sus cuarteles", es lo que han pedido las fuer
zas armadas.

También reclamó el mal trato que algunos
senadores, algunas senadoras, que han dado a
los acompañantes en la Comparecencia; dijo
que han tratado de manera poco digna, o poco
educada, a quienes "invitaos a nuestra casa".
Aprovechó el momento, para señalar que

los que atacan, reclaman y se van, pues ya no
estaban en la sala.

En este sentido, lamentó el bajo nivel que se
ha dado en el debate de la comparecencia,
ante insultos, palabras groseras; fue directo en
su discurso, hacia la persona del senador
Botello: reclamó a los senadores y senadoras
de la derecha, la forma irónica, descarada y de
escasa memoria, con respecto a la inseguridad.
La inseguridad tiene décadas y el presi

dente Andrés Manuel López Obrador tiene
cuatro años en la Presidencia de la

República; reclamó que quienes insultan,
quienes culpan al ejército y a la aprobación
de las reformas, especulan que se entrega
ron a cambio de dinero y de relojes; "no es
más que el fanatismo" por ganar el debate.
No, la comparecencia de la periodista Rosa

Icela Rodríguez ante el pleno del Senado, no
fue un día de campo.
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do en el Congreso de la Unión.
Con firmeza, el senador rechazó que el

general secretario, haya hablado con él para
aprobar esta o cualquier otra ley: reclamó que
se busque, mediante el amarillismo, ganar las
ocho columnas.

"Lo que nosotros queremos, es la base
constitucional para actual, porque los solda
dos sin leyes constitucionales regresarían a
sus cuarteles", es lo que han pedido las fuer
zas armadas.

También reclamó el mal trato que algunos
senadores, algunas senadoras, que han dado a
los acompañantes en la Comparecencia; dijo
que han tratado de manera poco digna, o poco
educada, a quienes "invitaos a nuestra casa".
Aprovechó el momento, para señalar que

los que atacan, reclaman y se van, pues ya no
estaban en la sala.

En este sentido, lamentó el bajo nivel que se
ha dado en el debate de la comparecencia,
ante insultos, palabras groseras; fue directo en
su discurso, hacia la persona del senador
Botello: reclamó a los senadores y senadoras
de la derecha, la forma irónica, descarada y de
escasa memoria, con respecto a la inseguridad.
La inseguridad tiene décadas y el presi

dente Andrés Manuel López Obrador tiene
cuatro años en la Presidencia de la

República; reclamó que quienes insultan,
quienes culpan al ejército y a la aprobación
de las reformas, especulan que se entrega
ron a cambio de dinero y de relojes; "no es
más que el fanatismo" por ganar el debate.
No, la comparecencia de la periodista Rosa

Icela Rodríguez ante el pleno del Senado, no
fue un día de campo.

do en el Congreso de la Unión.
Con firmeza, el senador rechazó que el

general secretario, haya hablado con él para
aprobar esta o cualquier otra ley: reclamó que
se busque, mediante el amarillismo, ganar las
ocho columnas.

"Lo que nosotros queremos, es la base
constitucional para actual, porque los solda
dos sin leyes constitucionales regresarían a
sus cuarteles", es lo que han pedido las fuer
zas armadas.

También reclamó el mal trato que algunos
senadores, algunas senadoras, que han dado a
los acompañantes en la Comparecencia; dijo
que han tratado de manera poco digna, o poco
educada, a quienes "invitaos a nuestra casa".
Aprovechó el momento, para señalar que

los que atacan, reclaman y se van, pues ya no
estaban en la sala.

En este sentido, lamentó el bajo nivel que se
ha dado en el debate de la comparecencia,
ante insultos, palabras groseras; fue directo en
su discurso, hacia la persona del senador
Botello: reclamó a los senadores y senadoras
de la derecha, la forma irónica, descarada y de
escasa memoria, con respecto a la inseguridad.
La inseguridad tiene décadas y el presi

dente Andrés Manuel López Obrador tiene
cuatro años en la Presidencia de la

República; reclamó que quienes insultan,
quienes culpan al ejército y a la aprobación
de las reformas, especulan que se entrega
ron a cambio de dinero y de relojes; "no es
más que el fanatismo" por ganar el debate.
No, la comparecencia de la periodista Rosa

Icela Rodríguez ante el pleno del Senado, no
fue un día de campo.
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Análisis a Fondo

El Poder Judicial: Privilegios,
Nepotismo, Corrupción
Por Francisco Gómez Maza

• Monreal: "El Poder Judicial tiene que me
jorarse. No tenemos un Poder Judicial a
la altura de las circunstancias

• El Poder Judicial debe sacudirse de pri
vilegios que lo hacen una casta indepen
diente de la población
El senador Ricardo Monreal Ávila,

en su afán de posicionarse como
el candidato de Morena a la Presi

dencia de la República, mostrándose como
la mejor carta, busca que lo inviten a todo, a
cuanto foro se organiza, en momentos pree
lectorales. Ayer habló, y fuerte, en un evento
organizado por la Facultad de Derecho de la
UNAM, ante cuyos participantes habló fuerte
del poder judicial.

El Poder Judicial debe sacudirse de privi
legios que lo hacen una casta independiente
de la población; tiene que sacudirse del ne
potismo de jueces y magistrados; tiene que
erradicar las redes de corrupción; sí existen y
los que litigan saben que existen.

Estas advertencias las planteó, el senador
Ricardo Monreal Ávila, la mañana de este
miércoles 19 de octubre, ante el Congreso
internacional Democracia, derecho, justicia,
organizado por la Facultad de Derecho de la
Universidad Nacional Autónoma de México.

"El Poder Judicial tiene que mejorarse.
No creo que tengamos un Poder Judicial a la
altura de las circunstancias del país? dijo el
senador Zacatecano.

Monreal Ávila añadió que no le concedía
al Poder Judicial una independencia total, "ni
tampoco lo deseable para los que estudiamos
y los que enseñamos derecho." Y el político
aspirante a la candidatura de Morena a la Pre
sidencia de la República continuó con la dura
crítica a los integrantes del Poder Judicial:

"El Poder Judicial adolece de una inde

pendencia plena',' dijo
El Poder Judicial debe sacudirse de privi

legios que lo hacen una casta independiente
de la población, advirtió el presidente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara

de Senadores. El Poder Judicial tiene que sa
cudirse del nepotismo de jueces y magistra
dos; tiene que erradicar las redes de corrup
ción. Sí existen y los que litigan saben que
existen? agregó.

Por eso es importante ir generando un
Poder Judicial a la altura de las exigencias del
país, expresó. Monreal recordó que hace un

año los senadores aprobaron la Ley Orgánica
y una reforma constitucional al Poder Judi
cial; (pero) aún no se consuma y aún no está
como debiera estar. El Poder Judicial está en

un proceso de transición y sus ministros,
jueces y magistrados, saben perfectamente
que aún falta mucho por hacer, en nombra
mientos de magistrados que acaban de ocu
rrir, manifestó Monreal.

"Pareciera ser que los magistrados de
signados obedecen, ya no a un órgano in
dependiente, sino a su propio órgano, pero
con dedicatoria muy clara de ministros de
la Corte que logran colocar a sus preferidos
en órganos colegiados de sus ponencias, y
que obviamente tendrán con ellos ataduras,
inconvenientes, a través del espacio y del
tiempo? dijo el también líder de la mayoría
morenista en el Senado.

Monreal manifestó que conoce muy
bien esa situación, pero "lo vamos a resol
ver y lo vamos a corregir, porque no hay que

otorgarle tanto poder a un ministro para que
designe libremente a jueces de distrito y a
magistrados, porque muchos magistrados
con capacidad, talento, independencia, se
quedan cortos, o se quedan ausentes y no
tienen el apoyo y el respaldo de un ministro
que los lleve a considerarse para tal efecto.

Monreal reconoció que los exámenes y
todo a lo que están sujetos los jueces para
adquirir esa posición aún no son confiables.
Estamos en un proceso de revisión puntual;
conozco muy bien la materia" confesó.

Refiriéndose al "Ministro" (no mencionó
el nombre del ministro, pero todo el mundo
supuso que Monreal se refería al ministro
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Zaldívar Lelo de Larrea, presidente de la Su
prema Corte: "tienes que aguantar porque
voy a hacer alguna crítica al Poder Judicial,
como yo recibo críticas al Poder Legislativo,
pero ahora estamos hablando del Poder Ju
dicial'.'Y Monreal comentó que el Ministro le
respondió, amablemente: "no te preocupes,
yo te voy a secundar, voy a esperar. Y él sabe
que estoy hablando con la verdad. Hay redes
de corrupción todavía en el Poder Judicial,
hay favoritismo y hay influencias indebidas
en el Poder Judicial.

"Y vaya que el Poder Judicial Federal se
escapa frente a los poderes locales. Ahí sí es
terrible. Ahí hay una subordinación casi com
pleta para con el gobernador del Estado. Ahí
sí la independencia es como un mito"

"Aquí en el Poder Judicial Federal todavía
hay jueces y magistrados que se resisten a la
presión. Pero en el Poder Ejecutivo local no
hay forma de que se resistan a la presión de
un gobernador, o un fiscal que presuma de
autonomía, que se resista tampoco a la deci
sión de un gobernador.

Es decir, nos falta mucho en materia del
Poder Judicial y, en este proceso de transi
ción política que vive el país, tenemos que
aprovecharlo y tenemos que impulsar estas
reformas que aún están pendientes en mate
ria constitucional y legal. Por eso, es impor
tante lo que de aquí surja de este Congreso
Internacional de Derecho Democracia y Jus
ticia, concluyó el también académico de la
Facultad de Derecho de la UNAM.
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Libros de ayer y hoy
Margarita Gautier. Tisis y otras
herencias graves del Covid 19
Por Teresa Gil*

El autoritarismo, situación diferente

al cáncer de mama en aumento y
la tuberculosis, son flagelos muy

perceptibles que ha dejado la pandemia. El
abandono en la atención de otros flagelos
igual de peligrosos en el campo de la medi
cina, corre parejo con el acento o despunte
de actitudes humanas, que todavía tardarán
años en reconocerse y enfrentarse. En esto
último, entre miles quizá y desde la perspec
tiva personal, se observan el autoritarismo
y la totalización de los conceptos. La apli
cación de medidas generalizadas dio voz a
personas que normalmente no la tienen y
mientras unas exhibían su solidaridad sub

yacente, otras aprovechaban para obligar,
gritar o dar órdenes apoyadas en situacio
nes que son positivas. Por ejemplo exigir
cubrebocas, guardar distancia, tomarse la
temperatura o ponerse gel. Eran y aún son,
órdenes perentorias con voz de mando. La
generalización en un punto de vista, lo ob
serva uno detalladamente en las redes, y en
mi caso personal, en centenares de trabajos
que he revisado que contienen casi a granel,
ios "nada se hace? "nunca nos ayudaron?
"nadie se presentó? "todos los gobiernos
son iguales? "no hay avance" , entre multi
tud de frases que se escuchan desde algu
nos sectores para los que las cosas, al pare
cer, tienen una inmediata definitividad. Para
bien o para mal y los lapsos no importan.
Una parte de la sociedad en ciertos niveles,
se ha vuelto mandona y autoritaria.

PUEDE VOLVER LA SOMBRA DE LATÍSIS
MORTAL, SI NO SE ATIENDE ATIEMPO

Los datos sobre el cáncer de mamá, que
aumentó en peligrosidad por falta de vigilan
cia, arrojan casos que ya no pueden ser sal
vables. En el caso de la tuberculosis, desde
julio pasado se mencionaban 22 mil 275 ca
sos sobre todo en los estados de Baja Califor
nia, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas yTabasco.
Ya se escuchan llamadas de alerta, como las
señaladas por la OMS en torno al aumento

de casos por tuberculosis en el mundo. Se
recalca que la pandemia, ante la velocidad
y gran contagio del coronavirus, dejó pasar
la atención de enfermedades que requieren
permanente cuidado, una de ellas la tubercu
losis, que ahora se ha extendido en el mundo.
En México hubo épocas en el que ese mal fue
el azote de poblaciones enteras, pese a que
ya existía el diagnóstico del prusiano Robert
Koch desde 1882 y los medicamentos y an
tibióticos estaban disponibles. El problema
era la omisión de los contagiados de buscar
atención y en algunos casos la poca dispo
nibilidad de centros de salud para enfrentar
esa enfermedad. Hubo familias enteras que
murieron de tuberculosis. El descubrimiento

de Koch detuvo sin embargo buena parte de
los contagios y con las décadas el flagelo fue
siendo dominado y México había controla
do la enfermedad. Los niños eran vacunados

desde muy pequeños con la vacuna contra la
TB, hecho que se realiza sin parar en centros
de salud, actualmente. Como lo ha adverti
do la OMS, enfermedades como esa fueron
abandonadas en alrededor del 20 por ciento
en su atención, lo que hace urgente enfren
tar el problema. Después de haber salvado la
vida a 66 millones de personas a nivel mun

dial, el flagelo ha vuelto a aparecer y la OMS
lo enfrenta a marchas forzadas.

PARADOJA, EL ROMANTICISMO ESTIMULÓ
LA TUBERCULOSIS, POR LA PALIDEZ

Entre las enfermedades contagiosas, la
tuberculosis tenía y tiene la característica de
poner el rostro pálido y las mejillas hundidas,
ejemplo de la palidez poética que se elogiaba
en las mujeres. Una mujer llenita con mejillas
arreboladas no tenían mucho éxito en la épo
ca romántica. La infección contagiosa que
arrasó multitudes sobre todo en los siglos del
XVII al XIX, creó según los cánones médicos,
el concepto de paciente por los muchos no
bles que acaparaban los hospitales, atención
que no se extendía a los pobres. La cadena
de grandes artistas que murieron, ha sido
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destacada en obras de teatro, operas, filmes,
libros. Antes de que Koch descubriera el ba
cilo causa de la tuberculosis, en 1882, grandes
artistas y pensadores habían muerto, ejemplo
son las muertes del pintor francés AntoineWa
tteau en 1721, de Juan Jacobo Rousseau el
famoso autor de El Contrato Social en 1778 y
nada menos que el gran músico de los noctur
nos. sonatas, preludios, conciertos, Federico
Chopin, en 1849. Clásica se hizo La dama de
las camelias (Nocturna ediciones 2012) tantas
veces llevada a la cinematografía, obra de
Alejandro Dumas hijo, publicada por primera
vez en 1848. Parte de la obra calificada por sus
críticos mucho menor a la obra de Alejandro
Dumas padre, tuvo fama precisamente por la
triste muerte de Madame Duplessis, Margari
ta Gautier, por la terrible tuberculosis. La caída
del romanticismo e inicio del realismo en la

literatura, cambió la visión de la mujer triste,
débil y pálida, para dar paso a la mujer plena

físicamente, como la describe Zola en su per
sonaje Naná (Editorial Debolsillo 2007)

* laislaquebrillaba@yahoo.cm.mx
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Se comenta sólo con...

La maestra
Por Carlos Ramos Padilla*

Decidió abrirse a los medios y expo
nerse a la opinión pública. Atrevida,
sincera, guerrera, directa y en oca

siones temeraria porque así son las circuns
tancias. Elba Esther Gordillo ha demostrado

tenacidad y compromiso con sus propios
principios. Le ha hablado y continúa hacién
dolo al poder, ese mismo que se encargo de
encumbrarla y de castigarla.

Las condicionantes para intentar demo
lerla se debieron más a ajustes y a revanchas
de quien califica como su verdugo (Peña Nie
to) que por razones que comprobarán ilícitos.
No gusto al sistema que con su fuerza defen
diera a su modo a los maestros.

En alguna ocasión le cuestione "deseas
ser la líder que se opone a la Reforma Educa
tiva o quien la apoya''

Sin rodeos, como siempre, me respondió
"quieren evaluar a mis maestros sin siquiera
haberlos capacitado, sin darles los mínimos
recursos, sin tener espacios dignos y eso no
puedo permitirlo''

Y fue una afrenta para el gobierno que
daba la impresión de querer hacer una lim
pia laboral. Elba hizo lo que hoy se demanda
a los sindicatos, proteger a su agremiados de
los abusos de Palacio.

Lo he escrito, quién ha respondido por los
mineros (por cierto la tragedia deCoahuila ya
se le olvidó al presidente), quién se ha mani
festado a favor de los petroleros, de los mé

dicos y enfermeras abandonados en la crisis
de la pandemia, de los pilotos y sobrecargos
castigados por la reducción a Categoría Dos
o de tantos miles de trabajadores que se ajus
tan a los caprichos de un gobernante con un
cuerpo de legisladores cobardes y agacho
nes. La maestra confrontó a Zedillo cuando

secretario de educación y luego presidente.
Las marcó su posición y les propuso diálogo
nunca juegos sucios.

Lo ha escrito y lo refrendo ahora que he
revisado un par de recientes entrevistas a

Elba, nunca se prestó a incendiar al país, a
usar a los suyos como grupos de choque, a
humillar a sus maestros ante las arbitrarieda

des del gobierno, no salieron a pintar bienes
de la nación, ni a secuestrar caminos federa
les menos a golpear y asesinar. Sus manifes
taciones fueron en los sitios donde se deci
den los asuntos.

Por ello Elba Esther Gordillo se perfiló
para representar a los sindicatos latinoameri
canos, la batalla dura como siempre. Elba no
ha cambiado en sus convicciones pero la per
cibo más sólida reclamando sus derechos,
incorporándose a la dinámica de la política,
exigiendo sus espacios, marcando pautas.

Vienen tiempos específicos para mos
trar liderazgo, en concreto las elecciones en
Coahuila, Estado de México y las federales
en el 2024. Jugará un papel trascendental.
Sabe a quienes tiene enfrente incluyendo a
un presidente que la ha denostado y menos
preciado, descalificado radicalmente.

Está frente a un Estado, el de México,
donde ha sobrevivido el grupo político más
sólido en la historia pero también donde
Peña Nieto emergió pero con un par de su
jetos, Delfina Gómez (sentenciada como
delincuente electoral) y Horacio Duarte que,
también he escrito, debe explicaciones acer
ca de un avión boletinado bajo sospecha de
transportar terroristas, armas y droga rumbo
a Sudamérica y el robó de 20 contenedores
en Manzanillo.

Y Coahuila, una Entidad que ha sufrido
el abandono federal de sus trabajadores y la
apatía de un sujeto como Napoleón Gómez
Urrutia, rescatado por el tabasqueño para fi
nes políticos. Ahí se verá el papel y la firmeza
de Elba quien debe pensar, cómo lo ha he
cho, en las instituciones y el país.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Tercero Interesado

Involución en el
44Estilo personal
de Gobernar"
Por Carlos Tercero*

Gracias al lúcido ensayo de Daniel Co
sío Villegas, desde hace casi medio
siglo quedó clara la relevancia del

"estilo personal de gobernar? sin embargo, re
sultado de la descomposición política que pa
rece padecer buena parte de nuestro sistema
político contemporáneo, llama la atención que
podamos estar ante una involución de la clase
política y del estilo que se imprime al ejercicio
de la vida pública.

Para la ciudadanía, pero sobre todo, para
quienes transitan su vida profesional en el ser
vicio público, es natural desarrollar una capa
cidad de adaptación al estilo que acompaña a
cada cambio de administración, a cada cambio
de titular en las distintas oficinas de gobierno;
es decir, es natural adaptarse al arribo de una
nueva clase política y al nuevo estilo de ejercer
el poder; lo preocupante es, cuando en los di
versos órdenes y niveles de gobierno arriban

grupos que no cuentan con el talante para
conformar una clase política, pues carecen de
ella y, por tanto, de estilo personal de gober
nar, peor aún, en ocasiones ni siquiera como
cualidad personal; y ante este escenario, la
capacidad de adaptación queda anulada, pues
"es posible adaptarse a un nuevo estilo, pero
complejo adecuarse a la ausencia de?

De ahí la insistencia en la importancia estra
tégica de formación de cuadros, de revalorar
la responsabilidad social de recapacitar seria
mente al momento de ejercer el voto, (ocupo
recapacitar y no reflexionar, en atención a la
crítica de Cosío a Echeverría, por recurrente
mente apoyar sus discursos en la reflexión, ¡a
invitación a reflexionar, a compartir reflexiones;
aunque siempre fue en una acepción más ape
gada al hecho de hablar, decir o declarar). Es
mucho lo que está en juego y, una vez tomada
una mala decisión colectiva, quejarse práctica

mente no sirve de nada, lo cual nos requiere a
actuar a priori, a dejar de lado esas malas de
cisiones; acción que queda clara al parafrasear
la máxima de Edmund Burke: "para que el mal
triunfe, solo hace falta que los buenos no ha
gan nada'.'

Gobernar, ejercer el poder, no solo se reali
za desde el ejecutivo federal o los ejecutivos de
los estados, también se gobierna desde el le
gislativo y el judicial, pues constitucionalmente
optamos por un régimen republicano dividido
en estos tres poderes, cada uno de ellos con

importantes espacios no solo de representa
ción popular, o designación legislativa, sino
de libre designación, en carteras equiparables
y en ocasiones superiores en cuanto a su in
fluencia política y económica; hago la aclara
ción, porque como uno de los pensadores li
berales más representativos de México en el
Siglo XX, el Maestro Cosío Villegas, centró su
análisis en el poder presidencial, sin embargo,
considero que el fenómeno aplica a cada uno
de los espacios de relevancia para la vida pú
blica nacional.

Con el Estilo Personal de Gobernar, Don
Daniel mostró el camino de la crítica objetiva
al poder y quienes lo ejercen, advirtiendo de
forma atemporal y en apego a su vocación de
historiador, que desatender el aprendizaje de
las tragedias de nuestra historia, nos expone
a repetirlas así sea como farsas o comedias
que parecen burlarse misantrópicamente de
un nuevo tiempo. Su crítica fue severa contra
el estilo y discurso oficial, expresando del Pre
sidente (Echeverría): "no solo se tiene la impre
sión de que hablar es para él una verdadera ne
cesidad fisiológica, sino de que está convencido
de que dice cada vez cosas nuevas, en realidad
verdaderas revelaciones".

Lo que queda claro, es que, a pesar de las
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disparidades y displicencias en los estilos per
sonales de seudopolíticos, son por mucho una
mejor expresión del ejercicio del poder, que
aquellos que, sin poder definir, ni adoptar un

estilo propio; sin pertenecer ni repre
sentar a una clase política, personifi
can la antítesis de las virtudes propias
del liberalismo político.

* 3ro.interesado@gmail.com

Sacacorchos
• La manera en que se está

llevando a cabo la sucesión

adelantada, nos muestra que
varios aspectos son los que se
están imponiendo: primero, la
cantidad de los aspirantes; se
gundo, que importa moverse
desde hace un año y no espe
rar los plazos legales; y tercero,
que más vale tener algún aspi
rante que ninguno. Por eso la
manera en que se están dando
las cosas.

• Y hay que reconocer a quien

ha generado toda esta situa
ción, el presidente López Obra
dor, quien ha logrado que has
ta la oposición se suba a esta
moda y empiece sus pasarelas
con sus prospectos. Y luego
dicen que no le hacen caso al
mandatario.
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Agenda Confidencial
Feria de "corcholatas"

priistas
Por Luis Soto*

El ex secretario de Hacienda en el final

del sexenio 19942000, José Ángel
Gunia, a quien el presidente Ernesto

Zedillo no le permitía que metiera las manos en
los asuntos relevantes, se presentó en la "feria
de corcholatas priistas" para "ponerse al servi
cio de México? NO como candidato en la elec
ción del 2024 de alguna alianza, porque parece
que no es priista, sino como consejero presi
dencial. En la OCDE, "mi tarea diaria era darles
recomendaciones a los presidentes, a los pri
meros ministros y a sus ministros sobre cómo
manejar sus economías, su medio ambiente,
sus sistemas de salud y de educación; sus
sistemas anticorrupción, su gobernanza, sus
instituciones y, en general, cómo tener un me
jor gobierno, más incluyente, con igualdad de
género, con participación y oportunidades para
los jóvenes, con estabilidad, con mayor bien
estar... Y quisiera poner toda esta experiencia,
todo el conocimiento de qué funciona, qué no

funciona y cómo diseñar soluciones que se
ajusten a nuestra realidad y a nuestra idiosin
crasia, al servicio de México" Dijo simpatizar
con diversas iniciativas del PRI, MC, PAN y PRD
para crear una verdadera coalición para enfren
tar al gobierno de la 41 Ingenuo, pues.

Más allá de sus recetas para varios secto
res, dio un dato aterrador: El entorno interna
cional no podría ser más complejo. En México,
entre 2023 y 2032 se anticipa que la economía
crezca al 2%. O sea, que sea quien sea el próxi
mo presidente/a, y hagamos lo que hagamos
en esos diez años, seguiremos viviendo en
la mediocridad, pensaría cualquiera. ¡Se los
dije, estamos jodidos para siempre! Insisten
los catastrofistas. Gunia aprovechó el evento
para enviar un mensaje al gobierno de la 4T:
No nos agarremos a madrazos con nuestros
"partners" porque podríamos perder hasta
los calzones, perdón, la camisa. "Hoy es el
peor momento de tener disputas comerciales
con nuestros socios deITMEC, o de generar
dudas, en el mundo entero, sobre nuestro in
terés de acoger mayores corrientes de inver
sión extranjera''

A Gurría ya no le dio tiempo de referirse
al campo jodido, a la pobreza, a la desigual

dad, a la corrupción que engendraron los
gobiernos priistas a los que perteneció. ¡Esa

"corcholata" no nos gusta matarilerilerón...!
Corearon los priistas.

También se presentó el ex secretario de
Economía, Ildefonso Guajardo, quien aclaró
que a él no lo destapó el presidente de la Re
pública, sino el presidente de su partido, "Ali
to?a quien casi le besó la mano. Nada intere
sante aportó "Poncho',' pues se dedicó a hacer
un recuento de su infancia y de su paso por
diferentes gobiernos priistas.

Una "corcholata" más que tomó el micró
fono fue Claudia Ruiz Massieu, quien descu
brió el hilo negro al decir: El PRI vive hoy su
mayor crisis, y necesita recuperar la honora
bilidad. Ah, y que el desprestigio que hoy vive
ese organismo político tiene una solución muy
sencilla: "Seamos congruentes con lo que deci
mos y lo que hacemos'' Antes había dicho que
el tricolor perdió el rumbo porque los priistas
se alejaron de las raíces sociales y se dejaron
llevar por la frivolidad y las ambiciones perso
nales. Una de dos, o se quiso deslindarse de
su tío Carlos Salinas, o le mandó un recuerdito,
señalan los malosos. ¡Malagradecida! Podría
responderle tan honorable personaje.

Enrique de la Madrid Cordero, el hijo del
"hombre gris? también "corcholata'' claro,
llegó a la conclusión de que al PRI lo echaron
de Los Pinostanto en 2000 como en 2018—

porque no fue capaz de reducir la brecha de la
desigualdad, abatir la pobreza, combatir con
éxito la delincuencia, y fue omiso y tolerante
ante actos de corrupción de algunos de sus
miembros. ¡Magazo! Todo México ya sabía
eso, le respondieron.

Otro que participó en la mencionada fe
ria fue el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat Hinojosa, quien se concretó a destacar
los resultados en su administración gracias ai
"Modelo Oaxaca? que le permitió a la entidad
consolidarse en el séptimo mejor estado en
materia de seguridad, además de presentar
un crecimiento sostenido, reducción de la po
breza, y ejecución de diversas obras de gran
proyección económica y desarrollo. "En Oa
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xaca tenemos tres conceptos crear, crecer y
construir. La oportunidad se construye dando
apoyo y conocimiento; a través de mayorías,
pero no las que remplazan minorías, sino las
que incorporan, por eso es por lo que obtuvi
mos grandes resultados? mencionó. Las "cor
cholatas" priistas que destapó el presidente de

la República y que han participado en la feria
organizada por "Alito','nos hacen recordar a las
corcholatas de los refrescos "Lulú" y "Pato Pas
cual"... que los consumidores coleccionaban
porque sus personajes eran graciosos.

* @LuisSoto Agenda
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Día Cero

La necesidad de construir policías
cibernéticas en el ámbito local
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Durante la presente semana tendré
la oportunidad de impartir clases
en torno a la temática de cibersegu

ridad, y el papel que juegan la institución de
seguridad pública, para el combate de delitos
cibernéticos en las academias de tres policías
municipales del estado de Guanajuato. Mi la
bor es brindar conocimiento en la materia a

personal de los municipios de León, Silao y
Salamanca, en el marco del diplomado "Se
guridad Ciudadana y Manejo de la Informa
ción" que es implementado en colaboración
de CASEDE e Insyde, con apoyo brindado
por la Fundación Actuando por Guanajua
to. Al momento de escribir estas líneas, he
tenido la primera experiencia completa de
impartir mi contenido modular en León, y
me encuentro a la mitad del programa con la
policía de Silao, este ejercicio me ha abierto
los ojos sobre lo necesario que es la concien
tización de la población en torno a los delitos
cibernéticos de los cuáles que pueden ser
víctimas. Con lo cual, fortalecer capacidades
en el ámbito local para combatir los delitos
cibernéticos, es sumamente importante para
construir capacidades de resiliencia para esta
serie de actividad ilícitas, que se incrementa
ran en los próximos años. He aquí algunas
reflexiones que comparto con ustedes:

1. El desarrollo de las Policías Cibernéti

cas es reciente en México, y no ha terminado
de cumplir una década, en sí, las primeras
unidades de este tipo surgieron como una
recomendación hecha por el Gobierno de
los Estados Unidos de América, en el marco
del apoyo y transferencia de equipo técnico
a nuestro país en la Iniciativa Mérida, hoy
sustituida por el Entendimiento Bicentena
rio. En ese sentido, las primeras instituciones
de gobierno que atendieron la recomenda
ción fueron la entonces Policía Federal, con
la creación de la Policía Científica, en la que
se incluyó la atención de los ciberdelitos, y la
Secretaría de Seguridad Pública Ciudadana
de la Ciudad de México, en la que se creó la
Policía Cibernética de la CDMX.

2. En marzo de este año, con el fin de ana
lizar el contexto de ciber delitos en México,
publiqué en la revista Praxis Legal el artícu
lo "Panorama nacional de ciberdelitos, ¿qué
sabemos al respecto?" en este documento, a
través de una solicitud que realicé a la Unidad
deTransparencia, de la Secretaría de Seguri
dad Pública Ciudadana (SSPC), por medio
de la Plataforma Nacional deTransparencia
(PNT), del Instituto Nacional deTransparen
cia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI), accedí a los datos de
la Dirección Científica de la Guardia Nacio

nal, que me proporcionó información de las
denuncias de la ciudadanía durante los años

20132020, es importante mencionar que de
este último los reportes sólo llegaron hasta
el mes de junio.

Analizando la información encontré que
el año con mayor incidencia de reportes ciu
dadanos en torno a ciber delitos fue 2018, con
untotal de 12,578. Y precisamente, es durante

recomendación hecha por el Gobierno de
los Estados Unidos de América, en el marco
del apoyo y transferencia de equipo técnico
a nuestro país en la Iniciativa Mérida, hoy
sustituida por el Entendimiento Bicentena
rio. En ese sentido, las primeras instituciones
de gobierno que atendieron la recomenda
ción fueron la entonces Policía Federal, con
la creación de la Policía Científica, en la que
se incluyó la atención de los ciberdelitos, y la
Secretaría de Seguridad Pública Ciudadana
de la Ciudad de México, en la que se creó la
Policía Cibernética de la CDMX.

2. En marzo de este año, con el fin de ana
lizar el contexto de ciber delitos en México,
publiqué en la revista Praxis Legal el artícu
lo "Panorama nacional de ciberdelitos, ¿qué
sabemos al respecto?" en este documento, a
través de una solicitud que realicé a la Unidad
deTransparencia, de la Secretaría de Seguri
dad Pública Ciudadana (SSPC), por medio
de la Plataforma Nacional deTransparencia
(PNT), del Instituto Nacional deTransparen
cia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI), accedí a los datos de
la Dirección Científica de la Guardia Nacio

nal, que me proporcionó información de las
denuncias de la ciudadanía durante los años

20132020, es importante mencionar que de
este último los reportes sólo llegaron hasta
el mes de junio.

Analizando la información encontré que
el año con mayor incidencia de reportes ciu
dadanos en torno a ciber delitos fue 2018, con
untotal de 12,578. Y precisamente, es durante

el bienio 20172018, que se da el incremento
más grande de actividades delictivas a través
del ciberespacio, con una tasa de crecimiento
del 23.33%. Del mismo modo identifiqué que
los delitos con mayor incremento en el perio
do fueron las categorías de "agravio contra
personas" y "fraude y extorsión'.'Para el caso
de agravio a personas los delitos de mayor
incidencia son fueron "amenazas y difama
ción? mientras que para la categoría de "frau
de y extorsión" fueron "extorsión y fraude al
comercio electrónico''

Dentro de la solicitud de información, la
Unidad deTransparencia de la Guardia Na
cional, me compartió información vinculada
al registro de ciberdelitos en las 32 entidades
de la federación. En los que se observa, que
hay una importante concentración en entida
des como la Ciudad de México y el Estado
de México. Este contexto está vinculado al

hecho de que, al momento de la realización
de mi estudio, sólo 23 entidades del país con
taban con unidades de policía cibernética. Y
la información, generada en el periodo 2013
2020, si bien presenta un panorama de los
principales delitos del país, puede contener
fuertes lagunas respecto a la cifra negra y los
estados de la federación que no cuentan con
una policía cibernética.

3. Con este panorama de datos, podría
pensarse que los delitos cibernéticos son
propensos a ser ejecutados solamente en
las grandes ciudades del país, tales como
CDMX, Guadalajara, Monterrey, León,Tijua
na, etc. Sin embargo, sorprendería a muchos
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el bienio 20172018, que se da el incremento
más grande de actividades delictivas a través
del ciberespacio, con una tasa de crecimiento
del 23.33%. Del mismo modo identifiqué que
los delitos con mayor incremento en el perio
do fueron las categorías de "agravio contra
personas" y "fraude y extorsión'.'Para el caso
de agravio a personas los delitos de mayor
incidencia son fueron "amenazas y difama
ción? mientras que para la categoría de "frau
de y extorsión" fueron "extorsión y fraude al
comercio electrónico''

Dentro de la solicitud de información, la
Unidad deTransparencia de la Guardia Na
cional, me compartió información vinculada
al registro de ciberdelitos en las 32 entidades
de la federación. En los que se observa, que
hay una importante concentración en entida
des como la Ciudad de México y el Estado
de México. Este contexto está vinculado al

hecho de que, al momento de la realización
de mi estudio, sólo 23 entidades del país con
taban con unidades de policía cibernética. Y
la información, generada en el periodo 2013
2020, si bien presenta un panorama de los
principales delitos del país, puede contener
fuertes lagunas respecto a la cifra negra y los
estados de la federación que no cuentan con
una policía cibernética.

3. Con este panorama de datos, podría
pensarse que los delitos cibernéticos son
propensos a ser ejecutados solamente en
las grandes ciudades del país, tales como
CDMX, Guadalajara, Monterrey, León,Tijua
na, etc. Sin embargo, sorprendería a muchos

saber lo cerca que está el resto de la pobla
ción de las zonas rurales y urbanas de delitos
como el phishing, el grooming, los fraudes
nigerianos o el ramsonware o esquemas de
ingeniería social con el fin de lograr ser vul
nerados. Lo importante aquí es señalar que,
en gran cantidad de ocasiones, las personas
que han sido víctimas de un esquema vin
culado a un delito cibernético no saben que
están formando parte de este esquema. Del
mismo modo, no cuentan con el conocimien
to de a qué instancia acudir para hacer su de
nuncia o cómo procesarla.

Por último, un aspecto trascendental es
el analizar o comprender la problemática de
la cifra negra que, en el caso de los delitos
cibernéticos, se ve permeada por factores
psicológicos que afectan a la víctima, y en
muchas ocasiones la limitan para que pueda
motivarse a hacer su denuncia. Piensen tan

sólo en un adolescente que está siendo vícti
ma de un esquema de grooming, por haber
compartido fotos íntimas personales, o de
una persona que cayó en un fraude nigeria
no, por tratar de encontrar una pareja en in
ternet. Factores cómo estos, en muchas oca
siones, dificultan expresar a su familia lo que
están padeciendo. Qué decir, de tratar de ex
presar esto a las autoridades de procuración
de justicia de una policía estatal, municipal o
una fiscalía o ministerio público.

4. A pesar de que es sumamente impor
tante el esfuerzo que realizó la Policía Fede
ral, y ahora la Guardia Nacional a través de
la Unidad de Policía Científica por empezar
a categorizar los ciberdelitos, es importante
mencionar que ninguna institución del ám
bito federal ha implementado una investi
gación exitosa para el desmantelamiento de
una red de ciber delincuentes. En sí, la inci
dencia e incrementó de los delitos cibernéti

cos se vincula a que no existe un marco jurí
dico y normativo adecuado para investigar y
judicializar los ciber delitos en México. Esto
se interrelaciona en el hecho de que no tene
mos una Ley Nacional de Ciberseguridad y
una Ley contra la Ciber Delincuencia, que sir
va de marco referencial para investigaciones
en la materia. Lo que promueve la impunidad
a la hora de atender las denuncias vinculadas

a estos ilícitos.

En la actualidad, la única institución que
ha implementado un operativo que se ha
transformado en referente de construcción

de capacidades en contra la ciber delincuen
cia ha sido la Policía Cibernética de la CDMX,
con el operativo de los montadeudas, el
17 de agosto del presente año. Y en sí, nos
muestra aún los retos de la judicialización en
la materia. Cuando una fiscalía o un ministe

rio público se enfrenta al registro de un ciber
delito, es un tema nuevo que no saben como
atender y cómo proceder. Lo mismo pasaría,
si a un abogado litigante, un ciudadano le
pide un apoyo para llevar una denuncia re
lacionada con un delito cibernético. En este

sentido, destaca que la Policía Cibernética de
la CDMX ha identificado más de 50 diferen

tes esquemas de operación de actividades ilí
citas a través del internet, a la par de brindar
apoyo en el acompañamiento de la denuncia
de estos actos a la población.

He ahí un ejemplo importante, de cómo
construir capacidades desde el nivel local,
puede crear los primeros precedentes exi
tosos en contra de los delitos cibernéticos,
y reducir la impunidad, por la cuál hoy son
tan efectivos. Está es un área de oportunidad
para los gobiernos estatales y municipales.
Que el referente de la CDMX sea un ejemplo
para esto.

*Tw¡tter: @Travelerjm
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Registro de ciberdelitos en fas 32 entidades del país, durante enero y junio de 2020L
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Conforme se acercan las elecciones

de noviembre, los estadounidenses
prefieren al partido Republicano en

temas como la seguridad fronteriza además
de que apoyan la construcción del muro.

La encuesta de Issues & Insight realizada
entre el 5 y 7 de octubre señala que los elec
tores de este país creen que Estados Unidos
tiene un serio problema con el control de la
frontera sur y dudan que las leyes de inmi
gración se estén aplicando a las personas
que pretenden cruzar de manera ilegal.

De los mil 376 adultos encuestados, el 43
por ciento considera que el partido Republi
cano es capaz de manejar de manera eficien

te la inmigración, mientras que el 34 por cien
to dijo que los Demócratas lo hacen mejor.

Un 23 por ciento se mostró inseguro. Lo
cierto es que hay una fuerte división parti
dista ya que el tema es uno de los asuntos
candentes en todas las campañas electorales
del vecino país. Y en Colorado, DonaldTrump
le dio duro a su correligionario Joe O'Dea, as
pirante al Senado.

En una de sus candentes publicaciones
en la redTruth Social,Trump llamó a O'Dea
"estúpido" por decir que haría campaña en
contra del ex mandatario si éste se postula
nuevamente para la Casa Blanca.

En su red,Trump se refiere a un "republi
cano solo de nombre... que pasa un buen
rato diciendo que quiere distanciarse del
presidente Trump y otras cosas desagrada
bles. Debería mirar la economía, la inflación,
la independencia energética, derrotar al ISIS,
(hablar sobre) la frontera más fuerte de la
historia, los grandes acuerdos comerciales y
mucho más.

Y advirtió "MAGA no vota por personas es
túpidas con bocas grandes. ¡ Buena suerte Joe!"

(Martha Aguilar)
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Política para Guapos
El divorcio que provocará
Claudia Sheinbaum

iempre he des
(confiado de anOídar por la vida

en grupo de manera
permanente. Así como
muéganos, que le lla

man. Una cosa es el agrupamiento casual,
circunstancial o temporal y otra, muy distinta,
moverse a todos lados como si se formara

parte de un tour de turistas chinos en el Mu
seo del Louvre en París. Es caótico. Asfixiante.

Cansado. Y, según las manías de cada quién,
puede resultar incluso repulsivo. Si estos
Trastornos Obsesivos Compulsivos (TOC's)
se despiertan o se agudizan en una vacación
donde hay suficientes fragmentos de felicidad
para equilibrar el cielo y el infierno, no me
quiero imaginar de qué manera emanan esos
mismos TOC's en los miembros de la clase

política mexicana que prácticamente sólo se
mueven por el dinero y el poder.

Con esta reciente curiosidad sobre la ana

tomía de los grupos ya se pueden imaginar a
qué nivel se me frunció el ceño cuando vi, en
las pasadas elecciones de 2021, que los nue
vos alcaldes de la Alianza "Va por México"
(PRIPANPRD) comenzaban a "hermanarse"
luego de haber logrado arrebatarle 9 de las
16 alcaldías de la Ciudad de México al parti
do del presidente López Obrador. Luego de
la primera foto juntos de las y los integran
tes de la Alianza supe que sería testigo de un
nuevo caldo donde el ingrediente que le pon
dría el verdadero sazón sería la traición.

Eran demasiados egos en una sola ca
zuela. Demasiados ingredientes ideológicos.
Demasiados compromisos. Demasiadas am

biciones para una sola cuchara: la cuchara
grande, la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México. Para nadie es un secreto que las
alcaldías suelen ser la sopa aguada del plato
fuerte, ese que se sirve en la mesa principal

del Antiguo Palacio del Ayuntamiento y don
de sólo hay una silla que hasta el día de hoy
ocupa Claudia Sheinbaum Pardo.

Todavía conservo una de las primeras fo
tos donde posan todas y todos los alcaldes
opositores a Morena. En ella aparecen Lía
Limón (Alvaro Obregón), Margarita Salda
ña (Azcapotzalco), SantiagoTaboada (Benito
Juárez, quien llegó sólo por el PAN), Giova
ni Gutiérrez (Coyoacán), Adrián Rubalcava
(Cuajimalpa), Sandra Cuevas (Cuauhtémoc),
Luis Quijano (Magdalena Contreras), Mau
ricio Tabe (Miguel Hidalgo) y Alfa González
(Tlalpan). Ahí estaban todos. Sonrientes.
Abrazados. Felices. Actuando como estuvie

ran de vacaciones en el mismo tour. ¿Por qué
la guardé? Para ir señalando, en la misma
foto, cuál es el orden en que los "turistas van
abandonando la visita por el Louvre''

Eso me parece adecuado. Emanciparse o
tomar nuevos caminos de manera indepen
diente, es sano. Está bien coincidir para for
mar un grupo de coalición opositora para dar
ia batalla en conjunto, pero de eso a ir has
ta al baño en versión muégano, me parece
hasta patológico. Ya en serio, lo mejor sería
la claridad entre todos y cada uno: somos
poliamorosos para que sobreviva la fidelidad
del matrimonio de cada uno con el poder.Y al
que avisa, no se le reclama.

Lo que percibo es que este "tour de
chinos" ha subestimado que la doctora
Sheinbaum es experta en matrimonios y
en divorcios. Y no porque haya chambeado
en los Juzgados Familiares ni porque en su
biografía haya estado casada y ahora está
divorciada. Doña Claudia sabe de memoria

ese mantra que señala que entre los indivi
duos como entre las naciones divide y ven
cerás. Por lo tanto ha echado a andar sus en

cantos que, por cierto no son tantos como
su colmillo, y les ha guiñado el ojo a uno
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que otro alcalde opositor para jalarlo a don
de las arañas hacen su nido. Tal es el caso

de Adrián Rubalcava Suárez, el alcalde de
Cuajimalpa que bien sabe el capital erótico
con el que cuenta aunado a su capital políti
co. Me dicen las altas esferas de #MiCISEN

(Comadres que Investigan Sobre la Élite Na
cional) que Adrián ha sido convidado por la
gente de Claudia para que se una a los su
yos. Unos dicen que como jefe de campaña
para la Presidencia; otros, que como su su
cesor en el gobierno de la CDMX; otros más,
que como "el primer chino" que se baje del
camión para envalentonar a los otros y pul
verizar el tour.

Yo nomás les adelanto que no van a
tener fácil el sí del ojiazul de 45 años. Y es
que pareciera que también a Rubalcava le
están subestimando sus conocimientos en

el arte de la guerra (recordemos que estudió
en escuelas militares en Estados Unidos) y
también lo andan peluseando en el arte de
la seducción (cuando, de entrada, fue novio
de una hija de Alfredo Díaz Ordaz, de An

drea, cuando tenía como padrastro a Raúl
Salinas de Gortari). Adrián ya lleva horas
vuelo. Algo debe de tener muy bien calcu
lado para no firmar, todavía, el divorcio con
la "Alianza" y tampoco declararle su amor a
Morena. Pero un pie debajo del tour, ya es
un hecho.

Pero Adrián no ha sido al único que le ha
hecho ojitos la regenta de la sonrisa no fácil.
También le incrementó el presupuesto a la al
caldía Azcapotzalco, que comanda Margarita
Saldaña y, Giovani Gutiérrez de Coyoacán ha
estado muy de cerca de la aspirante a suce
der al presidente López Obrador en la elec
ción de 2024.

Claudia sonríe. Ha provocado las sim
patías de unos y los celos y las envidias de
otros. La división entre alcaldes opositores
se ha consumado. En breve se anunciarán

los primeros divorcios. Eran demasiados
egos en una sola cazuela. Habrá qué esperar
(no mucho) para ver quién es el favorito de
Sheinbaum para pasarle la cuchara grande.
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Laguna de
Zumpango
EL diputado morenista Marco Cruz,
revivió eltema de La contaminada

Laguna de Zumpango, y aseguró que
no hay apoyo La Secretaría del Medio
Ambiente, La Comisión Estatal de
Parques Naturales y de La Fauna,
así como a La Comisión del Agua del
Estado de México para Limpiar el
cuerpo de agua. El diputado segu
ramente sabe que este cuerpo de
agua recibe aguas negras de manera
directa del canal de Santo Tomás,
y por eso se requieren de muchos
millones de pesos de inversión, en
programas de limpieza y tratamiento
de aguas, que deberían estar enca
bezados por la Conagua y todas las
dependencias que él menciona. Y es
que el viejo proyecto de Los Insur
gentes, en donde esta laguna sería el
vaso regulador de aguas que regaría
miles de hectáreas de tierra de la

zona, quedó en una mera bandera
política, por lo que la pobreza de las
comunidades aledañas no cambia.

Empresarios mexiquenses reconocie
ron el liderazgo que tiene la presiden
ta municipal de Huixquilucan, Romi
na Contreras. que en los primeros 10

meses de gobierno ha sido conside
rada en 10 ocasiones como la mejor
alcaldesa del Estado de México y en
cinco el primer lugar a nivel nacional,
como resultado de los esfuerzos que
ha realizado en su gestión para hacer
de esta localidad un municipio seguro
y atractivo para la inversión. En el
mismo evento, el diputado Enrique
Vargas del Villar habló de la seguri
dad, del retiro del Fortaseg, y aseguró
que la militarización no es la solución
para mejorar la seguridad en el país.

La presidenta municipal Karla Fies
co, aseguró que su programa "Más
Seguridad", con el equipamiento,
cámaras y vehículos a la comisaría,
además de estrategias para la pre
vención del delito, en coordinación
con la policía estatal y la Guardia
Nacional han dado resultados y por
eso la percepción de inseguridad ha
bajado en este municipio.

El morenista Horacio Duarte se

puso de inmediato las pilas y ya se
le ve por los municipios mexiquen
ses con la militancia. Es un buen

estratega, y su cercanía con Delfina
Gómez es evidente
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Nad ie ha
desmentido el libro

Con esas palabras, Javier CaeHaTrejo celebró sus 50 años
como abogado a lado de su familia y amigos. Nadie m
ha atrevido a desmentir su libro El Fiscal de Hierro, por

que, aunque mucho se diga de él, asegura que nunca ha men
tido, robado o traicionado, por eso llévala frente muy en alto.

Javier Coello conoce el significado de la justicia, sabe que
cuando se mezcla la justicia con la política, se termina el Esta
do de Derecho. Su vida ha sido difícil, dura, pero nunca oscura.

"Por ahí alguien dijo que tengo una vida muy oscura, pero
no es oscura, es tan clara que la plasmé en un libro y nadie,
nadie me ha desmentido. ¿Por qué? Porque como abogado
penalista, acuérdéiise jóvenes.íá cada hecho, una prueba", ex
clamó el abogado que se llevó una ovación.

Qué les cuento, en su festejo agradeció a su esposa, quien,:
literal, ha'estado con él en todas sus aventuras como licencia
do, pues Coello se recibió el 6 de octubre de 1972 y se casó 22
días después, ¡Quihúboles!

Estuvo sonriente, bromísta, agradecido y muy reconocido.
"Ysiles prometo: ¡Primero muerto que indignó) Y, Segun

do, leal, porque solamente una vez en mí vida doy mi mano",
con ésas palabras cerró su mensaje, palabras que, por cierto,lé
enseñó su padre.

El ñscal de Hierro tiene una memoria privilegiada, recuer
da a la perfección fechas, personajes, eventos, casos,,,. Por éso,
en una entrevista que le hice y que publiqué en El Financiero
lé pregunté cuál de Sus altercados fué el que más disfrutó.

Hubo dos momentos que le encantaron: Uno, cuando ca
cheteó al obispo Samuel Ruiz. Y dos, cuando le mentó la madre
a Carpizo en LosPinos.

"Me levanté a saludarlo y al mismo tiempo se acercó Car
pizo y, con toda la mala leché, Córdoba Montoya dijo:

Doctor Carpizo, ¿conoce usted al licenciado Javier Coello
Trejo?

Por cortesía y porque no me quedaba de otra, le extendí la
mano.

Yo no saludo a asesinos) respondió, dejándome con la
mano extendida.

No soy asesino, doctor, pero me puedo volver. Vaya usted
y chingue su madre, le respondí.

Pero qué tal cuando: le asaltaron a un sobrino y me pidió
que los matara, y le dije; '¿qué hacemos con sus derechos hu
manos?1 solito se atacó de risa", recordó.

En SUS memorias dice que jesús Piedra Ibarra fue quígn
mató impunemente a don Eugenio Garza Sada en septiembre
dé 1973. El presidente EchevéEría negoció coñ ellos, y cuando
lo llevaban para ser intercambiado, Piedra Ibarra sacó la pis
tola y le dijo: "Pinche rico, hijo de tu chingada madre" entonces
le disparó y lo mató.

"Por qué estoy enterado de esto... porque López Portillo le
ordéfló al procurador, don Óscar Flores Sánchez, una minucio
sa investigación de los supuestos desaparecidos, en la que par
ticipé", dijo Javier Coello.

Uno de los momentos más duros por el que pasó es, quizá,
también uno de losmás aleccionadores y aquí se los dejo:

"El de La Quina, el de Salinas de Gortari. Hubo dos momen
tos en mí vida durísimos para mí. Uno, el asunto de La Quina.
¿Por qué? Y así lo narró: me matan a mi agente del MP Zamo
ra. Fue un éxito el operativo, pero ¿qué pasa si yo hubiera fra
casado? Me suicido. Yo no podía llegar y decirle al Presidente;
'Señor, Mía ¿Por qué? Porque no doy un paso si no es sólido.
No voy a una investigación si no tengo las pruebas. Por eso
critico el sistema: Hay que investigar para detener, ¡no detener
para investigar!".

Javier Coello Tféjo éSi además de leal, valiente. Ylo demos
tró cuando denunció al Doctor Muerte, ah no, perdón, al sub
setretario Hugo LópezGatell. Lo denunció: por haber sido
negligente, omiso y no cumplir con su obligación como fun
cionario. ¿Quiénes motivaron la demanda? Un abogado y una
secretaria de su despacho que pasaron por un infierno duran
te la pandemia por Covid19 y perdieron a sus seres queridos.
Sin duda, también es un jéfazo.*
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Cubrebocas

LECCION APRENDIDA POSTCOVID

A pesar de los altibajos, en México se
aceptó usar el cubrebocas, incluso dentro
de los aviones. Tengamos presente que,
durante mucho tiempo, las autoridades
nacionales señalaron que no era necesa
rio su uso para evitar los males del CO
VID19, pero al final, se decidió que si era
indispensable.
No fue fácil, hubo personas y grupos

rebeldes, inclusive situaciones imperati
vas; en algunas ciudades se impusieron
reglas estrictas y hasta sanciones pena
les para quienes no cumplieran con el uso
del cubrebocas. Recientemente el mundo

ha entrado en una conducta diversa, se ha
olvidado la obligatoriedad y ha quedado a

elección personal. México hadado este pa
so, por lo cual, recientemente se decidió la
"liberación" del uso del cubrebocas, inclu
yendo en los aviones.
Andar tapado de media cara, no fue

precisamente lo deseable; mantuvimos la
limitante de no vernos las expresiones fa
ciales y conformarnos con los ojos, algo
que por suerte se ha superado, pero ello
no implica que seamos imprudentes y to
memos precauciones cuando mantenga
mos problemas de carácter respiratorio,
de esta manera, cuando haya gripe o en
fermedades de esta naturaleza, será muy
sano tener una conducta lo suficientemen

te sensata y acudir al cubrebocas. Preci
samente países como Japón, nos ponen
el ejemplo, cuando alguien está resfriado,
deciden la utilización de cubrebocas, para
evitar mayores contagios.

La educación jugará un papel esencial,
así, tanto en las escuelas, como en el hogar,
se debe guardar la costumbre de que al
guien con síntomas y molestias, se prote
jan ellos mismos y a los demás.

La dramática y dura lección que nos de
jó la pandemia por COVID19 debe estar
siempre presente y así, mantener una acti
tud responsable.
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Tras la puerta del poder
Comparecencia sobre
seguridad pública
desbordada

11 conflicto, lae;ofensa, el gri
ito, los recla

mos a los "invitados?
fueron lo sobresalien

te en la comparecencia de la secretaria de
Seguridad Pública Rosa Icela Rodríguez en
el Senado.

Es usted un doble cara, impulsor de la mi
litarización de México, espetó la senadora pa
nista LillyTellez al titular de la defensa, gene
ral Cresencio Sandoval, quien acudía al pleno
en calidad de acompañante de la secretaria.

Antes legisladores de prácticamente toda
la oposición recetaron toda clase de adjetivos
e imputaciones no sólo a la funcionaría, y
reclamos y señalamientos a sus acompañan
tes, los titulares de la Defensa y el de Marina,
a quienes acusaron de eludir comparecer for
malmente ante la Cámara alta.

El caldeado ambiente llevo al sena

dor Ricardo Monreal a la tribuna. Desde ahí
reclamo.

"Por respeto a las comisiones, me ha
bía sustraído de participar en este debate, a
pesar de que he escuchado tanta grosería,
ta nto i nsu Ito, ta nto i rrespeto que siento tris
teza por quienes lo expresan... Es sorpren
dente tanta ironía...

"Es sorprendente, decía, tanta ironía,
tanto cinismo, tanto descaro. Se les olvida y
tienen inteligencia y memoria corta, cuando
la inseguridad ha sido una herencia maldita
que el presidente López Obrador recibió; es
una herencia de los gobiernos pasados que
descompusieron, que provocaron la des
composición del tejido social.

"El presidente de la República, el licen
ciado López Obrador, recibió el país hecho
pedazos, hecho trizas, con una corrupción
impresionante, con una descomposición in
audita, con una destrucción del tejido social
inverosímil.

"Por eso es muy irónico que en esta Se
sión se esté hablando de un proceso y de
una situación que no está en este momento
evaluándose de manera correcta.

"La inseguridad tiene décadas y el presi
dente de la República tiene cuatro años de
ejercicio de la función pública...

"Quienes insultan, quienes con perver
sidad culpan al Ejército de la aprobación
de las reformas que por mayoría calificada
logramos y especulan que se entregaron a
cambio dinero y hasta relojes; no es más
que el fanatismo y la falsedad ramplona de
ganar el debate en la calle''

Apenas una muestra de una crónica de
lo que estaba ocurriendo en el pleno.

La conclusión de Monreal lo dijo todo:
"El divorcio que existe entre los senado

res de la oposición y la sociedad es enorme.
Las Fuerzas Armadas son respetadas por
el pueblo y en la calle. La furia con que las
atacan ustedes, ese despropósito con el que
usan su lenguaje de odio y de rencor, puede
tener aplauso fácil, pero nunca va a tener la
confianza del pueblo. Es una estrategia equi
vocada, pero allá ustedes"

LA VISIÓN DEL GOBIERNO
Al inicio de la comparecencia, Rosa Ice

la Rodríguez había sintetizado la visión que
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tiene el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de lo que ocurre con la
inseguridad y la violencia en México, y que
no pocos califican como la peor de las situa
ciones nunca vividas en el país.

Ante el Pleno, la secretaria de Seguri
dad afirmó que "gracias a la Estrategia Na
cional de Seguridad Pública del Gobierno
Federal se han afectado las estructuras cri

minales y financieras de todos los grupos
delincuenciales que generan violencia"

Dijo que "en un esfuerzo sin preceden
tes, esta administración logró la detención
de 65 mil 149 integrantes de bandas delicti
vas, incluidos seis mil 43 de organizaciones
criminales, de los cuales dos mil 216 eran

objetivos prioritarios''
Igual afirmó que la aplicación de la Es

trategia Nacional de Seguridad Pública ha
logrado disminuir la incidencia delictiva del
fuero federal, ya que, al comparar las cifras
de diciembre de 2018 con las de agosto de
2022, se muestra una baja de 23.3 por ciento.

A esta comparecencia asistieron los titu
lares de la Defensa, el general Luis Cresen
cio Sandoval, el de Marina, almirante José
Rafael Ojeda y el comandante de la Guardia
Nacional, Luis Rodríguez Bucio. En este con
texto nunca hubo la posibilidad de un diálo
go o debate sobre la política de seguridad
pública durante esa comparecencia.
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Indicador Político

Pasarela del PRI solo probó que
es neoliberal y está fracturado

a pasarela deL ocho corcho
i latas del PRI

todas ellas de segun
do nivel demostró

que el partido está
fracturado y no dividi
do, que su programa
de gobierno busca la
restauración del neo

liberalismo delama
dridistasalinistazedi

llista que ha sido desprestigiado aunque
no cambiado— por el discurso posneolibe
ralpopulista del presidente López Obrador
y que su sobrevivencia depende a decir
de los priístas de participar en el furgón de
cola del nuevo bloque político conservador

PANCoparmexClaudio X. González.
Sin invocar a los padres fundadores del

proyecto neoliberal porque han sido mal
decidos primero por los propios priistas,
Claudia Ruiz Massieu Salinas de Gortari y
Enrique de la Madrid Cordero dejaron muy
en claro que el PRI no regresará al poder, al
menos no con ellos.

No fue gratuita la presencia de estas dos
personalidades que reflejan más sus conte
nidos familiares que alguna propuesta nove
dosa propia para sacar al país del hoyo de la
crisis. Mientras Claudia y Enrique hablaban

medio en clave del pasado familiar y de los
proyectos, los asistentes tuvieron elementos
suficientes para reconstruir que el PRI revo
lucionario terminó su ciclo histórico en 1992

cuando, de la mano de Luis Donaldo Colo
sio, el presidente Carlos Salinas de Gortari
decretó el fin histórico del PRI como el parti
do del proyecto histórico de la Revolución y
dio nacimiento al PRI del liberalismo social,
un concepto que no ocultó su perfil ideo
lógico básico: el capitalismo de mercado,
con decrecientes programas sociales que
no buscarían la justicia social para todos,
sino apenas algunas partidas presupuésta
les solo para atender las necesidades más
extremas de los mexicanos empobrecidos,
más de la mitad de la población nacional.

Ni Claudia ni Enrique mostraron alguna
¡dea propia y De la Madrid júnior solo exal
tó el proyecto ideológico de su padre, quien
en 1980 marcó, en el Plan Global de Desa
rrollo 19801982, el giro histórico del país del
nacionalismo revolucionario hacia el neoli
beralismo de mercado con Estado subordi

nado a los intereses empresariales, ese go
bierno delamadridista que fue aplastado por
la peor crisis económica de la historia y que
acumuló un crecimiento económico anual

promedio sexenal de 0%.
La línea histórica de ese PRI la continuó

su sucesor Carlos Salinas de Gortari con la

profundización de la neoliberalización del
proyecto nacional dentro del marco del
Tratado de Comercio Libre que implicó la
subordinación de la economía mexicana a
las necesidades del mercado estadouniden

se, incluyendo la liquidación del Estado so
cial, la privatización de las empresas públi
cas propiedad de la nación y la definición de
un estado autónomo de los compromisos
con las mayorías no propietarias.

Este México neoliberal duró en estado

puro hasta diciembre de 2018 y fue sustitui
do por un neoliberalismo vergonzante es
decir, que no se atrevía a decir su nombre
que apareció en medio de un lenguaje social
sin contenido y bajo la bandera del posneoli
beralismo lopezobradorista, en tanto que no
se quiso llamar desarrollo social o desarrollo
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populista, pero que en los hechos ha sido un
neoliberalismo basado en la empresa priva
da, el Estado gendarme y políticas públicas
basada solo en el regalo de dinero a los sec
tores marginados, sin que se haya podido
definir un nuevo modelo de desarrollo.

En este contexto, las estrellas de los diá
logos por México fueron la exnacionalista
revolucionaria Beatriz Paredes Rangel, hoy
con huípiles de control de calidad de empre
sas extranjeras y que ya perdieron su senti
do nacionalista e histórico, con el viejo len
guaje demagógico de que el PRI fue México
y México fue el PRI y que habrá que regresar
a ese modelo de populismo ya rancio, in
eficaz, corruptor y disfuncional que ha sido
sustituido por un populismo más dinámico
y con menos carga sentimental.

Los que los corcho/atazos de lunes y
martes no pudieron ocultar fue que el PRI es
un archipiélago de ínsulas de intereses mez
quinos peleándose entre sí por los despojos

del partido: los delamadridistassalinistas,
los salinistas, los peñistas, los beltronistas,
los momificados del nacionalismo revo

lucionario, los damnificados del viejo cor
porativísimo al servicio de... quién sea, los
madracistas, loszedillistasy¡porqué no! —
los priistaslopezobradoristas que creen en
la existencia de una línea histórica de con

tinuidad, al fin y ai cabo que el ADN nunca
se pierde.

El PRI neoliberal que fue humillado por
López Obrador y que ahora aparece asocia
do al lopezobradorismo militar, pero ese PRI
quiere regresar al poder, con evidencias de
que no existen condiciones que lo hacen pa
recer al PARM que al viejo PRI.

Política para dummies: la política no pue
de ocultar el peso de las ideas.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnlsta y no del
periódico que la publica.

Claudia Ruiz Massieu, Salinas de
Cortan y Enrique de la Madrid
Cordero dejaron muy en claro que
el PRI no regresará al poder, al
menos no con ellos.

El IndependienteFecha: 20/10/2022
Página: 3

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 24,360

Página 169 de 177



Repartidores y conductores en
manos del sindicalismo charro

// Ya dejen a esos pinches pobres
muertos. Si su familia ni ellos pelean,
¿ustedes qué chingados se meten?

Olvídense de los muertos, ¿por qué no ha
cen su sindicato ustedes? Porque son bien
pendejos." se escucha decir a David Esquivel,
mejor conocido como "El Santero" en un
audio que recorre ya las redes sociales. En
el mismo material (https://youtu.be/MAcQa
frVSsO) se escucha al líder sindicalista mini
mizar las muertes de repartidores de comida
por accidentes automovilísticos.

Y es que, hace un par de semanas les
conté cómo la Secretaría del Trabajo de Lui
sa María Alcalde cocina una reforma labo

ral para regular la industria de repartidores,
mejor conocido como Delivery (https://bit.
Iy/3EUZH4B). Uno de los sindicatos con los
que la titular de la independencia intenta
hacerlo es SICONVENSE, asociación recien
temente cuestionada por el enriquecimiento
inexplicable por seis millones de pesos de la
familia al cargo. Hoy les quiero contar de otra
de estas organizaciones con señalamientos

similares: la Unión Nacional de Trabajadores
por Aplicación (UNTA).

Los orígenes de la UNTA, como los de
SICONVENSE, no vienen de la unión de re
partidores y conductores de apps. En el caso
de la primera, sus dueños provienen de los
grandes intereses de empresas de transpor
te. De hecho, la UNTA fue constituida por
los dueños deTransporte Norte de Sonora y
Bicentenario RFM, ambas empresas quebra
das, y cuyas actas constitutivas fueron utili
zadas después por la UNTA para cumplir con
los requisitos solicitados por la Secretaría del

Trabajo para registrarse como sindicato. Esto
significa que, además de tener un origen
fraudulento, la UNTA representa realmente a
transportistas, un gremio que, desde luego,
no ve con buenos ojos a las aplicaciones ni a
sus trabajadores independientes, y que tiene
intereses en que desaparezcan.

Además, los propios repartidores denun
cian que el liderazgo de esta organización ya
cobra contribuciones a sus agremiados y el
20% de las indemnizaciones que supuesta
mente ayudan a gestionar, aprovechándose
de la vulnerabilidad de los repartidores. Su

apoyo a la reforma se entiende por el interés
de poder sindicalizar forzosamente a dece
nas de miles de conductores y repartidores y
cobrarles cuotas. Con todo esto, las oportuni
dades y los ingresos de los trabajadores es
tán en peligro, sumado a la retención de los
impuestos, el pago de seguridad social y la
llamada "Ley Rider Mexicana'' En el caso de
España, la Ley Rider obligó a las empresas de
delivery de este país a contratar formalmente
a sus repartidores y que éstos se convirtieran
en sus empleados. Lo que propició que tanto
estas empresas, como los repartidores que
no querían atarse a una de estas, hicieran
hasta lo imposible por saltarse la norma, y
otras simplemente abandonaron el país.

Con esta reforma a la ley, los prestadores
de servicios en plataformas también tendrían
que pagar cuotas a sindicatos que están en
manos de abogados y transportistas tradi
cionales en vez de repartidores. Esto pone en
riesgo el futuro de quienes manejan y repar
ten con apps y que mañana podrían conver
tirse en un botín para grupos sindicales.

Desde luego que es urgente que los cien
tos de miles de mexicanos que viven de esta
economía tengan acceso a mejores presta
ciones de ley y seguridad laboral. Pero es
importante entender que esta moderna in
dustria, al igual que muchas otras, se crearon
en un ambiente atípico y no responden a las
regulaciones del pasado. Ojalá que la secre
taria Alcalde logre un acuerdo que beneficie,
sobre todo, a los consumidores y repartido
res y no a lo más rancio de los sindicatos.

* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Las Guacamayas
y los Zopilotes

na pieza

| que falta
en el en

tramado del hackeo a la Secretaría de

la Defensa, es establecer con claridad
qué fue lo que no funcionó para que 30
millones de documentos terminaran
sustraídos de los archivos electrónicos

y correos de esa dependencia.
Aún ahora no hay mayor claridad

sobre todo lo que tuvo que hacerse
mal para que algo así fuera factible. No
son contingencias inevitables.

Es una de las fallas más graves en
materia de Seguridad Nacional de las
que se tenga memoria y tendrá la pe

culiaridad de estar presente y ser ries
gosa por mucho tiempo, porque nadie
sabe a ciencia cierta lo que se puede
encontrar. Hay mucha paja, lo están
constatando los periodistas que han
tendido acceso a los archivos del hac

keo, pero también hay historias que
merecen conocerse en un ánimo de

transparencia, rendición de cuentas y
derecho a la información.

Es tal la ola de notas, que se corre
el riesgo de que las revelaciones se
conciban como banales, cuando en
realidad no lo son, porque responden
a dinámicas de análisis de inteligencia

sobre la criminalidad y a conductas
que existieron o existen. Es como de
tectar un tumor, ahí estará, más allá
del ánimo que se tenga, o no se tenga,
para enfrentarlo.

De ahí que sea un error el querer
escabullirse de la realidad y sus con
secuencias, porque las cuentas se ten
drán que pagar tarde o temprano.

El presidente López Obrador sos
tiene que la Guacamaya se transformó
en Zopilote porque a él no pudieron
afectarlo. Recordó que desde 1977 lo
espían y afirmó que no encontrarán
nada relevante y cuestionable en su
trayectoria. Es probable que así sea,
pero el problema está en otro lado,
en las debilidades institucionales que
devela lo que ocurrió. El asunto no es
López Obrador, sino el Estado Mexica
no. No se trata de un caso de espionaje,
sino del acervo de documentación de

una institución que por regla general
guarda discreción respecto a su vida
interna. Pero también es una debilidad

en el análisis, el solo concentrarse en
los dislates de la 4T, en un esquema en
el que no se debe perder de vista que
se trató de un ataque contra el propio
país. No hay que ser ingenuos.

El daño, por lo demás, es profundo.
Estamos conociendo conductas de las

fuerzas armadas que no son nada edi
ficantes y que a la par de los reportes
que advierten de corrupción en diver
sas corporaciones policiacas, el pano
rama no luce nada halagüeño.

Para colmo, las filtraciones se die
ron en un momento en que se discute
el papel de los militares en tareas que
exceden a las de su mandato consti

tucional. Uno de los aspectos que hay
que tener en cuenta, es que muchos de

los informes que están alojados, en los
seis terabytes que fueron hackeados,
pueden desatar crisis de diversas mag
nitudes, donde quizá el enfoque políti
co no sea lo más relevante, porque se
trata de asuntos que pueden incidir en
la Agenda de Seguridad Nacional.

Ese es un aspecto que tiene que
ser atendido y no de manera reactiva,
sino preventiva. Pero desde otra óp
tica, también se tendría que avanzar
en esquemas de rendición de cuentas
del Ejército, que tiene que abrirse a un
mayor escrutinio, debido al papel que
ahora juegan en la administración pú
blica, sin que esto afecte las tareas que
por necesidad tienen que ser reserva
das. La primera prueba será la reforma
que prolonga la utilización de la Arma
da Permanente en tareas de seguridad
pública, porque se contemplan infor
mes periódicos ante el Poder Legislati
vo. Es probable que a los generales no
les guste ira a discutir con civiles y mu
cho menos a enfrentar reclamos y crí
ticas, como ahora parece ser la actitud
del secretario Luis Cresencio Sandoval,
al no acudir a la Cámara de Diputados,
pero es indispensable que lo hagan
desde una perspectiva democrática y
de derecho. No pueden alegar privile
gios y fueros de soldados, si están me
tidos de lleno en el traqueteo de tareas
que, en su origen, corresponden a los
civiles, desde la Guardia Nacional, has
ta las construcciones de aeropuertos y
ferrocarriles.

En el Presupuesto de Egresos para
2023 se contempla que la Secretaría de
la Defensa sea una de las dependen
cias con mayor presupuesto, solo su
perada por las secretarías de Bienestar,
Salud y Educación. De ese tamaño es
lo que está en juego, nada menos.
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DIALOGOS
EN PALACIO

DIEGO ELIAS
CEDILLO

(u)t¡iei>occet¡ i lio

1.a enfermedad de
la senadora Téllez

ESTARIA POR DEDAR SU ESCAÑO

Tras la visita del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador a Tamaulipas pa
ra respaldar al estrenado Gobernador
Américo Villareal, solo falta encontrar una
incógnita en la ecuación, ¿dónde está el pa
nista Francisco García Cabeza de Vaca?

Lo anterior, debido al suspiro del Dr. Vi
llareal Anaya, cuando AMLO afirmó que el
gobierno Federal respaldaría económica
mente al estado fronterizo; será que el ali
vió del médico, se debe a que de acuerdo a
los confidentes de este tecleador el exgober
"prófugo" solo dejó menos de 7 millones de
pesos para finalizar el año de gobierno.
Y hablando de visitas presidenciales,

trasciende que más de un mexicano ase
gura que López Obrador bien podría com
pararse con Tlaloc, y no solo por que dicha

deidad sacaba de apuros a los campesinos
cuando querían sembrar su cosecha al
igual que el tabasqueño con el programa
"Sembrando Vida" sino por que siempre
que Andrés Manuel llega a algún poblado
por sus giras, llueve en dicha comunidad.
Y para muestra solo basta recordar

que en la época de sequía en Nuevo León,
cuando el oriundo de Tepetitán visitó
Monterrey llovió a cantaros, algo pareci
do a Oaxaca y recientemente Tamaulipas.

POSTIT

El equipo de la 4T que se lleva un 10 de
calificación, es la dupla entre el Secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández y la titular de Seguridad, Ro
sa Icela Rodríguez, lo anterior, por aquello
que el primero sacó adelante la reforma de
la Guardia Nacional; y la segunda, debido
a que ante cualquier "bomberazo" dentro
del gobierno Federal, siempre la encargada
de atenderlo es la jefa Rosa.

Como diría Don Jesús Reyes Heroles,
la forma es fondo, y es evidente que Rodrí
guez Velázquez se esta preparando para
gobernar la quinta ciudad más poblada del
mundo,

POSTIT2

Se rumora en los pasillos del Senado,
que Lilly Téllez pronto dejará su cargo de
bido a la fuerte enfermedad que la aqueja.
¿Será está la causa de las "sandeces que co
menta?
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Perdón: Alito a

Marko y Chucho
BIDEN VENDRÁ EN DICIEMBRE A LA X CUM
BRE DE LÍDERES DE AMÉRICA DEL NORTE...

Que desinviten a don Joe, para que vea lo que se
siente no ser convidado a reuniones y fiestas del con
tinente. No: que venga, pero en plan amistoso, respe
tuosoy no injerencista.
Layda Sansores acusó que Alito está saquean
do al PRI desde que tomó las riendas, desvian
do 570 mdp.
Aún así, #LordBotox pide piso parejo en la com
petencia política, y desde Insurgentes Norte has
ta Coyoacán y Benjamín Franklin se escucha una
nueva versión de Perdón, clásica de Pedro Flo
res: "Perdón, a la triple alianza; perdón, si les he
fallado; perdón, denme su confianza, Marko y
Chucho aliados, quiero su perdón. Jamás, habrá
quien acabe, la unión que ya construimos, por

qué, si repararla ansio, por más que porfío, niegan
el perdón. Si bien saben que los quiero, con toda
la ilusión, con toda la ilusión; que es, de los tres el
anhelo de ganar la elección, de ganar la elección;
ya olviden mis deslices y denme la razón, otorgan
do el perdón, que es todo lo que pido, que es todo lo
que pido, con fe y devoción".
Claudia Ruiz Massieu se autodestapó para
2024: "La vida, mi familia y mi partido me di
cen que estoy lista para servir a México".
Quién sabe qué le diría su papá José Fr ancisco, ase
sinado por priístas en septiembre de 1994. Eso sí, la
dama evita desde entonces usar el apellido materno
(y diabólico): Salinas.
La priísta llamó a renovar la dirigencia parti
dista y retomar la alianza con PAN y PRD.
A Moreno Cárdenas no lo quieren ni adentro sus
agremiados, ni afuera sus enemigos. Tal vez en la
cárcel podría ser apreciado.
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Nueva funcionaría

Algo sucede en la Comisión Reguladora de Energía
(CRE), pues en poco tiempo, varios los secretarios

ejecutivos que han desfilado por el cargo.
Ayer, el órgano de gobierno del regulador que pre

side Leopoldo Melchi nombró a Eugenia Guadalu
pe Blas Nájera como sustituta de Guillermo Vivaneo,
quien renunció a mediados de septiembre y estuvo ape
nas un año en el caigo.

A su vez, Vivaneo entró en sustitución de Miguel
Ángel Rincón, quien salió de la CRE en septiembre del
2021, tras señalamientos por cobros para tramitar permi
sos para estaciones de servicio.

En ese entonces, se señaló que Rocío NaMe, estuvo
detrás de la salida del funcionario después de que la car
ta de renuncia de Rincón se hizo pública y en ella ex
ponían presiones e imposiciones desde la Secretaría de
Energía que no permitían ejercer la autonomía técnica
de la CRE.

La nueva secretaria ejecutiva ahora enfrentará un re
to, pues tanto la comisionada Leticia Campos y el comi
sionado Luis Linares votaron en contra de su nombra
miento por considerar que no cumple con las cualidades
técnicas para el cargo.

Según su experiencia profesional, se ha desempeña
do en áreas relacionadas con el sector de hidrocarburos,
como el complejo Cangrejera de Pemex, pero en puestos
de recursos humanos, sin un perfil técnico.

PABLO
AZCÁRRAGA
ANDRADE...

Es el nuevo presiden
te de la Asociación de
Inversionistas en Ho

teles y Empresas Tu
rísticas (AIHET). Bus
ca definir las metas

turísticas del próximo
sexenio para apunta
lar a un sector que en
el primer semestre
logró 10 mil 814
millones de dólares

por divisas.

Recuperación
de reuniones

Para la industria de reunio
nes la recuperación ha sido
lenta, pero segura.

La asistencia a las expo
siciones y congresos empie
za a reflejarse. Muestra de
ello es lo que sucede con la
empresa mexicana Tradex,
una de las cinco principales
organizadoras de eventos
del País.

La empresa que coman
da Marcos Gottfried cerró
2019 con 15 eventos y ha ve
nido recuperando el merca
do que la pandemia les qui
tó, pues este año habrá or
ganizado 14 exposiciones.

En asistencia se repor
ta un crecimiento récord de
40 por ciento promedio con
respecto al año pasado, pero
en ingresos la empresa aún
está 20 por ciento debajo de
los números que tenía antes

de la pandemia.
Esto se explica debido a

expositores, sobre todo in
ternacionales, quienes han
tenido problemas para salir
de su país, como el caso de
China

Para el próximo año, la
empresa espera crecer 20
por ciento en ingresos y al
canzar los niveles de 2019.

La idea es llegar a 16
eventos, uno adicional a lo
que se tenía en 2019, del
sector alimentos y bebidas.

Como dato, al cierre de
2019, la industria de reunio
nes generó 30 mil millones
de dólares en toda la cadena
de valor, de acuerdo con el
Consejo Mexicano de la In
dustria de Reuniones.

Mejora posición

Para Fibra Mty parece que

el futuro ofrece buenas
perspectivas, al menos en el
financiamiento.

El fideicomiso enca
bezado por Jorge Avalos
Carpinteyro recibió incre
mentos en sus notas credi
ticias por parte de HR Ra
tings, con lo que se queda
mejor posicionada ante el
riesgo a una serie de certifi
cados bursátiles.

Entre los elementos
que la calificadora tomó en
cuenta para el ajuste estu
vo el aumento en el tamaño
del portafolio, lo cual podría
incidir en un mayor ingreso
y nivel de ocupación.

También se tomaron en
cuenta los factores ambien
tales, pues al ser la prime
ra Fibra en México en al
canzar la certificación Edge
Advanced por su ahorro de
agua, energía y materiales,
la calificadora mejoró la
proyección.

Si bien se percibe un
panorama positivo, Fibra
Mty deberá poner atención
ein su nivel de deuda, pues
seguir adquiriendo propie
dades con financiamiento
representa un riesgo para la
calificadora.

Se desaceleran
las TIC

Después del boom tecnoló
gico que se vivió como con
secuencia de la pandemia,
hoy los canales de ventas
de Tecnologías de la Infor
mación y Comunicaciones
(TIC) empiezan a mostrar
signos de desaceleración.

La consultora especia
lizada Select, de Ricardo
Zermeño, anticipó a prin
cipios de este año que las
compras en tecnología iban
a ser menores.

Y es que tras el confina
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miento, muchas empresas
fueron obligadas a cambiar
sus esquemas de trabajo a
modelos híbridos, lo que de
rivó en la compra de equi
pos, programas, servidores y
todos los insumos para ope
rar de forma remota.

Sin embargo, hoy las
cosas pintan diferente. An
te el regreso paulatino a
las actividades, las empre
sas retoman sus servicios y
modelos de negocio tradi
cionales, desinflando este
boom tecnológico.

Muestra de ello, son los
datos recabados por la con
sultora. En el segundo tri
mestre de este año, el cre
cimiento en este segmento
fue de 10.4 por ciento, mien
tras que en el mismo pe
riodo de 2021 se registró

un crecimiento de 23.7 por
ciento.

Aún con estas cifras, los
proveedores de tecnología
confían en que al cierre del
año el crecimiento se man
tenga en doble dígito.

capitanes@reforma.com
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Optimismo adelantado
y previsión descabellada

El futuro es inconoci
ble, pero ello no evi
ta que muchos nos

aventuremos en la ingrata
tarea de predecirlo. Algu
nos se inclinan por predic
ciones detalladas, que in
cluyen números y fechas
para las variables económi
cas en cuestión; mientras
que otros prefieren plantear
tendencias y trayectorias,
pero en ambos casos no es
fácil ser imparcial.

Hay diversos factores
que sesgan los comentarios
de los especialistas (este co
lumnista incluido), como
pueden ser su preparación
profesional, ideología, inte
reses personales, reputación,
experiencia, etc..., por lo que
siempre hay que tomar di
chas opiniones con cierto
escepticismo, especialmente
cuando plantean escenarios
que la historia y un examen
detallado de sus premisas
no avalan. Veamos un par de
ejemplos, uno de optimismo
adelantado y otro de previ
sión descabellada

Jeremy Siegel (JS), pro
fesor de finanzas en la Uni
versidad de Pensilvania, es
un reconocido promotor del
mercado accionario. La se
mana pasada comentó que

las acciones en Estados Uni
dos (EU) son todavía una
apuesta "maravillosa" para
los inversionistas de largo
plazo, a pesar de la polí
tica monetaria restrictiva
de la Reserva Federal (Fed).
Hasta ahí el comentario es
razonable. Las acciones son
en el largo plazo una de las
mejores opciones de inver
sión para las personas.

Ño obstante, considero
que los precios de las accio
nes en EU, a pesar de la caí
da reciente, no son una "gan
ga". JS, en cambio, así lo ve,
ya que señaló que a partir de
los niveles actuales "no me
sorprendería si en un año
o año y medio" el mercado
crezca "2030 por ciento". Él
prevé, por tanto, que el Dow
para fines del año próximo
o principios de 2024 llega
rá a entre 36 y 39 mil pun
tos, aun cuando las tasas de
interés serán altas todavía y
la economía estadouniden
se estará cerca de o en ple
na recesión Me parece que
algún día se alcanzarán esas
cifras, pero en el corto plazo
lo más probable es que el op
timismo de JS se topará con
un entorno sombrío que no
avalará sus previsiones.

Cathie Wood (CW) es

una figura del medio bur
sátil en EU que tuvo éxito
hace algunos años por el
rendimiento de sus fondos
de inversión, lo que la llevó
a hacer declaraciones cada
vez más aventuradas. Hoy
día, sin embargo, sus fon
dos de inversión registran
un desempeño desastro
so. Por ejemplo, el viernes
pasado su fondo insignia
ARK Innovation ETF (clave
de pizarra ARKK) cerró en
su nivel más bajo en cinco
años, con una caída de 78
por ciento respecto al nivel
más alto del año pasado.

Es tal la desesperación
de CW respecto al éxodo de
inversionistas de sus fondos
que la semana pasada pu
blicó una carta abierta diri
gida a los funcionarios del
Fed en la que muestra su
preocupación de que estén

cometiendo un error de po
lítica con sus medidas res
trictivas. Lo que le quita el
sueño a CW no es el tino de
esas medidas para controlar
la inflación, sino el daño que
le ocasionan a su negocio.

Desde mi punto de vista,
sin embargo, lo descabellado
de CW es su opinión sobre el
precio del bitcoin. El año pa
sado dijo que llegaría a 500

mil dólares y este año fue
más lejos al afirmar que al
canzará el millón de dólares
para 2030. Su razonamiento
es que ese sería el precio del
bitcoin si todas las institucio
nes financieras le asignan el
cinco por ciento de sus car
teras. Un argumento muy
pedestre Lo mismo se pue
de decir sobre el precio de la
acción de cualquier empresa,
si se le asigna ese porcentaje
de recursos.

Lo que no queda claro es
por qué asignarían ese por
centaje de sus carteras a un
instrumento que no paga in
tereses, produce nada y lo
respalda nada Solo existe en
los unos y ceros de las com
putadoras. Y sí, tiene segui
dores fanáticos, en particu
lar aquellos afortunados de
montarse al inicio de esta "ca
dena", los ingenuos que bus
can ganancias rápidas, así co
mo usuarios de conveniencia,
como el crimen organizado y
el dinero sucia Pero fuera de
eso, nada apunta para que su
precio llegue a la estratosfera
que prevé CW cuyas declara
ciones son un sinsentido que
dice mucho sobre su deseo
dé permanecer, a como dé
lugar, en las candilejas.
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Irresponsable
desanclarse
de la Fed

Nuevamente el Co
mité de Tasas de
la Reserva Federal

(FOMC, por sus siglas en in
glés) empieza a subir el nivel
de restricción monetaria al
que piensa llegar.

Los costos de que Banxi
co busque de manera irres
ponsable desligarse de la Fed
podrían ser muy altos.

Lo que estamos viendo
con el gobierno del Reino
Unido y el Banco de Ingla
terra (BoE) debería ser su
ficiente ejemplo para evitar
propuestas temerarias.

Hasta ahora, la Fed ya va
adelante de la curva, por más
críticas que reciba, y marca la
agenda de la normalización
monetaria.

El último calendario vi
gente es el diagrama de pun
tos del FOMC del 21 de sep
tiembre, con un alza de 75
puntos base (pb) el 2 de no
viembre, de 50 pb el 14 de di
ciembre y de 25 pb el prime
ro de febrero.

Alcanzaría un rango de
4.50 a 4.75 por ciento, para
quedarse así todo 2023.

¿Qué ha pasado?
El reporte de inflación al

consumidor de septiembre
no fue bueno, la subyacente
sigue al alza y la economía
muestra mucha resiliencia al
ciclo alcista de tasas y a la re
ducción de la hoja de balance.

El FOMC ha leído bien lo
que pasa y sus miembros han
iniciado una ola de declara
ciones que buscan legitimar
ló que ya tiene el mercado
desde el jueves de la sema
na pasada

noi'/ijLos futuros de los fondos
federales ya esperan apreto
nes monetarios de 75 pb en
noviembre, 75 pb en diciem
bre (en lugar de los 50 pb del
diagrama de puntos) y 25 pb
en febrero.

Alcanzarían un rango de
4.75 a 5 por ciento para esta
cionarse ahí todo 2023..

Esta semana, algunos
miembros de la Fed ya va
lidaron el escenario de los
futuros y en un tono bastan
te hawk.

Por ejemplo, el presiden
te de la Fed de Minneapolis,
Neel Kashkari, indicó que es
posible que el Banco Central
deba impulsar su tasa de re
ferencia por encima de 4.75
por ciento, si la inflación sub
yacente no deja de aumentan

"Si no vemos un progre
so en la inflación subyacente,
no veo por qué recomenda
ría detenernos en 4.50 o 4.75
por ciento. Necesitamos ver
un progreso real en la infla
ción subyacente y la inflación
de servicios y no lo estamos
viendo todavía."

Y por ahí va el tono de

las declaraciones de todos
los miembros del FOMC que
han hablado.

La resiliencia que tiene
la economía estadouniden
se, por ningún lado es la de
los países de la zona del euro,
Reino Unido, Japón o China,
por hablar de algunos.

Por eso sus bancos cen
trales se ven moderados fren
te a la Fed y entonces el re
sultado ha sido el colapso del
euro, la libra esterlina, el yen
y elyuan.

Esto además de otras
agravantes.

Digamos que habrá un
dólar fuerte para rato.

En este contexto, el
subgobernador Gerardo Es
quivel declaró que Banxico
debe desligarse de la Fed por
que ya ha hecho la tarea y
tiene una tasa de referencia
restrictiva.

O sea, pasamos del erró
neo diagnóstico de "una in
flación transitoria", al de "hay
que subir despacio" y ahora
al de "desvinculémonos de
la Fed"...

Y perdón, pero el banco
central mexicano de ningu
na forma ha hecho la tarea

Hay dos bancos centrales
de Latinoamérica (Latam), el
de Brasil y el de Chile, que ya
han parado su ciclo de alza

Pero a diferencia de Mé

xico, en Brasil la inflación
anual claramente ha ido a la
baja en varios meses.

Y algo muy importante,
las expectativas inflaciona
rias de 2022 y 2023, tanto
en Chile como en Brasil, van
descendiendo notoriamente.

Finalmente son econo
mías que no están vinculadas
al ciclo económico de Esta
dos Unidos.

Por su parte, México, tan
to en la encuesta mensual le
vantada por Banxico como en
la quincenal de Citibanamex,
muestra una tendencia alcista
fuerte en las inflaciones gene
rales y subyacentes, tanto pa
ra 2022 como para 2023.

Y lo peor es que las ex
pectativas inflacionarias de
mediano plazo de la encuesta
Banxico están en 4 por ciento,
los breakeven (inflación es
perada por los diferenciales
de bonos de tasa nominal vs.
la real) de cinco años es de
5.50 y la de 10 años de 5.40
por ciento.

Ya ni hablemos del efec
to que tendría sobre el tipo
de cambio el desanclarse de
la Fed.

Lo dicho por el subgober
nador es totalmente locuaz,
como lo fueron sus diagnós
ticos y propuestas anteriores.

Seriedad por favor.
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"Orocter & Gamble
Jr Co. dijo que el dólar
estadounidense más fuerte
eliminó la mayoría de sus
avances en ventas para
el trimestre y se perfila
a llevar al fabricante de
detergente Tide y rastri
llos Gillette a su primera
caída anual en ventas en
5 años. La compañía con
sede en Cincinnati redujo el
miércoles su proyección de
ingresos anuales, citando el
alza en el valor del dólar en
relación con otras divisas.

P&G anticipa ahora que las
ventas para el año fiscal
que terminó el 30 de junio

caigan entre 1% y 3%.

? El auge pandémico de
las operaciones intradía ha
caído. Una bolsa de valores
a la baja y la alta inflación
han minado el entusiasmo
de inversionistas indivi
duales. El número diario
promedio de operaciones
minoristas manejadas por
Charles Schwab Corp. cayó
a 5.52 millones en el tercer
trimestre, el nivel más
bajo desde que adquirió
TD Ameritrade Holding
Corp. a finales del 2020. En
Morgan Stanley, cayeron
16% contra el año anterior,
su nivel más bajo desde
que compró a E'Trade
Financial Corp. a finales del
2020.

? Taiwan Semiconductor

Manufacturing Co.
(TSMC) contempla ex
pandir su capacidad de pro
ducción en Japón, dijeron
personas familiarizadas

con el asunto, en lo que
sería un paso del fabricante
de chips por contrato más
grande del mundo para
reducir riesgos geopolíti
cos. El Gobierno japonés
ha indicado que le gustaría
que TSMC se expanda en el
país más allá de una fábrica
ya en proceso de construc
ción, pero todavía no se ha
tomado ninguna decisión,
indicaron las fuentes.

? Uber Technologies Inc.
quiere ayudar a que comer
ciantes se dirijan a consu
midores con anuncios basa

dos en dónde han estado y
a dónde van. Uber anunció
la nueva función al tiempo
que lanzó su división de
medios de movilidad, que
ofrece por primera vez
anuncios a través de su
app para traslados. Estos
anuncios estarán disponi
bles en mercados selectos
al momento del lanzamien

to. La compañía ve enorme
potencial, aunque algunos
expertos dicen que podría
plantear preocupaciones
de privacidad.

? Steve Ballmer ha hecho
una gran apuesta por los
administradores de fondos

privados de raza negra, al
buscar respaldar talento de
inversión de altos vuelos
mientras ayuda a llenar el
hueco de financiamiento

para firmas y negocios
liderados por minorías. El
ex director ejecutivo de
Microsoft Corp. y su esposa
Connie Ballmer invirtieron
este año 400 millones de
dólares a través de cuatro
vehículos de inversión
enfocados en administra

dores de capital de riesgo
y capital privado de raza
negra, dijo Ballmer en una
entrevista.
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Q aeropuerto más solo
::::: Nos hacen ver que, una vez que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador con
cluya su mandato y se retire por completo de
la vida pública, como ha asegurado en diver
sas ocasiones, no tendrá que padecer retrasos
por la saturación aérea. A 30 minutos en auto
de "La Chingada", la finca donde el jefe del
Ejecutivo tiene planeado irse a vivir a partir
de septiembre de 2024, nos cuentan que se
encuentra el Aeropuerto Internacional de Pa
lenque (AIP), operado por la empresa estatal
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), que
dirige Oscar Artemio Arguello. De los 61 ae
ropuertos que recibieron pasajeros en agosto
de este año, nos comentan que el AIP atendió
apenas a 85 viajeros y se colocó en el fondo
de la lista como la terminal más sola del país.
Lo iónico que puede retrasar los vuelos del
Presidente, nos dicen, son cuestiones relacio
nadas con el mal clima, control de tráfico aé
reo o eventos ocasionales como un bache en
una pista por las fuertes lluvias.

Reflexiones en las alturas
::::: Siguiendo con los viajes, nos dicen que
parte del gabinete del presidente López Obra
dor realizó una visita a Tamaulipas, donde
hubo una foto difundida por redes sociales

que llamó la atención, pues
se ve a las secretarías del
Trabajo, Luisa María Alcal
de, de Economía, Raquel
Buenrostro, y de Energía,
Rocío Nahle, sentadas jun
tas en el avión. En una se

gunda foto, salen sólo Bue
nrostro y Nahle sonriendo,

Rocío pues nos dicen que posible
Nahle mente tuvieron tiempo para

platicar sobre el conflicto
energético con Estados Unidos y Canadá bajo
el TMEC. Nos platican que se mantiene el
discurso de que no habrá panel, pues en su
primera minientrevista banquetera, Buenros
tro aseguró que privilegiarán la negociación
ante todo para encontrar una solución.

Estrenan en Viva Aerobús
::::: Continuando en las alturas, nos explican
que el pasado fin de semana Viva Aerobús re
cibió su aeronave número 66, un avión Air
bus A321 NEO, el cual llegó al Aeropuerto In
ternacional de Monterrey, proveniente de
Hambuigo, Alemania La más reciente adqui
sición de la aerolínea hizo escala en Islandia
y Estados Unidos antes de llegar al país. Con
esta aeronave, nos cuentan que la flota de Vi
va, que dirige Juan Carlos Zuazua, ya suma
40 Airbus A320 y 26 Airbus A321 con una
edad promedio de cinco años. Esta unidad se
integrará a las rutas que la aerolínea está
abriendo este año, entre ellas, algunas desde
el AIFA. De hecho, el retraso en la entrega de
aviones por parte de Airbus ocasionó que Vi
va pospusiera la apertura de nuevas rutas
desde la terminal de Santa Lucía, algo que en
las próximas semanas se corregirá, nos dicen.

Rumbo a los 100 años
::::: Llegando a tierra, nos platican que el Insti
tuto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP),
que encabeza Laura Grajeda, está echando to
da la carne al asador rumbo al aniversario 100
del gremio. Nos dicen que ayer en la asamblea

anual justo en su cumplea
ños número 99, se aprobó el
plan de trabajo de 20222023.
Grajeda seguirá presidiendo
el IMCP el próximo año, pero
este viernes cambiarán algu
nos miembros del Comité
Ejecutivo Nacional. Nos re
cuerdan que la contadora

Laura egresada de la Universidad
Grajeda de Michoacán tiene a su fa

vor varios logros entre los
que destacan las prórrogas del SAT para la
Constancia Fiscal, la Carta Porte y en general
para la entrada en vigor de la versión 4.0 de la
nueva factura electrónica Por lo pronto, nos
cuentan que el IMCP lanzó una convocatoria
para elegir el logotipo para los festejos.
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MEXICO SA
Estados Unidos vs el planeta
Arruina economía mundial /

Frustas, patéticos y cínicos
CARLOS FERNANDEZVEGA

BIEN LO HA subrayado el presidente
colombiano Gustado Petro: en su afán
hegemónico, "Estados Unidos prácti
camente está arruinando a todas las
economías del mundo", y lo que dice

el mandatario no es un relato mágico desde Ara
cataca, sino una realidad contundente, porque
los gringos "toman decisiones para protegerse
ellos solos, a veces sin pensar en lo que va a ocu
rrir, sin importar lo que suceda con los demás
países; a través de sus medidas, se vacía a las
economías latinoamericanas, se saquea a Lati
noamérica". Por ello, urge "establecer una agen
da común para defender a América Latina de la
crisis mundial que se avecina; es hora de que to
dos los países de la región se reúnan ante la crisis
mundial y construyan una agenda propia".
NO ES MENOR la advertencia ni la convocato
ria de Petro, porque Latinoamérica es la región
más desigual del planeta y Estados Unidos está
aferrado a que en ella todo empeore. Los años
pandémicos arrasaron con lo poco que había y el
estallido de la guerra en Ucrania pasó la escoba
por si algo había quedado. No es gratuito que la
Comisión Económica para América Latina y el
Caribe (Cepal) advierta que en 2023 "los países
de la región se verán nuevamente enfrentados
a un contexto internacional desfavorable, en
el que se espera una desaceleración tanto del
crecimiento como del comercio global, tasas de
interés más altas y menor liquidez global".

LAS MÁS RECIENTES proyecciones económi
cas de la Cepal indican que "todas las subregio
nes de América Latina evidenciarían un menor
crecimiento el próximo año: América del Sur
crecerá 1.2 por ciento (contra 3.4 en 2022); Cen
troamérica y México lo harán en 1.7 por ciento
(2.5 en 2022) y el Caribe 3.1 por ciento (4.3 en
el presente año). En América del Sur, algunos
países se ven particularmente afectados por el
bajo dinamismo de China que es un importante
mercado para sus exportaciones de bienes.
Tal es el caso de Chile, Brasil, Perú y Uruguay,
que destinan a la nación asiática más de 30 por
ciento de sus exportaciones de mercancías (40
por ciento para Chile). América del Sur se verá
afectada también por la baja en los precios de

los productos básicos y por las restricciones al
espacio que la política pública tiene para apun
talar la actividad. La alta inflación ha impactado
los ingresos reales y los efectos sobre el consumo
privado ya se han observado en algunos países a
partir de la segunda mitad del presente año".

PARA LAS ECONOMIAS de América Central
y México, apunta la Cepal, "el bajo dinamismo
de Estados Unidos, principal socio comercial y
primera fuente de remesas de sus países, afec
taría tanto al sector externo como al consumo
privado. En este caso, sin embargo, los menores
precios de los bienes básicos actuarían a favor en
tanto varias de ellas son importadoras netas de
alimentos y energía".
EL ORGANISMO REGIONAL especializado
subraya que "el conflicto bélico entre Rusia y
Ucrania afecta negativamente el crecimiento
global, y acentúa las presiones inflacionarias,
la volatilidad y los costos financieros. La mayor
aversión al riesgo, junto a la política monetaria
más restrictiva por parte de los principales
bancos centrales del mundo, perjudicó los flujos
de capital hacia los mercados emergentes, in
cluyendo América Latina, además de propiciar
depreciaciones de las monedas locales y tornar
más onerosa la obtención de financiamiento
para los países de la región".
ESTADOS UNIDOS NO ha dejado piedra
sobre piedra, en su afán por protegerse a sí
mismo. Por ejemplo, sus gobiernos europeos y
su liderazgo comunitario (todos con indeleble
sello EU) deben estar locos de contentos por los
excelentes resultados por ellos obtenidos tras
las innumerables sanciones contra Rusia: en
cuestión de semanas, generaron una crisis ener
gética que golpea brutalmente... a sus represen
tados; lo mismo con el abasto de alimentos y el
galopante crecimiento de la inflación, mientras
empleos y empresas caen como pollos en invier
no, porque, además, sus "líderes" desvían cre
cientes cuan multimillonarios recursos públicos
para financiar al régimen televisivo de Kiev.
No cabe duda: con ese tipo de "gobernantes",
decididos a cuidar los intereses de Washington,
Europa se dirige al precipicio.
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Las rebanadas del pastel
PATÉTICA Y CÍNICA pasarela tricolor, en la
que sus más destacadas figuras son un medio
cre hijo del ex presidente Miguel de la Madrid
y la sobrina de Carlos Salinas de Gortari, ins
tauradores del neoliberalismo en México y, por
ende, causantes de la debacle nacional.

cfvmexico_sa@hotmail.com

ESCISION
La gigante mexicana de telecomunicaciones

América Móvil venderá sus torres celulares en

Perú y República Dominicana, Luego de
escindir ese segmento de su negocio en
América Latina, informó el miércoles el
director financiero de La compañía, Carlos
García. "Todavía depende de La administración
del sitio y de Lo que decidan, pero creemos que
vamos a vender (Las torres) en República
Dominicana y también en Perú", comentó
durante una Llamada con analistas para
discutir Las cifras trimestrales. En agosto, La
firma completó La escisión de su división de
torres celulares para crear La empresa Sitios

Latinoamérica. En La imagen, Carlos SLim. Foto
Cristina Rodríguez, con información de Reuters
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El libro El rey de las transferencias
busca autor // Walmart y sus "rebajas"
Francia, convulsionada por la carestía

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ANDA EN BUSQUEDA de autor
un libro que podría llamarse El rey
de las transferencias. Narraría la
historia de un personaje que ob
tuvo su jubilación como director

general de Nacional Financiera a la edad de 42
años, cuando sólo tenía dos en el cargo. Ahora
es setentero. Puntualmente cae su transfe
rencia electrónica directamente en su cuenta
de banco. A la fecha ha recibido alrededor de
30 millones de pesos. Súmase a su pensión el
salario y prestaciones (en euros) que recibió,
entre 2006 y 2021, como secretario general de
la Organización para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos (OCDE), en perfecto doble
te. Adicto a la nómina, recientemente apareció
en la lista de los quitapones, los aspirantes a la
Presidencia de la República de los grupos de
oposición. En tiempos idos se le conoció como
"el Ángel de la dependencia". Ahí están todas
las pistas para un autor o autora que quiera
escribir el libro El rey de las transferencias. De
be comenzar por hurgar en los archivos para
descubrir su identidad.

Las rebajas de Walmart
JUDITH MCKENNA, PRESIDENTA y di
rectora ejecutiva de Walmart Internacional,
visitó al presidente López Obrador y se com
prometió con la campaña contra la carestía.
La cadena de tiendas representa 25 por ciento
del mercado minorista. No ha dado a conocer
en qué forma será su contribución, los precios
siguen igual pero mantiene el precio del kilo de
tortilla a 15 pesos. Las cajeras comenzaron a
preguntar a los clientes su teléfono. Se trata de
que acumulen puntos en cada compra que ha
cen. Es opcional. Probablemente lo que sigue
es que los utilicen como forma de pago. Sería
más efectivo si los precios rebajados se coloca
ran en forma visible junto a las mercancías de
los productos que componen la canasta básica.

Francia convulsa

HUBO CRÍTICAS, Y sigue habiendo, de los
economistas neoliberales a la decisión del go
bierno de la 4T de subsidiar gasolina y diésel. Es
un dinero mal empleado, dicen, había mejores
maneras de usarlo. Lo que estamos viendo en

Francia es lo que hubiera ocurrido en México.
Hay disturbios en las calles de París, han salido a
la calle millares de personas a protestar contra
la carestía y la insuficiencia de los salarios. El
movimiento enderezado contra el presidente
Emmanuel Macron amenaza con prolongarse al
transporte público. El domingo tuvo lugar una
ruidosa manifestación convocada por partidos
de izquierda y respaldada por cientos de asocia
ciones. Están en huelga las refinerías del grupo
TotalEnergies, lo que provoca que haya enfren
tamientos en las estaciones de servicio porque
la gasolina se vende a cuentagotas.

El libro de Martí

MARTÍ BATRES GUADARRAMA presentó
su libro De políticas sociales a derechos sociales:
la transformación, en el Foro Rosario Ibarra
de Piedra, durante el último día de la Feria
del Libro en el Zócalo de la Ciudad de México.
Acompañado por la académica Araceli Damián
González relató que escribió la obra en los
días de confinamiento por el covid19. Narra la
historia de lo que se ha hecho en la capital del
país. Destaca que es un gran laboratorio social,
punto de referencia para otros estados o para
el país, pues fue la primera entidad en tener la
pensión universal para adultos mayores, ade
más de ser la pionera en aprobar el matrimo
nio igualitario o ser la ciudad con el transporte
público más barato, como el RTP.

Anecdotario

CUANDO SE ESCRIBA el anecdotario ten
drán que consignarse dos frases socarronas de
Andrés Manuel: "No mentir, no robar, vámo
nos a desayunar". Y esta otra: "La guacamaya
se convirtió en zopilote". Escapó del asedio de
los reporteros en la mañanera que querían ha
cerlo hablar de lo que no quería hablar.

Twitterati

MEXICO NO ES una monarquía: no queremos
al hijo de Miguel de la Madrid ni a la sobrina
de Carlos Salinas de Gortari. Se acabó la época
del saqueo, ahora el pueblo es el que manda en
este país.

Escribe Guillermo Vidal @eltemaguillev

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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En Los alrededores de La Central de abordan camiones para trasladarse a Ciudad
Autobuses del Norte, migrantes venezolanos Juárez y Monterrey. Foto Víctor Camacho
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VER
SIONES
PETICIÓN INFUNDADA

Oceanografía pagará
1,281 millones al SAT
El Tribunal Federal de Justi
cia Administrativa resolvió

que Oceanografía debe pagar
al SAT mil 281 millones 215 mil

pesos por adeudos de ISR des
de 2009. La naviera perdió por
unanimidad de 11 votos al con

siderar que la petición de pres
cripción del adeudo era infun
dada, ya que habían transcu
rrido 5 años 8 meses y 14 días
desde la primera notificación.

CONNECT 2022

Crece 15% economía
digital, dice Huawei
La gigante de telecomunica
ciones Huawei, que preside
Ken Hu, presentó en Dubái su
evento Connect 2022, donde
reveló que elevará la capacidad
de su red a velocidades de 10 gi
gabits para satisfacerla deman
da industrial con baj a latencia.
Según Huawei, la economía di
gital mantuvo un expansión de
15.6 por ciento interanual en
2021y seguirá creciendo.

PERSPECTIVAS

OCDE se reúne con

líderes de Coparmex
Nos contaron que se reunieron
el director del Centro de la Or

ganizaciónparala Cooperación
y el Desarrollo Económico en
México para América Latina,
Mario López, con represen
tantes de la Coparmex, para
hablar sobre las perspectivas
de la OCDE del nuevo modelo

educativo, de la economía y de
los empleos de los jóvenes.

PROMOCIÓN TURÍSTICA

La Sed ur se suma al
apoyo a Tamaulipas
El secretario de Turismo, Mi
guel Torruco, fue con el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador a la presentación del
Plan de Apoyo a Tamaulipas; la
Secturtrabajaráenaccionesde
promoción del estado como su
presencia en el Tianguis Turís
tico, en ferias internacionales
y en giras con touroperadores.

SURE 24% SU CAPACIDAD

American Airlines,
en niveles precovid
La aerolínea American Air
lines, que dirige para México
Centroamérica y El Caribe Jo
sé María Giraldo, adelantó en
el ALTA AGM & Airline Lea

ders Forum, que este año ope
rará a 93 destinos en la región,
superando su operación pre
pandemia gracias a un aumen
to en su capacidad de 24.3 por
ciento comparado con 2019.
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Mis conflictos con
los fondos ESG

17
^¦^1 sta de moda invertir en fondos
¦ i que aplican criterios ambienta

les, sociales y de gobierno corpo
rativo (ESG, por su sigla en inglés). La premisa
es que podemos ganar dinero y hacer el "bien"
al mismo tiempo. Para 2025 se estima que más
de una tercera parte de los fondos activamente
manejados tendrán algún tipo de etiquetaESG.
¿Qué pero le podemos poner a esta tenden

cia? En mi opinión muchos. De entrada está la
manera en que cada persona entiende los ob
jetivos de ESG. Estoy seguro de que si le pre

guntamos a 10 personas cómo interpretan
beneficios ambientales, sociales o de gobier
no corporativo en una empresa tendremos 10
respuestas distintas.
Habrá quienes consideren que cualquier

empresa relacionada con energías sucias (pe
tróleo o carbón, por ejemplo) debe estar fuera
de lalista, mientras que otros piensen que de
be depender de su compromiso corporativo
individual (por ejemplo, ExxonMobile tiene
una calificación ambiental positiva según al
gunas agencias que miden ESG aun cuando
su principal negocio es el petróleo).
Prácticamente cualquier caso está sujeto a

interpretación. Porejemplo, ¿deben descartar
se de un portafolio de inversión con conciencia
social a empresas que contribuyen ala epidemia
de obesidad que estamos viviendo? ¿Qué hacer
con McDonald's, Coca Cola y Bimbo? ¿Debe
un fondo ESG comprarlas? ¿Cambia nuestra
postura si sabemos que todas han mostrado un

fuerte compromiso con el medio ambiente?
¿Y qué hay de empresas fabricantes de ar

mas? Habrá quien diga que están causando un
daño socialpor las muertes que provocan (estoy
seguro de que muchos mexicanos compartirán
esta opinión) mientras que otros dirán que ayu
dan a proteger la democracia mundial, ya que

gracias alos envíos de armamento de occidente
aUcraniase halogrado contener aRusia.
Están también las empresas denominadas

del "pecado" por su relación con vicios como
fumar, tomar y apostar. ¿Deben Philip Morris
(cigarros Marlboro), Diageo (whiskey Johnny
Walker) y MGM Resorts (casino Bellagio) es
tar excluidas de un portafolio ESG?
Un último ej emplo. De acuerdo con un es

tudio reciente, apenas uno de cada 10 conse
jeros de las empresas que cotizan en la Bolsa
Mexicana de Valores es mujer. Una tercera
parte de las empresas públicas ni siquiera tie
ne una mujer en su consejo. ¿Deben descar
tarse estas empresas para cualquier fondo de
inversión ESG por falta de diversidad?
Más allá de la imposibilidad de definir de for

ma universal lo que significa ESG, mi mayor
problema es que puede distorsionar lo que de
be ser elprincipal obj etivo de cualquier maneja
dor de fondos: ganar dinero. Eliminar empresas
petroleras de un portafolio a principios de año,
por ejemplo, habría impactado de forma nega
tivalos rendimientos. Puede que inversionistas
estén dispuestos a sacrificar retorno a cambio
de hacer el "bien", pero la decisión tiene que ser
consciente y no depender de manej adores que
tienen criterios distintos de lo que es ESG.
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El conocimiento
financiero vale

Una decisión informada puede ahorrarle
auna persona miles de pesos: una deuda
entaijeta de crédito de 15 mil pesos pue

de convertirse en una de más de 80 mil.
¿Cómosucedeesto?Unataijetapermitiráhacerun pa

go mínimo de unos 3 mil pesos por seis meses para pagar
los 15 mily los intereses correspondientes; otra aceptará
pagos de menos de 300 pesos para saldar la deuda en 240
meses. El dolor varía con el costo del financiamiento: mil
500 pesos o más de 70 mil
¿Cómo evitarlo? Con habilidades financieras como

entender qué es el Costo Anual Total (CAT), los intereses
moratorios o cómo comparar dos plásticos para elegir el
mejor. El conocimiento financiero es valioso.
"Las finanzas personales y el buen manej o que hagas

de esto tiene que ver con tus sueños, tus aspiraciones
y con una vida más plena", dij o Oscar Rosado Jimé
nez, presidente de Condusef, en MILENIO Negocios
el martes.

El dinero permite lograr objetivos, pero cuando la
mitad de la población, según la ENIF 2021, tuvo afec
taciones económicas por la pandemia, el dinero se con
vierte en un dolor de cabeza, no un facilitador.
"Hay una segunda epidemia, una silenciosay sigilosa

que va destruyendo la tranquilidad, va alterando la vida
cotidiana", dijo Óscar, y "se llama estrés financiero".

Según el presidente de Condusef, esto se manifiesta
por un excesivo nivel de endeudamiento por las afec
taciones que llegaron con el covid y los malos hábitos
financieros que ya traíamos. Este estrés afecta hasta
nuestra productividad en el empleo, y así, el dinero que
tenemos comprometido, nos detiene de generar más.
Los mexicanos, para salir delbache, ajustamos los gas

tos, pedimos préstamos abancos, parientes o amigos, em
peñamosy dejamos de pagar deudas, muestralaENIF. No
obstante, el estrés no desaparece. La mezcla entre la pan
demiay los malos hábitos ocasionó fragilidad.
La vulnerabilidad financiera se mide con el nivel de

ahorro para enfrentar la eventualidad más complej a: la
pérdida del empleo. En México, solo una de cada cinco
personas con trabaj o podrá cubrir tres meses de gastos,
con su ahorro, si perdiera su ingreso.
"Un conocimiento básico de conceptos financieros

y la capacidad de aplicar habilidades numéricas en un
contexto financiero garantiza que los consumidores
naveguen con mayor confianza los asuntos financieros y
reaccionen ante potenciales eventos con implicaciones
en su bienestar financiero", dice la OCDE en su informe
"International Survey ofAdult Financial Literacy".
Lograr nuestras aspiraciones implica tomar decisio

nes de dinero correctas y eso está en nuestras manos.
Aprovechemos, por cierto, que es la Semana Nacional
de Educación Financiera de Condusef para desarrollar
algunas capacidades financieras. Porque, repito, el co
nocimiento financiero vale oro.
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A BBVA México, dirigido por Eduardo
¦ •Osuna, y el IPADE Business School,

que dirige Lorenzo Fernández, renova
ron su alianza para impulsar la labor del
Centro de Investigación para Familias de
Empresarios. En México, sólo 15% de las
empresas familiares logran alcanzar una
tercera generación, por ello, se busca con
tribuir a elevar este porcentaje y a generar
valor. Asi se ha logrado desarrollar el pro
grama enfocado más longevo del IPADE:
el Coloquio para Familias de Empresarios,
que lleva 19 ediciones. Además, nueve edi
ciones de Encuentros y otros diez de los
programas ¿Cómo Lograr la Continuidad
en la Empresa Familiar? y Retos y Dinámi
cas de las Empresas Familiares.
2 María Ariza, directora de la Bolsa

«Institucional de Valores, en una ce
remonia al inicio de las operaciones de
ayer, realizó un importante recordato
rio: la equidad de género en los consejos
de administración de las empresas lista
das en las bolsas en México sigue sien
do una deuda, pues apenas ocupan 11%
de los asientos en los Consejos. En alian
za con la organización 50/50 Women on
Boards México y Women Corporate Di
rector Capítulo México, se reconoció a las
11 empresas con mayor representación de
consejeras. Entre estas compañías estu
vieron Fresnillo, Gentera, Cox Energy, Al
sea, Vista Oil & Gas, Banorte, Grupo Hycsa
y Montepío Luz Saviñón.
3 La firma YouGov, que dirige Stephan

Shakespeare, lanzó el Football In
dex, estudio sobre las marcas de los equi
pos de fútbol y resulta que en México,
Chivas de Guadalajara es el equipo más
"agradable" y de mayor poder de convo

catoria para los internautas fanáticos de
este deporte. Le siguen el amor universita
rio a los Pumas y a los cementeros del Cruz
Azul. Además, este ütimo, pese a la racha
en victorias que pudieran tener, es el club
más conocido; en segundo lugar está el
América. El fútbol es un negocio de ventas
millonarias y los equipos son marcas con
valor. Un aficionado puede gastar hasta 45
mil pesos mexicanos al comprar un abono,
más gastos en playeras, gorras, etcétera.
4 Sin duda, los mexicanos necesita

•mos mejorar nuestros hábitos di
gitales en relación con las tarjetas de
crédito. Un estudio realizado por Kaspers
ky, cuyo fundador es Eugene Kaspersky,
encontró que la tarjeta de crédito de 12%
de los mexicanos ha sido utilizada sin au
torización por terceros y, pese a esto, cer
ca del 81% no cree que existan riesgos al
registrar los datos de sus tarjetas en apli
caciones o sitios web. No obstante que
este ingreso de datos es una de las formas
más comunes de ser vulnerados. Brasil y
Argentina lideran la lista de los países cu
yos usuarios guardan sus datos de pago en
sitios de servicios en línea, les siguen Mé
xico, Chile, Colombia y Perú.
5 Rodrigo Esponda, director del Fi

deicomiso de Turismo de Los Cabos,
estuvo esta semana en Las Vegas, donde
asistió a Routes World 2022, una feria de
la industria aérea comercial, para atraer
más conectividad al destino. Se sabe que
unas seis aerolíneas mostraron su interés

para 2024, entre las que estuvieron las in
ternacionales Copa Airlines, Cóndor, Vir
gin y TUI, mientras que en las nacionales
hubo pláticas con Viva Aerobús, que dirige
Juan Carlos Zuazua, y Volaris, de Enrique
Beltranena. Además, hubo acercamien
to con las canadienses Transat y Lynx. Los
Cabos, que cuenta con 500 rutas semana
les operadas por 19 compañías, fue el único
destino mexicano con presencia en la feria.
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Se anticipa que a mediados de noviembre,
avanzada la negociación presupuestal, el
Ejecutivo envíe a la Cámara de Diputados la
reforma a la Ley del Mercado de Valores, que,
más allá de lo discutido a lo largo de un año
con los integrantes de la Asociación Mexicana
de Intermediarios Bursátiles (AMIB), que en
cabeza Alvaro García Pimentel, o los repre
sentantes de BIVA, que encabeza María Ariza,
y la BMV, con Marcos Martínez de presiden
te, no sólo urge destrabar la larga sequía en
Ofertas Públicas Iniciales (OP1), que se inició
en septiembre de 2017, sólo interrumpida por
COX Energy en julio de 2020.
Lo que más urge es detener la constante

salida de emisoras de las bolsas por la escasa
liquidez del mercado por la constante de va
luaciones de regreso a niveles de 2009. Diez
en proceso de desliste o ya deslistadas.
Le detallé hace un par de meses algunos

de los elementos de negociación de esa refor
ma, pues el sector empresarial mexicano poco
acude al mercado bursátil y, en días recientes,
incluso el mercado de notas de corto plazo y
certificados bursátiles se ha contraído.

Sólo 9% del financiamiento empresarial,
según el Banco de México, que encabeza
Victoria Rodríguez, se obtiene en el merca
do bursátil en México.

En julio pasado le conté sobre el proceso
de inscripción simplificado con la introduc
ción de un nuevo segmento (para instituciona
les y calificados) del mercado de negociación
de valores con requisitos diferenciados, tanto
para la emisión de acciones, como de deuda,
incluso podrían ser estructurados u otro tipo
de títulos.

La autorregulación ha sido un tabú en Méxi
co, pero lo que se ha conversado con el equipo
del secretario Rogelio Ramírez de la O es que
el trámite para acceder a este listado lo realicen
las casas de bolsa, intermediarios que estable
cerían requisitos de información y documen
tación necesarios para la emisión y colocación
de valores, definirían el reglamento para requi
sitos simplificados de listado y mantenimiento,
y estos valores irían a un listado especial. Las
calificadoras también emitirían (tratándose de

Se anticipa que a mediados de noviembre,
avanzada la negociación presupuestal, el
Ejecutivo envíe a la Cámara de Diputados la
reforma a la Ley del Mercado de Valores, que,
más allá de lo discutido a lo largo de un año
con los integrantes de la Asociación Mexicana
de Intermediarios Bursátiles (AMIB), que en
cabeza Alvaro García Pimentel, o los repre
sentantes de BIVA, que encabeza María Ariza,
y la BMV, con Marcos Martínez de presiden
te, no sólo urge destrabar la larga sequía en
Ofertas Públicas Iniciales (OP1), que se inició
en septiembre de 2017, sólo interrumpida por
COX Energy en julio de 2020.
Lo que más urge es detener la constante

salida de emisoras de las bolsas por la escasa
liquidez del mercado por la constante de va
luaciones de regreso a niveles de 2009. Diez
en proceso de desliste o ya deslistadas.
Le detallé hace un par de meses algunos

de los elementos de negociación de esa refor
ma, pues el sector empresarial mexicano poco
acude al mercado bursátil y, en días recientes,
incluso el mercado de notas de corto plazo y
certificados bursátiles se ha contraído.

Sólo 9% del financiamiento empresarial,
según el Banco de México, que encabeza
Victoria Rodríguez, se obtiene en el merca
do bursátil en México.

En julio pasado le conté sobre el proceso
de inscripción simplificado con la introduc
ción de un nuevo segmento (para instituciona
les y calificados) del mercado de negociación
de valores con requisitos diferenciados, tanto
para la emisión de acciones, como de deuda,
incluso podrían ser estructurados u otro tipo
de títulos.

La autorregulación ha sido un tabú en Méxi
co, pero lo que se ha conversado con el equipo
del secretario Rogelio Ramírez de la O es que
el trámite para acceder a este listado lo realicen
las casas de bolsa, intermediarios que estable
cerían requisitos de información y documen
tación necesarios para la emisión y colocación
de valores, definirían el reglamento para requi
sitos simplificados de listado y mantenimiento,
y estos valores irían a un listado especial. Las
calificadoras también emitirían (tratándose de

deuda), calificaciones diferenciadas.
Se comenta que la negociación de estos

títulos, parecidos a los de la regla 144A de la
Securities Act o los del mercado de Luxem
burgo, se negociarán dentro del mercado
principal y en el mismo libro de negociación.

En ese mercado la exigencia de informa
ción sería más ágil, porque serían las casas de
bolsa las que hacen el trabajo de requisición y
registro, por lo que sería menos costosa para el
cliente al reducir el costo de los abogados/ase
sores que cobran por minuto autogestionado
y en dólares por las fotocopias que sacan para
cumplir con los requisitos de inscripción ante
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), que por su problemática presupues
tal y ausencia de personal especializado tarda
más de tres años para autorizar emisiones.

La propuesta gremial ha insistido en que
se permita a la SAP1B permanecer en esa
modalidad indefinidamente para que no mi
gre a SAB después de 10 años o cuando al
canza un valor de 250 millones de UDIS, con
ello cambian las cláusulas de protección al
control corporativo (aplicable a la SAPIB y
SAB, se permitiría la emisión de acciones dis
tintas a las ordinarias sin límite sobre el ca
pital, además de aceptarse la vinculación de
dos o más series de la misma emisora —series
engrapadas—).
También permitiría colocar aumentos de

capital a emisoras ya listadas, sin necesidad de
solicitar otra larga y burocrática inscripción de
las acciones en el RNV, sino tan sólo tramitar
la actualización de información en el RNV lue
go de su colocación (esto sería sólo aplicable
a las SAB).

Mire, por lo que se observa, a finales de
noviembre estaría presentándose la iniciativa.

DE FONDOS A FONDO

?Fondos... A septiembre de 2022 se registraron
620 fondos de inversión en México: 247 en
instrumentos de deuda y 373 de renta variable.
La suma de los activos netos del total de estos
fondos fue de 2,852,527 mdp, un crecimiento
anual de 3.33%, y nadie sabe si tuvieron mi
nusvalías, como seguramente ocurrió.
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deuda), calificaciones diferenciadas.
Se comenta que la negociación de estos

títulos, parecidos a los de la regla 144A de la
Securities Act o los del mercado de Luxem
burgo, se negociarán dentro del mercado
principal y en el mismo libro de negociación.

En ese mercado la exigencia de informa
ción sería más ágil, porque serían las casas de
bolsa las que hacen el trabajo de requisición y
registro, por lo que sería menos costosa para el
cliente al reducir el costo de los abogados/ase
sores que cobran por minuto autogestionado
y en dólares por las fotocopias que sacan para
cumplir con los requisitos de inscripción ante
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), que por su problemática presupues
tal y ausencia de personal especializado tarda
más de tres años para autorizar emisiones.

La propuesta gremial ha insistido en que
se permita a la SAP1B permanecer en esa
modalidad indefinidamente para que no mi
gre a SAB después de 10 años o cuando al
canza un valor de 250 millones de UDIS, con
ello cambian las cláusulas de protección al
control corporativo (aplicable a la SAPIB y
SAB, se permitiría la emisión de acciones dis
tintas a las ordinarias sin límite sobre el ca
pital, además de aceptarse la vinculación de
dos o más series de la misma emisora —series
engrapadas—).
También permitiría colocar aumentos de

capital a emisoras ya listadas, sin necesidad de
solicitar otra larga y burocrática inscripción de
las acciones en el RNV, sino tan sólo tramitar
la actualización de información en el RNV lue
go de su colocación (esto sería sólo aplicable
a las SAB).

Mire, por lo que se observa, a finales de
noviembre estaría presentándose la iniciativa.

DE FONDOS A FONDO
?Fondos... A septiembre de 2022 se registraron
620 fondos de inversión en México: 247 en
instrumentos de deuda y 373 de renta variable.
La suma de los activos netos del total de estos
fondos fue de 2,852,527 mdp, un crecimiento
anual de 3.33%, y nadie sabe si tuvieron mi
nusvalías, como seguramente ocurrió.

deuda), calificaciones diferenciadas.
Se comenta que la negociación de estos

títulos, parecidos a los de la regla 144A de la
Securities Act o los del mercado de Luxem
burgo, se negociarán dentro del mercado
principal y en el mismo libro de negociación.

En ese mercado la exigencia de informa
ción sería más ágil, porque serían las casas de
bolsa las que hacen el trabajo de requisición y
registro, por lo que sería menos costosa para el
cliente al reducir el costo de los abogados/ase
sores que cobran por minuto autogestionado
y en dólares por las fotocopias que sacan para
cumplir con los requisitos de inscripción ante
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), que por su problemática presupues
tal y ausencia de personal especializado tarda
más de tres años para autorizar emisiones.

La propuesta gremial ha insistido en que
se permita a la SAP1B permanecer en esa
modalidad indefinidamente para que no mi
gre a SAB después de 10 años o cuando al
canza un valor de 250 millones de UDIS, con
ello cambian las cláusulas de protección al
control corporativo (aplicable a la SAPIB y
SAB, se permitiría la emisión de acciones dis
tintas a las ordinarias sin límite sobre el ca
pital, además de aceptarse la vinculación de
dos o más series de la misma emisora —series
engrapadas—).
También permitiría colocar aumentos de

capital a emisoras ya listadas, sin necesidad de
solicitar otra larga y burocrática inscripción de
las acciones en el RNV, sino tan sólo tramitar
la actualización de información en el RNV lue
go de su colocación (esto sería sólo aplicable
a las SAB).

Mire, por lo que se observa, a finales de
noviembre estaría presentándose la iniciativa.

DE FONDOS A FONDO
?Fondos... A septiembre de 2022 se registraron
620 fondos de inversión en México: 247 en
instrumentos de deuda y 373 de renta variable.
La suma de los activos netos del total de estos
fondos fue de 2,852,527 mdp, un crecimiento
anual de 3.33%, y nadie sabe si tuvieron mi
nusvalías, como seguramente ocurrió.
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SICT más cambios,
pero no de titular
• Lo que urge es el trabajo coordinado con las
secretarías de Defensa y de Marina.
Extraño, en verdad, lo que está pasando en la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes por
que, literalmente, no hay un piloto. Jorge Arganis Díaz de
Leal solicitó desde el pasado 7 de septiembre separarse
"temporalmente" del cargo por problemas de salud que,
suponemos, deben mantenerse porque no ha regresado a
la SICT. Desde entonces, y ya pasaron más de seis semanas,
quien ha estado al frente como encargado de despacho es
el subsecretario de Infráestructura, Jorge Ñuño Lara.

Es de suponer tratándose de la 4T que es el presiden
te López Obrador y no Nufto Lara quien ha ordenado los
cambios en la SICT. El viernes pasado despidió al general en
retiro Antonio Rodríguez como director general de la Agen
cia Federal de Aviación Civil, y ayer se anunció otro cambio,
ahora en la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario.
Al frente de la ARTF estará Evaristo Iván Ángeles

Zermeño —quien no es militar— y sí tiene experiencia en
el sector, porque ha trabajado en la Dirección General de
Transporte Ferroviario y Multimodal, y fue subdirector de
Puentes Fronterizos y Libramientos Ferroviarios.

No se informó sobre las razones del despido de su muy
opaco antecesor David Camacho Alcocer, quien llegó a
la ARTF en abril de 2021, pero
Ñuño Lara, quien muy proba
blemente sustituya a Arganis,
resaltó que, ante el desarrollo de
la infraestructura ferroviaria, es
"fundamental el trabajo coordi
nado entre la ARTF y la subsecre
taría de Infraestructura".

En realidad, lo que urge es el
trabajo coordinado no sólo en la
subsecretaría de Infraestructura,
sino también en la de Transporte
y, no sólo al interior de la pro
pia SICT, sino también con las secretarías de Defensa y de

Marina.

O
ABM, PROPONDRA CAMBIOS EN CUENTAS
INACTIVAS

Daniel Becker, presidente de la Asociación de Bancos de
México, reiteró que la ABM no tiene la información sobre los
montos y números de cuentas inactivas que hoy —incluso
antes de que se reforme el artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito— se pasan a los 3 años de estar inactivas
a una cuenta global y a los 3 años siguientes se destinan a
la beneficencia pública.

En realidad, la ABM podría difundir los montos de las
cuentas inactivas como lo hace, no con los datos de los
bancos a nivel individual, sino del total de cartera vigente
y vencida, morosidad y otros datos sistémicos.
Lo interesante es que Becker impulsa con Ricardo

Monreal, coordinador de los senadores de Morena, un
cambio para que, incluso, una vez transcurridos los 6 años,
si un beneficiario o cliente se autentica como dueño de la
cuenta pueda recuperar sus recursos.
Becker descartó que se esté registrando una salida de

capitales por temor de ahorradores; y la ABM iniciará una
campaña de difusión para que los clientes estén informados
sobre qué hacer si una cuenta inactiva pasa a la cuenta glo
bal, y que para impedirlo basta con realizar un movimiento
de depósito o retiro una vez al año.
El problema es, desde luego, cuando fallece el titular

porque muchas personas no informan a sus familiares que
son beneficiarios ni el monto que tienen en sus cuentas.
En caso de cuentahabientes que fallecen sin testamento es
todavía más complicado recuperar el dinero.

El tache para los bancos es que a los deudores los en
cuentran hasta cuando se cambian de ciudad, pero no a
los beneficiarios.

Es de suponer
que es el
Presidente y no
Ñuño Lara, quien
ha ordenado
los cambios
en la SICT.
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López Obrador con Walmart,
Licencia y Altán; Acción
colectiva vs. Megacable
El presidente López Obrador recibió este martes, después
de la mañanera, a la plana mayor de Walmart, encabezada
por su presidenta mundial, ludith McKenna; el vicepresi
dente regional Leigh Hopkins; el presidente para México
y Centroamérica Guilherme Loureiro, y el vicepresidente
de Asuntos Corporativos, Javier Treviño.

LA CANASTA DE LOS 1,039 PESOS
La intención de la principal cadena de autoservicio del país,
fue apoyar a López Obrador en su plan antiinflacionario.
Le presentaron la canasta básica del Pacic, con 24 produc
tos por 1,039 pesos.

Y el Presidente les insistió en que podían usarla Licencia
Unica Universal, que el día de ayer salió en el Diario Ofi
cial El Presidente estuvo acompañado de Rogelio Ramírez
de la O, secretario de Hacienda, quien es el autor intelec
tual del Pacic y, que, por cierto, ayer lanzó el comunicado
agradeciendo a Walmart y diciendo que ya se publicaría
la Licencia Única Universal. Walmart podría, o no, usar la
licencia para importar algunos productos y abaratar su ca
nasta de 24 productos del Pacic.
LÓPEZ OBRADOR OFRECIÓ LA LICENCIA ÚNICA
UNIVERSAL

Lo cierto, el presidente López Obrador está actuando de la
manera más liberal que hay en economía, abriendo mer
cados. Y critica a quienes están en contra de esa apertura,
argumentando que son productores proteccionistas. Pero
no necesariamente es así.

Las empresas importadoras con Licencia Única Univer
sal podrán saltarse los filtros sanitarios del Estado mexica
no. Se saltarán a la Senasicay la Cofepris, que han impedido
la entrada de plagas y enfermedades. El presidente López
Obrador confía en que cada empresa será responsable de
no traer enfermedades. El riesgo sanitario es elevadísimo,
no es proteccionismo, es un riego real.
Pero, además, el Presidente también quiso saber de un

tema clave, el de Altán Redes.

Altán es la única empresa salvada con dinero guberna
mental en este sexenio y, de hecho, ya es manejada por
el gobierno en CFE. Y resulta que Walmart, mediante su
compañía telefónica BAIT, usa la red de Altán y ya tiene a 5
millones de suscriptores.

Como vemos, al Presidente y a Walmart les fue bien.
MEGACABLE, SE LE FUE EL SERVICIO
Después del cúmulo de quejas contra Megacable, la Profeco
decidió iniciar una acción colectiva en contra de la cablera
con sede en Guadalajara. Resulta que Megacable ha tenido
fallas en sus servicios, suspensiones de plano, pero ni las
pudo resolver y, además, siguió cobrando por el servicio.

Profeco detalla que son 4 millones de suscriptores los
que se han visto afectados por un servicio incompleto de
Megacable. Las acciones colectivas las habíamos visto, sobre
todo, en la aviación. Pero, ahora, las comenzamos a ver en
el mundo de las telecomunicaciones. Miles de usuarios se
pueden sumar a una misma demanda por falta de servicio.
Profeco basa su demanda colectiva contra Megacable en el
artículo 62 constitucional, donde vienen los derechos de los
consumidores, de recibir un servicio por el que se cobra.
Una situación difícil para Megacable, presidida por

Enrique Yamuni, donde ahora enfrentará la demanda de
miles de usuarios por no dar el servicio. Profeco hizo lo
correcto.

NETFLIX, 99 PESOS A CAMBIO DE PUBLICIDAD
Le hemos comentado que Netflix, líder de streaming, está
cambiando de modelo de negocios, y de plano ha tomado
dos decisiones que llegarán a México. Una, dar un servi
cio más económico, pero con publicidad. En noviembre
comenzará su paquete por 99 pesos a cambio de que el
usuario reciba publicidad. Y dos, las cuentas se basarán en
un domicilio, o si se quiere alguna adicional, pero ya no
se podrán prestar. Y estos cambios, desde luego, los están
viendo con atención las demás compañías, desde Disney,
HBO, Amazon, Apple TV hasta Vix+.
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El peso de las palabras
Cuando Citigroup anunció su intención de vender su ne
gocio de menudeo en México, Banamex, el Presidente de
la República emitió una serie de opiniones sobre cómo
debería realizarse esta operación que han complicado el
proceso.

Lo mismo habló del patrimonio cultural como de su de
seo que se mantuviera la mayor cantidad de trabajadores.
En aquella oportunidad, el Padre del Análisis Superior esta
bleció que hasta donde podría llegar el mandatario era dar
una opinión mientras se cumpliera cabalmente con la ley.

Se trata de un proceso general que debe cumplir con re
glas establecidas por el Banco de México y la Secretaría de
Hacienda. No se deben establecer parámetros extralegales
por mucha razón política que puedan tener.

Establecer, por ejemplo, decisiones corporativas que
sólo deben corresponder al comprador, como el manejo
del personal, es tomarse atribuciones extralegales que, en
los hechos, están complicando la operación más importante
en el sector financiero durante esta administración.

El Presidente puede impulsar cierto tipo de ideas, pero
no dirigir el procedimiento. Al gobierno le corresponde ve
lar que se preserven los derechos laborales como, en el
extremo, debe ser la compensación digna por los servicios
prestados.

O
O
REMATE DESEADO

En opinión del PAS, los dichos del Presidente deberían ser
vistos como la expresión de un deseo y no como una im
posición o condición sin la cual no debería concretarse la
operación. El costo podría ser mayor a los beneficios que
se están buscando.

No existe ninguna duda que Banorte, encabezado por
Carlos Hank González, es por mucho la mejor opción, ya
que generaría un competidor con masa específica suficiente
para enfrentarse al tan poderoso como exitoso BBVA, dirigi
do por Eduardo Osuna, y generar una mayor competencia
a favor de los usuarios de servicios financieros.

El mundo avanza hacia un modelo de grandes bancos,
complementados por otros de alta especialización, ya sea
por servicios o mercados que atienden. Estos esquemas fa
cilitan la regulación y disminuyen los riesgos sistémicos.

Sin embargo, pesan mucho las palabras del Presidente
sobre su deseo de mantener a todo el personal. El grupo de
inversionistas en torno a Hank
no encontraría los espacios de
rentabilidad que son esenciales
para sus accionistas. Cuando de
jaron ver su interés por la compra
fueron particularmente puntua
les en decir que sólo lo harían si
esto generaba valor para sus ac
cionistas y trabajadores.

O
REMATE INTERESADO

Ver los dichos del Presidente
como si fueran condiciones con
tractuales va en contra del mejor interés de todos:

1. Si la venta no funciona, como es debido, se daña pri
mero al sistema financiero en su conjunto, puesto que se
deja pasar la oportunidad de generar una mayor y mejor
competencia en beneficio de los mexicanos.
2. Se daña a los trabajadores de Banamex. No existe

nadie que pueda garantizar que la planta se mantendrá
sin ningún cambio. Suponiendo que fuera así, ¿qué suce
de si los nuevos administradores no obtienen los mismos
resultados que Citi?, ¿Si su plan de negocio requiere otro
esquema de trabajadores? Peor aún, si Citi no obtiene un
precio correcto es lógico suponer que no mantendrían la
operación de la planta de trabajadores como está.

Evidentemente, un gobierno no podría obligar al cum
plimiento de estas condiciones. Vamos, esta administración
ha hecho una gran cantidad de recortes de personal en aras
de la eficiencia.

3. Se daña a los actuales accionistas de Citibanamex,
puesto que se les niega la posibilidad de obtener la máxi
ma rentabilidad por su inversión en algo que, de muchos
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modos, va en contra del espíritu de los negocios.
México debió haber acumulado gran experiencia del

costo de cancelar oportunidades de negocios al ver los
costos que tuvo, incluso para el gobierno, la cancelación
del NAIM. Ahí están los datos duros para ser verificados.

Es mejor, en todos sentidos, que la venta del negocio de
menudeo de Citi se haga en las mejores condiciones con
siderando el sistema bancario, a los depositantes y accio
nistas del nuevo banco. Vamos, hasta para el gobierno es
positivo que la venta se realice en las mejores condiciones
incluidos el pago de impuestos

El PAS ha señalado que la mejor opción de las que hoy
existen es la de Banorte para comprar Banamex. Le parece
necesario que el gobierno mande mensajes claros, incluso
podría ser en privado, a compradores y vendedores, que se
aplicará la ley y no el capricho expresado públicamente.

O
HUMO BLANCO

Ya salió humo blanco "informal" en la AMB. Julio Carranza,

de BanCoppel, será el próximo presidente del gremio, toda
vez que fue el único que se inscribió al proceso de sucesión
y, de acuerdo con los que están ahí, nadie se opondrá.

Es un hombre con trabajo dentro de los comités a quien
se le califica como cercano a los intereses del gremio.

Por cierto, ya que háblanos de la ABM. Es muy probable
que su próxima convención se realice en Mérida. Nuevos
tiempos, aires diferentes.

El PAS
ha señalado

que la mejor
opción de las
que hoy existen
es la de Banorte

para comprar
Banamex.
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Van por la planta
de reciclado de
plásticos
agrícolas más
grande del país
La Organización para Alimento
y Agricultura de las Naciones
Unidas (FAO) resaltó en un
reporte la manera 'desastrosa'
en la que se usa el plástico en
la agricultura en el mundo,
destacando que, después de un
solo uso, la mayoría termina
siendo enterrado, quemado o
desechado. México, siendo la
gran economía agrícola que es,
con la exportación de productos
por un valor de 44.4 billones de
dólares en 2021, produce más
de 300 mil toneladas de resi
duos agrícolas anuales. En este
contexto, le adelantamos que
la próxima semana, Netafim,
una de las firmas más relevan
tes en soluciones de riego para
la agricultura sustentable en el
mundo, que en México es diri
gida por Óscar González,
anunciará en Culiacán el inicio
de operaciones de su planta de
reciclado de plástico agrícola
más grande del país, con una
capacidad de 3 mil toneladas
anuales. Esta apertura forma
parte del programa de reciclado
iniciado por la firma hace más
de una década en el mundo.

Como parte de esta apertura los
agricultores de Baja California,
Sonora, Sinaloa, Chihuahua y
otros estados podrán entregar
sus mangueras de goteo usadas
de cualquier fabricante cuando
hayan finalizado su vida útil a
la planta de Netafim en Sinaloa,
donde se regenerará el plástico
que será utilizado para producir
nuevas mangueras, previniendo
que acaben en vertederos, en
terradas bajo tierra o quemadas
en algún lugar.

Tul supera su meta
en adhesión de
ferreterías
Para este año la startup B2B
para el sector ferretero, Tul, que

encabeza Enrique Villa
marín, tenía previsto alcan
zar 6 mil 400 ferreterías de la
CDMX y Guadalajara, sus zonas
de operación en México; sin
embargo, nos adelantan que la
meta fue superada, pues traba
jan con aproximadamente 7 mil
ferreterías al mes entre ambas
urbes. Incluso la empresa ase
gura que semanalmente una
de cada tres ferreterías en el
área metropolitana de la CDMX
adquiere los materiales de cons
trucción para su negocio a tra
vés de la aplicación Tul, startup
que desembarcó en la capital
del país hace año y medio, y ya
ha logrado impactar a un tercio
de los comercios ferreteros de la
zona. De acuerdo con el INEGI,
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entre la CDMX y los municipios
del Estado de México, donde
Tul tiene presencia, hay 14 mil
86 ferreterías y tlapalerías. De
dicho universo, Tul trabaja con
4 mil usuarios todas las sema
nas. A través de la aplicación de
Tul los ferreteros pueden com
prar los productos que requie
ren para sus negocios, mismos
que pueden ser entregados a
los comerciantes o a los clien
tes finales de los mismos. Así,
Tul, que nació en Colombia y
recientemente inició operacio
nes en Sao Paulo, Brasil, sigue
consolidando su presencia en
México y acercando la tecnolo
gía a un sector tradicional como
el ferretero.

Mexicanos pierden
167 horas al año en
congestionamientos
En México, se estima que los hai
bitantes de las 20 ciudades más

grandes del país pierden unas
167 horas o una semana al año
de su vida al viajar en transporte
público o privado por la conges
tión vehicular, según estima
ciones del Instituto de Políticas
para el Transporte y el Desarro
llo (ITDP). El 7mo. CoRe Foro
Urbano 2022 que se realizará el
próximo 8 de noviembre, será
el marco para que expertos en

urbanismo, nacionales y extran
jeros, analicen las experiencias
exitosas en México y en otras
partes del mundo y propongan
soluciones para mejorar la mo
vilidad, el financiamiento del
desarrollo urbano, e iniciativas
que han transformado ciuda
des. El Museo Kaluz será sede

de este Foro al que convoca la
asociación civil CoRe Ciuda

des Vivibles y Amables, presi
dida por Blanca del Valle,y
donde también se hará entrega
del Premio CoRe 2022: Innova
ciones en regeneración urbana,
así como la presentación de los
ganadores. Además habrá bue
ñas mesas de discusión.

Encuentro regional
Hoy inicia el VII Encuentro de
Jóvenes de la Alianza del Pa

cífico organizado por Nestlé
y miembros de Perú, Chile,
Colombia y México. El evento
es encabezado por los líderes
de Nestlé en la región, Laurent
Freixe, CEO de Nestlé para LA
TAM, y Fausto Costa, CEO
de Nestlé México, y en él se es
pera la conexión de poco más
de 200 mil jóvenes de los cuatro
países, quienes debatirán sobre
las oportunidades laborales. El
evento contará con la participa
ción del secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard.

Fecha: 20/10/2022

Página: 19

Area cm2: 368

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 96,489

Página 24 de 58



Conversación pendiente en las finanzas familiares
La decisión de empezar a

ordenar las finanzas viene
de un deseo interno e indi

vidual de mejorar el patrimonio;
sin embargo, es difícil llevarlo a
cabo sol@ y es necesario acom
pañarlo de "conversaciones" con
quienes están cerca de noso
tros. La comunicación puede ser
complicada, por eso es relevante
reflexionar en el tema.
1. Es frecuente que el manejo
del dinero se realice en secreto y
las cosas sucedan como por arte
de magia; se pagan colegiaturas,
se llena el refrigerador, se cubre
la diversión, los viajes, etc. Por
ello, el objetivo más obvio es el
que los miembros de la fami
lia entiendan cuál es su situa

ción económica y comprendan
la solución, en caso de que sea
necesario racionalizar el gasto o
encontrar maneras de ahorrar.
Incluso, en la abundancia tam

bién sirve al infundir tranquili
dad y conciencia de cuidarla.
2. La comunicación implica

una conversación de dos vías,
en donde debemos de estar
dispuest@s a recibir retroali
mentación que permita prevenir
errores o angustias, por falta de
información. Sobre todo, la pa
reja puede aportar ideas o com
promisos que ayuden a solventar
o mejorar el entorno financiero.
3. Si se requiere la corrección,
es valioso el apoyo de la familia
y abordar el componente emo
cional de las decisiones. Esto
conduce a un aprendizaje impor
tante, porque se podrían tocar
los conceptos que preocupan.
4. Si no hay problemas que tra
tar, al dialogar sobre el patrimo
nio pueden surgir oportunidades
de inversiones o de negocios
a emprender. En la medida en
que sean comunes las charlas de
dinero en casa se podrán abrir
opciones de crecimiento.
5. Aunque es más entendible
la comunicación si vives con
alguien, también son recomen
dables para cuando estás sol@

y hacerlo con amigos es muy pro
vechoso, pues es bueno confron
tar los puntos de vista. Además,
siempre habrá conversaciones

que llevar con proveedores,
acreedores o con quienes buscan
intervenir en las decisiones.
El punto central es que todas

estas pláticas sean constructivas
y no terminen con enojos, discu
siones, insultos o, en el peor de
los casos, rupturas.
Sugiero ser claro en la infor

mación que se presenta, ser
específico en cualquier señala
miento y procurar evitar ataques
y generalizaciones que provo
quen ambigüedad. Sin olvidar el
objetivo de la conversación con
peticiones concretas.
El intercambio de ideas en

riquece y genera posiciones de
ganarganar. De esto, abundaré
en la siguiente entrega.
¿Tienes conversaciones pen

dientes sobre dinero? Comén

tame en Instagram: @atovar.
castro
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México destaca la
aprobación de la Ley de
Ingresos 2023, además
del indicador de actividad
económica; en EU sobresalen
las ventas de casas usadas.

MÉXICO: La información
comenzará con la publicación
por parte del INEGI del
indicador oportuno de la
actividad económica (I0AE3 con
información hasta septiembre.
Hacia las 14:30 horas se tiene

programada la segunda encues
ta Citibanamex de Expectativas
correspondiente a octubre.

IPor otra parte, la atención
estará en la aprobación de la
Ley de Ingresos en la Cámara
de Diputados para el ejercicio
2023.

ESTADOS UNIDOS: El
Departamento del Trabajo
dará a conocer el número de
solicitudes iniciales de subsidio
por desempleo al 15 de octubre.
En tanto que la Asocia

ción Nacional de Agentes
Inmobiliarios (NAR) dará a
conocer el comportamiento
de las ventas de casas usadas
durante septiembre.

Eleazar Rodríguez
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La Procuraduría Federal del Consumidor (Pro
feco) dio a conocer el inicio de un procedimiento para
interponer una demanda de Acción Colectiva en contra
de Megacable, en diversos estados del país.

Resulta que la Profeeo detectó un creciente número de
quejas de consumidores por el mal servicio de Megaca
ble. De bécho, según la Procuraduría, se trata del ope
rador de telecomunicaciones y televisión restringida que
más quejas porcada millón de suscriptores ha rábida:
reciéntemente.

Esta Acción Colectiva se suma a la anunciada por
Profeeo en contra de ÁT&J en maya, pero en: el caso de
la anunciada en contra de Megacable, se trata de un
univers© de más de 4 millones de suscriptores.

La Bolsa Institucional de Valores reconocto a las 1 1
empresas que cotizan en el mercadoaccionarioy qyé
se distinguen por su equidad de género. Estas son Fresni
lló, Gentera, Cox Energy, Alsea, Vista Oil &Gas, Aleati
ea, Vesta, Consorcio.Arlstos,. Grupo Financiero Bañarte,
Grupo FHycsa y Montepío Luz Savfñón.

En este sentido, solo I 1 % de las empresas en Bolsa
tienen a mujeres en sttteOnsi^fos de administración, al
ga, dice Biva, en lo que las empresas han quedado a
deber y que esa: situación debe mejorar.

Aún así, hayempresas que están abriendo brecha
y sentar» presidente gjfcje fo beneficios de la in
clusión y la diversidad de género en tos consejos de
administración.

Los Certificados de la.Tfesorerfei de la Federación
(Cetes) con vencimiento a 91 días alcanzaron su nivel
más alto desde mayó de 2005 en la subasta dé valo
res gubernamentales de este martes, al reportar un rendi
miento del 9.99% éon una demanda cuatro veces ma

yor al montó colocado.
Los plazos a 1 82 días y un año® encuentran en ni

veles no vistos desde noviembre de 2001, con rendi
mientos arriba del 10.4 por ciento. Los papeles:conven'
cimiento a 28 días bajaron su rendimiento en un 0.1 (y/a
para quedar etl 8.8 por ciento.
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Grupo Bolsa Mexicana de Valores estima que su par
ticipación de mercado, en términos de valor operado
promedio diario, caiga a 82% para 2023, sin embar
go no espera un impacto relevante al respecto,.
Efe eurBBe MprorAtico d prádrrfcño ^pfica

ría la cuota de mercado más baja qy§ ha registrado la
compañía desde 201 8, o cuando inició operacionesaj
ynico competidor, la Bolsa Institucional deValotes.
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La verdadera razón, no confesada por
el diputado García, es que se requie
re de mecanismos forzosos para hacer
operativo y atractivo el uso del AII'A.

Estimado lector(a): de requerir
transportación aérea, ¿adqui
rirá su boleto para volar por
Aerovías Morena o More

na Airlines? La respuesta alta
mente probable es que preferiría viajar
por cualquier otra línea aérea más con
fiable y con prestigio en el mercado. Y
esa sería la respuesta previsible, sobre
todo si el viajero fuera obligado a utili
zar el nuevo aeropuerto en la terminal
militar de Santa Lucía, rebautizado co
mo AIFA.
El tema de una nueva aerolínea es

tatal operada por la Secretaría de la
Defensa viene a cuento por la propues
ta lanzada por el diputado por el par
tido Morena, Ornar Enrique García,
para crear una nueva línea aérea es
tatal. Con todo respeto: ¿Qué experien
cia tienen los militares para operar una
línea aérea comercial? La verdad des

nuda es que absolutamente ninguna,
y ese posible experimento estaría mar
cado de entrada por la improvisación
y, claramente, también por la falta de
responsabilidad.
Las razones alegadas para crear la

nueva línea aérea militar son las de au
mentar los destinos de viaje, incremen
tar la oferta y ofrecer tarifas más bajas.
De manera inmediata se manifiesta la

contradicción entre la primera y la terce
ra de las razones invocadas, lo que no
habla muy bien de la capacidad analí
tica del diputado García. Las nuevas ru
tas que se pudieran abrir serían de po
cos pasajeros, con costos unitarios más
altos. ¿Cómo podrían entonces reducir
se las tarifas para el pasaje? La respues
ta única imaginable, es que ¡mediante
una operación en números rojos, que
pese como fardo sobre las ya muy apre
tadas finanzas públicas!
La verdadera razón, no confesada

por el diputado García, es que se re
quiere de mecanismos forzosos para
hacer operativo y atractivo el uso del
AIFA. Pero no pienso que el estableci
miento de una línea aérea militar sea la

solución para ese problema. De hecho,
incluso dudo que el AIFA tenga una so
lución operativa de mercado. Los pa
sajeros no tienen deseos de usarlo por
lejano e impráctico. Y tampoco las ae
rolíneas, a las cuales se les ha tenido
que retorcer el brazo por vía de las au
toridades para que, a regañadientes,
operen en esa terminal, claramente
subóptima.
Y es evidente el nudo gordiano en

el que están atrapadas las autoridades
aeronáuticas del México actual. El pro
blema más serio que enfrentan es la re
baja de categoría mundial para el sis
tema aeroportuario mexicano. Y la
principal razón para esa reducción de
categoría es el propio AIFA, cuyo espa
cio aéreo se traslapa con el del AICM.
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SVOD en México:
Competencia y
Nueva Estrategia
Tarifaria
La acelerada inflación y la inminente

recesión económica en México y en
buena parte del mundo ha mermado
el dinamismo, atracción y captación
de nuevos usuarios en el mercado de

plataformas de video bajo demanda por
suscripción (Subscription Video On De
mando SVOD por sus siglas en inglés).
En términos de una externalidad posi

tiva, la pandemia detonó durante los pri
meros años un efecto de aceleración en la

contratación y utilización de estas alterna
tivas de acceso a contenidos audiovisua
les, hasta alcanzar un crecimiento anual
de 1 8.2% durante el cuarto trimestre de

2020 (4T2020). En la primera mitad de
2022 esta dinámica se redujo a menos de
la mitad, para llegara 8.4%.
Así, al segundo trimestre de 2022 (2T

2022), las suscripciones a plataformas
SVOD contabilizaron 12.6 millones, equi
valente a que ó de cada 10 internautas
o 56.2 millones de mexicanos tienen ac

ceso a un catálogo de contenidos origi
nales, exclusivos, encuentros deportivos y
otros eventos en vivo, así como aun acer
vo histórico cada vez más vasto de pelícu
las y series.
Huella de Mercado de Plataformas.

Hoy los jugadores en el mercado se en
frentan a una creciente diversificación y
competitividad con alternativas que habi
litan el acceso a precios reducidos e inclu

so gratuitos a contenidos a través de anun
cios publicitarios. Estas circunstancias han
propiciado un cambio de estrategia tarifa
ria y modelo de oferta de las plataformas
por suscripción. En México, la continua
pérdida de suscripciones y la preferencia
¡ncremental por otros jugadores de strea
ming detonó el lanzamiento de un nuevo
plan "básico con anuncios" por parte de
Netflixa un precio reducido ($99 pesos al
mes), menor resolución en los contenidos y
un catálogo limitado. Al 2T2022, la parti
cipación de mercado de la plataforma in
cumbente, hasta ahora puramente SVOD,
asciende a ó 1.1 % del total de las suscrip
ciones, una merma de 2.4 puntos porcen
tuales (pp) respecto al nivel que registraba
seis meses atrás, al cierre de 2021.
En franco contraste, Disney+ (12.8%

de las suscripciones a SVOD), HBO Max
(10.3%) y Amazon Prime Video (7.6%)
continúan registrando adiciones significa
tivas de usuarios, al crecer 0.2, 1.0 y 0.5
pp, respectivamente. Estas plataformas se
han enfocado a solidificar una estrategia
basada en contenidos atractivos y diferen
ciados, tarifas promocionales y precios
asequibles, empaquetamiento con otras
alternativas de acceso a contenidos de au

dio y de video, así como de envíos gratis
en compras electrónicas, para impulsar su
huella de mercado.

A partir de la implementación de estas
estrategias, la plataforma Star+ ha logra

do escalar su participación de mercado a
2.1 % del total de las suscripciones al 2T
2022. En el caso de las plataformas na
cionales, Claro Video y Blim TV registran
una creciente participación de mercado
de 2.8%y 1.6%, respectivamente. Un ca
da vez mayor número de otros jugadores
entre los que destacan YouTube Premium,
Apple TV+, Paramount+ y Lionsgate+ al
canzan una razón agregada de 1.6% del
mercado.

Prospectiva de SVOD. Desde la incur
sión de jugadores históricos en el mercado
de contenidos (Disney y Warner Bros. Dis
covery), el lanzamiento de más alternati
vas de acceso gratuito con publicidad, así
como la posibilidad de ver eventos depor
tivos en vivo, plataformas consolidadas co
mo Netflix han perdido participación de
mercado y se enfrentan a barreras estructu
rales para expandir su preferencia.
Ello, aunado a las condiciones eco

nómicas adversas, colocan al mercado
SVOD en un franco proceso de evolución
y reconfiguración tarifaria, competitiva y
de preferencias. Estas circunstancias se
reflejarán durante la segunda mitad de
2022 y principios de 2023, con la imple
mentación de nuevos planes tarifarios, el
lanzamiento de nuevas alternativas y su
oferta promocional en lo individual o con
otras plataformas de acceso a contenidos.
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Financiamiento para
Pymes pesqueras y
aeuíeolas de Yucatán

n la entidad de sureste, la pesca y la acuacultura son sectoresE económicos que tienen una elevada importancia social, empleando a
más de 15,000 personas de forma directa

México figura enlH los ¦iriBasS'J p:iíisfflel mundo
pn cuanto a la captura de rgcursos pesqueros (1.5%de
las capturas mundiales).Dicha actividad representa una
fuente importante de alimentó! para la población, apor
ta insumos para la industria y divisas por i§ Venta d» pro
duelo de alto valor comercial. El país tiene una balanza
coméfSial históricamenteSUperavitaria, segffñ él Instituto
Nacional de Pesca.

En Yucatán, la pesca y la acuacultura san sectores
económicos que tienen una elevada importancia social,
emplean a más de 15,000 personas,de forma directay
a más de 40,000 en forma indirecta.

Más del 50% dé la producción pesquera y aeríco
la estatal se orienta a la exportación, generando divisas
por más de 920 millones de dólares.
La acuacultura contribuye de forma importante a la

disponibilidad de proteína en zonas rurales y provee
d©pescado a la zona metropolitana de Mérida. (FAO:
Diagnóstico de los Sectores de la Pesca y la Acuacultura
pn el Estado de Yucatán)

acuerclH;on jciflifras oficiales más recientes, el
estado déYucatán contrifcijpe con el I 9% del Producto:
Intéfño Bruto del Séeisr Pesquero Nadsnalé&n 36,974
toneladas en volumen de producción y el 4.2% del total
nacional con 1,838 millotlés de pesos (MDP) del valor
de produeeión.

En años recientes se ha mantenido dentro dé tos pri
meros 10 lugares en volumen y valor de la producción
pesquera, concentrándose: la actividad principalmente
en cinco grupos de recursos dé alto valor económica*:
pulpo, langosta, meros, huachinanga/pargo y pepino
de mar, todos ellos orientadosa la exportación a merca
dos de Estados Unidos, Unión Europea, países asiáticos,
Centro y Sudamérica.
¡Con el propósito de ampliar el acceso al crédito a

productores y empresas del s®fcr pesquero y agroali
mentario, FIRA y el Gobierno de Yucatán, a través d# la
Secretaria de Desarrollo Rural, mantienen vigente e| Pro
grama de Financiamiento a la Mediana Empresa Agroa
limentaria y Rural (PROEM Yucatán), mediante el cuül se

constituyó un fondo de garantía a primeras pérdidas pa
ra fomentar la competitividad de las medianas empre
sas del sistema agroalimentario y pesquero de la ésta
península.
Con gste programa, tos productores y empresarios

pesqueros pueden complementar sus garantías para ac
Hecler a las diferentes fuentes financieras y contar con
créditos de capital de trabajo para comercialización,
avituallamiento y acopio; así gomo créditos de largo pla
zo para modétfiizacjón y ampliación de cámaras frías,
equipos y areas de proceso en la industria y ampliación
de granjas acuíeSlas.

FIRA ha increrfientado su participación en la actividad
pesquera y acuícola en Yucatán. Con cifras al cierre de
mayo 2022, con el programa PROEM, se han canali
zado recursos por el orden de tos $74.2 MDP a las Py
roes de Yucatán.

Durante 2022, ¡en coordinación con la Secretaria de
Pesca y Acuacultura SUstentables de Yucatán, se preten
de atender un mayor número de productores y empre
sas dedicados a la actividad pesquera, para tener ac
Heso d financiamiento de cr®tos de emita de trBBjo
i inverWn f¡¡<sf detonando el desarrollo de la región p
f<^Bitando la incjy.iión financiBa d^Wparticipantes.

* Eduardo Martín Angeles Robles y Mario Centeno
Juárez son promotor y aQénté, respecfivafh@ñf&, ds f IRA
en Mérida. La opinión ^yáeíaqlér y no coincide mecesiir
riamertfei&Bn el punto é<3 Vista oftkil de FIRA.

50%
DE LA

producción
pesquera de

Yucatán es para
exportación.

Yucatán
contribuye
con el 1.9%
del Producto
Interno Bruto
del Sector

Pesquero.
FOTO ARCHIVO EE
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Patrimonio

Entendiendo las minus\ alias en las afores

Joan Lanzagorfa
contacto@planeatusfinanzas.com

No es la primera vez que ha
blo de este tema en mi co

lumna, y algo me dice que
no será la última. A pesar
de que el actual Sistema de

Ahorro para el Retiro en México ha opera
do durante más de 25 años con muy bue
nos resultados, y que durante ese tiempo ha
habido varios periodos de minusvalías (que
siempre se han recuperado), cada vez que
ocurren se escuchan voces que condenan,
desinforman y politizan el tema.

Las afores están diseñadas y tienen el man
dato de invertir los recursos de los trabajado
res en un portafolio de inversión con horizonte
de largo plazo, con un riesgo muy bien mane
jado y controlado dado el horizonte de inver
sión. A lo largo del tiempo ha habido varias
modificaciones al régimen de inversión, todas
buscando maximizarel rendimiento potencial
pero manteniendo un nivel de riesgo acepta
ble dado el tiempo que le falta a cada traba
jador para cumplir su edad de retiro.
Hasta hoy, más de 50% de los recursos

totales administrados por las afores están
invertidos en instrumentos de deuda emiti

dos por el Gobierno Federal. La mayoría
con tasa fija, a largo plazo. Predominan
los Udibonos que garantizan una tasa re
al (arriba de la inflación).
A mucha gente le sorprenderá que es

tos instrumentos hoy tienen minusvalías.

¿Por qué? Muy sencillo. Las tasas de in
terés han subido en México y en todo el
mundo, como una medida para intentar
contener la inflación.

Imagina que tú tienes en tu portafolio un
bono que vence dentro de 20 años y que
paga una tasa de interés fija del 7% anual
durante todo ese tiempo. Hoy puedes com
prar bonos recién emitidos aun plazo de 20
años que pagan una tasa del 10% anual.
Eso hace que los bonos que tienes se

vuelvan menos valiosos, porque pagan
menos. No significa que has perdido di
nero: los bonos seguirán pagando intere
ses a la tasa de 7% pactada.
Ahora bien, si en el futuro vuelven a

bajar las tasas de interésdigamos a 5%
anual, entonces tu bono se volverá más va
lioso, porque paga intereses a una tasa
más elevada. Es mucho más atractivo.

Las afores tienen que reportar tu saldo
de acuerdo al valor de mercado que tie
nen los instrumentos que conforman el por
tafolio de inversión, porque esa es la ma
nera correcta de hacerlo y obedece a las
mejores prácticas internacionales.
Ahora bien, parte del dinero de las afo

res ¡menos de 30% de los recursos totales),
particularmente de las Siefores de genera
ciones más jóvenes (y que tienen un hori
zonte de más largo plazo), se invierte en
acciones de empresas nacionales e inter

nacionales (predominan estas últimas). Es
to incluye Fibras [Fideicomisos de Inversión
en Bienes Raíces) y productos estructurados
(que acotan el riesgo).
Como todos sabemos, los mercados

accionarios en todo el mundo han tenido

caídas muy significativas durante el último
año. Pero eso es algo natural, no es la pri
mera vez que ocurre ni será la última. Co
mo expliqué en mi columna anterior, estas
bajas, cuando se ponen en perspectiva de
mayor plazo, se ven simplemente como pe
queños baches. A pesar de que en el mo
mento se perciban como muy violentas.

Recordemos que las empresas son las res
ponsables del crecimiento económico global
y por lo tanto del crecimiento del patrimonio.
Es la clase de activo más importante en un
portafolio de inversión de largo plazo. Ob
viamente en una ponderación adecuada a
nuestro horizonte de inversión y tolerancia al
riesgo. Particularmente pienso que las Afo
res deberían asignar un porcentaje mayor
de sus recursos a ellas, pero no lo hacen pre
cisamente para cuidar el riesgo.

Al final, debemos entender que la volatili
dad es parte natural de invertir. Siempre ha
brá momentos buenos y malos en los merca
dos, pero al final, en un horizonte de largo
plazo y si se tiene un adecuado manejo del
riesgo, el mundo seguirá creciendoy con ello
el valor de nuestras inversiones para el retiro.
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La gran
depresión

A este banco
central le falta
una voz fuerte

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Del creador del "no suban la

tasa porque la inflación es
temporal", llega ahora el "va
mos por un desacople de las
decisiones de la Reserva Fe

deral de Estados Unidos (Fed)".
Gerardo Esquivel, subgobernador

del Banco de México, tiene una visión
personalísima de cómo manejar la po
lítica monetaria, prácticamente como si
el banco central tuviera la misión dual

de cuidar el poder de compra y el pleno
empleo. Y está muy bien que lo exprese
abiertamente.

Tanto como Jonathan Heath, otro muy
vocal subgobernador del banco central
mexicano, quien no tiene ningún em
pacho en expresar sus puntos de vista
abiertamente.
Un banco central efectivo debe ser

autónomo, técnico, asertivo, pero tam
bién con una voz fuerte que se escu
che e influya en el ánimo de los agen
tes económicos.

En sus casi 30 años de autonomía,
Banxico ha tenido como cabeza lo mis

mo a un Miguel Mancera Aguayo, de la
vieja guardia, a quien le tocó la transi
ción; Guillermo Ortiz, artífice de una ba
ja sostenida de la inflación hasta niveles
estables y quien fue capaz de confron
tar al presidente Calderón; Agustín Cars
tens, didáctico, metafórico, con amplio
reconocimiento global y con el mejor ré
cord de estabilidad en los precios; y Ale
jandro Díaz de León, alumno de los an

tenores y con una voz que supo hacerse
escuchar.

Es un hecho, hoy al Banco de Méxi
co le falta esa voz de liderazgo que, en
estos momentos de doble desafío, infla
ción alta y un gobierno con tintes auto
ritarios, no deje dudas sobre la determi
nación del banco central de cumplir con
su misión única y autónoma de tener en
este país una inflación baja y estable.

Eso sí, no es posible regatear al Ban
co de México que la trayectoria de sus
decisiones mayoritarias, algunas unáni
mes, ha sido la correcta.
No fueron todos, pero algunos inte

grantes de la Junta de Gobierno (usan
do el lenguaje de sus minutas) vieron ve
nir la inflación como un fenómeno que
no sería temporal y tomaron decisiones
mayoritarias en sentido contrario de la
visión de otro que pensaba que sería al
go pasajero.

Ninguno de los que tenemos créditos
vigentes a tasas variables quisiéramos

ver el referente del banco central tan cer

ca de 10%, pero se ha popularizado el
valor de mantener la inflación baja.

El tipo de cambio es estable y la polí
tica monetaria es creíble, pero al Banxi
co le falta esa voz de mando que re
fuerce con sus palabras las decisiones
técnicas de toda la Junta de Gobierno.
Sobre todo, por la devaluación de

los mensajes económicofinancieros ex
presados o coordinados desde Palacio
Nacional.

¿Cómo cuál? Bueno, como aquella in
sistencia de la Secretaría de Hacienda de

que el Producto Interno Bruto de México
va a crecer a 3% durante el próximo año
y si fallan, pues no importa, porque su ran
go empieza en 1.2 por ciento.
No, no parece el momento de que

Banxico se desligue de la Fed, como di
ce uno, como tampoco parece que ya
tengamos que dar por descontado un
aumento de 75 puntos base en noviem
bre, como dice otro. Ese banco lo hace
bien, pero le falta una voz fuerte y creí
ble como las de antes.

Al Banco de México le
falta esa voz de mando
que refuerce con sus pa
labras las decisiones téc
nicas de toda la Junta de
Gobierno.
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Sin fronteras

¿Por qué no
cede la inflación?

Joaquín LópezDóriga
Ostolaza

La inflación general en Estados Unidos
ha venido disminuyendo lentamen
te después de alcanzar un pico de
9.1 % en junio. Después de tocar ese
nivel, que es el máximo de los últimos

40 años, la inflación bajó a 8.5% en ju
lio, 8.3% en agosto y 8.1 % en septiembre.
Sin embargo, esta lenta disminución es

principalmente atribuible a una reducción
en los precios de los combustibles. El pre
cio promedio de la gasolina a nivel nacio
nal disminuyó de 5.03 dólares por galón
en junio a 3.82 dólares en septiembre. Es
to quiere decir que el incremento de pre
cios en otros bienes y servicios en la econo
mía se ha acelerado considerablemente.

Esta situación es evidente en el comporta
miento de las cifras de inflación subyacente
que excluye los precios de los componentes
más volátiles del índice de precios al consu
midor, incluyendo energía y alimentos.
La inflación subyacente ha mantenido

una trayectoria ascendente, pasando de
5.9% en junio, a 6.3% en agosto y 6.6%
en septiembre. La cifra a septiembre repre
senta el nivel más alto de inflación subya
cente de los últimos 40 años.

La interpretación de algunos observado
res es que lo que comenzó como un brote
inflacionario generado por las disrupcio
nes en las cadenas de suministro durante la

pandemia y fuertemente exacerbado por
la invasión rusa a Ucrania, se ha generali

zado a otros bienes y servicios. Esta situa
ción está dificultando la batalla que está li
brando la Fed contra la inflación.

Para darnos una ¡dea de la magnitud
de las presiones inflacionarias desde que
comenzó la pandemia, vale la pena poner
atención en el comportamiento de los pre
cios de algunos sectores en particular.

Los siguientes son los aumentos en pre
cios entre enero del 2020 y septiembre del
2022: autos usados (51 %); gasolina (37%);
cárnicos (22%); electricidad (22%); alimen
tos para consumo en el hogar (22%); vehí
culos nuevos (20%), bebidas alcohólicas
(9%), ropa (4 por ciento). En conjunto, los
precios de todos los bienes que conforman
el índice de precios al consumidor han au
mentado 15% en ese periodo.
Estos indicadores confirman que las

presiones inflacionarias generadas por los
choques de oferta (pandemia y guerra en
Ucrania) han sido exacerbadas por las de
cisiones de política económica [en la for
ma de una inyección de estímulos masivos
tanto fiscales y monetarios que resultaron
ser excesivos) que contribuyeron a un so
brecalentamiento de la demanda agrega
da y una escasez de mano de obra que ha
presionado los salarios.

Esta escasez de mano de obra es lo que
más preocupa a la Fed ya que los incre
mentas salariales que las empresas han te
nido que ofrecer para llenar las vacantes
han sido insuficientes. Esto, a pesar de que

el salario promedio por hora ha registra
do un aumento de 14.4% entre enero del

2020 y septiembre del 2022.
La apuesta de la Fed es que al subir

agresivamente las tasas de interés y reti
rar liquidez de los mercados, la demanda
agregada se desacelere lo suficiente para
que las presiones salariales, que son el fac
tor que puede perpetuar las presiones in
flacionarias iniciadas por los choques de
oferta, vayan cediendo.

En septiembre, el incremento anual en
los salarios fue 5%, una ligera desacele
ración desde 5.2% observado en los tres

meses previos.

La política monetaria tiene un impac
to claro pero rezagado en la demanda
agregada.

En algunos sectores, como el de vivien
da, el alza en las tasas tiene un impacto
más inmediato en los precios de las vivien
das, pero el canal de transmisión al resto
de la economía puede ser más lento.
Por el lado de la oferta agregada, el

choque de las cadenas de suministro se se
guirá disipando gradualmente. No obstan
te, el choque generado por la guerra en
Ucrania, corre el riesgo de prevalecer por
tiempo indeterminado.

En este contexto, todo indica que la lu
cha contra la inflación será lenta, larga y
con un costo importante para el crecimien
to económico.
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Ricos

Pobreza en México, estancada en 5.) /o

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

La pobreza en México es como el
agua. Ha alcanzado una gran par
te del territorio nacional y, en su con
dición de humedad, ha permeado
en amplios sectores de la población.

Igual que el agua, como un enorme cuer
po, la pobreza permanece estancada en
la sociedad mexicana.

La pobreza en México, en el actual go
bierno, no se ha reducido. Por el contra
rio, ha aumentado. Paradójicamente, el
gobierno que llegó al poder enarbolan
do la bandera de "primero los pobres",
no ha logrado abatir la creciente oleada
de pobreza.

El pasado 17 de octubre se celebró el
Día internacional para la erradicación
de la pobreza y con ese propósito, Ac
ción Ciudadana Frente a la Pobreza 

una alianza de esfuerzos que aglutina a
60 organizaciones de la sociedad civil
mexicana para incidir de manera propo
sitiva frente a la desigualdad y la pobre
za, hizo un análisis sobre el fenómeno
de la pobreza en México.

Y sus conclusiones, son dramáticas.
Informa que a la fecha hay 20 millo

nes de personas más en pobreza por in
gresos. El porcentaje está estancado des
de hace 30 años: 53%.

Lo más grave es que una de las cau
sas principales que generan pobreza es
el mundo del trabajo.

Esto es un escándalo y una contradic
ción porque el trabajo es y debe ser la
puerta de salida de la pobreza.
Sin embargo, en México, las estructu

ras laborales generan más pobreza y me
nor seguridad social.

Los trabajadores, laboran, sin contra
to estable y sin defensa de sus derechos
laborales.

Hay pobreza en todo el país; alta con
centración en las zonas metropolitanas.
De acuerdo con el reporte especial de
Acción Ciudadana, en México, millones
de trabajos son en realidad fábricas de
pobreza.
Lo documentan con cifras: alrededor

del 40% de la población tiene un ingre
so laboral menor al costo de la canasta
alimentaria desde hace casi 20 años.

Y qué está pasando con los "programas
sociales" del gobierno mexicano, basa
do en transferencias monetarias directas.

Bueno pues resulta que éstas no alcan
zan a reducirla y actualmente excluyen al
66% de los hogares de menor ingreso.

La política de hacer transferencias mo
netarias, advierte, es la más empleada
para administrar la pobreza. O sea que
en realidad no la resuelve

El retrato de la pobreza en México,
se puede observar a través de una fría
numeralia que ofrece más negros que
grises:
La pobreza está estancada y afecta

a más del 40% de la población desde
2008 y, la pobreza por ingresos afecta a
la mitad de la población al menos desde
1992 («53%)
Hay pobreza en todo el país. Los por

centajes más altos están en el Sur (60
70%), pero en el Norte aún con porcen
tajes menores, la cantidad de personas
es muy alta.

La incidencia de la pobreza es más al
ta en zonas rurales (57%) y para la po

blación indígena (73%), pero la mayor
parte de personas en pobreza vive en zo
nas urbanas (70%). En 100 municipios
vive el 40% de la población en pobreza.

La pobreza en México se crea en el
sistema laboral: alrededor del 40% de la

población tiene un ingreso laboral menor
al costo de la canasta alimentaria desde
hace casi 20 años.

Una de las principales causas de la
pobreza en México es que el salario está
estancado desde hace 20 años.

En México hay millones de trabajos
que son fábricas de pobreza: el 71 % de
las personas ocupadas y el 67% de quie
nes tienen empleo (trabajo asalariado y
subordinado) no ganan lo suficiente para
comprar dos canastas básicas.

Los trabajos que son fábricas de po
breza están también en la economía

formal: en grandes (55%) y medianas
empresas (61 %) y en los sectores econó
micos de mayor rentabilidad
A partir de ese retrato de Acción Ciu

dadana, puede inferirse que la Pobreza
en México es un enorme reto que atañe
a toda la sociedad, no solo a los gobier
nos. ¿Qué hace falta? Voluntad política,
empresarial y ciudadana para lograr tra
bajo digno, derechos sociales garantiza
dos y educación de calidad. No se logra
rán en un sexenio, pero deben fincarse
las bases para lograrlas en el mediano y
largo plazos.

Atisbos

UCENCIA UNIVERSAL, Se publicó en el
DOF el decreto por el que se crea la li
cencia universal que dispone la exención
arancelaria y fitosanitaria, y se crea un
padrón de proveedores/importadores
que tendrán la libertad de solicitar la re
gulación de las autoridades respectivas.
Los liberan de aranceles y les otorgan la
autorregulación fito y zoosanitaria. Se
concreta una decisión muy riesgosa.
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En el anterior Pesos y Contrapesos ex
pliqué por qué la Ley de Fomento

de la Lectura y el Libro es una ley injus
ta, siendo injusto lo que viola derechos,
y eso, violar el derecho del librero para
ofrecer sus libros al precio que crea con
veniente, es lo que hace la mentada ley,
en cuyo artículo 22 leemos que:
"Toda persona física o moral que edite o importe libros

estará obligada a fijar un precio de venta al público para los
libros que edite o importe (y que) el editor o importador
fijará libremente el precio de venta al público, que regirá
como precio único", y, en el 24, que "los vendedores de
libros al menudeo (los libreros) deben aplicar el precio
único de venta al público sin ninguna variación".

Es una ley injusta porque el derecho de propiedad
del librero sobre sus libros es el derecho a la libertad para
disponer de los mismos como crea más conveniente, y la
manera en la que el librero dispone de sus libros es ofre
ciéndolos a la venta, lo cual supone el derecho a la libertad
para ofrecerlos al precio que crea conveniente, derecho
que, por obra y gracias del precio único, determinado por
el editor o importador, no está plenamente reconocido,
puntualmente definido, jurídicamente garantizado, lo
cual es injusto.

La Ley de Fomento de la Lectura y el Libro es injusta y
también ineficaz. Leyes injustas son las que violan dere
chos. Ineficaces las que no logran su objetivo. ¿Cuál es el
objetivo de la Ley de Fomento de la Lectura y el Libro? Fo
mentar la compra de libros como primer paso para fomen
tar la lectura, que en México deja mucho que desear: solo
4 de cada 10 mexicanos leen libros y el promedio de libros

leídos por año es de solamente 3.9, uno cada tres meses,
según el Módulo sobre Lectura 2022 del INEGI.

¿Qué debe pasar con el precio de los libros para incenti
var su compra? La respuesta nos la da la ley de la demanda:
Todo lo demás constante, a menor precio mayor cantidad
demanda, y viceversa. Para incentivar la compra de libros
los precios deben bajar y ser los menores posibles, los
que alcancen para cubrir el costo de producción. El precio
único, ¿puede ser el menor posible? No, al contrario, debe
ser el mayor necesario, el que alcance a cubrir el costo de
producción (lo que cuesta ofrecer los libros a los lectores),
de la librería menos competitiva.

Supongamos dos librerías, la A, muy competitiva, cuyo
costo de producción es $10, y la B, poco competitiva, cuyo
costo de producción es $15. ¿En función de cuál costo, el
de la librería más competitiva o el de la menos, deben los
editores o importadores fijar el precio único al que el li
brero debe ofrecer el libro? De la menos competitiva, por
lo que el precio único no puede ser el menor posible sino
el mayor necesario, momento de volver a la ley de la de
manda: Todo lo demás constante, a mayor precio menor
cantidad de demanda, y viceversa. El precio único desin
centiva la compra.

La Ley de Fomento de la Lectura y el Libro se promulgó
el 24 de julio de 2008, fecha a partir de la cual está vigente
el precio único, que aplica durante los primeros 18 meses
de exhibición del libro. En todo este tiempo, suponiendo
que se haya aplicado el precio único, ¿se ha comprobado
su eficacia? ¿Qué ha pasado con la compra de libros? Si
no ha aumentado, ¿vale la pena mantener el precio único,
que elimina al precio como variable de competitividad
de las librerías: en todas se encuentra el mismo libro al

mismo precio?

arturodamm@prodigy.riet.mx
Twitter: @ArturoDammArnal
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Ciertamente hay temas mucho más acuciantes para los con
sumidores la inflación en alimentos y energía que el

asunto de los fotoprotectores de piel con mayor protección a los
rayos ultravioleta; pero tratándose de la Procuraduría Federal del
Consumidor, una institución del Estado mexicano que ha gana
do su prestigio con base en la probidad y veracidad de sus inves
tigaciones cuya finalidad es orientar y proteger los derechos pre
cisamente del consumidor, no es menor el asunto que la entidad
a cargo de Ricardo Sheffield tiene en materia de los productos
para la protección cutánea elaborados por la española ISDIN y
la francesa L'Oréal, pues precisamente el asunto no tendría que
afectar la imagen de esa procuraduría como lo está haciendo.
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Como se ha informado en este espacio, los di
rectivos de L'Oréal en México exigieron en 2019
que se revisara el producto de su rival ISDIN (in
cluso les acusó de robar la formulación) e incluso
se les retirara del mercado; también se informó
sobre la revisión de laboratorio de Profeco que
se habría efectuado ese año por el técnico Carlos
Cárdenas Ocampo y que fue comunicado a She
ffield donde se mostró que el producto español
tiene un nivel de protección ultra de 50+ puntos;
pero que, pese a ello, en septiembre de 2022 la
Profeco le aplicó una multa de 150 mil pesos,
cosa que ISDIN ha impugnado legalmente. El
procurador sabía, por tanto, de toda la situación.

Oficialmente la Profeco señala que no tiene
un expediente en contra de la firma española,
que no se ha prestado a los intereses de L'Oréal
pues el producto de su rival, Fusión Water, sigue
comercializándose y distribuyéndose sin proble
ma; niega haber realizado alguna prueba de labo

ratorio, que no hay amago alguno, procedimien
to o expediente que pudiera afectar la presencia
del producto en el mercado.

Pero apunta a que la institución realizó las
revisiones que le corresponden por ley y detec
tó en julio de 2020 leyendas en el envase para
las cuales ISDIN no acreditó documentalmente

que cumplieran lo ofertado a los consumidores.
Algunas de ellas son "Eficaz sobre piel mojada",
"Permite la aplicación sobre piel mojada. Baño y
sudor. Resistente al agua" o la de "Ingredientes
antienvejecimiento (ácido hialurónico) y antio
xidantes (vitamina E)". Y por ello la multa. Y que,
de hecho, el único motivo de pugna es el pago o
no de la sanción.

Pero vale la pena agregar que hubo dos fun
cionarios que habrían acicateado la sanción y
aprovechado que en 2021 Sheffield andaba en
campaña electoral, pues buscaba ser alcalde de
León, en su natal Guanajuato, para que la insti

tución "estirara la liga". Se trata de Talía Vázquez
Alatorre, quien fuera subprocuradora de verifica
ción y su sucesor, Cuauhtémoc Villarreal, quien
fue destituido por presunto conflicto de interés.

El asunto, pues, es la honorabilidad de una
institución y el prestigio de una firma. Ojo.

Cuauhtémoc la levanta. Pues la alcaldía a

cargo de Sandra Cuevas repunta en la recupera
ción económica de la capital, pues entre enero y
septiembre abrieron 3,032 nuevos negocios de
bajo impacto fueron 3 mil 32 establecimientos
que originaron 24 mil 743 nuevos empleos en
la demarcación... y tan sólo en el tercer trimes
tre abrieron 347 nuevos negocios más con 4
mil 594 puestos de trabajo. Esto deriva de los
22 convenios firmados con CANADEVI Valle

de México, Asociación de Desarrolladores In
mobiliarios (ADI), Asociación Mexicana de la
Industria de la Construcción (AMIC), con los
restauranteros de la CANIRAC, hoteleros de la
AHMVM y el Hotel Hilton. Y, vaya, la inversión se
impulsó en la Cuauhtémoc al otorgar 60 días de
gracia para cumplimiento regulatorio a más de
150 mil giros mercantiles lo que permitió alen
tar la recuperación.

Y que le compran más a Wockhardt. Bueno,
pues lo dicho: el dueño de la empresa india Woc
khardt Farmacéutica, Hábil Khorakiwaia, salió
más hábil que bonito: a través de un distribuidor
brasileño, nos cuentan, hace un par de meses le
vendió 2 millones de piezas de insulina al Insa
bi, a cargo de Juan Fener pese a que la función
pública inhabilitó a la empresa como proveedora
pública durante 45 meses por incumplimiento,
y cobrando un precio elevado para ser en dicho
volumen que habría importado casi 13 millones
de dólares. México, tiena de conquista.
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SOSTENIBILIDAD Y ESTRUCTURA ORGANIZACIONAL
LEONOR FERNANDEZ DEL BUSTO GONZALEZ

La sostenibilidad en las empresas se ha convertido
en un imperativo, y no sólo a nivel de estrategia.

Para garantizar el desarrollo del negocio y trascender,
requieren generar acciones concretas que impacten
positivamente en la sociedad y el medio ambiente.

Aterrizar una estrategia de soste
nibilidad en la empresa implica tomar
decisiones y actuar en todos los ámbi
tos; integrarla en las acciones diarias
de sus colaboradores, en los procesos
y la tecnología.

En este sentido, las empresas ne
cesitan considerar la creación de nue

vas divisiones, áreas y/o equipos de
trabajo, que garanticen la ejecución
de la estrategia sin tener que sacri
ficar el medio ambiente y la socie
dad en la toma de decisiones. Es

necesario que los colaboradores se
involucren en los problemas ambien
tales y contribuyan al desarrollo de
sus comunidades.

Para contar con una estructura or

ganizacional acorde a los retos de sos
tenibilidad plasmados en la estrategia,
es importante identificar las funcio
nes más relevantes que deberán ser

cubiertas, entre las que destacan:
Supervisión y evaluación de pro

cesos de producción, compras y logís
tica en relación con la sostenibilidad

y el cumplimiento de la normativa
de impacto ambiental.

Identificación de ineficiencias

o áreas en las que la organización
puede mejorar en términos de impac
to ambiental.

Elaboración y presentación de in
formes de resultados de evaluación.

Establecimiento de indicadores

de seguimiento y KPIs para las distin
tas áreas involucradas, con el objetivo
de asegurar el cumplimiento de
metas y regulaciones.

Incorporación y facilitación de
prácticas de sostenibilidad en las ac
tividades del día a día.

Involucramiento en la cultura

organizacional y en la comunicación
corporativa para sumar a los colabo
radores a la estrategia y promover el
compromiso interno.

¿Cómo organizar de manera efi
ciente funciones y responsabilidades
de sostenibilidad para lograr la mayor
efectividad? Para cada empresa, resul
ta critico evaluar si este seguimiento y

control de funciones y responsabilida
des relacionadas con la sostenibilidad
deben ser cubiertas desde dentro de

la organización o si es más efectivo
apoyarse de manera transitoria en
un servicio de soporte externo, si es
que la empresa no tiene la capacidad
para llevar a cabo todas las funcio
nes desde dentro.

Si la decisión es cubrir estas fun

ciones desde dentro de la organiza
ción, existe la alternativa de formar
un equipo de sustentabilidad central
y holístico o considerar un diseño
modular enfocado a temas específi
cos. Esta segunda opción podría pro
porcionar agilidad a las empresas dis
tribuyendo y gestionando iniciativas
en las distintas áreas para abordar de
manera paulatina pero efectiva temas
de control de emisiones y gestión de
residuos, entre otros.

En cualquier caso, es importante
que las empresas tengan un equipo
asignado, con poder de toma de de
cisiones y de ejecución, que dé se
guimiento a la estrategia general de
sostenibilidad, estableciendo metas
específicas y coordinando el trabajo
de las distintas áreas.
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SOSTENIBILIDAD Y ESTRUCTURA ORGANIZACIONAL
La sostenibilidad en las empresas se ha convertido

en un imperativo, y no sólo a nivel de estrategia.
Para garantizar el desarrollo del negocio y trascender,
requieren generar acciones concretas que impacten
positivamente en la sociedad y el medio ambiente.
LEONOR FERNANDEZ DEL BUSTO GONZALEZ

Aterrizar una estrategia de soste
nibilidad en la empresa implica tomar
decisiones y actuar en todos los ámbi
tos; integrarla en las acciones diarias
de sus colaboradores, en los procesos
y la tecnología.

En este sentido, las empresas ne
cesitan considerar la creación de nue

vas divisiones, áreas y/o equipos de
trabajo, que garanticen la ejecución
de la estrategia sin tener que sacri
ficar el medio ambiente y la socie
dad en la toma de decisiones. Es

necesario que los colaboradores se
involucren en los problemas ambien
tales y contribuyan al desarrollo de
sus comunidades.

Para contar con una estructura or

ganizacional acorde a los retos de sos
tenibilidad plasmados en la estrategia,
es importante identificar las funcio
nes más relevantes que deberán ser
cubiertas, entre las que destacan:

Supervisión y evaluación de pro
cesos de producción, compras y logís
tica en relación con la sostenibilidad
y el cumplimiento de la normativa

de impacto ambiental.
Identificación de ineficiencias

o áreas en las que la organización
puede mejorar en términos de impac
to ambiental.

Elaboración y presentación de in
formes de resultados de evaluación.

Establecimiento de indicadores
de seguimiento y KPIs para las distin

tas áreas involucradas, con el objetivo
de asegurar el cumplimiento de
metas y regulaciones.

Incorporación y facilitación de
prácticas de sostenibilidad en las ac
tividades del día a día.

Involucramiento en la cultura

organizacional y en la comunicación
corporativa para sumar a los colabo
radores a la estrategia y promover el

compromiso interno.
¿Cómo organizar de manera efi

ciente funciones y responsabilidades
de sostenibilidad para lograr la mayor

tica en relación con la sostenibilidad

y el cumplimiento de la normativa
de impacto ambiental.

Identificación de ineficiencias

o áreas en las que la organización
puede mejorar en términos de impac
to ambiental.

Elaboración y presentación de in
formes de resultados de evaluación.

Establecimiento de indicadores

de seguimiento y KPIs para las distin
tas áreas involucradas, con el objetivo
de asegurar el cumplimiento de
metas y regulaciones.

Incorporación y facilitación de
prácticas de sostenibilidad en las ac
tividades del día a día.

Involucramiento en la cultura

organizacional y en la comunicación
corporativa para sumar a los colabo
radores a la estrategia y promover el
compromiso interno.

¿Cómo organizar de manera efi
ciente funciones y responsabilidades
de sostenibilidad para lograr la mayor
efectividad? Para cada empresa, resul
ta critico evaluar si este seguimiento y
control de funciones y responsabilida
des relacionadas con la sostenibilidad
deben ser cubiertas desde dentro de

la organización o si es más efectivo
apoyarse de manera transitoria en
un servicio de soporte externo, si es
que la empresa no tiene la capacidad
para llevar a cabo todas las funcio
nes desde dentro.

Si la decisión es cubrir estas fun

ciones desde dentro de la organiza
ción, existe la alternativa de formar
un equipo de sustentabilidad central
y holístico o considerar un diseño

Elementos sustanciales de una estructura organizacional que
incorpora la sostenibilidad

Informes de resultados Moni toreo y seguimiento
de evaluación de Indicadores

Prácticas de sostenibilidadSeguimiento al
en el ti la a díaimpacto ambiental

Cultura organizaciona yProcesos de producción,
comunicación corporativa alineadacompras y logística sustentable

modular enfocado a temas específi
cos. Esta segunda opción podría pro
porcionar agilidad a las empresas dis
tribuyendo y gestionando iniciativas
en las distintas áreas para abordar de
manera paulatina pero efectiva temas
de control de emisiones y gestión de
residuos, entre otros.

En cualquier caso, es importante
que las empresas tengan un equipo
asignado, con poder de toma de de
cisiones y de ejecución, que dé se
guimiento a la estrategia general de
sostenibilidad, estableciendo metas
específicas y coordinando el trabajo
de las distintas áreas.
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Un riesgoso mundo militar paralelo

Por la cantidad de recursos públicos
que maneja, por los ingresos que le
reportan las obras de infraestructura
pública que administra, por su papel

como policía sustituto de la autoridad civil en
todo el país, por la probada incapacidad para
proteger la ciberseguridad de sus sistemas, por
estar en la parte más alta de las consideraciones
del Presidente entre todos sus colaboradores,
el primero que debería comparecer ante el con
greso tendría que ser el secretario de la Defensa
Nacional.

El Ejército ha sido la verdadera "transforma
ción" delpresidenteAndrés ManuelLópez Obra
dor y evitar la rendición de cuentas de la secreta
ría de estado más importante de este régimen es
algo que rebasa los límites del país democrático
que se construía hasta hace pocos años.
Cuando cualquier funcionario bajo el mando

del Presidente hace un desplante, nadie duda

que se trata de un desplante del propio López
Obrador. Pero ¿el desaire del secretario gene
ral Luis Crescendo Sandoval es un mensaje de
Palacio o motu proprio?
Solamente por la cantidad de recursos públi

cos que se han destinado para la administración
y gestión de las fuerzas armadas debería ser
razón suficiente para rendir cuentas sobre el
destino, avance de las obras de infraestructura,
rendimiento de la infraestructura que tienen en
operación y por supuesto, la transparencia del
ejercicio del presupuesto público.
Si tienen planes de tener supropia línea aérea,

habría materia de sobra para que el secretario
general explicara el plan del negocio financiado
con nuestro dinero y cómo evitar el conflicto de
intereses al ser administradores de los aviones y
de aeropuertos como el Felipe Angeles.
Un Ejército como el mexicano que tiene labo

res de seguridad pública extendidas de forma
irregular con una ley secundaria en sentido
contrario del texto de la Constitución merece

expresar sus sentimientos y puntos de vista de
tener que exponer a sus elementos, entrenados
para matar en el nombre de la defensa de la pa
tria, a tener que arrestar a un carterista.
Ylainstitución que suele ser la mej or califica

da por la opinión pública debe una explicación
sobre cómo fue posible que sus sistemas infor
máticos fueran vulnerados de la manera como

lo hizo el grupo de hackers Guacamaya y dejara
expuestos millones y millones de documentos
que comprometen la seguridad nacional.
En una democracia, una comparecencia tan

importante como la de un secretario que con
centra tanto poder y dinero no es opcional.
Pero, hoy, en México sí.
López Obrador sale con sus distractores de las

guacamayas y los zopilotes para que no toquen
al secretario Sandoval González ni con el pétalo
de una pregunta tan elemental como la seguri
dad de la información sensible del Ejército.
La militarización ha sido "la" política de este

Gobierno, pero en las semanas recientes se han
precipitado muchas cosas que han hecho del
tema un asunto de importancia para la opinión
pública.
No hay esperanzas ya de un reencauzamien

to de la forma de gobernar de este régimen, de
una actitud facciosa y confrontacionista hacia
una conducción al nivel de unjefe de Estado. Lo
que está enjuego es la actitud institucional de
las fuerzas armadas que se habían mantenido
ajenas a los asuntos administrativos y políticos
de la vida civil mexicana.

Lasñpinionese&péiacías iár los coliBnistaáHS
¡ndepend¡entes;y no reflejan necesariamente
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Estados Unidos impulsa crecimiento de Gruma en el tercer trimestre

Gruma reportó sus resultados finan
cieros al tercer trimestre del año

(3T22), destacando el crecimiento
en su volumen de ventas 4%, sus

ventas netas 21 %, su utilidad de operación un
16% y su utilidad neta 5%.
Estados Unidos registró un sólido desem

peño con su línea de productos "Better four
You" y el lanzamiento de nuevas presentaciones
saludables; en cuanto a su división de harina de
maíz en la Unión Americana, la demanda de
este insumo sigue ganando adeptos gracias a la
preferencia de los consumidores por la comida
preparada en casa.
Durante el tercer trimestre del año en Esta

dos Unidos (Gruma Corp.), las ventas netas
aumentaron 25% a US$826 millones de dó
lares; el EBITDA 33% y el margen EBITDA se
incrementó en 110 puntos base. Así, las Ventas
Netas y el EBITDA de las operaciones fuera
de México representaron 75% y 86% del total,
respectivamente.
El pasado 11 de octubre Gruma llevó a cabo

una exitosa oferta pública de Certificados Bur
sátiles de Largo Plazo en el mercado local de
deuda por $4,500 millones de pesos, a un plazo
de 5 años que paga un cupón base a una tasa

variable TIIE a 28 días + 29 puntos base, y
fueron calificados como "AAA(mex)" en una
escala local por Fitch México y "mxAAt" por
S&P Global Ratings.

CRECEN CORREDORES INDUSTRIALES
EN JAJJSCO

Empresas relacionadas conelsectortecnológico
anunciaron inversiones por 724millones de dó
lares en proyectos de ampliación de sus plantas
en Jalisco, de acuerdo a Newmark, que encabe
za en México, Giovanni D'Agostino. Destacan
el desarrollo de los corredores industriales de El

Salto, López Mateos, Lagos de Moreno, Za
popan Ñor te y Zona Industrial y, por supuesto,
Zona Metropolitana de Guadalajara.
La capital jalisciense se posiciona como una

atractiva opción en la cadena de suministro
global de semiconductores. De acuerdo a los
analistas de la consultora inmobiliaria, grandes
jugadores de la industria de la tecnología con
tinúan con la expansión de sus operaciones en la
Zona Metropolitana.

LAAPUESTAPORLAEDUCACIÓN DIGITAL
Con esta nueva normalidad que nos dejó la pan
demia, en donde todo gira en torno a la digitali
zación de los procesos, es claro que el futuro de

casi todos los sectores está en la tecnología y eso
lo tiene muy presente la Autoridad Educativa
Federal en la Ciudad de México (AEFCM),
que lleva Luis Humberto Fernández Fuentes,
quien acaba de concretar una apuesta clara para
el futuro de la educación en la capital del país.
Recientemente, la AEFCM, de la mano de

la Secretaría de Educación Pública, dirigida
por Leticia Ramírez, llevaron a cabo el proceso
de contratación con el folio AA011C00999
E392Q22, para el arrendamiento de 30 mil
computadores de escritorio, así como 738 equi
pos portátiles que servirán de herramienta para
alumnas y alumnos en educación básica.
Cabe decir que este contrato, celebrado con

la firma Altum Tecnologic S.A. de C.V, bajo el
marco de contratación plurianual del "arrenda
miento de equipo de cómputo personal y pe
riféricos", con vigencia hasta diciembre de 2024,
contó con el acompañamiento y la supervisión
de la Secretaría de la Función Pública (SFP)
de Roberto Salcedo Aquino, y se ejecutó con
total apego a la ley de adquisicionesy el Contrato
Marco aprobado por la Secretaría de Hacienda
(SHCP) que dirige Rogelio Ramírez de la O.

I flsiBligwsaamBsflrfaMyltmeftliiíKtfwBsrin
¡ndeperid ¡entes y noreflejan recesan amerite el punto de

vista® 24 HORAS.
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DIGITALIZACION
ENCDMX

esde hace anos se ha hechc notar la nece

sidad de clig italizar las aulas y los procesos
de aprendizaje de niños y jóvenes como
una herramienta para elevar los niveles
de retención, y que sin duda facilita la in
mersión y conquista de las tecnologías
para mejorar las habilidades.

Ante ello, no pasan desapercibidas las medidas tomadas
desde la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México

(AEFCM), que lleva Luis Humberto Fernández, que acaba
de anunciar el arrendamiento de 30 mil computadoras ele
escritorio y 738 portátiles.

El contrato plurianual se signó luego del proceso AA
011C00999E392022 hasta diciembre de 2024, por lo que
Altum Tecnologic S.A. ele C.V. será la proveedora tras demostrar
las mejores condiciones de calidad y precio, inclusa con la
supervisión de la Secretaría ele Hacienda, de Rogelio Ramírez
de la O, y la Función Publica, de Roberto Salcedo.

Según la información brindada hasta el momento, la firma
ganadora entregó la mejor propuesta técnica al considerar
la capacidad de los equipos, así como su compatibilidad, sin

dejar de laclo los ahorros.
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En esta ruta, anote además el
reciente lanzamiento de Educáp
sulas, programa donde mediante
herramientas novedosas se ayuda
a los estudiantes de nivel básico a

reforzar sus conocimientos en es

pañol, matemáticas y habilidades
socioemocionales, los cuales forman
parte de los compromisos con la mo

dernización educativa, donde también colabora la Organización
ele Estados Iberoamericanos (OEl).

LA RUTA DEL DINERO

Cruma, que tiene como CEO a Juan González Moreno, informó
que al tercer trimestre del año sus ventas netas subieron 21
por ciento, mientras que el flujo libre [EBITDA] brincó 13 por
ciento siendo su carta fuerte los ingresos fuera ele México.
En ese lapso el gigante ele la harina ele maíz y la tortilla rea
lizó inversiones por 95 millones ele dólares principalmente
en México y Estados Unidos... Reclwoocl Ventures que lleva
latí Paul Otero anunció su desinversión en Billpocket, la
firma mexicana proveedora ele pagos digitales y móviles en
puntos ele venta que fundara Alejandro Guízar. De la mano
ele ese movimiento ahora participará Kushji, que es líder en
Latinoamérica en ese nicho. Billpocket opera cíesele 2014y es
una ele las principales Fintech ele pagos en el país, un mercado
que sólo en Latinoamérica mueve más ele 85 mil millones ele
dólares... Si este fin ele semana realiza una caminata por Paseo
ele la Reforma le invito a que admire la muestra fotográfica (ln)
Visibles que presenta algunos ejemplos ele mexicanos con
cliscapaciclad que contra vientoy marea lian logrado aportar
su granito ele arena por un mejor país. La exposición es re
sultado ele la iniciativa ele la periodista Bárbara Andersony
del fotógrafo Enrique Covarrubias,y cuenta con el apoyo ele
entidades como la APAC, que cumple 50 años, así como ele Yo
también,y estará del 17 al 30 ele octubre en la capital del país.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / (cisCGRPO_VARELA
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EL PAÍS DEBE CENTRARSE
EN CUBRIRLA DEMANDA
DEL COMBUSTIBLE

rnportar es sinónimo de in
1 ilación, por no producir lo

que el mercado requiere. En
México no estamos exentos

de este fenómeno, ya que
gran parte de los principales
combustibles se compran

en el extranjero.
Actualmente, la demanda de la gasolina en

el país es de alrededor de 800 mil a 820 mil
barriles en forma diaria, en promedio, en 2022.
de los cuales entre 64 a 68 por ciento lo cubre
la importación.

Respecto al diesel, la demanda fluctúa entre
280 mil a 420 mil barriles diarios, los cuales
entre 65 a 70 por ciento de este energético
llega del extranjero.
Los porcentajes indican que dependemos

de los precios de un mercado externo de Mé
xico, y a lo cual tenemos que sumar los costos
de transporte, aduana, y disponibilidad de los
productos, sin olvidar que en el lugar que lo
compren influye la inflación de la economía, y
el precio del barril utilizado por las refinerías.
En México estamos teniendo un déficit

alto de la balanza comercial respecto a los
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hidrocarburos, siendo
a agosto de 24.6 mil
millones de dólares,
38 por ciento por arri
ba, en comparación
con 2021.

Gran parte de este
incremento proviene
en el alza del precio de
barril de los últimos

meses, y la demanda del mercado mexicano,
ha regresado a los volúmenes prepandémicos.

La falta de producción y la importación han
creado un fenómeno ligado a la inflación y
a la cotización del dólar. Respecto al tipo de
cambio, podemos decir que está estable, refe
rente a la moneda de Estados Unidos, debido a
que existen los suficientes dólares para hacer
transacciones económicas.

El mercado de hidrocarburos compra casi
todo en dólares, debido a que es la moneda de
transacción a nivel internacional.

Para que México pueda ser autosuficiente se
debe centrar en poder cubrir toda la demanda
de combustibles en el mercado, funcionando
las seis refinerías por arriba de 80 por ciento
de utilización, operando Dos Bocas y el envío
de todo el combustible a Deer Park.
Hacerlo reduciría el déficit en los hidro

carburos, y no depender de las remesas para
estabilizar al peso mexicano ante el dólar, y
no poner en riesgo a las reservas en dólares
del país.
Todo esto se puede lograr produciendo 2.5

millones de barriles diarios de crudo y exportar
entre 900 mil a un millón de barriles diarios

para tener un déficit controlado.
DEPENDEMOS

DE LOS PRECIOS

DE UN MERCADO

EXTERNO DE
MÉXICO
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Marriott dijo que una de ¡as ventajas que tendrán
las marcas de City será el acceso a la red global de
distiibución, que incluye su central de reservaciones

uando conocí a Luis Barrios hace 20 años

Cme maravilló su historia, porque me rela
to la forma en la que su experiencia en la
industria ele la hotelería le había llevado

a la conclusión de que él podría llenar un
importante hueco en el mercado mexicano
con una cadena de hoteles meticulosa

mente diseñados desde su configuración arquitectónica —lo
que incluía el tamaño de las habitaciones, la ausencia de
piscinas y otros elementos que solían sobrary ser cobrados
al huésped—, hasta la operación y la calidad ele servicio, algo
en lo que habría férrea competencia pero que enfrentó con
una sólida estrategia. Barrios creó City Express.

Ayer, City Express anunció la venta en Dlls. $100 millones
a la cadena Marriott ele sus marcas hoteleras en cuatro paí
ses del continente americano, lo que constituye una de las
transacciones más importantes de una empresa mexicana
en el sector.

La venta incluye la designación de City Express como ope
radorydesarrolladorcleesa marca y todas las que acompañan
al llamado "segmento de servicios limitados" en América La

Fecha: 20/10/2022

Página: 20

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 16,299

Página 45 de 58



tina, lo que significa que sus marcas
llegarán más allá de México, Costa
Rica, Colombia y Chile.

Las transacciones hoteleras en

México y América Latina se han ca
tapultado en los últimos años. Una
transacción gigante anunciada el año
pa sa el o f u e I a ci e Hv att, q u e a ci q u i ri ó a
la firma Apple Leisure Group por Dlls.
$2 mil 700 millones eri efectivo. Esa

adquisición potenciará las marcas Dreams, Secretsv Zoetry
para catapultarlas a nivel global, en un concepto ele vacaciones
ele lujo que también fue creado por mexicanos: Alejandro
Zozaya y, más recientemente, dirigido por Alejandro Reyrtal.
Zozava se ha retirado y ahora presidirá fundaciones del medio
ambiente: mientras que Reynal fue nombrado esta semana
como nuevo presidente y director general ele la cadena ele
hoteles ele lujo Four Seasons.

La transacción anunciada ayer—insertada en esta euforia
hotelera mexicana—, especializada en hoteles urbanosy con
servicios limitados para viajeros ele ciudades, tiene el potencial
ele servir ele bisagra para terminar ele madurar los conceptos
ele hospitalidad concebidos en México.

Así, es altamente probable que veamos las marcas cié City
inunclarliteralmente toda la región latinoamericana. Además,
Marriott elijo que una ele las ventajas que tendrán las marcas
ele City será el acceso a la red global ele distribución, lo que
incluye su central ele reservaciones, una ele las más graneles
del mundo.

TELEVISAUNIVISIÓN
?lek Loewenstein fue nombrado Presidente ele Negocios
Deportivos Globales ele TelevisaUn¡visión a partir ele ayer. La
empresa elijo que Juan Carlos Rodríguez Bas, quien deja el
cargo, acompañará el proceso administrativo ele transición
de cara al mundial de Qatar 2022. Rodríguez creó la potente
marca TUDN y consiguió el regreso ele la NFL a México.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 56 11649060
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Exportaciones en picada, crisis y daño a
TMEC influirán y golpe a motor del 35% del PIB
Los vientos no son favorables en lo que con
cierne al TMEC. Más allá de que se amplió
la consulta por las acusaciones en energía
vs México, propios y extraños no descartan
el panel.

Además el equipo negociador se debilitó
con los cambios en Economía. Tatiana

Clouthier no contaba conlas fichas para ne
gociar y Raquel Buenrostro optó por despe
dir a Luz María de la Mora, la mejor carta.

Esto incidirá en el derrotero de nuestras
exportaciones el año que viene. Algo ayu
dará un fallo a favor en el asunto de las re

glas de origen para autos que se conocerá en
noviembre.

Como quiera el panorama de ese motor
que constituye el 35% del PIB, tampoco se
observa positivo, con EU que apenas crece

rá 0.2% este año y 1.2% en 2023.
No hay que perder de vista que el 82% de

nuestro comercio va a ese país, 87% son
ventas manufactureras y de ese componen
te 30% son autos.

Ya en agosto las exportaciones se contra
jeron 0.8% por segundo mes. Menos divisas
por el petróleo, cuyas cotizaciones han cal
do, las ventas agropecuarias y mineras tam
bién a la baja y las manufacturas sostenidas
por los autos.
El COMCE que lleva Fernando Ruiz

Huarte estima que las exportaciones totales
en 2022 podrán rebasarlos 540,000 mdd, lo
que significará un avance del 8%. Será fruto
de los primeros meses ya no del último tra
mo que viene en picada.

Para 2023, con un poco de suerte y sin

considerar represalias comerciales del go
bierno de loe Biden, las exportaciones, se
gún el COMCE, podrán avanzar 5%.

Algo ayudaría el nectrshoring que permi
tiría incrementar la integración de más in
sumos y un mayor valor, aunque claramen
te no será por la política industrial que se
pactó con el CCE de Francisco Cervantes y
que quedó en el papel.

Para las cifras de septiembre que el INEGI
de Graciela Márquez reportará el 27 de octu
bre, continuará la tendencia a la baja en las
exportaciones por la débil demanda de EU.

Tampoco ayudará el crudo y las manu
facturas continuarán debilitándose porque
en EU hay sobradas evidencias de una calda
en las ventas de autos.

Asi que el comercio exterior se significa
rá como un nuevo impacto para una econo
mía que este año crecerá 1.9% y en 2023
quizá sólo 0.6% como ya ajustó su pronósti
co BBVA de Eduardo Osuna. Así que un muy
mal sexenio.

PARA "PRONTO PAGO" CONSENSO
Y EN BREVE AVAL DE DIPUTADOS

Le comentaba que finalmente se amplió a 45
días y a 60 días máximo por excepción el pla
zo al "pronto pago" para las pymes, iniciativa
que impulsó Carlos Noriega. Se conoce que
hay consenso entre los diputados por lo que
sólo falta agendarla para su discusión en el
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pleno, quizá esta semana o el lunes próximo.
Ahora mismo la atención está en la Ley de
Ingresos que se discutirá mañana.

FAMSA CASI SIN LIQUIDEZ Y
BANCOMEXT UNO DE LOS AFECTADOS

No es novedad la compleja problemática fi
nanciera que enfrenta Famsa de Humberto
Garza. No hay fondos y se dice que su liquidez
darla máximo para fin de mes. Según esto la
familia ya no quiso inyectar más dinero. Uno
de los acreedores afectados será Bancomext

que dirige Luis Antonio Ramírez.

VENTA DE HOTELES CITY
A MARRIOTT CRÓNICA PREDECIBLE
Asi como muchas pymes naufragaron por la
pandemia y el nulo apoyo del gobierno de An
drés Manuel López Obrador, también se sabe
que Hoteles City Express que creó Luis Ba
rrios atravesaba por serios aprietos de liqui
dez. Esta firma no es excepción en la hotele
ría, de ahí que la venta anunciada ayer a Ma
rriott que preside Brian King es un corolario
predecible. En su caso las apreturas fueron
mayores porque su concepto va dirigido al
viajero de negocios, aún convaleciente y que
quizá no vuelva a ser el mismo.

@aguilar_dd
albertoaguilar(á>dondinero.mx
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Prilex y nuevas ciberamenazas
para la industria de pagos

Los hábitos de consumo se han adaptado a las nuevas formas
de pago que, según el Foro Económico Mundial, hoy son uno de
los motores de la actividad económica. Tras la pandemia, su
adopción se aceleró cuando el uso de efectivo disminuyó por
las restricciones de salud y se dio preferencia a las terminales
de punto de venta hasta en las üenditas de la esquina.

Si bien aún existen negocios que utilizan efectivo para reali
zar sus operaciones bancarias, cada vez son más los que optan
por transacciones digitales para cubrir un mayor número de
clientes. En México, durante 2021,72% de las empresas aceptó
pagos con transferencias electrónicas, mientras que el 45% con
tarjetas de crédito o débito, según el INEGI y la Comisión Na
cional Sanearía y de Valora.

Estos medios están ganando una popularidad sin prece
dentes, sin embargo, es importante considerar que, así como
su potencial de expansión trae ventajas, también abre la
puerta a más riesgos. Las amenazas evolucionan constante
mente, volviéndose más avanzadas y complejas, impactan
do a la cadena de pagos.

Para dar un ejemplo, en Kaspersky recientemente detecta
mos nueva actividad maliciosa de Prilex, una reconocida ame
naza dirigida al núcleo de esta industria: los cajeros automáti
cos y las terminales de punto de venta (TPV).

En 2016, Prilex fue responsable de uno de los mayores
ataques a cajeros automáticos en Brasil, clonando más de
28,000 tarjetas de crédito y vaciando más de 1,000 cajeros
automáticos de un banco local. El daño del incidente se esti

mó en millones de dólares.

Ahora, el grupo de ciberdelincuentes detrás de este malwa
re ha mejorado sus herramientas y estrategias técnicas y co
merciales, para enfocarse primordialmente en las TPV' facili

tando los ataques "fantasmas". Es decir, realiza transacciones
fraudulentas utilizando la clave de autenticación que genera la
tarjeta de la víctima durante su pago en algún establecimiento.

No es nuevo que los cibercriminales se reinventen para
llegar a más víctimas, sobre todo cuando hablamos del te
rreno fértil que representa el ataque a terminales punto de
venta o tarjetas de crédito y débito, dado el número de tran
sacciones que se registran día con día.

En México la terminal punto de venta es el medio que más
utilizan los negocios para realizar cobros con tarjeta, y solo en
el primer trimestre de 2022, se realizaron más de 220 millones
de operaciones con tarjeta de crédito en TPY con un valor de
más de 200 mil millones de pesos, según el Banco de México.

Gracias a este tipo de amenazas, un gran volumen de infor
mación bancaria está expuesto diariamente, representando
riesgos financieros realmente serios. Es fundamental garantizar
la seguridad del sistema de pagos para proteger a las empresas,
pero también a los consumidores y la industria, en general.

Los negocios, sin importar su tamaño, requieren de una
estrategia de ciberseguridad que contémplela protección de
sus TPV con sistemas operativos actualizados, así como con
soluciones de seguridad ante diferentes tipos de ataque, y
con ello evitar alteraciones en las transacciones que se reali
cen a través de ellas.

Las ciberamenazas financieras son cada vez más sigilo
sas: los ataques ocurren a distancia, mediante malware, sin
ningún contacto físico con la empresa, usuario o institución,
volviéndose más difíciles de detectar. El número de inciden

tes seguirá en aumento hasta que las nuevas herramientas,
dispositivos y métodos de pago estén lo suficientemente
protegidos y actualizados.
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Cempasúchll mexicano
y el mercado de flores
para el Día de Muertos
Desde principios de octubre, en los campos de

algunas regiones de Puebla, Tlaxcala, Hidalgo,
Guerrero, Morelos y Oaxaea, por mencionar
algunos, se aprecian y huelen las flores que
adornarán calles, panteones y ofrendas., en un
ambiente único en el mundo.

Se trata del cempasúchil, flor prehispánica
originaria fie México y que, para quienes vivimos en la Ciudad
de México, está disponible en la alcaldía Xochimilco, donde la
humedad permite lucir los colores rojizos y amarillos de la, tam
bién llamarla flor de los 21 pélalos.
Para este ciclo agrícola 2022 se espera uüa producción nacio

nal de 27 millones de plantas fie flor de cempasúchil (20 mil 245
toneladas), lo que representa una franca recuperación, resultado
del trabajo coordinado entre productores, comercializadores y
autoridades.

Y hoy corno nunca, debemos apoyar a los productores tradi
cionales comprando las plantas fie; cempasúchil en los mercados
del país como los del Palacio de la Flor y Madre Selva, donde
podremos encontrar una gran variedad ríe tamaños y precios
de esta flor.

Tras más de dos años fie pandemia, nuestros productores
esperan retomar las ventas que permitan mantener esta tradi
ción muy mexicana y en la cual ya tratan de competir plantas
importadas que no lienen ni el color, ni el aroma de nuestro
cempasúchil.
Por otra parte, tenemos este jueves la comparecencia del

secretario de Agricultlira y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, ante comisiones fiel Senado, donde el funcionario
expondrá los logros, retos y estrategias ante los impactos exter
nos, climáticos y geopolíticos» Estaremos atentos a la post ura. de
los legisladores, ríe quienes esperamos cierren filas en pro de,
nuestro sector primario.
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AGUAS TRANQUILAS EN CHAPINGO
Hemos dado puntual seguimiento al lema de lá Universidad
Autónoma Chapingo, dada la preocupante situación que se dio
en la casa fie estudios formadora fie agrónomos y agrónomas,
líder en México y América Latina. Alumnos y alumnas apoyarlos
por académicos y trabajadores lomaron las instalaciones y, a.
casi dos meses de eslo, se llevó a. cabo una Asamblea. General
tiñiversitaria.

En esta última, la comunidad universitaria (máximaautoridad
de la institución) decidió de manera unánime destituir al rector
en turno, lo que conlleva también a su equipo de trabajo, y eligió
al doctor Angel Garrí uño García, como rector ¡merino, \liora. este
joven y experimentarlo académico tendrá la tarea ele dar solución
a las demandas de la comunidad que lo eligió.

Ya se entregaron las instalaciones y algo trascendental tam
bién sucedió: el apoyo al Doctor Garduño por parte de lodos y
cada uno de los directores de las unidades académicas,sindica
tos y los propios e\rectores de. la instillición.
Estaremos alemos para dar seguimiento a las actividades a.

desarrollar.

«Especialistas del sector agropecuario.
Colaborador ACUSTIK Noticias.

Presidente del Colegio de Ingenieros Agroindustriales de México,
A.C.

luiscuanalo@out.look.com
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Hablamos de Walmart y de las
tortillas
Luego del gran anuncio del Pació

contra la Inflación y la Carestía
versión 2.0, ruando quedaron
en la mesa los nombres de las

empresas que le firmaron al
Presidente el acuerdo a cambio

de "ciertos1*apoyos fiscales y de
importación, aún queda la formalización del
documento pendiente. Poreso la reunión del
mandatario Andrés Manuel López Obrador
con la CEO y presidente del Consejo de Wal
mart International, Judith Mckeiina.

Pensemos que lodo es por el bien del pue
blo de México, y que el interés por la Licen
cia Única Universal que el Gobierno federal
otorga para hacer expedito todo trámite y
así agilizar la importación y el comercio de
alimentos, sea mas a beneficio de los mexica
nos que de la gran cadena de autoservicios.

Pensemos que el acuerdo realmente está
basado en la confianza mutua, siendo Wal
mart una empresa que l ia comprobado Su vo
cación de trabajo con proveedores de lodo el
m undo para llevar al consumidor los precios
más competitivos... cotí más fie 2,800 tien
das (incluyendo Walmart, Bodega Aurrera y
Sam %) y acceso a. los sectores más amplios
fie la población", dicen en la Secretaría de
Hacienda.

PENSEMOS.
Mientras eso pasa, a quienes les va más que
mejor esa los de Gruñía (uno de los firman
tes del acuerdo). La empresa mexicana, más
que global, reportó que al cierre del tercer

trimestre de este año, "gracias al creciente
aumento del consumo de tortillas a nivel

mundial y su innovación para atender los
gustos fie los consumidores con producios
saludables que se adaptan a las nuevas ten
dencias alimenticias;, su volumen de ventas
creció 4 por ciento y sus ventas unas 21 por
ciento".

Y en Estados Luidos registró buen desem
peño por sus tortillas gracias a la línea de pro
ducios "tieuer lbr Yon" y "el lanzamiento de
nuevas presentaciones saludables en cuant o
a su división fie harina de maíz en la Unión
Aniel ¡cana, la compañía menciona que la
demanda fie este insumo sigue ganando
adeptos gracias a la preferencia de los con
sumidores por la comida preparada en casa".

Y como no solo fie pan vive el hombre y
la mujer, y los'"torles" y los que quieran. "En
Europa, la multinacional continúa con una
fuerte expansión en el mercado de la tortilla
que es impulsado, principalmente, por las
tiendas fie autoservicio y de Eood Service".
En el trimestre reportado, la subsidiaria de
Gruma en la zona registró un aumento en
ventas unas del 18 por ciento para alcanzar
los 105.3 millones ríe dólares.

En el tercer trimestre del año, las ventas
netas y el Ebitrla de las operaciones fuera de
México representaron 75 y 86 por ciento del
total, respec livamenta.

REMANENTES
Sin durla el reto de incrementar la plataforma
productiva de pelróleoes uno de los objetivos
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fiel act ual sexenio, por lo que la estrategia ¡m
plementada por la administración fie Octa
vio Romero en Petróleos Mexicanos, es la de
acelerar en la perforación fie nuevos pozos
en yacimientos, y meterlo a producir aceite
en corto tiempo. De tal forma que el tiempo
fie exploración en los pozos exploratorios se
reflujo en 53 días en promedio, dependiendo
tle la profundidad fie los mismos.

De acuerdo con su plan ríe negocios, los
trabajos de reparación y mantenimiento de
pozos son la base fundamental para el cre
cimiento de la producción junto con el de
sarrollo fie campos nuevos. Según los flatos
de Pemex, este año, se han descubierto ocho
pozos pror 11 inores más, tres en tierra y cinco
en aguas someras, los cuales han permitido
incorporar una proflucción de 399 mil ba
rriles diarios fie aceite y mil 173 millones fie
pies cúbicos fliarlos de gas.

DEL CAMPO
México se est á conviniendo en una gran eco
nomía agrícola, habiendo exportarlo produc
tos por un valor fié 44.4 millones ríe dólares
en 202 i aportando el 4% del P1B nacional en
2021, aun así más de 300,000 toneladas de

residuos agrícolas se. producen en México
cada año.

En este contexto, le adelantamos que la
próxima semana, Netafim, compañía fie rie
go global, y que én México eS dirigida por
Óscar González, estará anunciando el inicio
fie operaciones de la planta de reciclado de
plástico agrícola más gránete del país en Cu
Macan, para atender y fomentar el reúso de
plástico y contribuir a hacer la agricultura
más amigable con el medio ambiente.

Como parte de esta apert ura que sin d li
ria impastará positivamente los procesosde
cireularidad en el país, agricultores en los
estados de Baja California, Sonora, Sinaloa,
Chihuahua y oíros estados podrán entregar
sus mangueras fie goteo usadas de cualquier
fabricante cuantío éstas hayan finalizado su
vida útil a la planta fie Netafim en Sinaloa
dónde se regeneraráel plást ico que será ut ili
zado para producir nuevas mangueras, previ
niendo que acaben en vertederos,enterradas
bajo tierra o quemadas en algún lugar. Así
que atentos porque seguramente este tema
tlará de qué hablar.

•@lupitaromero
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El regaño de
Obama a Biden

a elección presidencial en los lisiados
Unidos iniciará la 11 pinino como en
noviembre de este año, cuando sea

superada la aduana dé las votaciones
intermedias del próximo mes y co
nozcamos enmures cómo se hji egrará
el poder legislativo.

Una voz autorizada para opinar sobre la carrera
presidencial se dejó escuchar esta semana, la del
expresidente Barack Obama, un político que aún
•conserva voz y votos entre la. ciudadanía.

Los demócratas bajo laconducción de Joe Biden
no han podido superar la imagen y el recuerdo fiel
controvertido Donald Trump, quien de la mano y
con el voto de los republicanos alcanzó la Casa Blan
ca, por un sólo periodo.

Sabedor fie las intenciones de Trump por regre
sar a la presidencia, Obama mando un cont undente
mensaje a Biden por su fijación antiTrump ..."es
tiempo fie cortejar a los votantes promoviendo los
temas más importantes para el ciudadano común
como: la economía, la inseguridad y el aborto".

Vale recordar que los estadounidenses se encuen
tran a menos de 3 semanas de acudir a las urnas.

El que luera jefe de Biden durante sus 8 años,
Brack Obama, dijo en una entrevista, recién publica
da por el perióflico The New York limes, gastamos
tiempo, energía, y recursos señalando la última lo
cura de Trump, el reciente berrinche, su mal com
portamiento público y lo grosero de su proceder.
Los ciudadanos de los Estados Unidos, recordó

Obama, más allá fie sus simpatías partidarias, tiene
objetivos primarios por resolver; una economía
sólida, una ciudad tranquila donde vivir y que las
mujeres puedan tener el control de su cuerpo y
sus acciones.

Donald Trump mostró a lo largo de los 4 años,
que la confusión, la estridencia y la confrontación
generan un terreno cómodo donde se mueve, más
allá de los intereses ciudadanos.

No es que Obama haya sido el mejor fie los go
biernos o donde los estadounidenses se sintieran

más cómodos, pero tenemos que reconocer que fue
una nación fie avanzada, progresista y con una diná
mica mundial activa.

Basta recordar algunas de las últimas "andanzas"
fie Trump; a unos días fie entregar la presidencia
hizo todo lo posible por evitar el traspaso de poder,
organizó y condujo la toma, fiel Congreso en busca
de permanecer en la presidencia Los conflictos y
desacuerdos internacionales fueron por mucho otro
de los símbolos de su gobierno, donde la diplomacia,
permaneció en el cajón de los pendientes.

El regaño fie Obama. debe fie entenderse en la
dinámica electoral que se vive en estos días, sabedor
fie que la popularidad de Joe Biden, lia caído con
siderablemente y que las encuestas más recientes
muestran queen un hipotético escenario de elección
presidencial, Trump, se encuentra por arriba de Bi
den poco más de un punto porcent ual.
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Señales financieras
Benjamín Berna!
Muchos temas pendientes, pero ya
estamos en elecciones

GPS FINANCIERO. El IPC de la BOMV abrió el lunes

en 45,924 unidades, cierra el viernes sobre 45,549, ligera
baja, sigue sin modificar la tendencia bajista que estaba
marcando. El cete de 28 días paga 9.16% y el dólar esta
nervioso, cierra en 20.07 pero anduvo hasta en 20.20
El euro cotiza en 19.53 y el petróleo WTI 85.77 O sea

que la gasolina en EUA sigue a la baja y la mexicana esta
pendiente de un hilo:en cuanto decidan quitar el subsidio.
Han dicho que seguirá la conducta que marque la FED

para su tasa de referencia, así que terminará el año cerca
de 10.00% El dólar andará en 21.00 a 21.50 y la BMV pro
bablemente se siga deslizando hacia abajo. El año próximo
lo pronósticos más serios ven el PIB en 1.5% (OCDE),
inflación de 4.70% (Banamex)
Se desacelera EUA, menos del 1.2% el PIB 2023,1o que

tendrá un efecto mayor para México, es nuestro principal
socio comercial. Por cierto, al cambio de la secretaria de
Economía Tatiana Clouthier, unos días después la de la
subsecretaría Luz María de la Mora. Entran sus lugares
Raquel Buenrostro como titular y Alejandro Encinas Ná
jera como subsecretario. Esto a menos de dos años y
medio en que entregarán el puesto y el momento más
álgido en la negociaciones a las demandas que han hecho
EUA y Canadá acerca del TMec, un titular de Reforma
dice que EUA "Descarta desistir de panel de energía bajo
TMEC" o sea, que insiste en continuar adelante con sus
reclamaciones, USTR (embajada).
No creemos que hubiera convenido hacer el cambio

en estos momentos, pues lo habitual es que tardan un
año en adaptarse al cambio de puesto, conocer detalles y
poder crear una estrategia, en fin. Estaremos al pendiente
para platicares a usted para dónde van, hasta donde nos
sea posible.
VERDE. El near shoring es dar los negocios de fabrica

ción o maquila a países cercanos, para aprovechar costos,
ya que la época y la guerra obligan a repensar en esta
esta estrategia; la seriedad con que se hagan los tratos y
se respeten es la diferencia entre negocios de largo plazo
o no.

VERDE. Hay una lista del presidente AMLO de 42
precandidatos a la Presidencia, de la oposición. Resulta
humorístico el ejercicio, que salga a proponerles línea de
actuación, meses antes que ellos mismos hagan el lanza
miento de sus plataformas y candidatos:Agustín Carstens,
Alito, Beatriz Paredes, Diego Fernández de Cevallos, José
Angel Gurría, Kenia López Rabadán, Lily Téllez, Juan Car
los Romero Hicks, son más o menos planteamientos se
rios. Gurría casi dice que si, al preguntarle López Dóriga
si le gusta la idea. Agustín Carstens es una persona muy
preparada para ese puesto, pero no es político entrenado

(mentir, echar rollo, placearse}

ZONA DE CURVAS. En cuanto a Morena, hay cinco
probables precandidatos: Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Gerar
do Fernández Noroña, logra por fin el sueño de su vida
Monreal y esta dispuesto a ir a la encuesta en que será
el destape final. Por más que él mismo ha dicho que le
parecen extrañas esas encuestas y votaciones en que
nunca hay claridad (dónde quedó la bolita).

CRACK. Es extraño que ya estén pensando en la
gran silla, cuando hay muchos temas que no se han re
suelto, como la seguridad, la economía que tendrá que
enfrentar la recesión del planeta, carteles de la droga,
educación, las armas que siguen entrando por la fron
tera norte, el espionaje que Putin ha dicho si existe,
la Guardia Nacional ya quedó en SEDEÑA, atender el
Caso Guacamaya Papers y para que le seguimos.
ROJO. Gentrificación es cuando una colonia es dase

mediera o menos. Empiezan a comprar edificios y casas
para remodelar o volver a construir y ganar dinero con
esa especulación, que puede llevar algunos años. Ahora
esa gentrificación tiene un dato adicional: los extranje
ros, principalmente norteamericanos, vienen a aprove
char los bajos costos de México y trabajar mediante
internet haciendo servicios de todo tipo. La Condesa,
Roma, están consideradas muy atractivas para este tipo
de turismo de largo plazo. Pensamos que se desplazarán
hacia otros países con alguna periodicidad.

VERDE. Fallan los paradigmas, porque se pensaba
que México es un territorio enorme para sembrar,
es una tristeza decir que no es así, del 12 al 14% fun
ciona bien para la agricultura. 58% Agostadero, o sea
dedicado a la ganadería, el avance las zonas urbanas
también han quitado de la producción agrícola algu
nas tierras, el agua es otro problema grave, a veces
hay, a veces no y en otras ya no se desea que haya
lluvias. Es necesario desarrollar más la hidroponía
(sembrar sin suelo, o sea desde tablas hasta sofisti
cadas macetas contenedor) Creatividad es la base.
CRASH. Acerca del libro El Rey del Cash, hay un

método muy sencillo de saber si es cierto o no. Hay
muchos nombres citados en sus páginas, hay que
preguntarles a ellos acerca de su grado de veraci
dad o falsedad. Fácil. Acerca de otros libros se ha

hablado de denunciar como en "Emma y las otras
señoras del narco", amenazaron con demandas, ya
pasó más de un año y no hay nada.

"Haz que tus familiares te reverencien no que te
teman, pues el amor sigue a la reverencia; el odio
al miedo"

Se feliz, cuídate y ama a quienes te rodean.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
El presupuesto (electoral)
por todos tan temido

Parte 1

Por Mauricio Flores*

Sin enmienda alguna, pasando como
cuchillo en mantequilla, sin un cam
bio de coma, hoy se aprueba el

presupuesto de ingresos y egresos de la fe
deración 2023; la mayoría del partido oficial,
Morena, con sus incondicionales legislativos
PT y Partido Verde, tienen la mayoría simple
para una aprobación automática de uno de
los presupuestos con el nivel mas alto de
gasto de la historia (8.3 billones de pesos)
y también con un nivel récord de endeuda
miento para alcanzar sus metas de gasto so
cial y de infraestructura, así como de gasto en
pago de intereses de deuda históricamente
alto, casi tan alto como el pago de pensiones
a cargo del gobierno federal; todo un pa
quete económico sustentando en variables
de crecimiento económico, inflación, cap
tación tributaria y producción petrolera que
son deseables pero que parece chocar con
una realidad que día a día tanto en el entor
no mundial como en el doméstico se empe
ña en ser mas complicada, retadora e incluso
pesimista, un presupuesto que en tiene una
hechura de corte clientelar en vista a las elec

ciones de gobierno en el Estado de México y
de Coahuila y para preparare el terreno hacia
2024 al cual Andrés Manuel López Obrador
empeña todo... incluso empeñaría la estabi
lidad macroeconómica construida a lo largo
de 40 difíciles y duros años de responsabi
lidad en la ejecución financiera del Estado
Mexicano.

¿CRECER 3% O 0.5%?
Hace dos Semanas, el Fondo Moneta

rio Internacional encabezada por Kristalina
Georgieva y que ha dejado de ser esa institu
ción siniestra que conforme al imaginario de
la izquierda era la encarga da sojuzgar a los
países pobres para ser ahora un organismo
más inclinado hacia los temas de desarrollo

e inclusión social con responsabilidad presu
puestal advirtió que para 2023 "lo peor está
por venir" dado los impactos de la recesión
en Europa, el estancamiento en EU del cual

no se sabe ni amplitud ni profundidad, y la
reducción de los ritmos decrecimiento en
Asia. Entidades internacionales mas "hacia

la izquierda" como la Comisión Económica
para América Latina a cargo de José Manuel
SalazarXirínachs estiman México podría cre
cer 1.1% su Producto Interno Bruto en 2023...

es decir, validar el rango mas bajo de creci
miento que la Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público (SHCP) tiene previsto crecer en un
escenario negativo 1.2%.

El escenario positivo de la secretaria a
cargo de Rogelio Ramírez de la O es crecer
3% el PIB. Es enorme el diferencial entre en

panorama negativo del positivo de Hacienda:
se trata de un diferencial de 2.5 veces de em

puje de crecimiento de las actividades pro
ductivas de las que deriva la recaudación de
impuestos y derechos para financiera deuda
pública. El subsecretario de hacienda, Gabriel
Yorio, asegura que por ello el presupuesto
posee un carácter realista, pues abarca todo
el horizonte de eventos positivos y negativos
para la economía y que se cuenta con las he
rramientas de rebalanceo presupuesta para
un manejo equilibrado de las finanzas públi
cas, entre ellas la renegociación por tramos
de la deuda pública (la última por mas de 5
mil millones de dólares) que mantengan la
liquidez y la solvencia del gobierno que suce
da al de López Obrador.

Sin embargo, cada punto de menor cre
cimiento cuesta dinero para el gasto público.
La organización México Evalúa, que encabe
za Edna Jaime, estima que cada medio punto
menos de crecimiento conlleva 23 mil millo

nes de pérdida tributaria. Y el promedio de
los grupos de analistas privados consultados
por Banco de México, estiman que México,
en el mejor de los casos crecerá 1.3% el año
que viene. Si el crecimiento de la genera
ción de riqueza (qué en su gran mayoría,
al 80%, corresponde a inversionistas priva
dos) determina cuantos impuesto se puede
captar por ventas (al valor agregado) como
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por sueldos, salarios y ganancias (el que va
sobre la renta), el precio y volumen de la
producción petrolera determinan los ingre
sos por la producción y ventas que realiza
principalmente una empresa paraestatal. De
hecho, estima México Evalúa, sólo en dos
ocasiones desde 2007 a al 2022, la secretaria
de Hacienda ha logrado acertar en sus pro
nósticos de producción petrolera que para
el año próximo se estimó en 1.872 millones
de barriles diarios... que de alcanzarse con
altos precios, generará excedentes sufi
cientes para ser quemados en los subsidios
generalizados a combustible que en 2022
costarán cerca de 400 mil millones de pesos
sin que haya un dato que ello haya logrado
beneficiar más a los pobres que a los ricos.

Aún así, el gobierno mexicano esta cierto

que logrará captar7.12 billones de pesos, una
suma históricamente alta (9.9%9) en térmi
nos anualizados... aunque sus tres principa
les fuentes están acotadas por un escenario
de baja actividad económica: el cobro a la
renta se calcula tendrá un aumento primario
cercano al 1% y al valor agregado un aumen
to calculad en 2%, en tanto que el impuesto
especial sobre producción y servicios se diri
girá en mayor cuantía hacia subsidiar gasoli
nas con un costo estimado para 2023 de 361
mil millones de pesos.

Hasta aquí las vulnerabilidades y riesgos
en cuanto ingresos... mañana, una vez apro
bado, les platicamos focos rojos que enfren
taría el manejo de deuda y el gasto público el
año próximo.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Cartones

Cartón / Al servicio / AMLO / Obi

Costo: 39,162
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CALINDO Eterno camino
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Rocha
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MERCADOTECNIA ELECTORAL HERNANDEZ
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Hernández

Costo: 13,203

Página 5 de 29



Fecha: 20/10/2022

Página: 5

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,451
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El país de nunca jabaz

Costo: 22,322
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Cartones

Solis

Costo: 17,279
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Cartones

Rictus

Costo: 74,638
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Cartones

Perujo
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Chavo del Toro
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Chavo del Toro

Costo: 80,070
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Costo: 33,497
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Falcón
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"DERECHO DE RÉPLICA" CUATROTERA
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Cartón / "Derechos de réplica" cuatrotera / Osvaldo

Costo: 7,283
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Cartones

Cartón / Arrancan a Irapuato y Fresnillo / Crimen / Rubén

Costo: 5,062
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Cartones

Redacción

Costo: 3,176
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Cartones

Luy

Costo: 9,181
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 147,560

Página 26 de 29



Fecha: 20/10/2022

Página: 1

Area cm2: 1006

2 / 2

Cartones

Daily Bacon
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EL GENERAL SIN EXPLICACIONES JORGE DELANGEL

ángel arte
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,800
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